
SEGURAMENTE el más contento con el plantón y las
movilizaciones anti AMLO del movimiento Frena...

¡es el propio AMLO! Y es que el grupo encabezado
por Gilberto Lozano le quiere enseñar a hacer mole
a Doña María al pretender que con un plantón
el Presidente va a renunciar.

A ESO se suma la actitud del propio Lozano, insultando,
agrediendo, descalificando, que sólo sirve para darles
armas a los críticos de su movimiento. Es el equivalen
te a Gerardo Fernández Noroña en el otro polo
del espectro político y eso no es halago.

NO OBSTANTE el mérito de Frena es haber puesto sobre
la mesa un hecho irrebatible: hay un amplio sector
de la población que no sólo no está de acuerdo, sino
que está abiertamente en contra del Presidente. Y con
trario a lo que dice López Obrador, no se trata de aque
llos que perdieron sus privilegios o "dejaron de robar".

LOS CLAXONAZOS semanales y el plantón de Frena
dejan en claro que el mundo feliz de la 4T no abarca
todo México. El problema es que el Presidente no lo
entiende y los partidos de oposición... ¡tampoco!

• • •

DEBERÍA haber un botón de pánico para cuando el
gobierno federal comete atropellos como el que está
ocurriendo en el sector energético. El Presidente
no sólo quiere revivir los monopolios del petróleo
y la electricidad, sino también el del poder público.

LA RENUNCIA del director del Cenace es apenas
el más reciente eslabón de la cadena con la que esta

administración pretende, a la mala, eliminar la com
petencia tanto en la venta de gasolinas, como en la
extracción de petróleo y la generación de electricidad.

TAN EVIDENTES son los sueños monopolistas
de Andrés Manuel López Obrador, que los fondos
de inversión internacionales por supuesto ya tomaron
nota y están cancelando cualquier intento de traer
dólares a México. Y si no lo creen, nomás échenle
un ojo a la depreciación del peso que, a pesar de las altas
tasas de interés que paga México, cayó 3 por ciento
justo después de que se supo de la rendición de los
órganos reguladores para obedecer la instrucción
presidencial de cerrar el mercado energético.

ESO PASA cuando la economía se maneja desde
Palacio Nacional, pero en Palacio Nacional
no le entienden a la economía.

APENAS debutó y ya se puso en primer lugar de ventas
en Amazon el libro de Ricardo Anaya. Curiosamente
las reseñas de "Futuro de México" van de la franca

promoción hasta el rotundo desprecio, lo que deja en
claro que la polarización, como el elefante en la sala,
ahí sigue. ¿O hablar de eso es insoltin an onaceptabol?

CON ESO de que los senadores de Morena bloquearon
que se discutiera en el Senado el tema de la corrupción
en el INDEP, tal vez sea momento de crear el Instituto
para Devolverles a los Morenistas el Habla.
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CIRCUITO
INTERIOR

LA EMOCIÓN de
Ileana Villalobos
es directamente

proporcional a la
desazón de quienes
confiaban en que la
elección del titular
del Instituto de
Planeación se hiciera

colegiadamente, como
marca la Constitución.

CUENTAN que la
todavía— Secretaria
de Desarrollo Urbano

y Vivienda comenzó
ayer a despedirse de su
equipo más cercano,
con nostalgia por
el pasado, pero con
mucha ilusión por el
futuro.

Y EL AMBIENTE

"agolondrinado"
ocurre justo cuando
el Comité Técnico

está próximo a dar
a conocer cuáles

son los perfiles más

adecuados para
encontrar al titular del
mentado Instituto.

RARO, ¿no? La
decisión aún está
en manos de los

especialistas, pero hay
quien actúa como si ya
conociera el resultado.

SOBRE la cantidad

de Gacetas Bis que
publica la Consejería,
la CDMX aseguró que
la pandemia duplicó el
trabajo, pero limitó la
cantidad de personas
que lo hacen. Además,
aseguró que no hay
mala fe.

LA COSA es que si
alguien decide algún
día litigar, por ejemplo,
el relajo con las fechas,
podría tener altas
posibilidades de ganar
y habrá nula esperanza
de que lo convenzan
de que en el fondo,
¡había buena voluntad!

Fecha: 24/09/2020

Página: 24

Area cm2: 94

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 20,116

Página 5 de 8



La última revelación de
que el Presidente Donald
Trump registró su marca
Trump en Cuba para cons
truir hoteles y campos de
golf en la isla en 2010 con
firma una vez más lo que
me han dicho muchas per
sonas que lo conocen bien:
es un hombre sin principios.

Antes de contratar a
una abogada en la Isla pa

ra registrar su marca, había
prometido a una audiencia
cubanoamericana en Miami
que no invertiría en ese país
mientras se mantuviera en
el poder la dictadura de Fi
del Castro. 'Iré cuando Cu
ba sea libre", dijo en un dis
curso ante la Fundación Cu
bano Americana en 1999.

Pero ahora nos entera
mos por un artículo de No
ra Gámez Torres en el Nue
vo Herald/Miami Herald
que en 2008 la Organización
Trump contrató a la abo
gada cubana Leticia Laura
Bermúdez Benítez para re
gistrar la marca comercial
Trump para realizar "in
versiones en bienes raíces",
"concursos de belleza" y
"campos de golf" en la Isla
La marca fue aprobada por
el régimen cubano en 2010.

No fue la única instan
cia en que la Organización
Trump y los asociados más

cercanos del ahora Presi
dente buscaron negocios en
ese país mientras Trump
pronunciaba feroces dis
cursos contra el régimen de
Castro para cautivar a au
diencias cubanoamerica
nas en Miami. Hay muchos
otros casos, y más recientes,
de la hipocresía del Manda
tario sobre Cuba

HACER NEGOCIOS
CON CUBA
En 1988, la compañía
Trump Hotels & Casinos
pagó a una consultora alre
dedor de 68 mil dólares por
un viaje de exploración de
negocios a la isla, según un
artículo de portada de la re
vista Newsweek. El artícu
lo del 2016 llevaba el titular:
"Cómo la empresa de Do
nald Trump violó el embar
go de EU a Cuba".

Posteriormente, eje
cutivos de la Organización
Trump visitaron el país ca
ribeño para explorar la po
sibilidad de invertir en un
campo de golf en 2011,2012
y 2013, según un informe de
Bloomberg Businessweek. Y
el ex presidente de la cam
paña presidencial de Trump,
Paul Manaford, uno de sus
varios ex colaboradores cer
canos que están presos por
corrupción, viajó a Cuba pa
ra "reunirse con el hijo de
Castro" en enero de 2017, se

gún un reporte del Comité
de Inteligencia del Senado.

Yo conocí a Trump una
sola vez, cuando lo entrevis
té en 2013, de manera que
no puedo decir que lo co
nozco. Pero desde que el se
nador republicano de Flo
rida, Marco Rubio, lo llamó
un "estafador" en 2016, an
tes de convertirse en uno de
sus lacayos, han habido do
cenas de descripciones si
milares del Presidente.

La propia hermana de
Trump, la jueza retirada
Maryanne Trump Barry,
fue grabada por su sobrina
Mary Trump diciendo que
"es un hombre sin princi
pios" y alguien "en quien no
se puede confiar".

En los últimos años, he
hablado con muchas per
sonas que conocen bien a
Trump, y todos pintaron un
cuadro similar.

UN PRESIDENTE
SIN ESTRATEGIA
El ex asesor de Seguridad
Nacional de Trump John
Bolton me dijo refiriéndose
a las posturas del Mandata
rio sobre Venezuela, Cuba,
Irán, Rusia y China, que "no
se guía por una filosofía o
una estrategia", sino por sus
conveniencias de momen
to. Tanto es así, que Bolton
dijo que no le sorprendería

que Trump se hiciera amigo
de los dictadores de Vene
zuela y Cuba como lo hizo
con los dictadores de Corea
del Norte, Rusia o China si
gana las elecciones del 3 de
noviembre.

El ex asesor de Trump
para América Latina Fernan
do Cutz también me comen
tó: "Me temo que en el mo
mento en que pasen las elec
ciones en EU, y Florida ya no
sea necesaria en su mente, el
Presidente intente hacerse
amigo de Maduro, como lo
ha hecho con Kim Jongun".

Mary Trump, que escri
bió el libro "Demasiado y
nunca suficiente: cómo mi
familia creó al hombre más
peligroso del mundo", me
señaló que Trump "ha esta
do esencialmente engañan
do toda su vida adulta". Ha
engañado con sus impues
tos, con sus esposas y con
sus posiciones políticas, dijo.

Si Trump realmente qui
siera liberar a Cuba, o a Ve
nezuela, presionaría a su
gran amigo el Presidente ru
so, Vladimir Putin, para que
deje de subsidiar esas dicta
duras. Pero las tratativas de
trás de bambalinas de Trump
en Cuba son solo el ejemplo
más reciente de que el repu
blicano es un embustero, y
de que su retórica sobre Cu
ba es puro teatro político.
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Cofre robado

,:Í:S

La renuncia de Jaime Cárdenas al Indep
no muestra falta de compromiso sino
frustración ante las barreras burocráticas
y de corrupción.

"Se dice que el poder corrompe,
pero la verdad más bien es que
el poder atrae a los corruptibles

David Brin

El Presidente debería estar agra
decido con Jaime Cárdenas,
quien renunció este 21 de sep

tiembre al Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado, el Indep. Su carta
de renuncia aporta detalles sobre las
irregularidades administrativas y actos
de corrupción que han marcado a esta
institución, que debería ser modelo
de un régimen comprometido no a
reducir sino a acabar con la corrupción
En lugar de eso, López Obrador ha
decidido descalificar a Cárdenas. Error.

Las faltas que señala Cárdenas
son preocupantes: inadecuados pro
cedimientos de valuación, mutilación
de joyas, contratos favorables a ciertas
empresas, conductas de servidores
públicos contrarias a las normas. El
instituto debe más de mil millones
de pesos en laudos laborales incum
plidos, otras cantidades millonarias a
las empresas de vigilancia que cuidan
los almacenes, y 387 millones de pesos
a una "tienda departamental" por el
fallo de un tribunal. "Queda pendiente
conciliar los 2 mil millones de pesos
que en febrero de 2020 [la Fiscalía
General de la República remitió] al
Indep". La institución, apunta, es "un
cofre con recursos importantes, pero
no inagotables".

Cárdenas ha sido un entusiasta
seguidor de Andrés Manuel desde
hace años. Su preferencia resultaba
clara incluso cuando era consejero del
Instituto Federal Electoral, de 1996 a
2003, y debía haber mostrado más
imparcialidad. Ha sido diputado por
el Partido del Trabajo. Su trayectoria
académica es larga y brillante. Quie
nes han trabajado con él dicen que es
incansable

El Presidente lo calificó de "gente
honesta, limpia" cuando lo nombró,
pero ha arremetido ahora contra él
de una manera aparentemente injusta.
"El quiere estar más en la academia se
quejó el 22 de septiembre; la admi
nistración pública, más en épocas de
transformación, exige mucha entrega
y fatigas. Hay gente muy honesta, con
convicciones, inteligentes, pero no se
les da lo del trabajo como servidor
público". Javier Aparicio, profesor del
CIDE, apuntó en Twitter: "Un co
mentario doloso y sumamente injusto,
dado su curriculum".

El Presidente regresó sobre el te
ma un día después y dijo que Cárdenas
debió haber limpiado el Indep, "que
era lo que tenía que hacer, pero no
le entró". Añadió: 'Tara ser servidor
público, sobre todo en un proceso
de transformación, pues se requieren
ganas... El que se aflige se afloja... Ni
modo que enfrentemos un problema
y nos dé depresión... ¿No entregó la
Fiscalía 2 mil millones? Pues ni modo
que no nos lo van a entregar. Pues nos

los tienen que entregar, si es público".
Al Presidente le parece que los

problemas se resuelven con simple
voluntad. Da la impresión de que ni
siquiera ha leído la carta de Cárdenas,
quien no dice que la FGR no haya
entregado los 2 mil millones de pesos
incautados en un caso. Si el dinero
no ha sido liberado jurídicamente, el
Indep no puede disponer de él, aun
que lo tenga en una cuenta de banco
y genere intereses.

La carta de Cárdenas no sugie
re que haya renunciado por flojera
o falta de compromiso. Al contrario,
revela su frustración ante las barreras
de corrupción y burocracia. No es el
primer funcionario que lo hace. Ger
mán Martínez Cázares, Carlos Urzúa
y Javier Jiménez Espriú, entre otros,
renunciaron ante problemas similares.
Si a un gobernante le pasa una vez,
quizá pueda culpar al renunciante; si
le pasa todo el tiempo, quizá el proble
ma se encuentre en su estilo personal
de gobernar.

• AL PASADO

Bajo presión del Presidente, los re
guladores de energía han "acorda
do" regresar a los tiempos del viejo
PRI. Han establecido un control de
precios mientras aumentan los cos
tos al privilegiar la electricidad de la
CFE, garantizar el predominio de la
distribución de Pemex y detener los
permisos y concesiones a particulares.
Mala combinación.
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Desafortunado

Fue una imprudencia de AMLO
exponerse en el foro de la ONU
a los riesgos de la improvisación

Con dos cuentos de herreros se
inicia hoy esta columna Uno
es conmovedor y tierno; pica

ro y travieso el otro. El beato Sebastián
de Aparicio (15021600) fue el primer
charro de México y el primer cons
tructor de caminos. Aunque todavía
no es santo se le venera en Puebla co
mo tal. Hacía lindos milagros. Cierto
día le pidió a un herrero que por ca
ridad le pusiera herraduras a su muía.
El hombre lo hizo, y luego le cobró el
trabajo al frailecito. "Nunca llevo dine
ro, hermano dijo Sebastián, Te pedí
esto por caridad de Dios". "Yo no doy
caridades replicó, hosco, el herra
dor, Págueme o a ver qué hace". En
tonces fray Sebastián se volvió hacia
su mulita; "Devuélvele lo suyo a este
hombre". El animalito sacudió las cua
tro patas y las herraduras cayeron ante
el avaricioso individuo. Bello relato es
éste que parece sacado de las páginas
de La leyenda dorada de Santiago de
la Vorágine. Nada piadoso, en cambio
es el segundo cuento. El herrero de
aquel pueblo era bajito de estatura.
Una noche subió a su yunque y le dio
un beso a su novia, el primero que ésta
le concedía La muchacha quiso luego
salir a caminar. A los 100 metros de
camino el herrero le pidió otro beso, y
la muchacha no se lo quiso dar. A los

500 metros le volvió a pedir el beso.
La joven de nuevo lo negó, y lo mismo
un kilómetro después. Dijo el herrero:
"De haber sabido que no me ibas a dar
otro beso no habría venido caigando
el yunque"... Es imposible dejar de ha
blar de López Obrador, pues él no deja
de hablar nunca Sus últimas dos ha
bladas fueron en sendas conferencias
mañaneras, una dicha en el lugar de
costumbre, la otra en la 75 Asamblea
General de las Naciones Unidas. En
la primera, después de haber mentido
al afirmar que Jaime Cárdenas dejaba
su cargo en el gobierno por fatiga, se
burló de él diciendo en segunda ins
tancia que "no le entró" al combate
contra la corrupción. Con eso dio a
entender que el funcionario no tuvo
la entereza necesaria para depurar
una oficina plagada de rateros que
se robaban lo que otros antes ya se
habían robado. "No somos iguales", ha
dicho el Presidente. Con este caso se
puso de manifiesto que entre la gente
de la 4T hay quienes son igualitos. El
nuevo titular, especializado en rifas, se
sacó la del tigre. Ya veremos si le entra
a limpiar este establo de Augías, cuya
hedentina a corrupción se percibió en
todo el país cuando el de la renuncia
abrió la cloaca en que está convertida
una dependencia creada por AMLO

para ayudar a los pobres, y que al pa
recer ya ha hecho algunos ricos. Por
lo que hace a su desafortunada inter
vención en la Asamblea de la ONU,
de nueva cuenta el Presidente expuso
a nuestro país al ridículo y reproba
ción universales cuando relacionó el
nombre de Benito Juárez con el de
Mussolini, uno de los personajes más
odiosos y odiados, junto con Hitler, de
la moderna historia En esta ocasión,
AMLO evidenció una total carencia
de cultura y de sensibilidad política,
además de una absoluta falta de res
peto a su investidura presidencial. Fue
imprudencia mayúscula exponerse
a los riesgos de la improvisación en
un foro de esa categoría, al que llegó
en su video como llega a un mitin de
pueblo, sin preparación alguna y ha
blando de temas como el del avión,
nimios y baladíes, sólo que ahora ante
una audiencia internacional. Da pena
nuestro Presidente, y eso nos apena
México no es una república bananera,
pero López Obrador hace que aparez
ca así... Don Cucoldo estaba mohíno y
apesadumbrado. Le contó a su esposa
"Al ir por la calle alguien a quien no vi
me gritó desde una ventana '¡Adiós,
viejo cornudo!'". "Cómo es habladora
la gente se molestó la señora. No
eres viejo"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Esa casa tiene misterio.

Así dicen los vecinos de Ábrego
de una que se halla en el repecho
de la loma, apartada de las demás.

Cuentan que algunas noches se miran
ahí luces que después se apagan.
Cuentan también que se oyen quejos
como de alma en pena.

Don Abundio está muy cerca
de la naturaleza, quizá por eso no cree
en lo sobrenatural. Sin saberlo

es un positivista. Cuando la gente habla
de aparecidos en las tertulias de cocina
él dice unas palabras que bien pudieron
ser dichas por Augusto Comte:

Nomás lloviendo me mojo.
Anoche se volvieron a ver luces

y se oyeron quejidos otra vez en la casa
de la loma. Y hoy en la mañana
don Abundio me explicó el misterio:
en esa casa abandonada tienen lugar
los furtivos encuentros amorosos
del viudo Cano don Nicandro

con la dejada Tacha, doña Anastasia.
En verdad esa casa tiene misterio.

El misterio del amor, del misterioso amor.

¦Hasta mañana!...
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AMLO el sincero
::::: Miente quien diga que la autollamada
Cuarta Transformación no dice la verdad, la
mera mera verdad de las cosas. Ayer el propio
presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, dijo algo que sus anteceso
res priistas y panistas negaron siempre pese a
ser una realidad. Ayer, el mandatario dijo con
todas sus letras que Notimex es un medio del
gobierno. "Notimex tiene el propósito de in
formar lo que hace el gobierno, esa es su fun
ción...". Así como lo escuchó, la sinceridad de
Presidente es contrastante con la de los ex

presidentes que aseguraban que Notimex era
una agencia informativa del Estado mexicano.
Siempre se dijo que la agencia no era de Esta
do sino simplemente un medio del gobierno,
y ayer quedó confirmado. La 4T sí llama al
pan, pan, y al vino, vino.

Dejan sin vacuna a LópezGatell
::::: ¿A qué le temerá la autollamada cuarta
transfonnación, que en el Senado pidió que al
subsecretario Hugo LópezGatell Ramírez lo

escondieran en una compa
recencia ante la Comisión de
Salud con otros funcionarios
del sector? Al locuaz vocero
de la pandemia lo habían
agrupado con la presenta
ción de Juan Antonio Fe
rrer, del Insabi, y con Alon
so Novelo Baeza, titular de
Cofepris, pero hasta los sena
dores de Morena rechazaron
el plan. Lo que nadie le pue

de asegurar a don Hugo es que la leña verde
para recibirlo en la Cámara Alta ya está lista,
nos dicen, particulamiente en la bancada del
PAN. Así que don Hugo tendrá que acudir al
Senado sin vacuna alguna contra los opositores.

El machucón al exrector de la
UNAM
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio el banderazo de salida para la
elección de 2021 y ayer estableció que los fun
cionarios del gobierno que aspiran a un cargo
de elección popular tendrán que dejar su pues
to a más tardar el último día de octubre. Dijo

que no permitirá que a la
| sombra del gobierno se pro

muevan candidaturas, como
sí em antes y como ejemplo
S puso al doctor José Narro,
| que —dijo— se fue de dele
gado del PRI a Ecatepec en
la pasada elección. "Imagí
nense, exrector de la UNAM,
exsecretario de Salud, dele
gado del PRI en Ecatepec,
terminó de matraquero". Es

ta vez, el mandatario ni siquiera utilizó la mu
letilla que acostumbra anteponer a la descalifi
cación, el famoso "con todo respeto". ¿Será
que el mandatario está molesto con don José
por sus críticas a la estrategia que el gobierno
ejecuta para enfrentar la pandemia que se
acerca ya las 75 mil muertes?

Una nueva rifa
::: La nueva normalidad política lo de hoy, pa
recen ser las rifas. Esta vez no se trata de millo

nes y millones equivalentes a lo que vale un
avión presidencial, sino de algo más modesto.
Nos dicen que Mariana Moguel Robles hija
de Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo
en el gobierno de Enrique Peña Nieto, rifó 50
mil pesos, para recaudar fondos que le permi
tan mantener la defensa legal de su madre. La
rife tuvo un tiraje de mil boletos a 200 pesos ca
da uno, lo que la llevó a obtener 200 mil pesos.
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colosistas, en espacios clave
::::: Desde Sonora nos comentan que comien
za a llamar la atención la presencia de los fa
miliares del candidato presidencial asesinado
Luis Donaldo Colosio Mu nieta, empezando
por su hijo Luis Donaldo Colosio Riojas
(MC), quien es diputado local en Nuevo León

y serio contendiente a la
gubernatura del estado. Sin
embargo, nos detallan que
en tierra sonorense están

Luis Armando Colosio (pri
mo del abanderado priista),
quien es diputado local de
Morena, y Ornar Del Valle
Colosio (sobrino), recién
nombrado dirigente del
PVEM estatal. Ambos po
drían tener un papel pre

ponderante en los próximos comicios e incli
narse en apoyar a otro colosista, si se anima
a ir por la gubernatura: Alfonso Durazo. Y to
do parece indicar que por ahí va la jugada
morenista. ¡Qué tal!

Aprieta edil ciniurón de nomina
Quien anda sudando la gota gorda en Mo

relos, nos platican, es el alcalde de Cuernava
ca, Antonio Villalobos Adán (Morena), pues
su gobierno enfrenta una seria crisis financie

ra y para tratar de paliarla
decidió realizar recortes de

personal. Nos explican que,
en realidad, don Antonio no
ha sido buen administrador,
porque al asumir el cargo
sabía de lo limitado del pre
supuesto anual y aún así
pactó con distintos grupos
políticos para legitimar su
llegada, y engordó la base
de trabajadores, por lo que

ahora esas contrataciones ya comenzaron a
pesar, aunque algunos malpensados se pre
guntan si don Antonio busca ahorro o hacer
cochinito para su reelección.

Desfilan candidatos de Morena
en plena campaña
::::: Nos comentan que en Morena de Hidalgo
ha sido un dolor de cabeza la candidatura pa
ra la alcaldía de Mineral de la Reforma, pues
en 15 días de campaña van tres personas que
han desfilado en la postulación. Nos detallan

que primero fue Arely Maya
Mozalvo, exdiputada local
panista y esposa del exalcal
de Raúl Camacho Baños
(PAN), detenido hace unas
semanas. Luego fue desig
nada Diana Laura Ramírez

Meneses, quien de plano no
mostró interés y mejor dejó
la posición a la exdiputada
federal perredista Hilda
Miranda Miranda, quien

desde un principio metió el codo para lograr
ser abanderada, pues, nos dicen, tiene un in
terés personal muy grande en lograr el cargo,
pero menos de 30 días para lograrlo.

Polémica por muerte de perros
::::: Desde Guanajuato, nos cuentan que la di
rigencia estatal del PVEM se ha quejado
amargamente de que ha sido ignorada por el
alcalde de San Luis de la Paz, Luis Gerardo
Sánchez (PRI), en su exigencia para que se
castigue a los responsables de la muerte por
envenenamiento de 20 perros localizados en
la comunidad de Mineral de Pozos. Nos dicen

que, aunque el diputado Israel Cabrera Barrón
(PVEM) aseguró que está Arme para exigir
que la matanza de canes no quede impune y
que se lance una campaña de concientización
para que no se repita, deberá tener mucha
paciencia, pues don Luis Gerardo por ahora
ni escucha ni pela gente, y el tema no es una
de sus prioridades. ¡Ups!
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Comenzó el PRI el
Dase de charola
para 2021 en
Eüomex

En el priismo del Estado
de México ya comienzan a
moverse las aguas con miras
a 2021. Nos comentan que el
actual director del DIF, Mi
guel Ángel Torres Cabello,
anda muy activo platicando
con posibles candidatos del
tricolor a los ayuntamientos
más importantes, a quienes
les endulza el oído con los

resultados de algunas en
cuestas que mandaron a ha
cer y en las que supuesta
mente aparecen bien posi
cionados. Pero no sólo eso,
nos dicen que el también
operador político, ya co
mienza a pasar "la charola",
algo que deja con el ojo cua
drado a los suspirantes, so
bre todo porque en estos
tiempos anda muy escasos
de recursos. ¿Estará entera
da la dirigencia de que la
charola está circulando?

Chíguil: garrotazo al
avispero sindical

El alcalde en Gustavo A.

Madero, Francisco Chíguil
(Morena) le
dio un ga
rrotazo al
avispero del
sindicato de
trabajadores
en la demar
cación. Nos
comentan

que en días
pasados les
notificó que

como una de las medidas de
austeridad les eliminaría los

pagos por tiempo extra y las
guardias trabajadas, lo que
realmente encendió al sindi

cato, que de inmediato le
dijo que no a don Francisco.
Por lo pronto, los trabajado
res están amagando con en
durecer su oposición si la al
caldía sigue en esta idea.
Se mantendrá el alcalde
o lo doblarán.

Francisco

Chíguil
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Somos se juega
sus últimas cartas
::::: Hoy será un día impor
tante para la Asociación Po

lítica local

Somos que
busca con
vertirse en

partido para
competir en
los comicios
de 2021. Lo

que nos co
mentan es

que la Sala
Regional del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), revisará
la impugnación que promo
vieron contra el Instituto
Electoral de la Ciudad de

México (IECM), que preside
Mario Velázquez Miranda,
tras negarle la posibilidad de
participar en las próximas
elecciones por un supuesto
flnanciamiento ilegal. Si ma
ñana les ratifican la negati
va, aún les queda como últi
ma opción la sala superior
del TEPJF. La moneda está
en el aire

Mario

Velázquez

Alcaide de Neza
transfiere
responsabilidades
::::: Quien aprovechó la visita
del gobernador mexiquense
Alfredo del Mazo, al muni
cipio de Nezahualcóyotl,
donde puso en marcha una
obra de infraestructura hi

dráulica, fue el presidente
municipal Juan Hugo de la
Rosa, quien leyó una exten
sa carta de peticiones veci
nales sobre los rezagos en el
ayuntamiento que le corres
ponden resolver. Nos co
mentan que ojalá y don
Juan Hugo no deje caer la
obra que mejorará el servicio
de agua potable, para que en
el futuro no caiga en la ten
tación de pasarle de nuevo
la factura al gobierno estatal.
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Un sexenio después,
Ayotz napa sigue
Este sábado se cumplirán 6

años de aquella noche trá
gica de Iguala en la que el

crimen organizado, con la compla
cenciay participación de las fuerzas
de seguridad del Estado mexicano,
municipales, estatales y federales
secuestraron y desaparecieron a 43
normalistas delaNormal Rural "Isi

dro Butgos" de Ayotzinapa. Seis
años después de ocurrido este caso
paradigmático siguen sin conocer
se a ciencia cierta el móvil de este

crimen múltiple ni el paradero de
los testos de los estudiantes y las in 
vestigaciones han tomado un nue
vo giro en el que no sólo se echó por
tierra a la "verdad histórica" del se
xenio de Peña Nieto, sino que ahora
se persigue judicialmente a algunos
de los funcionarios que colaboraron
con la manipulación y desviación
de las indagatorias con testimonios
falsos, siembra de pruebas y tortu
ras de detenidos.
En casi dos años de haber toma

do el caso en sus manos, la Fiscalía
General de la República y el gobier
no de López Obrador han venido
administrando los reclamos de jus 
ticia de los padres de los 43 nor
malistas a los que les prometieron,
desde la campaña, que no sólo ha

bría justicia y se llegaría hasta las
últimas consecuencias para casti
gar a tos responsables y decides có 
mo y en donde terminaron los res
tos de sus hijos. Para llegar a este

aniversario, el Presidente recibió la
semana pasada a los padres en Pa
lacio Nacional y tras revisar los
avances de las indagatorias, les
ofreció que "pronto habrá revela
ciones y hallazgos importantes"
además de que se acelera el proceso
para detener y extractar a Tornas
Zerón, no de Canadá, como se dijo
en un principio, sino de Alemania,
a donde se movió para ocultarse el
exdirector de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la PGR hoy
acusado de delitos contra la admi
nistración de la justicia, tortura y
desaparición forzada
De lo más inquietante que se les

comunicó a los padres de los 43
normalistas en los últimos encuen

tros en Palacio Nacional, es que se
analizaba la posible acusación con
tra un "mando militar de nivel me
dio del Ejército mexicano" destaca
mentado en la zona de Iguala du
rante aquellos hechos del 26 de sep
tiembre de 2014 y al que podrían
fincarle responsabilidades a partir
de nuevas pruebas de que "fue in

formado sobre la ejecución de los
estudiantes", según han revelado
fuentes cercanas a los abogados de
los padres. La acusación, se les dijo,
se realizaría de manera sustentada

y con la anuencia de los actuales
mandos militares de la Sedeña, se
gún afirman los abogados.
Los padres de los 43 han pedido

desde hace varios años que se re
vise la participación del entonces
jefe del 27 Batallón de Infantería de
Iguala, José Rodríguez Pérez, a
quién acusan de haber estado en
terado de la desaparición y no ha
ber actuado para evitarlo. Durante
el gobierno de Peña Nieto siempre
se negó cualquier indicio o inves
tigación al Ejército e incluso se
cambió al comandante Rodríguez
Pérez de Iguala en julio de 2015 a

otra posición en la Defensa.
Entre los avances judiciales más

importantes en el caso está la de
tención de José Angel Casanubias
"El Mochomo" a quien se acusa de
haber sido el autor intelectual y
quien dio la orden de secuestrar y
desaparecer a los 43 normalistas.
Luego de haber sido detenido en
junio pasado, liberado por orden de
un juez y luego recapturado, el lu

nes pasado "El Mochomo" fue re
cluido en el Penal de Alta Seguri
dad de Almoloya de Juárez. La Fis
calía lo ha considerado una pieza
clave para rearmar lo que pasó real
mente aquella nochede 2014.
En la víspera del sexto aniversa

rio han comenzado ya las movili
zaciones y protestas, inicio de lo
que llamaron la "Jomada Nacional
en apoyo a los padres de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa" y el punto
culminante de esa jomada será el
arribo, el sábado, de contingentes
de estudiantes y que pretenden
arribar el próximo sábado al Zócalo
capitalino para una manifestación
multitudinaria El único detalle es
que la plancha de la Plaza de la
Constitución ayer fue tomada por
el FRENAA que instaló sus casas de
campaña en la explanada. ¿Quépa
sará si se juntan los normalistas de
Ayotzinapa con los antilopezobra
doristas?... Se detienen los dados.

Serpiente. •

Qué pasará cuando el sábad
en el Zócalo se junten los nor
malistas de Ayotzinapa con lo
antilopezobradoristas.
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La bolsa del río San Juan
El 29 de octubre de 2014 fue

encontrada una bolsa en el
río San Juan, de la cual se

extrajeron algunos restos óseos.
Dos de estos mostraron coinci
dencias con Alexander Mora Ve

nancio y Joshivani Guerrero, dos
de los nonnalistas de Ayotzinapa
que desaparecieron hace seis
años, la noche del 26 de septiem
bre de 2014 en Iguala, Guerrero.
El Equipo Argentino de An

tropología Forense, EAAF, que
se hallaba realizando peritajes
en el lugar, cuestionó la proce
dencia de la bolsa. La antropó
loga Mercedes Doretti, integran
te del EAAF, relató que cuando
su equipo llegó al río, personal de
la PGR había abierto una bolsa
"que supuestamente acababa de
encontrar", y ya tenía distribui
dos los restos sobre una lona.

Apesardeesto, la propia Doretti

seleccionó un grupo de restos
óseos que fueron enviados a la
Universidad de Innsbruck para su
análisis. La universidad informó
que los restos correspondían con
total certeza al alumno Alexander
Mora Venancio. Del otro estudian
te se dijo que la correspondencia
no podía ser calificada de manera

cien por ciento concluyente.
De cualquier modo, la duda

sembrada por Doretti respecto a
la bolsa clavó la estaca de la sos
pecha sobre "la verdad históri
ca": la versión que postulaba que
los alumnos habían sido secues

trados, asesinados y calcinados
por un grupo criminal en el ba
surero de Cocula, y que más tar
de las cenizas habían sido tiradas
en bolsas en el río San Juan.
Vino todo lo que ya sabemos.

La investigación incompleta de
la PGR, que en su prisa por cerrar

el caso dejó fuera líneas de inves
tigación cruciales.
La llegada del Grupo Interdis

ciplinario de Expertos Indepen
dientes, GIEI, que después de
una visita al basurero de 20
minutos, determinó que ahí
no había ocurrido nunca un
evento de fuego (el EAAF ad
mitió más tarde que ahí ha
bían sido incinerados al me

nos 19 cuerpos; la CNDH que
al menos 21).
La explotación de las vícti

mas, y del dolor de los padres,
a manos de un grupo de orga
nizaciones sin escrúpulos que
seis años después siguen perci

biendo recursos a cambio de ven

derles la idea de que sus hijos es
tán vivos.

La negativa sistemática, pri
mero del gobierno de Enrique
Peña, y luego del gobierno de
AMLO, a en viar a la Universidad
de Innsbruck los 114 restos óseos

propuestos por la CNDH, como
detalla la recomendación emiti

da por este organismo en no
viembre de 2018, y que ayuda
rían a determinar si correspon
den a entre 21 y 41 estudiantes, o

si no corresponden a ninguno de
ellos —lo que demolería por
completo la "verdad histórica".
En resumen, una investiga

ción enturbiada a lo largo de seis
años: un sexenio de simulacros,
de lucro político y financiero.
A pesar de que durante seis

años se cuestionaron los hallaz
gos iniciales, a la fecha no se han
logrado modificar de manera

sustancial los hallazgos iniciales,
no de la PGR.
Todo se construyó a partir de

una bolsa. En el expediente oficial
del caso Iguala existe, sin embar
go, un documento en el que la
CNDH informa que "el resto óseo

recuperado en el río San Juan,
que a la postre, según su corres
pondencia genética con las
muestras de sus familiares, fue
útil para identificar a Alexander
Mora Venancio, no fue hallado
dentro de la bolsa recuperada
en el propio río, sino incrus
tada en las paredes de la ri
bera del río".
Esta precisión se encuentra

en un documento que da res
puesta al "Posicionamiento de la
PGR Respecto al Cumplimiento
de las Observaciones y Propues
tas Planteadas en los Reportes
Preliminares de la CNDH en el

caso Iguala", el cual fue incorpo
rado al expediente del caso des
de octubre de 2016.

¿Es probable que ese docu
mento, que cambia todo, no haya
sido visto ni por el GIEI, ni por el
EAAF, ni por el Centro Pro, ni por
Tlachinollan, ni por los padres, ni
por sus abogados, ni por el gobier
no todo? ¿O es probable que lo ha
yan visto y hayan decidido dejarlo
sepultado entre las decenas de mi 
les de páginas del expediente?
Es una buena pregunta, ahora

que se cumple un año más de la
tragedia. •
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El arte de mirarnos al ombligo
"Yo soy un desgraciado

global"
Eduard Fernández.

No hay maroma que val
ga. No hicimos un ridí
culo a nivel global con

la participación del presidente
López Obrador en la ONU sim
plemente porque fuimos insig
nificantes.

Tan poco le importó a la 4T el
asunto que no fueron ni para cui
dar el cuello de la camisa a An

drés Manuel o, más probable
mente, a él tampoco le importa
ba mucho la imagen que le da
ríamos al mundo, ya sabe, típicas
frases hechas, no ser farol de la
calle para terminar siendo la os
curidad de la casa.

Lejos de frivolidades, es alar
mante que frente a la mayor cri
sis global en la historia de los úl
timos cien años, el presidente
confundió el evento con un mi

tin de bajo presupuesto, con una
simple mañanera más, pensan
do, quizá, que su rifano rifa del
aviónque no fue avión, sería un
ejemplo en el mundo.
Seguramente, conmovidas

por las palabras de López Obra
dor, las potencias mundiales
alistan ya el sorteo de sus flotas
aéreas y preparan una reescri
tura de sus historias particula
res inspiradas en la Cuarta
Transformación... Seguro que
en el mundo vendrán cada vez
más niños a los que sus padres
llamarán "Benito", así como
Mussolini, pero no por uno de
los peores dictadores en la his
toria sino porque nuestro pre
sidente, tan magnánimo, les ha
tocado el corazón.

Neta, neta, ¿de verdad tan
poco nos importa la agenda
global?, es cierto que aunque
López Obrador no podía presu
mir mucho, porque es un he

cho que somos uno de los peo
res ejemplos en el mundo en el
manejo de la crisis sanitaria y
económica por la COVID19, el
presidente sí pudo mandar un
mensaje mucho más estudiado
y profundo al mundo, utilizar
la Asamblea de la ONU para el
consumo politiquero local nos
convierte, cada vez más, en
una caricatura ridicula de re
pública bananera. Es una lás
tima que tiremos al caño una
oportunidad de ese tamaño.
Preocupa mucho la arrogan

cia de la Cuarta con respecto a
la realidad, su embrujado espe
jo de poder ahora los hace mi
rarse como arquetipos globa
les, si fuese únicamente su pro
blema seria maravilloso, una
utopía que la hibris los devora
se solos como la serpiente au
tofágica, pero no, en este desas
tre de egos, por desgracia, to
dos terminamos siendo vícti
mas directas.

El país se desmorona poco a
poco y aunque la supuesta po
pularidad del autonombrado
segundo mejor presidente déla
actualidad mantenga un esce
nario paralelo a la crisis donde
"todo va bien", la caída que ex

perimentaremos en los próxi
mos meses será algo de lo peor
que hemos vivido en la histo
ria, un reto para el que, en rea
lidad, tenemos al peor gobier
no en los peores tiempos.
Pero México no es solamente

la 4T, al país lo construimos mi
llones de ciudadanos que nos
enfrentamos al trabajo duro de
sacar a nuestras familias avante
todos los días, nunca hemos
contado con un gobierno que
nos apoye a manos llenas y esta
vez no será la excepción, será un
poco peor pero estamos acos
tumbrados al tortuguismo y a la
ineptitud en los peores momen
tos, allá ellos con sus dislates de
Palacio y acá nosotros con el es
fuerzo cobijado en orgullo para
cargar nuestra nación.
Al final, cuando salgamos,

sabremos que fue gracias a no
sotros... Y le demostraremos al
mundo que somos más, mucho
más, que una rifa.

De Colofón. Andan impulsan
do a Jorge Campos para un hue
so en Guerrero, ya tuvimos a un
Cuauhtémoc Blanco, ¿qué po
dría salir sai? ?

@LuisCardenasMX

Nunca hemos contado con un gobierno que
nos apoye a manos llenas y esta vez no se
rá la excepción, será un poco peor pero es
tamos acostumbrados al tortuguism
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El discurso anticorrupción se
hace (todavía más) chiquito
Un integrante más del

equipo de trabajo del pre
sidente López Obrador

renuncia a su cargo denunciando
corrupción. No la corrupción del
pasado, de la que tanto le gusta ha
blar al presidente, sino la del pre
sente, la que prefiere no abordar.
Jaime Cárdenas no duró cua

tro meses al frente del Indep, el
Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado. Se fue porque encon
tró corrupción y el presidente le
retiró su confianza.
Lo contó Jaime Cárdenas a Ri

cardo Rocha en una entrevista.
El bnital testimonio desbarata el
supuesto talante anticorrupción
que tanto presume tener el pri
mer mandatario.

Cárdenas recibió un instituto
del obradorismo. Lo solía enca
bezar Ricardo Rodríguez Vargas,
frecuente figura de las conferen
cias mañaneras presidenciales.
¿Qué encontró Jaime Cárdenas
cuando llegó? Subastas arregla
das, mutilación de joyas, favori
tismo a empresas y extraños ma
nejos de dinero. Eso lo expresó
en su carta de renuncia.
En la citada entrevista, entró a

detalle: relató que su expectativa
era que el presidente lo escucha
ra, pero que sus cuestionamien
tos causaron molestias y la pér
dida del respaldo del presidente.
Mi lealtad no es ciega, remató.
Y ante esto, ¿cuál es la reac

ción presidencial? Mofarse del
que fue su colaborador, desde
ñarlo: "no le entró... para ser ser
vidor, sobre todo en la transfor
mación, se requieren ganas... la
administración pública exige
entrega y fatiga".
Más allá del mente natural

que desata la paradoja —roban
en el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado—, estamos
frente a un caso que una vez más
desnuda que no existe la lucha
anticorrupción del presidente
López Obrador cuando se trata
de su propio gobierno. Que el
presidente recorre con soltura el
camino fácil de acusar a sus ad

versarios, pero no da un paso en
la empedrada y dolorosa ruta de
limpiar la corrupción del pre
sente. Lo primero lo hace cual
quier político, lo segundo es lo

que diferencia a los estadistas.
Varios Píos y Bartletts después,
ya sabemos de qué lado se pone
López Obrador.
SACIAMORBOS. 1. Última
mente se da mucho eso de que la
mejor oposición surge dentro del
mismo partido. El pleitazo entre
los aspirantes a dirigir Morena es
un ejemplo perfecto. Pero tam
bién dentro del PAN. Las prime
ras resistencias ante el regreso de
Ricardo Anaya surgieron al inte
rior de las filas de Acción Nacio
nal, y concretamente de un par
gobernadores que nunca fueron
cercanos al excandidato presi
dencial y no están dispuestos a
hacerse a un lado y dejar pasar.
2. Imagine la cara de los em

bajadores de las naciones inte
grantes de la ONU, cuando el pre
sidente de la economía número 13
del mundo, miembro del G20,
país líder latinoamericano, apare
ce en video ante la Asamblea Ge

neral y dice: "Había un avión pre
sidencial, existe, está en venta, ya
lo rifemos, y todavía vamos a ven
derlo". Eso, claro, después de
mostrarse orgulloso de que el dic
tador italiano, Benito Mussolini
(cuyas atrocidades motivaron,
entre otras cosas, la creación de la
propia ONU), tenga ese nombre
de pila en honor al héroe mexi
cano Juárez. »

historiasreportero@gmaS.Qom

El presidente recorre con soltura el camin
Iácil de acusar a sus adversarios, pero n
da un paso en la empedrada y dolorosa ru
ta de limpiar la corrupción del presente
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Carta dirigida a la ONU (¡Perdón!
Nuestro presidente les mintió)

rólogo: Sra. Sheinbaum:
Mañana viernes 25 deP
septiembre, se cumpli

rán 22 meses del asesinato en el
microbús de mi colaboradora la
madre soltera Ely Gutiérrez de
jando huérfana a una pequeña
de 5 años. Han pasado casi 2 años
de impunidad para estos 3 co
memierdas. Pero eso sí y POR SI
LAS MOSCAS hay que mandar
a toda la caballería pesada, tan
quetas y a la Gendarmería Na
cional a la Avenida Juárez, por si
acaso unos manifestantes PACÍ
FICOS que odian a López Obra
dor se pasan de la raya. A ellos....
CERO COMPRENSIÓN. A ellos.. .
a darles ¡CON TODO! Sra. Shein
baum: ¿Ahora sí ya me entiende
porque los vomito?
Estimada ONU: A nombre

de todo México quisiera ofre
cerles nuestras más profundas
disculpas por la terrible actua
ción de nuestro presidente don
Andrés Manuel López Obrador
el martes pasado en su discur
so ante ustedes.

Así es mi querida ONU. Dis

culpas por 2 motivos: Sus Men
tiras. Y... el cuello de su camisa
totalmente doblado.

Empecemos con el cuello de
su camisa: En este tema, no hay
mucho de qué hablar. Nuestro
presidente no tiene la más remo
ta idea de cómo vestirse. Sus
pantalones siempre le quedan
guangos. Y su saco le queda tan
grande como a un famoso cómi
co de los años 60. Cuando lo ma

quillan para salir en la tele, se no

ta a leguas que su maquillista lo
odia y es su peor enemiga. Por
estas razones, por favor no se
fijen mucho.
Ahora, continuemos con su

terrorífica actuación del mar

tes pasado: les pedimos mil
disculpas, en primer lugar por
que nuestro mandatario con
fundió su participación en la
ONU con una mañanera. Él
creía que nada más le hablaba
a un enano llamado Lord Mo
lécula. Nadie de su equipo le
dijo que se iba a dirigir a ¡todos
los países del mundo!
Y es por eso que les soltó el

choro de que la economía iba
de 10, el Covid19 de pelos, la
rifa del avión increíble, la segu

ridad mejor que en Dinamarca
y Noruega, etc. etc.
En fin, mis queridos manda

tarios.. ¡EL OSO DE LOS OSOS!
¡Mil perdones!
Y la peor: Creyendo que Be

nito Mussolini era un cantante
de ópera de la época de Cantin
flas, se le ocurrió comentar el
chascarrillo de que este gran te
nor fue bautizado con el nom
bre de Benito en honor a Nues
tro Benito Juárez. Otra vez, na
die de su gabinete le dijo que
Mussolini fue el DICTADOR
FASCISTA, aliado de Hitler,
MÁS REPUDIADO Y ODIADO
EN LA HISTORIA DE ITALIA.

No un cantante de ópera.
Por este detallito, también les

pedimos mil disculpas.
Pero como nosotros somos un

país neta que nos gusta hablar

con la verdad, voy a desmentir a
nuestro presidenteyles voyade
cir la verdad: Nuestro presidente
es un MENTIROSO COMPULSI

VO. Nuestra economía va a de
crecer para fin de año 10% del
PIB. Tenemos 12% de DESEM
PLEO y desgraciadamente cre
ciendo. Vivimos en la PEOR IN
SEGURIDAD DE NUESTRA
HISTORIA. Por el Coronavirus,
somos el 4to país con mayores
decesos EN EL MUNDO.
El responsable de controlar

la pandemia es un doctor ego
centrista sin cerebro. La rifa del
avión sin avión fue un TOTAL
FRACASO. Vivimos en un país
dividido. La secretaria de Ener

gía no sabe de energía. El direc
tor de PEMEX no sabe de pe
tróleo. La secretaría de la Fun
ción Pública, no es honesta. Su
marido menos.
El Instituto para devolver al

Pueblo lo robado roba más que
Alí Baba.
Somos el SÉPTIMO PAÍS MÁS

¡¡CORRUPTO EN EL MUNDO!! Y
somos un país SIN MEDICINAS.
Ni para niños, ni para adultos.
En pocas palabras mis queri

dos amigos de la ONU: Tenemos
al PEOR PRESIDENTE DE

NUESTRA HISTORIA. Demago
go, populista y MENTIROSO. •

eluniversal@alazraki.com.mx

Les pedimos mil disculpas por
que confundió su participado
en la ONU con una mañaner
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ILa letra muerta. Quedó instalado el Comité de Evalua
ción de Austeridad Republicana, impulsado por la Secre

taría de la Función Pública, que tiene como objetivo evaluar
las medidas de austeridad en toda la administración públi
ca. En la primera sesión ordinaria se aprobó el Manual para
Elaborar el Informe de Austeridad Republicana, que todas
las dependencias del ámbito federal tendrán que entregar
10 días después de que se presente la Cuenta Pública. La se
cretaria Irma Eréndira Sandoval, quien en teoría debería
ser ejemplo de honestidad, pero le rodean los cuestiona
mientos, destacó que "bajo la lógica de la austeridad neoli
beral, en México con más de 50 millones de personas en la
pobreza, casi la mitad del país, el gobierno destinaba 8.5%
del PIB a la burocracia dorada y apenas 7.5% a gasto social".
Escrito está. Que atiendan, todos, a la honradez. Es lo difícil.
2 Dupla dinámica. Los embajadores de México y Esta

ntíos Unidos, Martha Bárcena y Christopher Landau,
participaron en el lanzamiento de la convocatoria del Fon
do de Innovación de la Fuerza de 100 mil en las Américas en
su capítulo MéxicoEstados Unidos, que apoyará proyectos
académicos de universidades estadunidenses y de nuestro
país para crear programas innovadores de intercambio de
estudiantes a fin de convertirse en una fuerza laboral alta
mente certificada. A pesar del desafiante contexto actual, la
cooperación MéxicoEU en materia educativa, sigue siendo
una prioridad para ambas naciones. Este gesto bilateral bo
rra para miles de jóvenes mexicanos el fantasma del muro
inquebrantable. Además, este proyecto es una iniciativa lí
der en la diplomacia pública. De ese tamaño es la amistad
entre embajadores; así sus proyectos.
3 Los fuertes. La pandemia hizo estremecer a las insti

tuciones, pero una en especial ha demostrado su forta
leza. En estos meses, el IMSS dejó de percibir alrededor de
13 mil millones de pesos por cuotas obreropatronales, de
bido a la caída del empleo, informó Zoé Robledo, su direc
tor. Aclaró que esto no coloca al instituto en crisis, aunque

se avizora que 2021 será "complicado, pero no imposible",
porque se tiene asegurada una viabilidad financiera duran
te los próximos 8 años, que no pone en riesgo el pago a pen
sionados y jubilados. Se tendrán que hacer ajustes al gasto
aplicando "mucha austeridad para poder invertir en lo sus
tancial", como es la atención médica y el personal de salud,
informó. Ha tocado a Robledo multiplicarse para atender
y soportar esa fuerza con la que el covid lo puso a prueba.
W Justicia, no más. A dos días del sexto ániversario de la
^•desaparición de 43 estudiantes en Iguala, Guerrero, la

secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, desta
có que ya hay "luces sobre lo verdaderamente ocurrido esa
noche" y reiteró que los responsables materiales e intelec
tuales serán puestos ante la justicia. Simpatizantes y fami
liares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa se manifestaron
ante la SCjN para exigir que el Poder Judicial Federal resuel
va los juicios pendientes sobre este caso y deje de liberar a
los detenidos; a casi 6 años de la desaparición forzada de
los estudiantes, brigadas, colectivos, organizaciones no gu
bernamentales y sociedad civil se suman a la exigencia de
verdad y justicia. Este sábado habrá noticias nuevas. Que
traigan, por lo menos, esperanza de justicia. Hace falta.
5" Todos a sus filas. El Tribunal Electoral del Poder Judi
vl#*cial de la Federación confirmó la candidatura a la pre
sidencia de Morena de Yeidckol Polevnsky, así como los
lineamientos y convocatoria que emitió el INE para la en
cuesta abierta. La morenista, a quien prácticamente echa
ron de la cúpula, vuelve con probabilidades. El tribunal
confirmó la contratación de tres empresas para realizar las
encuestas de reconocimiento y la abierta que definirán los
cargos en disputa. Sin embargo, ordenó que el INE haga pú
blico el documento metodológico para el sondeo, para dar a
conocer a los militantes de Morena todo lo relacionado con
el proceso de elección. Polevnsky no tiene impedimento.
¿Tendrá el apoyo de las bases, para contender?
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Hace 75 años, el mundo soñaba con una organización que
garantizara la paz y la seguridad internacional Era una época
idílica, donde la diplomacia brillaba y tenía un papel determi
nante al exterior y al interior de las naciones.

Aquellos hombres (en su mayoría varones, debido a la poca
representación de las mujeres), eran héroes que, incluso, lle 
garon a ser tan poderosos y prestigiosos como presidentes o
primeros ministros.
En 2020, en medio de una de las pandemias más terri

bles en la historia moderna, difícilmente podemos recono
cer a estos personajes encargados de promover sus objetivos
nacionales más allá de sus fronteras. Una exacerbación de
nacionalismos donde poco o nada importa el bien común, ni
siquiera como figura poética

Lo mismo sucedió con la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), que pasó de ser la figura prepon
deranie de la arena internacional a una ventanilla

donde se recibe la buena voluntad y, a cambio, da
un sello placebo para calmar las ganas de cam
biar el mundo. La ventanilla de los ideales.

Hoy, el organismo internacional se encuentra
en uno de los momentos más álgidos y coniro
versiales desde su creación.

Un entorno internacional con una de las más

profundas crisis económicas, las tensiones polí
ticas globales en ascenso. Estados Unidos cues
tionando de forma reiterada el multilateralismo,
80 millones de personas desplazadas (la cifra
más alta de la historia) son sólo algunos de los
pendientes.

Los compromisos de cambio climático fraca ¦
sando, el conflicto sin fin en Siria: Oriente Me
dio continúa siendo el polvorín que fue desde
la creación del organismo, flujos migratorios en
condiciones lacerantes y crisis de derechos hu
manos. Una y otra incapacidad, una realidad que
rebasa los simples deseos.

EL SISTEMA MAS ANTIDEMOCRATICO DEL MUNDO

Un organismo con el objetivo de preservar ¡a paz mundial no
puede tener al consejo más antidemocrático del mundo: el
Consejo de Seguridad. Un ente basado en el derecho de veto
de los cinco socios más poderosos del orbe (Estados Unidos,
Reino Unido, Francia, Rusia y China), que conforman este club
de turismo burocrático.

Cinco naciones guiadas por sus intereses geopolíticos y
económicos para determinar el destino de más de 193 na
ciones: un derecho de veto que sólo sirve para bloquear las
decisiones más importantes y demostrar quién es el dueño
del circo.

Siria, Irak, Kosovo, Yemen, Libia, Palestina, Afganistán,
Ruanda o Somalia son sólo un ejemplo de las devastado
ras decisiones del club de los poderosos. Hoy. la República

Islámica de irán es el más claro ejemplo de una intervención
cruel e ilegitima frente a la incapacidad de la ONU. Respues
tas tibias que son cómplices de la infamia contra los persas.

©
¿LAOMS?

El 2020 representó el más grande desafío para la Organiza
ción Mundial de la Salud derivado de la pandemia provoca
da por el SARS CoV 2. Un reto que empañó los maravillosos
esfuerzos de este organismo, sobre todo en las regiones en
vías de desarrollo. Sus éxitos en la promoción de la salud en
el continente africano no tienen comparación.

Lamentablemente, el coronavirus puso en evidencia que
la OMS tampoco cuenta con un mecanismo para unificar es

fuerzos y criterios internacionales en materia de
salud.

Más allá de las conocidas diatribas de Donald

Trump. la respuesta frente a la pandemia fue tar
día y mediocre y sus acciones se han visto em
pañadas por el diferendo de Estados Unidos vs.
China.

¿Será posible que este organismo enfrente
oiray más letal pandemia? Lo dudo notablemen
te. aunque por el momento no tenemos a ningún
mejor actor.

EL DESAFIO DE LA ACTUALIDAD

Ciertamente, la ONU fue y es el esfuerzo de coc
peración internacional más exitoso de la huma
nidad Su aportación en materia de derechos
humanos, derechos de los niños, esfuerzos por
la infancia, acción frente a desastres naturales y
objetivos de desarrollo del milenio renuevan la
fe en el multilateralismo.

También es cierto que funciona con un mode
lo arcaico que tiene que cambiar con carácter de

inmediato para que no se convierta en un objeto de ornato.
Urgen reformas al derecho público internacional que contri
buyan a la armonía internacional sin figuras hegemónicas que
paralizan cualquier iniciativa sustentable a largo plazo.

O
POST SCRIPTUM

El Frente Nacional Anti AMLO (FRENA) es un movimiento
tan pequeño como extremista. Tan irracional como los gru
pos a los que se llamó despectivamente pejezombls. chairas
o demás.

Están tan radicalizados que no sumarán a nadie a su causa,
en el mejor de los casos, causan burla. Son la vuelta de 360
grados al lopezobraclorlsmo irracional, extremos que se jun
tan en el absurdo.

Un organismo
con el objetivo
de preservar
la paz mundial
no puede tener
al consejo más
antidemocrático

el Consejo de
Seguridad,
basado en el
derecho de veto
de los 5 socios

más poderosos.
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Gente hincada, gritos de
viva Cristo Rey y una
demanda: ¡AMLO, vete ya!
Por momentos el Zócalo parecía una estampa de la Guerra
de los Cristeros Imágenes de la virgen de Guadalupe; cánti
eos religiosos, gente hincada que rezaba el Ave María; vivas
a Cristo Rey, banderas mexicanas y una pancarta: "Fuera
López no es un grito de odio. Es un grito de amor a México".

Era gente del Frente AntiLópez Obrador (Frenaaa). Acá 
baban de llegar a la emblemática plaza, luego de acampar,
desde el sábado en Avenida ¡uárez.

Ese día no se les permitió llegar a la Plaza de la Consti
tución. que tantas veces ocupó como opositor y en la que
se han plantado, sin problema, los maestros de la CNTE.

Un juez federal les dio la llave para abrir el cerrojo po
liciaco que impedía llegar al Zócalo donde, dicen, perma
necerá hasta que renuncie el Presidente.

Eran pocos, muy pocos los que hacia las dos de la tar
de habían alcanzado el objetivo. La plancha les quedaba
grande, muy grande. Los huecos eran enormes.

Sólo les abrieron la mitad de la histórica plaza. Una do
ble valla metálica y policiaca los mantenía alejados de
Palacio Nacional No tenía caso pelear por más espacio. Les
falta mucho para llenarlo.

"La figura del plantón era Gilberto Lozano, líder de
Frenaaa. Está consciente de que son pocos. Pero promete
que llegarán más y más de toda la República. Harán relevos.

"Si no somos capaces de llenar el Zócalo, esto no tiene
sentido", admitió.

Alrededor de Lozano hubo aglomeraciones, empujones,
gritos y cero sana distancia Logramos acercarnos. Le pre
guntamos sobre la renuncia de López Obrador que exigen
los manifestantes, haciéndole notar que el Presidente fue
electo por seis años.
"La solicitud está presentads Ahorita sabemos que el

fiscal General de República es una persona que duerme el
sueño de los justos. Hoy a la Fiscalía le dicen las capillas
Gayosso. No avanza nada", respondió.

Una colega le preguntó sobre declaraciones de Claudia
Sheinbaum. en el sentido de que está bien que se movili
cen, pero les pide no dejar abandonadas sus casas de cam
paña. Lozano aprovechó para responder en doble sentido
"Ah. pues que se venga ella a dormir. Si quiere conmigo
mejor Hoy en la noche".

Luego subió el tono: "No sean estúpidos. Nadie aguanta
24 horas dentro de una tienda de campaña. Tienes que salir
a mear, tienes que salir al baño.

"Eso de que está sola la tienda de campaña... A ver, ca
brón, mete a tu mamá 24 horas. Es gente estúpida El IQ
es muy pequeño.

"Lo vimos con la señora diciendo: Ya se acabaron los

granaderos. Yo conté cinco mil 300. Esa señora no termi
nó la primaria. No entiendo como no ha renunciado", dijo.

Y allí lo dejé.
Marcelo Ebrard no está "acelerado" ni obsesionado

por la sucesión presidencia!, como afirma Muñoz Ledo
En el entorno del canciller nos dicen que está enfocado

en la principal encomienda que le dejó el Presidente: ga
rantizar el acceso a la vacuna para México.

Agregan:
"Lo quieren subir a un ring que no es el suyo. Él no está

compitiendo en la elección de la dirigencia de Morena ni
directa ni indirectamente.

"Hay amistad con Mario Delgado, pero es un actor con
peso y decisión propia Su lealtad ha estado con el Presi
dente en los últimos 20 años. En 2000 declinó por él. En
2012 aceptó su derrota y se sumó a él.
"El canciller no puede distraerse en politiquería",

sintetizaron.

A Jaime Cárdenas lo conozco desde que era conse
jero electoral del 1FE (hoy INE). Fui testigo de su desempeño
como diputado del PT. Me acerqué a él cuando se trabajaba
como asesor de ese grupo parlamentario en el Senado.

Su conducta siempre fue la de un hombre íntegro, con
gruente, abierto. Su llegada ai Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado (Indep) me inspiró confianza.

Los motivos por los que renunció consolidaron el respe
to que le tengo. Se fue con denuncias que ayudan a evitar
que el instituto termine en una cueva de Alí Babá.

Al Presidente le molestó su salida. Dijo que su tarea era
la de limpiar el Indep, pero que no le entró. "Se rindió", dijo.
Además de revelar las transas que hay en ese institu

to único en el mundo , Cárdenas denunció la insolven
cia en la que se encuentra el Indep y la falta de apoyo del
gobierno.

Por cierto que algo no checa con el discurso de AMLO
Morena se opuso en el Senado a una propuesta del PAN
para discutir la creación de una comisión que investigue las
anomalías reportadas por Cárdenas en el instituto
¿Pues no que la corrupción es peor pandemia que el

coronavirus?
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El 3 de octubre de 1935, cien mil soldados del Ejército de Italia
atacaron Etiopía desde Eritrea y Somalia, posesiones italianas
en el este de África.

Con esta invasión, el dictador fascista Benito Mussolini
puso su bota sobre el único país africano que no había sido
colonizado. El Duce quería cobrarse la afrenta del emperador
etiope Menelik 11 a Italia en la guerra de 1895 96 y, de paso,
adquirir recursos minerales para combatir los efectos de la
Gran Depresión.

En Ginebra, sede de la Sociedad de las Naciones, el
embajador mexicano Marte R. Gómez hizo una acalorada
defensa de Etiopía.

De hecho, la mexicana fue la única delegación que protes
tó por el ataque Y, el 9 de octubre de 1935, consiguió que la
Asamblea del organismo declarara agresora a Italia.

Al emitir su voto. México fijó un criterio para estos casos:
"El no reconocimiento de las soluciones que no se obtengan
por medios pacíficos y la no validez de las adquisiciones te
rritoriales alcanzadas por la ocupación o la conquista, por la
fuerza de las armas".

Conforme a los preceptos y procedimientos establecidos
en el Tratado de Versalles. una vez reconocida legalmente la
agresión italiana, se nombró un Comité de Coordinación en
cargado de imponer sanciones. México fue parte de él.

Se adoptaron sanciones financieras y comerciales. México
propuso incluir el petróleo entre los productos que no se pu
dieran exportar a Italia, pero ante la amenaza de Mussolini
de ir a la guerra si eso sucedía, Francia y otros países no lo
aceptaron.

El no reconocimiento del gobierno de! presidente Lázaro
Cárdenas a la anexión de Etiopía que se concretó el 7 de
mayo de 1936 condujo a ¡a decisión de no designar a un em ¦
bajador ante la corte del rey Víctor Manuel III, quien se había
autonombrado emperador de Abisinia (Etiopía).

El conflicto había resultado cruento. Para combatir una

contraofensiva del ejército etíope, el general italiano Pietro
Badoglio ordenó el uso de gas mostaza en bombardeos aé
reos, infringiendo las Convenciones de Ginebra. Badoglio

sustituiría a Mussolini como primer ministro en julio de 1943,
luego de la detención por éste por órdenes del rey.

En 1937, México se opuso a la propuesta de Polonia de ex
cluir a Etiopía como miembro de 1a Sociedad de las Naciones
en virtud de que. por la anexión italiana, había dejado de exis
tir como país.
"Al rehusarse a reconocer la conquista de Etiopía

declaró en esa ocasión Ramón Beteta. subsecretario de
Relaciones Exteriores, México no hace sino cumplir con la
obligación de sostener el derecho a la vida, a la libertad y a la
independencia de los pueblos débiles entre los que se cuenta".

La oposición en solitario a la agresión de Mussolini es una
de las páginas más brillantes de la política exterior mexicana,
la cual fue reconocida por el rey etíope Haile Selassie con
su visita a México en 1954 Desde entonces, hay una glorieta
llamada Etiopía en la Ciudad de México y otra llamada México
en Adis Abeba. Eso es en lo que yo pienso cuando escucho
hablar de Mussolini. y no en si Alessandro. su padre, le puso
Benito porque admiraba a Juárez.

El Presidente de México siempre debiera tener en mente el
papel que jugó el país en la Sociedad de las Naciones cuando
se prepare para hablar en la Organización de las Naciones
Unidas, sucesora de aquélla.

Gl' BUSCAPIÉS
'Como periodista me tocó la etapa más resplandeciente de los
partidos políticos en México, cuando el PAN fue dirigido por
Carlos Castillo Peraza: el PRD por Porfirio Muñoz Ledo, y
el PRI por Santiago Oñate Fueron los años en que se negó 
ciaron los acuerdos de la calle de Barcelona, que dieron vida
al 1FE autónomo. Lo que hoy vemos es lamentable

*La carta de renuncia de |aime Cárdenas al Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado es la mejor muestra de las li
mitaciones del voluntarismo para acabar con la corrupción.
Ésta la practican seres humanos que no se vuelven honestos
sólo por el ejemplo del Presidente El país necesita normas y
procedimientos, que sean válidos para todos y con sanciones
claras para quien los incumpla, sea quien sea.
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Ei Partido Verde Ecologista de México
apostará por crear una base territorial en
la capital utilizando a diferentes liderazgos
del PRD para aumentar el porcentaje de
votos obtenido en 2018, con lo que pre
tende desafiar lo mismo a Morena que a la
oposición.

Según Jesús Sesma, dirigente verde ca
pitalino, ya tomaron la decisión de ir solos
en las próximas elecciones locales, y si bien
se mantendrán como aliados de Claudia
Sheinbaum no lo serán de los morenos.

El exdiputado local y federa! dijo que

de no ser por la ¡efa de Go
bierno, la fracción de Morena
en el Congreso de la CD.MX ya
los hubiera desaparecido, es
pecialmente la coordinadora.
Martha Ávila, con quien no
tienen la menor relación.

Sesma afirma que el prin
cipal problema de Claudia en
Donceles no es la oposición.
sino los morenos, que no ter
minan de ponerse de acuerdo
entre ellos, creando un gran
problema a la operación poli
tica del gobierno capitalino.

Incluso con sus aliados, pues
a pesar de que su partido y otros grupos par
lamentarios son aliados, han sido atacados
peor que si fueran enemigos, y todo por las
divisiones al interior del partido gobernante

El líder verde en la ciudad considera que
la llegada de |osé Alfonso Suárez del Real
a la Secretaría de Gobierno reabrió la comu

nicación con el gobierno, que había estado
cerrada durante mucho tiempo.

Que quizá si no hubiera llegado el nue
vo funcionario, los aliados de la 4 T habrían
acabado por romper no sólo con Morena,
sino, además, con la propia Sheinbaum,
pues el maltrato era cada vez más grave.

Aunque aclaró que seguirán apoyando a
la ¡efa de Gobierno, dijo que contra Morena
se medirán en el territorio, pero que sobre
pelearán con los otros partidos de oposición,
con el apoyo de perredistas como Rebeca
Peralta, Abril Trujillo. Sergio Palacios y
EÜzabeth Mateos, por ejemplo.

Dice que la incorporación de esos líderes
al PVEM "es de corazón", pues saben que
no habrá dinero y que tendrán que poner
de su bolsa para trabajar, a cambio de tener
una oportunidad de participar ene! proyecto
político para 2021
Según Sesma, el gran problema de los

morenos es que están ansiosos porque les
definan sus candidaturas, y eso no ocurri
rá, sino hasta enero o febrero próximos, lo
cual les genera una gran incertidumbre, que
seguramente desembocará en depresión y
malas decisiones.

Quien podría dar un poco de
tranquilidad a los morenos sería
Héctor Ulises García Nieto, ex
director de la Central de Abasto

de la CDMX y hombre muy cer
cano a Sheinbaum. pero falta
que se afiance en el control del
partido en la capital.
Para Chucho las siguien

tes elecciones serán una com

petencia fuerte, pero leal, en
contra de sus amigos Tonatiuh
González. Leonel Luna.
Federico Doring, Víctor Hugo
Lobo y Andrés Atayde. entre

otros, pero que terminando el proceso vol
verán a ser amigos.

Por cierto, el jerarca Tucán no le ve nin
gún futuro al Frente por la Ciudad a que es
tán llamando PAN. PRI y PRD

CENTAVITOS

Parece que la preocupación de Morena por
perder en Miguel Hidalgo es tan real, que
en lugar de poner a la policía a perseguir a
la delincuencia, en esa alcaldía tienen a los
uniformados retirando mantas y material de
difusión del segundo informe de actividades
del diputado panista Mauricio Tabe, que
pinta para candidato azul en ese territorio.
La cosa se pone color de hormiga, mientras
el alcalde Víctor Hugo Romo sigue corrien
do, y subiendo fotos para negar que esté tan
pasado de tamales... como dicen.

lesús Sesma

afirma que
el principal
problema
de Claudia
en Donceles
no es la

oposición, sino
los morenos.

Fecha: 24/09/2020

Página: 23

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda,

Costo: 16,924

Página 8 de 17



Anaya o la derecha en
busca del tiempo perdido

El sorpresivo regreso de Ricardo Anaya, tras dos años en el
desierto, es la imagen viva de la orfandad de liderazgos de la
derecha política tras el tsunami electoral de 2018 que barrió
con la oposición. El castigo fue duro para el excandidato pre
sidencial del PAN y una coalición informe de partidos unidos
por su aspiración de poder. Su fracaso acabó de desarticu
lar esa franja del espectro político, que ahora quiere reflotar
con movilizaciones de corrientes radicales, como FRENAAA o
nuevos partidos como el conservador México Libre, mientras
el aparato panista trata de cerrarles el paso.

El excandidato presidencial anuncia su vuelta a la vida
pública por sentirse llamado a combatir el "desastre del go
bierno de López Obrador", lo cual sugiere otra versión de
oposición "antiAMLO" para relanzar voces que representan
a ese electorado. En efecto, Anaya decide volver a escena en
un momento en que se acumulan conflictos en el horizonte
de la 4T por turbulencias sociales que agrava la pandemia y la
crisis económica. El cálculo político indicaría una coyuntura
favorable a sus propósitos, aunque es menos clara la defi
nición de su posicionamiento y su tamaño para recuperar
liderazgo en oposición de contraste al Presidente.

Porque, primero, tendrá que explicar su ausencia desde la
elección cuando los liderazgos se forjan también en la derro
ta, como muestra la trayectoria de López Obrador. Anaya
justifica su desaparición por no interferir con el gobierno en
sus primeros dos años y tomar tiempo para reflexionar sobre
su derrota, pero sin hacerse cargo del vacío para 12.6 millones
que votaron por él. Y segundo, por la necesidad de balance
autocrítico por los errores que lo llevaron a los peores resul
tados de un candidato panista en 20 años en un segundo
lugar lejano a Morena con su alianza "contra natura" de tres
partidos de izquierda y derecha del PAN, PRD y MC. Y como
el mismo reconoce, su soberbia.

No obstante, ofrece documentar su regreso con 12 videos
de crítica fuerte al gobierno y propuestas alternativas, pero
con ideas de su campaña como el cambio de régimen po

lítico, ingreso básico universal o infraestructuras tecnológi
cas, que tuvieron poco eco en las mayorías del país si bien
trataron de proyectar una imagen de modernidad. ¿A quién
representa Anaya? Su estrategia es mostrarse, otra vez, como
opción de futuro en contraste con la imagen del pasado de
López Obrador, aunque sin deshacerse de sus viejos socios
en el sistema de partidos y las denuncias de corrupción que
aún lo acompañan por Odebrecht.

Sus indefiniciones sobre todo expresan la carencia de li
derazgos en la derecha política por el descrédito de los pa
sados gobiernos del PAN y las divisiones internas. La falta de
conducción que los aglutine se observa en las calles con el
ala radical sinarquista ligada al gobierno de Fox, de FRENAAA
y el intento de reconstrucción del calderonismo en México
Libre, mientras el PAN presiona por evitar su registro.

En ese contexto de rupturas y confrontaciones, Anaya ten
drá aún que definir si su ruta pasa por buscar una posición
en el Congreso en 2021 y su política de alianzas para reorga
nizar al voto conservador. El excandidato ha dialogado con
la dirigencia panista sobre su reaparición, mientras que con
el calderonismo tiene una cordialidad distante después de
que provocara su ruptura con el PAN. Una primera definición
que pedirán en su partido es saber con quién jugará esta vez,
aunque la dirigencia panista parece encaminarse a repetir la
coalición que armó Anaya en 2018 con el PRD. Otra fotogra
fía de la desorientación de la derecha y la izquierda perre
dista, pero, sobre todo, una prueba de su falta de lectura del
pasado que requieren para tener futuro. Queda por conocer
su relación con los barones del PAN, en que se replegaron a
sus bastiones para impulsar un proyecto de gobierno distinto
que oponer a López Obrador en las urnas, sin importarles
el partido nacional. El contexto del regreso de Anaya se de
fine por el archipiélago de grupos y rencillas al interior de la
derecha, aunque sólo observe la coyuntura favorable por los
conflictos que se agolpan en el horizonte del gobierno. Sin
embargo, López Obrador lo menosprecia, mientras sonríe
con la fragmentación de su enemiga la derecha.
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Nosotras

• Mujeres feministas que han labrado su propio camino
y luchan porque éste sea también el de tantas otras.

Sí, éste es otro texto sobre mujeres. Sobre quiénes
somos, sobre el papel que jugamos, pero también el que
merecemos. Sobre las muchas luces en el camino que son
aliento para pasar las dolorosas sombras en las que hemos
estado por demasiado tiempo.

Dos anuncios coincidieron. El primero nos llenó de ale
gría, el otro nos obliga a pensar en todo lo que está pen
diente. Dos mexicanas en la lista de las 100 personas más
influyentes en Time magazine.
Gabriela Cámara, chef reconocidísima a nivel inter

nacional. Cabeza de Contramar en la CDMX y Cala en San
Francisco.

Sin embargo, su papel dentro de la gastronomía no se
limita a lo que hace en la cocina y se sirve en la mesa: "Se
ha convertido en una de las principales diplomáticas culi
narias de México, tanto en espíritu como en la práctica. No
sólo dirige dos de las cocinas más emblemáticas del conti

nente (...) también es asesora del
Presidente mexicano, mostrando
con el ejemplo cómo la comida
puede tener un impacto más allá
de las paredes de la cocina de un
restaurante...", escribió el chef
español José Andrés, encargado
de la presentación de Gabriela
en las páginas de la revista.
Políticas alimentarias como

eje en la configuración de po
líticas sociales es sólo uno de

los ingredientes varios que se
incluyen en la cocina que dirige
Cámara.

O
Y Arussi Unda, joven veracruza
na del colectivo Brujas del Mar,
esencial en los movimientos fe
ministas en marzo.

La suya, una de las voces que
despertó a tantísimas mexicanas

y mexicanos) previo al 9M, el Paro Nacional de Mujeres del
que fuimos parte: "Yo creo que también respondió a un cla
ro hartazgo, a una clara preocupación de parte de todas las
mujeres en México. Creo que todas estábamos en la misma

Dos mexicanas
en la lista de las

100 personas
más influyentes
en Time.

0 Gabriela Cámara,
chef.

• Arussi Unda,
Brujas del Mar.
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sintonía de que algo debía hacerse, justamente para poder
evidenciar la falta de atención que se le está poniendo al
tema de la crisis de violencia contras las mujeres en el país
(...) Fue un despertar de consciencia colectivo..." me dijo
ayer en entrevista en Imagen Televisión.

e
Sus nombres se leen hoy en todo el mundo, junto al de
otras mujeres como las del Colectivo Las Tesis, de Chile.
Autoras de Un violador en tu camino, su canto que se hizo
eco en las protestas de millones de mujeres alrededor del
planeta.

Mujeres feministas, que han labrado su propio camino y
luchan porque éste sea también el de tantas otras.
Y sus nombres suenan al tiempo en que el Inegi nos

revela que el 2019 fue el año más trágico para ser mujer
en nuestro país.

Una cifra récord de feminicidios: tres mil 874 casos re
conocidos. Estos crímenes representaron más de 10% del
total de homicidios registrados en todo ese año. Aun así, el
Presidente asegura que todo va mejor. "Las cifras siguen
subiendo y responde a que la violencia está en todos los
espacios...", me agregó Unda.

Lo advertí: este era otro texto sobre mujeres. Sobre quié
nes somos: capaces de ser líderes, de marcar pautas. Pero
también para recordar el entorno en que vivimos.
Aplaudimos a quienes son pioneras, porque justo su

labor abona a que todas podamos, un día, transitar en él
sin distingos. Ante la inacción de las autoridades, nosotras,
siempre nosotras para abrirnos paso.
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MEMORIA

¿Le ha pasado que está en un cuarto, de re
pente piensa en algo que llene que hacer, sale
para ir a oiro y se le olvida? ¿Cómo pasa esto,
pérdida prematura de memoria?

R. No, no se preocupe, ya que esto es bastante
común Como sucede regularmente, un grupo
de investigadores determinó que caminar a
través de las puertas es una especie de "límite
de eventos" mental, uno que divide nuestras
experiencias de una manera subconsciente.
Entonces, cuando está sentado en la mesa
de la cocina y decide ir por un libro en la sala,
el acto de atravesar una puerta provo 
ca la compartimentación de las tareas en tu
mente, y olvidas la razón misma que te llevó
a hacerlo.

CUDHA

En su experiencia, ¿cuál es un pensamiento
¡mpactante del Budha?

R. "Yo sé qué tan peligroso es hacer de la ex
periencia personal la base principal de tu
autoridad".

REVOLUCIÓN INDUSTRIAL/ESTY
¿Cuáles fueron las principales causas de las
dos revoluciones Industriales?

R. Doña Esty, le comparto que el consenso
es que la introducción de la locomotora de
motor de vapor y una infraestructura del fe
rrocarril marcaron el principio de la Primera
Revolución Industrial en el siglo XIX; el motor
de combustión interna y la infraestructura de
autopistas automotrices marcaron el comien
zo de la era del petróleo y la segunda Revolu
ción Industrial en el siglo XX.

DATOS

Deme un dato para acostarme a dormir
tranquilo

R. Qué le parece este: para unas 153 mil per
sonas en todo el mundo ésta noche será la úl
tima de su vida.

AJEDREZ

¿Se considera al ajedrez como un deporte?

R Los minimalistas como yo no consideramos
al ajedrez como un deporte, más bien como
un juego de habilidad mental.
Sé que me voy a meter en problemas, pero
otro que no se me da como deporte es el golf.
Sí requiere de habilidad, pero eso de llevar
los palos en una bolsa con ruedas, o peor
aún, meterlos al carrito como que no le veo
el esfuerzo.

Otra para pensar es cuando el golfista
cede la caminata por el carrito, de nuevo, ¿en
dónde está el esfuerzo físico? Habilidad sí, su
dar. correr, brincar, etcétera, no.

ARDILLAS

¿Se debe o no dar comida a las ardillas en
el bosque?

R No. déjelas que se alimenten conforme su
naturaleza les indica. Estas ardillas no están

programadas para ser mascotas.

FERIA MUNDIAL

¿Qué ha pasado con la Feria Mundial, se si
gue celebrando o ya no? Si siguen, ¿en don
de se va a celebrar la próxima?

R. La Feria Mundial, ahora llamada World
Expo estaba programada para Dubái, en los
Emiratos Árabes Unidos, para abrir el 20 de
octubre de este año y durar hasta el 10 de abril
de 2021. Debido a la pandemia de covid 19 se
ha pospuesto para 2021 y se reprogramaron
las nuevas fechas, requieren una apertura el
Ia de octubre de 2021. Las siguientes serán el
2023 en Buenos Aires y 2025 en Osaka. |apón.

ALCES/MONTI BLAS

En reciente viaje por el norte de Estados Uni
dos vi por primera vez y en vivo a un alce. Son
enormes y me pregunto, ¿tiene estos algún
enemigo depredador natural?

R. Osos, manadas de lobos, y de repente or
cas, cuando encuentran a los alces nadando
entre islas.
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Faltan cuarenta días para una de las elecciones presiden
ciales más importantes de la historia de Estados Unidos.
Está en juego la permanencia del movimiento populista de
Donald Trump que tanto ha cambiado, para mal, la política
estadunidense.

Ayer, The New York Times presentaba un análisis muy
interesante en el que concluía que igual era posible una elec
ción muy cerrada entre el presidente Trump y el candidato
demócrata, que una elección muy abierta donde
fácilmente ganara Joe Biden. Lo que sí parece
descartable es una elección donde gane Trump
por un margen amplio.

Entonces, ¿se reelige el Presidente o lo man
dan a jugar golf a Florida? ¿De qué depende?
En las encuestas nacionales, Biden lleva

arriba desde marzo de este año por un margen
considerable. Ayer, en el poli of polis del sitio
FiveThirtyEight, el demócrata tenía un 50.5% de
las intenciones de voto, mientras que el republi
cano 43.2 por ciento. Una diferencia de más 7.3
puntos porcentuales a favor de Biden.
El problema es que la elección en Estados

Unidos no es como la de México donde gana
el que más votos obtiene. En nuestro veci
no del norte se elige al Presidente por medio
de un Colegio Electoral. Cada estado tiene un
número definido de electores dependiendo su
población.
Como es una elección indirecta, es posible

que un candidato gane el voto popular, pero
pierda el Colegio Electoral. Es lo que pasó hace
cuatro años con Hiilary Clinton y Donald
Trump.

Por tanto, la elección en Estados Unidos no
es de ganar más votos populares sino más es
tados. De ahí que las encuestas nacionales no
sean precisas para predecir el resultado. Son
más reveladoras las encuestas por estado.

Flay un factor extra: obviamente las encuestas deben me
dir bien las preferencias. Esto, que suena lógico, no es nece
sariamente cierto en la práctica.

Hace cuatro años, muchas encuestas se equivocaron (tan
to nacionales como estatales) por varias razones, entre otras
porque muchos votantes blancos no revelaron que votarían
a favor de Trump, ya que les daba pena reconocerlo a los
encuestadores.
El Colegio Electoral tiene 538 miembros. Para obtener

la Presidencia se requieren 270 de ellos. Ése es el número
mágico. Regreso, entonces, al análisis del NYT de ayer con

base en encuestas estatales en los llamados "estados colum
pio", es decir, en los que se pueden ir hacia un lado (Biden)
o hacia el otro (Trump).
Son, en este momento, 14 entre los que se encuentran

Michigan, Wisconsin, Arizona, lowa, Ohio y Florida. Ahí, en
esos estados, es donde se va a definir la elección del próximo
martes tres de noviembre.

El cálculo del NYT es el siguiente. Si solo se toma en cuen
MMta las encuestas de estados donde Biden tiene

un margen de más de tres puntos porcentuales
sobre Trump, gana Biden la Presidencia con
290 electores. Si se toman en cuenta todas las

encuestas que hoy existen y se asume que todas
están bien, gana Biden ampliamente con 359
electores. Pero, si se corrigen todas las encues
tas estatales por el margen de error que tuvieron
en 2016, gana Trump con 278 electores.
¿Usted, entonces, a quién le apostaría?
El mercado de las apuestas está tomando en

cuenta esta incertidumbre, de tal suerte que hoy
le están dando un 55% de ganar a Biden y un
45% a Trump. Prácticamente un volado.

Hay que apuntar, sin embargo, que las apues
tas también se equivocaron en la elección de
hace cuatro años. Le daban una mayor probabi
lidad de triunfar a Clinton y, como ya sabemos,
Trump se quedó con la Presidencia. Y es que,
como siempre he dicho y repito, una probabi
lidad baja no es una probabilidad cero. A veces
se da la situación de que una probabilidad baja
se hace realidad.

En última instancia, todavía faltan los 40 días
más importantes de la campaña y que van a in
cluir tres debates entre Biden y Trump.
Hasta ahora, Biden ha nadado de muerti

to. Prácticamente no ha hecho nada más que
aprovechar los errores de Trump, sobre todo
el mal manejo de la pandemia del covid19. Sin

embargo, conforme Trump vea que se acerca la elección y
sigue abajo, va a tirar toda la carne al asador con ataques por
todos los flancos a los demócratas.

Digo esto porque, si algo he aprendido en estos años, es
a no menospreciar a Trump. Desde luego, como he dicho
en esta columna, me gustaría que perdiera la elección. Pero
esta preferencia no debe nublar mi análisis. O, como dicen,
en Estados Unidos, no puedo dejarme ir por wlshful thinking,
es decir, por meras ilusiones.

En nuestro
vecino del

norte se elige
al Presidente

por medio
de un Colegio
Electoral.
Cada estado
tiene un número
definido
de electores

dependiendo
su población.

55
POR CIENTO
es el apoyo que tiene Biden
en los mercados

de las apuestas.
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¿Realmente es Jaime Cárdenas Gracia una persona "hones
ta, pero a la que no se le da el servicio público", como dijo
el presidente López Obrador para explicar la renuncia del
exconsejero del IFE al Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado? Se podrá o no estar de acuerdo con Jaime Cárdenas,
pero sostener que "no se le da el servicio público" es ridículo,
ha trabajado toda su vida en el servicio püblico, e incluso su
esposa es una de las funcionarlas de primer nivel del propio
gabinete gubernamental.

Cárdenas renunció porque lo que vio en apenas cien días
en el Instituto resultó inmanejable. Su renuncia recuerda mu
cho la de Germán Martínez al IMSS o la de Carlos Urzúa a
Hacienda: no renuncian por ineptos, porque no les gusta el
servicio público, porque ganaban poco, sino por
estar en desacuerdo con la toma de decisiones y
por la situación que privaba en sus áreas y porque
no querían ser cómplices de ello. En el caso de
Cárdenas se suma una larga serie de denuncias
de actos de corrupción que deberían ser, todos
ellos, punibles.

Lo más preocupante no es que Cárdenas haya
encontrado que en el Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado, en realidad le estaban roban
do al pueblo, con sistemas informáticos para
torcer las subastas, beneficiando a ciertos com
pradores, robando o desmantelando joyas, entre
la larga lista de anomalías detectadas, incluyendo
un completo desorden en el manejo de los bie
nes, enormes, de ese instituto, y de paso deve
lando algunas mentiras como la de aquel cheque
de dos mil millones de la Fiscalía, o los depósitos
que hizo el Instituto para pagar los premios de la
rifa del avión.

Lo grave es que ante ellas no se inicie ac
ción penal alguna: estamos ante una renun
cia de un funcionario indudablemente cercano
al Presidente que denuncia actos de corrupción, delitos, en
una institución pública. Junto con la renuncia se tendría que
haber iniciado inmediatamente la averiguación previa con
tra los presuntos responsables. Pero lo único que tuvimos fue
el nombre del reemplazante y a ése "no se le da el servicio
público".

En realidad, las denuncias de Cárdenas tienen, por ejem
plo, mucha más sustancia y validez legal que cualesquiera de
las de Lozoya. Cárdenas como exdirector del Instituto tiene
pruebas de lo denunciado, lo de Lozoya son simples dichos
sin, hasta ahora, sustento legal alguno. Pero lo de Lozoya se
exhibió en la mañanera, se sigue insistiendo en que se citará
a declarar a todos los señalados, aunque no haya pruebas que

sustenten la denuncia e incluso a algunos se los presenta ya
como culpables, cuando no existe siquiera una averiguación
previa abierta. Pero cuando el director de una institución pú
blica denuncia con pruebas los actos de corrupción que ocu
rren dentro de esa misma institución y renuncia, no pasa nada.

No es la primera vez que ocurre: sucedió con las denun
cias realizadas contra el director de la CFE, Manuel Bartlett
o contra la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval o contra la secretaría de Energía, Rocío Nahle. To
das fueron archivadas, aunque tenían por lo menos sustancia
para ser investigadas seriamente. Y no son los únicos casos,
hay muchos más, incluyendo el accionar de algunos superde
legados que se han cansado de hacer negocios en su beneficio.

Pareciera que la vara de medir la corrupción es
completamente diferente cuando se trata de los
opositores y de los propios funcionarios. Si la co
rrupción se barre, como dice el Presidente, como
las escaleras, de arriba hacia abajo, en el Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado están escon
diendo la basura debajo de la alfombra.

GOBERNADORES

La ruptura de once gobernadores con la Conago
con el consiguiente distanciamiento del gobier
no federal, parece haber alcanzado un nuevo
nivel con el conflicto que se ha generado en Chi
huahua. Segün la información divulgada por el
gobernador Javier Corral, y avalada por los go
bernadores de Acción Nacional, los integrantes
de las áreas de seguridad federal ya no se reuni
rán con los locales, lo harán en las instalaciones
de la zona militar y de esa manera, dice Corral
"se me comunica oficialmente, después de haber
dejado de asistir por dos semanas consecutivas

los representantes de las fuerzas federales, que abandonan la
coordinación en materia de seguridad con el gobierno estatal".
Desde hace años tengo muy amplios desacuerdos con

Corral en muchos temas, un político que no tiene un trato
fácil, pero tiene razón al decir que el pacto federal se sostiene
por la colaboración recíproca en los diversos ámbitos, sobre
todo en la seguridad publica.

Entiendo que puede haber diferencias muy profundas del
gobierno federal con el de Corral, que se han acrecentado con
la toma de la presa de La Boquilla. Pero no se puede abando
nar la coordinación en seguridad en un estado, sobre todo en
uno asolado por el crimen organizado. No se puede castigar
a la sociedad por el desacuerdo entre autoridades.

En el caso de
Cárdenas se suma

una larga serie
de denuncias

de actos de

corrupción
que deberían
ser, todos ellos,
punibles.

Jaime Cárdenas denuncia
corrupción en el INDEP.
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• También se conforma a partir de una ciudadanía particlpativa.

Éstos son tiempos de retos en nuestra convi
vencia en sociedad, sobre todo ante las crisis
sanitaria y económica, y de frente a los proce
sos electorales que se avecinan.

Estoy convencido que el mejor camino para
conducirse con armonía y para hacer efectivo
el ejercicio de las libertades fundamentales y
los derechos humanos es la democracia, ésta
implica el respeto a los derechos de todos, por
ello, su componente es la tolerancia. Con estos
elementos un Estado democrático atiende la

función principal de brindar orden público y la
paz social a la población, estableciendo límites
en el ejercicio del poder con base
en un orden constitucional y bajo
un Estado de derecho.

La democracia también se
conforma a partir de una ciuda
danía participativa que conoce
sus derechos y sus obligaciones,
que es vigilante del actuar de sus
gobernantes y que tiene un inte
rés en la toma de decisiones de

lo público.
Precisamente, ésa es la ra

zón por la cual por más que las
manifestaciones sean un acto

recurrente para expresar incon
formidad, exigir demandas o de
protesta social, siempre repre
sentan una oportunidad para re
iterar la defensa del derecho que
tenemos todos de expresar públi
camente nuestras inquietudes, de
reunimos y manifestamos.

No es suficiente, porque es
necesario que las personas puedan ejercer ese
derecho plenamente y sin riesgo en la seguri
dad de quienes se manifiestan; es una cues
tión de suma importancia para las autoridades,
pero debe enfocarse estrictamente a tutelar ese
derecho humano. Es un derecho consagrado
tanto en la Declaración Universal de Derechos
Humanos, el Pacto Internacional de Derechos
Civiles y Políticos como en nuestra Constitu
ción Política. Son los artículos 6Q, 7Q, 9o cons
titucionales los que reconocen la tutela sobre
la libre manifestación de ideas, la libertad de
escribir y publicar sobre cualquier materia y el
derecho de asociarse o reunirse pacíficamente

con cualquier objeto lícito. No hay lugar a du
das de que el ejercicio de esos derechos nc
puede entenderse más que dentro del maree
de la legalidad, sin uso deviolenciay sin afectai
derechos de terceros; las autoridades en estaí
circunstancias, por ningún motivo, puede ha
cer uso de armas contra quienes participen er
manifestaciones o reuniones públicas pacíficas
con objeto lícito.

Cuando se traspasan esos límites, el Estadc
tiene la obligación de brindar protección a lo<
afectados y de hacer cumplir la ley. Cuando se
dé el caso de que las manifestaciones o reunio

nes publicas se tomen violentas
el personal de seguridad públic;
debe actuar conforme a los dis
tintos niveles de fuerza estable

cidos en la propia ley, siempre
sujetándose a los principios de
legalidad, necesidad, proporcio
nalidad, racionalidad, oportuni
dad y la acción debe ejecutarse
por personas con experiencia
y capacitación específicas par;
dichas situaciones y bajo proto
colos de actuación autorizados.

Quienes exigen la renunci;
anticipada del Presidente tiener
el derecho de manifestarlo, sir
que su vida y seguridad corran
ningún riesgo. Es pertinente se 
ñalar que el artículo 39 reconoce
el inalienable derecho que tiene
el pueblo de alterar o modifica'
la forma de su gobierno y que es
la Constitución misma la que in

corpora el mecanismo para hacerla la revo
cación de mandato, pero con procedimiento 5
tiempos definidos en el marco de la legalidad

La revocación puede ser solicitada con a
menos el 3% de la lista nominal de electores
en una sola ocasión y durante los tres mese:
posteriores a la conclusión del tercer año de
periodo constitucional, es decir que, para 2020
quienes se manifiestan tendrán la oportunidad
de expresarlo en las urnas. Este mecanismo,
la consulta popular, la iniciativa ciudadana, así
como el referéndum, resultan idóneos para
ampliar nuestra vida democrática dentro del
marco de un Estado de derecho.

El mejor camino
para conducirse
con armonía

y para hacer
efectivo el

ejercicio de
las libertades
fundamentales
es la democracia.

27 millones de firmas
para consulta popular.
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Hoy estamos frente a una pandemia sin pre
cedentes en la que mucho tienen que ver los
hábitos de alimentación. Ya lo han sosteni
do muchos expertos: los alimentos chatarra
como frituras, palomitas o bebidas azuca
radas no son recomendables, desestabilizan
la buena alimentación, contribuyen al so
brepeso y a desarrollar una eventual enfer
medad crónicodegenerativa, y eso ha sido
una de las causas por las cuales el covid19
ha pegado tan severamente en la población
mexicana.

Apenas transcurridos los primeros me
ses de la pandemia, la Orga
nización Panamericana de la
Salud (0PS) advirtió sobre el
gran riesgo que representa
ba el covid19 para personas
con sobrepeso, obesidad e
hipertensión.
Y, claramente, nuestro país

recibió la pandemia en una si
tuación de desventaja con siete
de cada diez adultos, cuatro de
cada diez adolescentes y uno
de cada tres niños con sobre

peso u obesidad, según datos
del gobierno federal.

Lamentablemente, a Méxi
co se le encimó la pandemia
sobre un fuerte problema de
salud pública con el qüe ya li
diaba y ante eso no hubo mu
cho que se pudiera hacer. Pero
está la experiencia y ahora que
se sabe que las consecuencias
de llevar una vida poco saluda
ble pueden ser aün peores al
juntarse con otros escenarios,
sería un error no tomar cartas
en el asunto.

Una gran preocupación es la forma en
que muchas niñas y niños mexicanos se
alimentan. El propio Fondo de las Nacio
nes Unidas para la Infancia (Unicef) ha se
ñalado que de todos los países de América
Latina, México es el mayor consumidor de
productos ultra procesados, incluidas las
bebidas azucaradas, estando entre las tasas
más altas de consumo los niños en edad

preescolar, que comen alrededor del 40 por
ciento de sus calorías de esta manera. Cabe
recordar que nuestro país sigue ocupando el
primer lugar en obesidad infantil.
Si queremos apostar a una sociedad

mexicana más saludable y fuerte ante fu
turas contingencias de salud, debemos co
menzar por mejorar la salud de niñas, niños
y jóvenes y el mayor blindaje que pueden
tener tiene que ver con la sana alimentación
y con los hábitos de vida saludables. Sólo
eso permitirá que las niñas, niños y jóvenes
de hoy, que encabezarán las sociedades

del mañana, puedan afrontar
de manera menos dolorosa y
agresiva enfermedades futuras
que, igual que el covid19, lle
guen en un escenario de abso
luto desconocimiento.
En ese sentido, el Partido

Verde ya expuso ante el Con
greso de la Unión la necesidad
de regular la venta de alimentos
chatarra a menores de edad,
prohibir su venta y distribución
a niñas, niños y adolescentes
menores de 15 años, que aún
no pueden tener una concien
cia clara respecto a qué ali
mentos benefician o dañan su
salud.

Asimismo, la importancia de
implementar a nivel educativo
una materia que dé a la infan
cia los conocimientos suficien
tes para saber la gravedad que
tiene para su cuerpo, su salud y,
en consecuencia, para su futura
calidad de vida, la forma en que
se alimentan desde pequeños.

Estamos viviendo una de las peores tra
gedias en la historia de nuestro país, la cual,
lamentablemente, ya ha cobrado la salud y
la vida de miles de personas, pero estamos a
tiempo de cambiar el rumbo. Considerando
que un país saludable siempre será un país
más fuerte, debemos hacer lo posible por
sembrar la semilla de la sana alimentación
y de una vida más saludable en nuestras ge
neraciones más jóvenes.

Si queremos
apostar a
una sociedad
mexicana más

saludable y fuerte
ante futuras

contingencias de
salud, debemos

comenzar por
mejorar la salud
de niñas, niños
y jóvenes.
OBESIDAD

• Méxicoes el mayor
consumidor de pro
ductos ultra proce
sados, incluidas las
bebidas azucaradas.
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Covíd19: mujeres
jornaleras agrícolas
y protección social
En nuestra región, la propagación de covid19 ha profun
dizado la vulnerabilidad de millones de las y los peque
ños productores del sector rural y trabajadores agrícolas,
especialmente a las mujeres, las juventudes y los pueblos
indígenas y afrodescendientes. Esta nueva realidad es to
davía más intensa en aquellas regiones con altos niveles de
inseguridad alimentaria, en donde se agudizan el hambre
y la malnutrición en un contexto de capacidades limitadas
y reducción de programas de protección social que hagan
frente a este tipo de riesgos.

Los estragos de la actual pandemia traerán mayores ci
fras de hambre en América Latina y el Caribe, números
que podría afectar a casi 67 millones de personas en 2030.
Según la publicación El estado de la seguridad alimentarla
y la nutrición en el mundo 2020. la región no alcanzará el
Objetivo de Desarrollo Sostenible 2: Hambre Cero. Confor
me avanza la pandemia, la crisis sanitaria está afectando
económica y socialmente a los sectores más vulnerables.

Los programas de protección social son mecanismos
que coadyuvan en el ejercicio del derecho a la salud, la
alimentación y el empleo decente, entre otros. Las medidas
de protección social tienen el doble rol en nuestro actual
contexto: mitigar el impacto económico y reconstruir los
medios de vida de las personas y los sectores más vulnera
bles, a través de acciones que eviten transitar de una crisis
sanitaria a una crisis alimentaria.

De acuerdo con la Cepal, una de cada cuatro perso
nas de la población rural, en América Latina y el Caribe,
vivirá en condición de pobreza extrema Las áreas rura
les son particularmente vulnerables a los efectos de co
vid 19, por la mayor concentración de pobreza, menor
cobertura de seguridad social, alta estacionalidad de la
producción y del ingreso agrícola en un contexto de alta
informalidad laboral. Aunado a lo anterior, el cierre de

las escuelas donde niños y niñas
ya no podrán acceder a prograConforme mas de alimentación representa

avanza la un riesgo de incremento en la
malnutrición.

pandemia de El proceso de reconstruc
coronavirus, la ción debe estar acompañado de

transformaciones en la vida púcrisis sanitaria
blica, privada y social siguiendo

está afectando la premisa de no dejar a nadie
atrás, por lo cual es necesarioeconómica y generar propuestas integrales

socialmente a de protección social que den
respuesta a crisis y emergenlos sectores más
cias como la actual, así como la

vulnerables. adaptación al cambio climático.
 Actualmente, en México se

encuentra en operación el pro
yecto interagencial Cerrando brechas: Extendiendo la
Protección Social para las Mujeres, implementado por la
FAO. OIT y ONU Mujeres, que tiene como objetivo reducir
las distintas brechas de protección social que histórica
mente han provocado desigualdades. La iniciativa invo
lucra de manera activa a los sectores públicos, privados y
sociales en la promoción y el impulso de políticas públicas
multisectoriaies que aporten y garanticen derechos con
un enfoque de ciclos y medios de vida y de transversal!
dad de género.

De acuerdo con reportes de ONU Mujeres y la OIT. aún
mujeres por

en temas de sueldos e ingresos,
el mismo trabajo y las mismas

hombres, menos accesos a créditos
mercado informal, lo que limita

social
importancia hacer un abordaje di

de género de la situación de
agrícola, visibilizando las desigual
protección social que históricamente
con pertinencia cultural a los pue

afrodescendientes, en especial hacia las
sufren una triple discriminación: de

de pertenencia a grupos étnicos:
a los derechos humanos.

llamado a los gobiernos en sus di
políticas públicas de protección

acorten las brechas de desigualdad
pleno de los derechos de mujeres
de ciclos y medios de vida. A la

efectivos los derechos de las y los
estrategias de control y reduc
de sanidad, de información y

pertinencia cultural dentro y fuera de

Conforme
avanza la

pandemia de
coronavirus, la
crisis sanitaria

está afectando

económica y
socialmente a
los sectores más
vulnerables.
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Intento de "chanchullo" en reformas
que dan control a Marina
Por órdenes de alguien, algún técnico de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados trató de hacer "chanchullo", pero lo descubrieron y
ello tiró la aprobación de las reformas que dan poder absoluto a la Ma
rina para la administración plena de los puertos. La diputada Martha
Tagle, de MC, demostró que el 8 de septiembre esta iniciativa se turnó
por la Mesa Directiva a la Comisión de Gobernación para su dictamen,
y a las de Marina y Comunicaciones y Transportes para su opinión.
Pero algún "duende" cambió ese turno y la envió sólo a la de Goberna
ción. Ya en la tribuna, a punto de iniciar su discusión y votación, ayer
el dictamen tuvo que ser devuelto a la Comisión de Gobernación para
corregir el trámite.

Mariguana en el Senado
En la comparecencia de ayer de la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, en el Senado, la nota de color la dio el senador
sin partido Emilio Álvarez Icaza. El legislador llevó una planta de
mariguana para regalársela a la responsable de la política interna del
país. Aunque más de uno pensó en las propiedades de dicha planta
para aliviar las reumas, la verdad es que Álvarez Icaza simplemente,
con el acto, recordó que han pasado dos años y no ha sido aprobada la
ley que regula el uso de la cannabis, presentada, por cierto, por la pro
pia Sánchez Cordero en su calidad de senadora, antes de que ocupara
la oficina del Palacio de Covián.

Le brincan a Delgado y exigen
"cuentas claras"
Azuzados presuntamente por Porfirio Muñoz Ledo, en un oficio
entregado el pasado 9 de septiembre, un grupo de 29 diputadas y
diputados federales de Morena exigió a su coordinador, Mario Del
gado, un informe de gastos y del ejercicio del presupuesto del grupo
parlamentario en la Legislatura, porque aseguran que desde 2018 no
ha habido un solo informe. Aunque en la lista de los 29 no aparece el

nombre de Porfirio, en la Coordinación del grupo aseguran que él está
detrás de esa carta, porque acusa a Delgado de enriquecimiento y des
vío de recursos para su campaña por la dirigencia del partido.

Preguntas con 'moña'
Resulta curioso que el presidente López Obrador ya se dio cuenta que
hay "preguntas con moña" en la conferencia mañanera. Pero aún más
simpático, que no conozca a los cuadros de su partido. Y es ayer el
Ejecutivo relató que el 18 de septiembre uno de los preguntadores le
lanzó una pregunta "con moña" como se dice en eí beis sobre si esta
ría de acuerdo con que se investigue a Gibrán Ramírez, quien fuera
secretario general de la Conferencia Interamericana de Seguridad So
cial, oficina que depende de Zoé Robledo. Respondió por la afirmativa,
pero confesó que "no terna ni idea de lo que le estaban hablando", "y
resultó que es un aspirante a la presidencia de Morena".

Corte fallará sobre torres frente a CU
Por unanimidad, los ministros de la Corte aceptaron resolver, en de
finitiva, si la construcción de las torres de departamentos Be Grand
Universidad afecta el estatus de Ciudad Universitaria como Patrimo
nio Cultural de la Humanidad. Ello permitirá al tribunal constitucional
pronunciarse sobre el alcance de la Convención sobre la Protección
del Patrimonio Mundial, Cultural y Natural, así como las Directrices
Prácticas para la Aplicación de la Convención del Patrimonio Mundial,
ambos mecanismos de la UNESCO. Y, de paso, se fijaría un precedente
sobre el desmedido crecimiento urbano. Hagan sus apuestas.

Panistasse mueven en Querétaro
El 6 de junio habrá elecciones para cambio de gobernador en Que
rétaro y empiezan a darse los movimientos en los cuadros panistas.
El Consejo Nacional de Organismos Estatales de Vivienda nombró a
Germán Boija García, director del Instituto de Vivienda de Que
rétaro, como su nuevo presidente. Con ello, se perfila como un fuerte
candidato al interior de la dirigencia estatal del PAN, que tendrá la res
ponsabilidad de palomear la lista de candidatos al Congreso local y 18
ayuntamientos.
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El doctor Lammogliay la campaña
antidrogas pomo inspiracional

Luego discutimos si justo en
plena pandemia es ideal
que el gobierno de la Re

pública ponga toda la artillería
mediática en bombardearnos con
una campaña contra la drogadic
ción. Si no debería, prioritaria
mente, dedicarse todo el aparato
de propaganda gubernamental a
la sana distancia y la mascarilla,
y ya luego volver sobre este otro
problema, el del abuso de las dro
gas. Pero por lo pronto, quedémo
nos en qué tipo de campaña es la
que se está pautando, y por qué.
En estos días no se puede oír

radio sin tener que escuchar reite
radamente spots donde supuestos
drogadictos nos muestran que
"en el mundo de las drogas no
hay un final feliz". Los animaos
son desagradables, pero ¿re
sultan efectivos? Y, sobre todo,
¿tienen perspectiva de derechos
humanos?
Fátima Reyes Osorio es una

joven investigadora, formada en
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Ciencia Política en la UNAM y es
pecializada en políticas públicas y
discapacidad. Ella colabora con la
asociación civil Documenta. Y el
blog de esa organización publicó,
en marzo pasado, un primer aná
lisis de esta campaña que hoy es
muy pertinente de retomar.
En ese artículo, titulado Entre

prejuicios y estigmas avanza la
Estrategia Nacional de Preven
ción de Adicciones, Reyes Osorio
destaca que la actual campaña va
en contra de lo que prometió este
gobierno, que como en otras cosas
quiso distanciarse de los anterio
res sexenios y como en otras cosas
no queda muy claro que lo logre.
Reproduzco algunos párra

fos del análisis de Reyes Osorio:
"La campaña incluye distintos
materiales audiovisuales que, en
el discurso, se oponen al para
digma que sitúa a las personas
como sujetas de derechos, puesto
que reproduce prejuicios sobre
las condiciones de salud mental

diversas, sitúa el problema del
uso problemático de sustancias
en el individuo y no en lo social,
se basa en un discurso 'alecciona
dor' en un sentido moral y pomo
inspiracional, además, usa un len
guaje excluyeme.
"Las personas en situación de

calle que dieron su testimonio so
bre cómo iniciaron consumiendo
y sobre las consecuencias que han
tenido por el abuso de drogas,
también han vivido condiciones
que las sitúan en contextos graves
de vulnerabilidad, han estado y
están en los márgenes del sistema
(no tienen garantizados derechos
mínimos como el acceso a una
vida libre de violencia, alimenta
ción, educación, trabajo, salud,
vivienda, acceso a la justicia).
Sus testimonios son usados para
inspirar miedo y así incitar accio
nes preventivas e inhibir accio
nes riesgosas, en esta lógica se
inserta el eslogan 'En el mundo
de las drogas no hay final feliz'.
Seré clara: la vida de las personas
en situación de calle no está para
darnos lecciones morales de qué
hacer o no.
"Por otra parte está el pomo

inspiracional, es decir, el uso de
desventajas como inspiración

para alentar o motivar a quienes
no las viven. Esto está reflejado
en los testimonios de éxito de
deportistas o artistas que aún
siendo usuarios problemáticos de
sustancias recibieron tratamiento
y ahora son modelos a seguir. "Si
él o ella pudo, yo también" es un
mensaje peligroso que desdibuja
barreras y desigualdades sociales
para poner el acento únicamente
en el individuo". Texto completo
aquí:
(https://documenta.org.mx/

blogdocumenta/2020/03/26/
entreprejuiciosyestigmas
avanzalaestrategianadonalde
prevendondeadicciones/)
¿Cómo pasó el gobierno de cen

trar la anterior de estas campañas
en escuchar a los jóvenes para
interesarse por sus temas, a una
que estigmatiza a personas en si
tuación de calle?
La respuesta, dicen, es que el

famoso doctor Lammoglia, que
hasta oficina tiene en Palacio, le
sigue la corriente al presidente
López Obrador, que quiere expo
ner víctimas sufriendo. Y que no
hay dios en el sector Salud que
contradiga a ambos. Por eso el
enfoque de derechos no tuvo un
final feliz.
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Súbditos sin voz
a mas reciente renunciaL en el equipo cercano de
trabajo del presidente An

drés Manuel López Obrador ha
calado profundo por los moti
vos y la respuesta del Ejecutivo.
En un gobierno de símbolos, de
discursos y bien focalizados, el
Pueblo este inmenso grupo de
millones de personas que ase
soran al Presidente y a quienes
se dirige cada mañana podría
soportar actos de corrupción
de casi todas las instancias de
gobierno, excepto de una, del
Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado (Indep).
El 22 de enero de 2020, en el

comunicado que oficializaba el
cambio de nombre del Servicio
de Administración y Enajena
ción de Bienes (SAE) para ser
ahora el Instituto Para Devol
ver al Pueblo lo Robado, la
oficina de prensa del INDEP de
dicaba un párrafo a destacar la
importancia simbólica del he
cho: "Esta modificación tiene
un gran valor simbólico para la
sociedad y el gobierno mexi
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cano, pues está acorde con los
principales objetivos de la ad
ministración del Presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador: combatir a la corrup
ción, impulsar la transparen
cia e implementar una política
social en beneficio de los más
necesitados del país". Ocho
meses después se encontró con
su primer descalabro.
El martes por la noche,

Jaime Cárdenas, responsable
del Indep, presentó su renun
cia. En una extensa explica
ción de los porqués, Cárdenas
apuntó: "Encontramos proba
bles irregularidades adminis
trativas, procedimientos de
valuación que no garantizan
los principios del artículo 134
Constitucional (mayor bene
ficio al Estado) mutilación de
joyas, contratos favorables a
las empresas y no al Indep.
Por la manipulación de dis
tintas piezas de joyería hemos
presentado denuncias ante
la FGR", corrupción y denun
cias en una institución que no

podía permitirse un gramo de
desconfianza.
A esta carta se suman las de

claraciones de Cárdenas con el

periodista Ricardo Rocha, en su
programa Detrás de la noticia:
"Yo exponía dudas, puntos de
vista, tanto a los colaboradores
cercanos al Presidente, como
al Presidente mismo, y creo
que esas dudas o comentarios
que yo hacía no siempre gus
taban [...] Eso fue generando,
en el plazo de estos tres meses,
muchas molestias, pérdida de
respaldo del Presidente, que yo
lamento, y fue inevitable que se
diera esa salida. Varias veces el
Presidente cuestionó mi forma

ción de abogado, mi carácter
formalista, mi insistencia en los
procedimientos". Lo han docu
mentado distintas voces en las
últimas 24 horas, la cercanía
de Cárdenas al Presidente y al
gobierno de la 4T era sólida,
durante años pegado al movi
miento impulsado por López
Obrador, y ayer decidió ha
cerse a un lado.
Ante todo esto el Manda

tario dio su versión, y no hay
excusa que valga ni exposición
de motivos que lo haga dar una

vuelta de tuerca en sus decisio
nes o darle el beneficio de la
duda a su colaborador, para Ló
pez Obrador el motivo de la re
nuncia de Cárdenas se reduce
a "no entrarle", dice el Presi
dente que le faltó convicción,
arrojo y se rindió en la lucha
contra la corrupción "ayer dije
que el que se aflige se afloja, ni
modo que enfrentemos un pro
blema y nos dé depresión [...]
está de buen tamaño el animal

(El instituto), pero es la lucha
de David contra Goliat. Es una
transformación, no es un día
de campo. No son tamalitos
de Chipilín" A esto lo reduce
el Presidente, ¿ustedes creen
que el abogado Jaime Cárdenas
pensó que dirigir el Indep era
hacer "tamalitos de chipilín"?
Otra oportunidad perdida por
el Presidente; parece que no le
gustan los que piensan distinto
a él, no le gusta seguir proce
sos administrativos y tampoco
puede aceptar que expongan
casos de corrupción, lo dijo
Cárdenas ayer; quería lealtad
ciega y ahí comenzaron los pro
blemas, el Presidente no quiere
colaboradores, quiere súbditos
sin voz.

Otra oportunidad perdida por el Presidente;
no le gustan quienes piensan distinto
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Segunda etapa
INEGI ha publicado las en

cuestas de establecimientos
comerciales y de servicios

para el mes de julio. Este viernes
publicará el IGAE de ese mes, y
tendremos la visión completa de
la economía, pero todo indica
que se confirma que la recupe
ración continúa, a un ritmo muy
lento.
Como sabe usted, con motivo

de la pandemia nos recluimos
en nuestras casas para evitar el
contagio. Puesto que no todos
pudimos hacerlo, porque 57%
de los mexicanos trabajan en la
informalidad y tienen que ga
narse el pan día a día, el contagio
no se detuvo. La ausencia de una
estrategia sanitaria contribuyó
a ese crecimiento continuo en

el número de casos que parece
haberse detenido (por fin) hace
un par de semanas, aunque es
todavía dudoso por la escasez de
pruebas.
Sin embargo, en materia eco

nómica sí es claro que el peor
momento ocurrió durante abril y
mayo. En junio ya tuvimos algo
de movimiento, que ha conti
nuado creciendo, pero lenta
mente. Además, el golpe que
recibieron empresas y hogares
durante esos meses, sin ayuda
alguna de parte del gobierno,
implica menor capacidad de
compra, por lo que, aunque
muchas personas salen, no gas
tan, y la economía no adquiere
dinamismo.
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En abril y mayo, las ventas al
menudeo se contrajeron 24%,
en números redondos, mientras
que en junio la caída se redujo
a 17%, y ahora en julio a 13%.
Note usted que el cambio en julio
es menor. En junio, se reduce en
una tercera parte la caída, mien
tras que en julio la reducción es
apenas de una cuarta parte.
Hay una gran variación entre

diferentes tipos de estableci
miento. Un grupo, formado por
artículos de esparcimiento, ropa
y accesorios, papelería, libros y
revistas, tiene en julio una caída
de entre 40 y 50%, comparado
con el nivel que teman en 2018.
Les va un poco menos mal a:
mascotas y regalos, bebidas y
tabaco, perfumería y joyería, cal
zado, textiles excluyendo ropa,
y automóviles y camionetas. En
este grupo la caída va de 30 a
40%.
Con una caída de 20 a 30%

(siempre comparando con el pro
medio de 2018) están: equipo
de cómputo y telefonía, artículos
para decoración de interiores,

tiendas departamentales, y artí
culos usados. Casi en ese grupo
están abarrotes y alimentos, con
una caída un poco menor, 18%,
pero que habían tenido un mejor
comportamiento en junio.
Caen menos de 10%, combus

tibles y aceites, y muebles para el
hogar y enseres domésticos. Este
último, con una recuperación in
teresante en los últimos meses.
Y con crecimiento tenemos a

autopartes (casi cero), ferrete
ría y dapalería (2%), tiendas de
autoservicio (5%), motocicle
tas (13%), cuidado de la salud
(15%) y ventas por Internet y
catálogo (100%). No dudo que
el crecimiento en venta de motos
esté asociado al comercio elec
trónico y entrega a domicilio,
porque no coincide con todos los
demás rubros de transporte.
Por cierto, esta información ya

no sólo muestra que las perso
nas dejaron de salir a comprar,
sino que apunta a que no tienen
ingresos. En México, cuando las
personas tienen más ingresos

suelen gastar mucho más en dos
renglones: transporte, y educa
ción y esparcimiento. Note usted
que es ahí en donde ocurren al
gunas de las mayores caídas.
Dicho de otra forma, lo que

los datos de julio parecen indi
car es que la parte más grave
del aislamiento, producto de
la pandemia, está terminando,
pero está siendo sustituida por el
impacto de la pérdida de empleo
e ingreso de millones de mexica
nos. Con presupuestos limitados,
se dejan de comprar artículos
asociados a educación y esparci
miento, autos, ropa y accesorios,
perfumería y joyería.
Analizo con usted mañana lo

que ocurre con los servicios en
general, para corregir o confir
mar esta hipótesis.

La parte más grave
del aislamiento

termina, pero es
sustituida por la
pérdida de empleo
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El malagradecido Presidente
Iaime Cárdenas ha sido un

incansable luchador por
las causas liberales y se ha
eado recurrentemente a las

causas de la izquierda desde
hace varios lustros. Al concluir
su gestión como consejero elec
toral se sumó al proyecto de
Andrés Manuel López Obrador,
y lo acompañó por años con una
enorme lealtad institucional.
Bajo el mismo principio presentó
su renuncia al Instituto para De
volverle al Pueblo lo Robado, por
sentir que no podía ya cumplir
con lo que se le estaba exigiendo,
acompañada por una larga carta
que remató con la denuncia de
corrupción en ese órgano de
gobierno. López Obrador no le
agradeció en nada su trabajo.
Por el contrario. Le faltó temple
y tuvo miedo, criticó.
Vaya con el Presidente, ma

lagradecido irrefrenable, que
no pudo quedarse callado para
evitar exhibir las miserias de su
administración. No fue porque
Cárdenas fuera blandengue. Re
nunció por la falta de apoyo de
López Obrador y de su equipo
para poder hacer el trabajo de
limpia en ese instituto, pero den
tro de los márgenes que marca
la ley, como abogado que es, que
fue lo que explicó a Ricardo Ro
cha, en una entrevista en Radio
Fórmula. "Ellos esperaban segu
ramente de mí, lealtad, que por
supuesto realicé, pero mi lealtad
no era ciega, sino una lealtad re
flexiva", agregó.
Eso no le interesa a López

Obrador, que exige incondicio
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nalidad. Le pedía que limpiara
el Instituto para Devolverle al
Pueblo lo Robado, en donde se
robaron lo que ha decomisado
la Fiscalía General a ladrones,
y resolviera la contradicción de
cómo el instrumento más noble
que tema el Presidente, resul
taba lo más grotesco y contradic
torio por el hedor que exudaba.
¿Qué quería López Obrador?
Quizás lo que hace él, tirar a ma
tar sin preguntar si lo merecía.
Tampoco se puede descartar que
pretendiera ocultar lo podrido
que está la institución mediante
chivos expiatorios.
El segundo escenario puede

ser más cercano a la realidad,
dados los antecedentes. El Presi
dente suele esconder las huellas
de corrupción que lo afectan, y
blinda a sus perpetradores. No
hace lo mismo con quien es crí
tico, opositor político, o quien
pelea para no dejarse extorsio
nar ni amedrentar. Para ellos, el
peso abusivo del poder; para los
suyos, la gracia llevada al nivel
de complicidad. De Ricardo Ro
dríguez, a quien sustituyó Cárde
nas en junio, se dijo que era para
candidatearlo a la Procuraduría
de la Defensa del Contribuyente.
Era falso. A través de la prensa
se supo que lo estaban investi
gando por presuntos actos de
corrupción.
Cárdenas lo confirmó en su

carta de renuncia, pero en la
mañanera el Presidente no se

fue al fondo del tema planteado,
sino a la descalificación del ex
funcionario. Es su método. So

bre el acto de corrupción claro
y evidente de su hermano Pío,
que recibió dinero de proceden
cia ilícita, no ha vuelto a decir
ninguna palabra. Inicialmente
señaló que la Fiscalía General
debía investigar, pero no se sabe
que haya pasado nada. Sí se co

noce, por ejemplo, que desde el
año pasado congeló una denun
cia contra otros muy cercanos
por corrupción y de obtener
dinero de origen desconocido,
que es considerado un delito
grave que amerita la cárcel. Pero
cuando en Chihuahua protesta
ron por el problema de aguas,
instruyó a Santiago Nieto, jefe
de la Unidad de Inteligencia
Financiera, que congelara las
cuentas de los h'deres involucra
dos, salvo, un alcalde que es de
Morena.

La furia anticorrupción del
Presidente a veces es muy cer
tera y a veces falla monumen
talmente. En lo que nunca se
equivoca es en el encubrimiento.
Hace unos días, al criticar a Héc
tor Aguilar Camín, el director de
Nexos, indignado porque enca
bezó la convocatoria para firmar
un desplegado que denunciaba
la amenaza a las libertades por
parte de López Obrador, le su
girió que dejara de pensar en el
dinero, que no era lo más impor
tante, y que viviera de manera
más austera.

Uno no puede dejar de pensar
que López Obrador sí tiene apego
al dinero, que le llegaba desde
que era presidente del PRD, en
cajas enviadas por altos funcio
narios del gobierno de la Ciudad
de México. ¿Puede considerarse
esto un rasgo de honestidad? Es
tramposo para alguien que casi
no ha trabajado en su vida, salvo
una parte en los años 80's, en la
parte final de los 90's, y en los
cinco primeros años del siglo,
tener el dinero suficiente para
comprar dos departamentos y
una casa en la Ciudad de México,
y educar a cuatro hijos y mante
ner a dos familias en momentos
diferentes. Pero su dinero y cómo
se hizo de él, nunca ha sido tema.
El dinero de los otros y la hones

tidad del próximo es lo que siem
pre atiende.
Sus márgenes siempre son

políticos, no legales. De ahí la
descalificación de Cárdenas,
con un maltrato declarativo que
sugiere su enojo por lo que re
veló en la entrevista con Rocha,
que querían resultados cuá
les son, no los especificó, pero
sin tomar en cuenta las normas
y los procedimientos. A Cárde
nas le preocupaba seguramente
que cuando el sexenio acabe,
se revisen todas las ilegalidades
que cometió para saldar cuen
tas y deslindar responsabilida
des. A López Obrador parece no
importarle esa posibilidad, ni
su prestigio. Debe pensar que el
enorme poder del que goza hoy,
será eterno.

Nota: El presidente López Obrador se volvió
a referir a mi persona en la mañanera, de
la época en que fui director de Notimex
[19881991] y mintió, como lo hace siempre
que habla de medios y periodistas. En ese
periodo se le abrió la puerta a la izquier
da como a Cuauhtémoc Cárdenas, tras la

controvertida elección presidencial. En lo
personal yo voté por Cárdenas en 1988,
mientras López Obrador, presidente del PRI
en Tabasco, lo hizo por Salinas. En Notimex,
antes de mi gestión, llegó a escribir Lorenzo
Meyer, en su primera incursión en los me
dios, y Epigmenio Ibarra era corresponsal
en El Salvador.

¿Qué quería López
Obrador? Quizás lo
que hace él, tirara
matar sin preguntar
si lo merecía

El Presidente suele
esconderlas huellas
de corrupción que lo
afectan, y blinda a
sus perpetradores
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Florida, la pata de conejo(yIV)
MIAMI, FL.Una lar

guísima caravana
de vehículos con

gente que ondeaba bande
ras cubanas y del candidato
Joe Biden, hacían sonar los
cláxons y sacaban medio
cuerpo por las ventanas en
Bayshore, a la orilla del mar,
me pareció algo pintoresco
aunque sin importancia esta
dística para la elección presi
dencial. Error.

Al día siguiente el perió
dico Miami Herald publicó lo
esencial de la caravana, que
en realidad fueron varias: "Se
forman grietas en la base cu
banoamericana de Trump".
Sin ser EL estado clave, sí

es uno de los cinco conside
rados "campos de batalla"
que definirán la elección
presidencial.
Y es el único que ha movido

la aguja de sus preferencias:
de los 5.3 puntos porcen
tuales de ventaja que Biden
tenía sobre Trump el 17 de
agosto, la brecha se acortó a
2.8 al nueve de septiembre,
y a 1.6 el reciente lunes, de
acuerdo con el promedio de
encuestas que realiza Real
Clears Politics.
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Para los republicanos Flo
rida es un amuleto tan cer
tero como el pulpo Paul en
el Mundial de fútbol: en un

siglo, nunca un republicano

ha ganado la presidencia de
Estados Unidos sin ganar
Florida.
Es un estado crucial por

sus 29 votos en el Colegio
Electoral, porque siempre
divide sus preferencias, y ha
votado por el ganador en to
das las elecciones presiden
ciales desde 1964, salvo en
una sola ocasión.

Si Biden quiere ganar la
presidencia, necesita vencer
en dos de los siguientes esta
dos: Michigan, Pensilvania,
Arizona, Florida y Wisconsin.
Pero si pierde Florida, nece
sita ganar tres de los cuatro
restantes, me explica la es
pecialista política interna de
Estados Unidos, y ex asesora
(en el gobierno de Obama)
del Procurador Erick Holder,
la mexicana Lila Abed.

Y aquí la comunidad cuba
noamericana tiene un peso
electoral importante pues
son, de lejos, la principal
minoría por país de origen:
el 68 por ciento estaba con
Trump hace un mes y medio,
y sólo el 30 por ciento con
Biden.
Por eso las caravanas de

cubanoamericanos en apoyo

a Biden sí son noticia. ¿Muy
pocos para influir en la es
tadística? En 2008 Barack
Obama ganó Florida con una
diferencia de 0.8 por ciento
Trump venció por 1.2 por
ciento hace cuatro años. Y
ahora Biden está arriba por
1.6 puntos porcentuales de
llevarse los 29 votos que
tiene el estado en el Colegio
Electoral.
Aquí en Estados Unidos el

candidato presidencial que
gana un estado, así sea por
un sufragio, se lleva la tota
lidad sus votos en el Colegio
Electoral. Salvo en dos, Ne
braska y Maine, donde el nú
mero se delegados se dividen
de manera proporcional a los
votos de cada candidato.
La reciente aparición de

esa grieta entre los votan
tes de origen cubano puede
hacer la diferencia. ¿No?
George W. Bush ganó la pre
sidencia de Estados Unidos
gracias a los 537 votos de
diferencia con que triunfó en
Florida.

Al Cárdenas, de origen
cubano y expresidente del
partido Republicano en el
estado, tomó distancia de
Donald Trump.
Mike Rivero, uno de los

organizadores de las cara
vanas de cubanos pro Biden,
con ironía "felicitó" a la cam

paña de Donald Trump, pues
"ha hecho un gran trabajo
avivando los temores del
comunismo y del socialismo
en nuestra comunidad. Su
ficiente es suficiente. No va
mos a ser manipulados", dijo
al reportero David Smiley.
Luis Santeiro, un popular

guionista cubanoamericano,
escribió en el Miami Herald:
"cuando etiquetamos de
comunista o socialista a al
guien con el que no estamos
de acuerdo, sólo nos hace
mos eco del régimen del que
huimos".
En el icónico barrio cubano

de Hyaleah fue la caravana
más numerosa en favor de
Biden, donde un policía
retirado despotricó contra
Trump: ha destrozado a Es
tados Unidos y "Biden le de
volverá la grandeza".
George Marrero es el nom

bre del oficial converso a los
demócratas en el cubanísimo
Hyaleah.
Con un poco de imagina

ción podríamos llamarlo
Néstor Camacho, el policía
de origen cubano que creó
Tom Wolfe en su célebre
libro Bloody Miami, reco
mendable para quien quiera
conocer más y entretenerse
con las historias fantásticas
de este cosmopolita y gran
pantano.
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Los enanos

Existen líderes que se rodean
de gente brillante, talen
tosa, exitosos y experimen

tados profesionales de forma
individual en sus propias áreas o
esferas. Generalmente suman su
experiencia, capacidad, conoci
miento a un equipo de trabajo con
quienes comparten metas, objeti
vos, resultados por alcanzar. Hay
otros líderes que, por el contrario,
prefieren gente menor, colabora
dores obedientes y obsequiosos,
más eficientes que talentosos,
más leales que capaces. Prefieren
que no hagan sombra, que no ro
ben el estrellato protagónico, que
no brillen con luz propia, no sea
que opaquen al líder.
El equipo de gobierno del pre

sidente López Obrador se integró
con perfiles diversos, inexpertos,
con extensas áreas de ignorancia
y desconocimiento, pero muy lea
les e incondicionales a su jefe.
Hay casos estelares y al mismo

tiempo trágicos para el país,
como el director de Pemex, Oc
tavio Romero, agrónomo de
profesión, sin experiencia alguna
en el ámbito energético y que
dirige hoy, con extremo desco
nocimiento, la paraestatal más
importante de México. La debacle
de Pemex viene de años atrás,
no es responsabilidad exclusiva

de este gobierno. Los grandes
yacimientos terminados (Canta
rell) la falta de reinversión, de ex
ploración por nuevos pozos, y la
galopante corrupción condujeron
a Pemex al desfalco y la quiebra
técnica. Este director y la política
energética, han sido incapaces

de corregir el rumbo, más bien
al contrario, lo han agudizado al
grado de arrastrar a la economía
entera, a la muy probable pérdida
del grado de inversión nacional.
O lo invito a que revise el cu

rriculum y la trayectoria del Dr.
Jorge Alcocer, al frente de la
Secretaría de Salud: un inves
tigador de segundo nivel en la
universidad y el Conacyt, que sin
haber estado jamás al frente de
una clínica, dispensario médico,
ya no digamos centro hospitala
rio o instituto de salud, brincó a la
posición máxima del sistema de
salud pública. Resultado, desas
tre absoluto.
Pero el grupo es más nume

roso, por inexperto, inoperante,
incapaz.
Dicen los organismos empresa

riales que la Secretaría de Econo
mía es como si no existiera.

No hay una dependencia
que promueva la economía, el
comercio, mida sus impactos,
busque impulsar productores,

construya acuerdos y consensos
para hacer crecer la exportación,
el intercambio comercial, la in
dustria manufacturera. El vacío
total.
El Conacyt es una vergüenza

académica que provoca lástima
y dolor en investigadores mexi
canos aquí y en el extranjero.
Se desmanteló por completo el
sistema de becas, de programas
de intercambios, bajo el pueril
argumento morenista de que
el país ya les había dado dema
siado. No sólo el rechazo a la
formación de alto nivel, sino
además la humillación clasista
de considerarlos "burgueses"
acomodados por estudiar en el
extranjero. Lamentable.
En la Secretaría de Goberna

ción edulcorada, por dulce pero
también por adelgazada en sus
funciones y facultades, despacha
una señora cuya experiencia polí
tica es extremadamente limitada.
No sólo le retiraron responsabili
dades de seguridad, de migración
hoy prácticamente en manos
de Relaciones Exteriores sino
incluso de diálogo político con los
gobiernos estatales. Ella prefiere
lo light, lo suavecito: los dere
chos humanos, la atención a las
víctimas, la búsqueda de desapa
recidos que nadie encuentra y la
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equidad de género, esta última
tan pateada y desdeñada por el
presidente.
Resultado: otro desastre. Ni víc

timas, ni derechos humanos (vea
usted la desarticulada y contro
lada CNDH, dirigida por otra in
condicional que entiende poco de
su trabajo y función) ni tampoco
equidad de género.
Si revisamos las renuncias en

menos de dos años de gobierno,
destaca la partida de algunos
de los más talentosos. Germán
Martínez del IMSS, político ex
perimentado, brillante abogado
que identificó, muy temprano en
la administración, el rosario de
ineptitudes e inconsistencias que
impedirían, un buen desempeño
de sus funciones. Eligió irse y no
convalidar irresponsabilidades y
torpezas.
El más reciente fue Jaime Cár

denas, un académico y exconse
jero electoral cercano a AMLO,
quien se desempeñaba bre
vemente, apenas 100 días al
frente del Indep (Instituto para
Devolverle al Pueblo lo Robado),

a quien, por cierto, acusaron de
cansado.
Cárdalas va poniendo en evi

dencia una serie de triquiñuelas
y despojos de propiedad púbica,
a favor de unos privilegiados.
Manipulación de la fallida rifa
del avión, control de los núme
ros ganadores y otras joyas de la
transformación que pretendeen
sueños acabar con la corrupción.
¿Entonces porqué la permiten?
¿Por qué el presidente pierde a un
funcionario capaz y profesional,
en aras de manipular los sorteos,
las trampas, las subastas?
Tenemos un gobierno de ena

nos, con honrosas excepciones,
designados con el propósito de
acatar y obedecer callada y sumi
samente, no de desempeñar un
trabajo eficiente y profesional en
beneficio de México, sino en be
neficio del presidente y su grupo
político.
La lista es larga: el director del

Insabi, la señora de la Función
Pública, los corruptos de antaño
que el presidente protege en su
círculo cercano, porque se aliaron

a su proyecto, no porque sean un
ejemplo de probidad republicana.
México vive la peor regresión

institucional en 4 o 5 décadas. Se
desmantela el servicio público
de profesionales, con el falso
argumento de la lucha contra la
corrupción. Es falso porque no
ha desaparecido la corrupción y
porque a los que retiraron, ni los
acusaron ni los investigaron de
nada.
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Despojo sin costo

• T^or qué se puede des
J yJ pojar a un grupo de la
W I población del dinero
que apuntala sus derechos? La
respuesta simplona, brutal y te
rriblemente verdadera es: porque
pueden. O porque han podido.
Porque los demás no lo vemos, o
pensamos que no se puede hacer
nada, o porque calculamos que el
riesgo de disentir es muy alto.
Sólo un muy mal cálculo de las

consecuencias sociales puede
explicar por qué los funcionarios
de Hacienda extinguen la clave
y dejan a las Escuelas de Tiempo
Completo, 27 mil comunidades
escolares, 13 de cada 100 escue
las del país sin un solo centavo.
Sólo un desdén muy lejano a las
realidades de piso puede autori
zar a los planificadores para que
dejen en ceros a Diversidad de la

Educación Indígena, Educación
para Migrantes, Convivencia
Escolar, Aprendizajes Significa
tivos, programas que hacen la
inversión a favor de las personas
que más requieren revertir la
pobreza, la inequidad y la mar
ginación. Quitarle una tajada de
700 millones de pesos a CONAFE
sería la vergüenza de cualquier
economista adorador del mer

cado y descreído de la justicia
de la redistribución. Lo que ya
tenían, poco e insuficiente, se los
quitan. Despojo, se llama.
Una administración que hace

un retroceso macabro en el

ejercicio de derechos de los que
menos tienen. Un proceder que,
si permitimos que prevalezca,
dejará como lema irónico de es
tos años eso de "por el bien de

todos, primero los pobres". No; al
último los mandan, al fondo los
dejan, al final los olvidan.
¿Y las y los más pequeños? In

visibles, olvidados, desdeñados.
Un país que reparte más y más
en tarjetas a jóvenes y personas
de la tercera edad, olvidándose
gravemente de la primera edad,
del arranque de la vida. Progra
mas que crean fidelizaciones a
la marca, el sueño dorado del
mercadólogo, que se conside
ran ejercidos y justificados en el
mero depósito, armados con el
dinero que se arrebató de progra
mas con metas y métricas, con
evaluaciones y verificaciones de
campo, que crean capacidades en
las comunidades y favorecen la
autonomía de las personas, y no
crean el efecto perverso de la de
pendencia del subsidio, que deja
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de ser temporal para convertirse
en permanente.
En un triple desprecio por la

evidencia de las evaluaciones de
impacto, dos por los mandatos
de la Constitución y los tratados
de derechos de los niños, y tres,
finalmente en desprecio por las
niñas y los niños mismos, los
más carentes, en desprecio a sus
familias y los maestros no hay
dinero para expandir la educa
ción inicial. El Programa U031,
que cada año, cada semestre hay
que estar defendiendo de la vo
racidad del Partido del Trabajo
que lo solicitan para sus centros
de desarrollo infantil, que tienen
hasta maestro de karate, pero
que sirven como tapadera para
seguir sangrando al erario para
los otros gastos que hacen, de
corte político partidista.
Justo cuando en nuevo Artí

culo Tercero pide que se consi
dere la Educación Inicial como
un nivel que obligatoriamente
debe ofrecer el Estado, justo
cuando estamos delante del
primer ejercicio fiscal que debe
seguir detalladamente la Estrate
gia Nacional de Primera Infancia
(ENAPI), para expandir los ser
vicios que hoy apenas alcanzan

a alrededor de 12 por ciento de
quienes tiene derecho a ella, la
respuesta del gobierno federal es
dejar el monto igual, y no cam
biar la clave "U" que aguanta un
nivel de discrecionalidad enorme
para su ejercicio.
En la SEP lo saben. En la Co

misión de Primera Infancia del
Sistema Nacional de Protección

de Derechos de Niñas, Niños y
Adolescentes (SIPINNA) lo sabe
mos. Con eso, con lo destinado,
no alcanza. No hay ninguna
expansión posible y no se puede
cumplir, estructuralmente, nin
guna ampliación. De por sí los
servicios son precarios. De por sí,
los primeros años de la Estrate
gia apenas vamos a poder darle
un empujón a las visitas domici
liarias, porque no alcanza para
infraestructura y sueldos de nue
vos Centros de Atención Infantil
que impliquen asistencia diaria.
Y eso si la bolsa no es manoseada

porelPT.
El despojo no cuesta, no les

cuesta a los funcionarios de Ha
cienda que lo atoraron, ni a los
funcionarios de Educación que
debieron defenderlo, ni a los le
gisladores que ya gozan de sus
puestos. Hasta ahora. Si Morena

no quiere ser más de lo mismo, si
los presidentes de las comisiones
de Educación, Salud, Derechos
de la Niñez, Gobernación y Pre
supuesto y Cuenta Pública no
quieren ser motejados de incohe
rentes, se tienen que aplicar para
revertir este atraco.

El costo no puede ir a los niños
y sus familias; tiene que ir a quie
nes tomaron tan inopinadas deci
siones, que no supieron defender
lo que juraron preservar, que en
campaña se llenaron la boca de
cuánto les importaban los más
marginados y cómo sí iban no
como sus antecesores y oponen
tes materialistasneoliberalessin

escrúpulos a hacer efectivo el
interés superior de la niñez. Si no
tienen costo, se produce el des
pojo. Pero les sale barato meterse
con los más pequeños en México
y negarles oportunidades por
que no reaccionamos. Si alguien
tiene que salir del encierro por
la pandemia a recibir lo mejor
son justamente aquellos que han
pasado más tiempo de su vida
encerrados, los bebés. Pero no
va a ocurrir si no le mandamos a
los adultos con poder este men
saje: el costo no será para ellos;
el costo vamos a hacer que sea
para ti.
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La alternancia en el poder tiene muchísimas
virtudes, y por supuesto algunos defectos.
Uno de ellos, el más importante, es que los
gobiernos que llegan creen que su misión en
la vida, una vez sentados en la silla del poder,
que olvidan que es temporal, es destruir lo
que hicieron los corruptos antecesores. Así,
hemos vistos construir y destruir decenas de
instituciones desperdiciando tiempo y recur
sos como si fuéramos un país rico (o quizá ha
ya que decir que los países ricos lo son en par
te porque no hacen este tipo de burradas).

Cuando se trata de seguridad la des
trucción y reconstrucción de instituciones
es doblemente oneroso. No sólo nos cuesta
en el erario, el dinero de todos, sino en el
bolsillo de cada uno de nosotros cuando vi
vimos un asalto, un robo o en el peor de los
casos la pérdida de un ser querido sea por
muerte o desaparición.

La nueva Policía Metropolitana es en
esencia lo mismo que aquella policía de Man
do Único creada en el gobierno de Aristóte
les Sandoval y que los entonces recién llega
dos presidentes municipales de Movimiento
Ciudadano destruyeron en 2016 en un des
plante de poder. Vamos a suponer (apostaría
a que en esto tienen toda la razón) que la Po

licía Única en manos del gobierno de Sando
val era corrupta y que había mandos y ele
mentos que estaban vinculados al crimen or
ganizado, como los hay en todas las
corporaciones y en todos los gobiernos de to
dos los partidos. La pregunta es si la única sa
lida era destruir la corporación integrada por

elementos de las diversas policías municipa
les, como lo hicieron, o aprovechar que te
nían mayoría en el Consejo Metropolitano y
la fuerza política para arreglar la institución.
Una decisión impulsiva y con afanes de ha
cer notar que ya habían llegado al poder los
llevó a destruir la institución para, años y con
muchos jaloneos después, crear otra prácti
camente igual, pero con otro nombre y sólo
la mitad de los elementos.

En materia de seguridad es muy difícil
inventar el agua tibia. Las recetas son esen
cialmente las mismas y se requiere del con
curso de todas ellas, desde una fuerza poli
cial bien capacitada y entrenada hasta
políticas públicas de reconstrucción del teji
do y la justicia social, pasando por un buen
Ministerio Público y un Poder Judicial con
fiable. Hay que hacerlo todo y de manera si
multánea. El problema es que nada de esto se
logra en el corto plazo, requiere paciencia,
continuidad y ajustes permanentes en tiem
pos que superan los sexenios o trienios. Polí
ticamente lo que se requiere es humildad pa
ra entender que es un problema que supera
con mucho a cualquier político; generosidad
para saber reconocer lo que se hizo bien en
otros periodos y altura de miras para tener
claro que el municipio, el estado o el país son
más importantes que cualquier partido o po
lítico en edad de merecer.

Ante las alternancias que tarde o tem
prano llegarán debemos tenerlo muy claro:
no es destruyendo para volver a comenzar co
mo alcanzaremos algún día la paz deseada.
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Miedo del IFT
al ratón Mickey

1 nició la cuenta regresiva para que el Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT)Idé por concluido el proceso de venta de los
canales de Fox Sports en México. El 5 de oc
¦ tubre es la fecha fatal.

Pero a The Walt Disney Company, el conglome
rado presidido por Bob Chapek, cada día se le ve
más distante la jugada de seguir controlando los ca
nales deportivos por la puerta de atrás.

Su última carta se la tira con el grupo español
Media Pro y con el empresario yucateco de la tele
visión, Alejandro García Gamboa. El primero ya
entregó una oferta no vinculante para comprar Fox
Sports.
Pero la realidad es que Media Pro, de Jaume

Roures, va como ariete de Disney porque ya son so
cios en la producción de contenidos deportivos que
se transmiten en Brasil por los canales de ESPN.

Dicho de otra forma, con este frente Disney seguirá monopolizando la producción,
distribución y explotación de contenidos deportivos desde México hasta Argentina,
dándole la vuelta a los reguladores regionales.

Cuando Disney anunció la compra de TwentyFirst Century Fox fue obligado a ven
der Fox Sports porque ya tenía en la panza ESPN. Pero a juzgar por los hechos, hace
hasta lo imposible para no cumplir.

El martes la Fiscalía Nacional Económica de Chile presentó un requerimiento contra
Disney por haber entregado información falsa en el procedimiento de análisis que per
mitió la concentración de los canales.
Aquí en México el IFT, que preside interinamente Adolfo Cuevas, ha asumido una

actitud timorata, complaciente e indigna de un regulador. Se ha plegado a la suprema
cía de Disney y sus abogados.

Más allá de que ha alargado innecesariamente los plazos de cierre, el pleno del IFT
ha sido omiso en hacer cumplir su propia resolución al seguir ampliando fechas para
encontrar compradores que ya se retiraron.

Primero fue AT&T, que preside John Stankey, y más recientemente Fox Media
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de Rupert Murdoch. Y es que ya cayeron en cuenta de que Disney no quiere vender
acatando los compromisos con reguladores.

Además la operación de los canales deportivos es un negocio ruinoso. Se estima que
Fox Sports pierde al año aproximadamente unos 70 millones de dólares.

La producción de los canales deportivos se financiaba en parte de los demás canales
del grupo, como FOX Channel, FX, FXM, National Geographic, National Geographic
Wild y Cinecanal.

En la recta final quedó solamente Media Pro, con el conflicto que tiene de ser cliente
y proveedor de Disney, aliado al dueño de Sipse, pero que va en calidad de inversio
nista independiente sin mayor capital.

Por cierto que en descargo al IFT, le requirió a García Gamboa información sobre el
origen de los supuestos recursos con los que está entrando a la compra de Fox Sports.

A PROPÓSITO DEL comisionado presi
dente del IFT, ayer la Segunda Sala de la
Suprema Corte de

Justicia de la Na
ción le dio un es
paldarazo porque
con los votos de los
ministros Yasmín

Esquivel, Alber
to Pérez Da
yányLuis María
Aguilar, Adolfo

Cuevas podrá to
mar en sus manos el control total del re
gulador. La Corte le dio palo a la reforma
a los estatutos orgánicos del Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones que el pro
pio pleno promovió para limitar el radio
de acción de Cuevas como presidente in
terino. ¿Se acuerda? Apenas en julio los
comisionados Mario Fromow, Javier
Juárez Mojica, Arturo Robles, Soste
nes Díaz y Ramiro Camacho le echa
ron montón a Cuevas para que fuera el
pleno y no el interino quien removiera
titulares de unidades o directores gene
rales. El Senado, vía Ricardo MonreaL
impugnó. Se dice que fue el zacatecano,
principal soporte de Cuevas, quien operó
políticamente para este espaldarazo.
ELSAT,QUE Raquel Buenrostro, en
contró importantes montos de defrauda
ción fiscal en el Grupo IUSAy ya citó a su
presidente, Carlos Peralta Quintero.
Los movimientos tienen que ver con lici
taciones en el sexenio de Enrique Peña
Nieto y transferencias que estarían re
lacionadas con la ex primera dama, An
gélica Rivera. El expediente es de esos
considerados en Palacio Nacional como
extremadamente sensibles por la cerca
nía del ex dueño de Grupo Iusacell con

dar que Raúl Salinas de Gortari fun
ge como vicepresidente del grupo. En
Presidencia se sopesa el impacto de una
eventual embestida a IUSA por la influen
cia histórica como proveedor de la CFE,
incluso también sobre la administración
de Manuel Bartiett Díaz.

PANISTAS QUE fueron señalados en la
declaración que Emilio Lozoya Aus
tin entregó a la Fis
calía General de la
República, ya están
buscando penalis
tas. Un bufete por
el que han desfila
do es el de los ru
dos Felipe Gómez
Monty José Za
pata. Si usted cree
que la 4T dejó de
lado el expediente del ex director de Pe
mex y su cruzada contra los dos últimos
gobiernos de Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto, está equivocado. No
pierda de vista a Rafael Caraveo, el ex
secretario técnico del Senadoyasistente
de Jorge Luis Lavalle, señalado de reci
bir supuestos sobornos para "aceitar" la
Reforma Energética. Se está acogiendo
al criterio de oportunidad que le ofreció
la dependencia de Alejandro Gertz Ma
ñero.

LA SECRETARIA DE Energía, Rocío Na
hle, asegura que KBRnoha salido del
proyecto de la nue
va refinería de Dos
Bocas. Sin embargo
ya es público que
entraron al quite
para desarrollar
la segunda fase de
los paquetes 4 y 6
otros jugadores.
Nosotros aquí le
informamos desde

marzo que ICA que dirige Guadalupe
Phillips, Techint de Paolo Rocca e Idin
sa de Víctor Ortiz, estaban tomando la
estafeta. Grupo Hostos, de Abraham Ba
ruch, que era contraparte de KBR que
representa Dante Caravaggio, también
ya salió. Lo peor es que tras los estadou
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nidenses irían los coreanos de Samsung,
que tienen los paquetes 2 y 3. Ya se verá.
EN CANCÚN SIGUE la construcción del
Flotel Riu Punta Nizuc con todo y dos
suspensiones provisionales del 7o Juzga
do de Distrito y del Tercer Tribunal Co
legiado. Se reclama que el proyecto de
572 cuartos tenga licencia de construc
ción, pese y a que afecta áreas naturales
protegidas. El Fonatur, de Rogelio Ji
ménez Pons, ya rechazó la inversión de
mil millones de pesos y amaga con sus

pender servicios en la zona hotelera si
el gobierno de Mara Lezama autoriza
más proyectos. Pero la morenista hizo
caso omiso y ya abrió la puerta a otra
megaobra: el Hotel Gran Island Cancún,
de tres mil habitaciones y 10 mil millo
nes de pesos de inversión.

HOY SE AUTORIZA el préstamo de hasta
mil millones de dólares de Aeroméxico,
que dirige Andrés Conesa. Este jueves
lajueza Shelley Chapman da luz ver
déala capitalización de Apollo Global

Management. La empresa de Eduar
do Tricío y Valentín Diez Morodo ya
estará en posibilidades de celebrar los
demás contratos de crédito. Le adelan
té que viene otro de 100 millones con
lo que se completará el primer paquete
y el mes entrante otro de 170 millones
hasta cubrir el compromiso con el fondo
que preside León Black. La entrada de
capital fresco es crucial para la sosteni
bilidad de la compañía, sobre todo las
fuentes de empleo.
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Las pugnas al interior de Morena frenaron la inten
tona legal de erigir un nuevo municipio en el Esta
do de México Ciudad Azteca y dejar a Ecatepec
de Morelos, actualmente la demarcación más po
blada del país, con menos de 500,000 habitantes.

El Grupo de Acción Política, encabezado por el se
nador Higinio Martínez Miranda, quería el muni
cipio 1 26 en el territorio mexiquense para extender su
bastión en la zona oriente. Ecatepec acumula desde ha
ce 25 años un intermitente récord de alternancias (ha si
do gobernado por el PAN, el PRI y el PRD) y un ominoso
pasado de pactos políticos que han tenido como prota
gonista al actual priista Eruvtel Ávila Villegas, quien
desde su terruño logró derrotar al Grupo Atlacomulco y
convertirse en el primer gobernador de la entidad origi
nario del Valle de México en más de medio siglo.
Una propuesta arriesgada, pero a destiempo. Los di

putados mexiquenses cercanos a Martínez Miranda no
sumaron los votos suficientes y dejaron la decisión finala
la negociación de una "profunda reforma políticoelecto
ral" y a una consulta popular a los ecatepecenses, cuyo
resultado es de pronóstico reservado.
Higinio, empero, no ceja su esfuerzo por acabar con

los cacicazgos políticos en la entidad más poblada del
país. Y en comisiones, los legisladores mexiquenses
aprobaron la iniciativa del senador texcocano de recor
tar los cuerpos edilicios en los 125 ayuntamientos, que
tiene la doble intención de mejorar la capacidad y efi
ciencia de los cabildos, además de erradicar "prácticas
inadecuadas y abusivas".
De tal forma, en los municipios con hasta 50,000 ha

bitantes, los ayuntamientos estarán integrados por un
presidente municipal, un síndico y dos regidores elec
tos por planilla, según el principio de mayoría relativa;
además de dos regidores designados por el principio
de representación proporcional. Para el caso de los mu
nicipios con población de entre 50,000 hasta 150,000
habitantes, los ayuntamientos se integrarán por un pre
sidente municipal, un síndico y cuatro regidores electos
por planilla y dos regidores plurinominales.
En municipios con 150,000 a 500,000 habitantes,

los ayuntamientos se integrarán por un presidente muni
cipal, un síndico y cinco regidores electos por planilla
según el principio de mayoría relativa, y tres regidores
designados por el principio de representación propor
cional. Y en las localidades con población superior a
500,00 habitantes, ios ayuntamientos contarán con un
presidente, un síndico y seis regidores por planilla, así
como por un síndico y cuatro regidores pluris.

Entre los 20 municipios más poblados de la entidad es
tán Ecatepec, Nezahualcóyotl, Naucalpan, Metepec, Tlal
nepantla, Toluca, Huixquilucan, Atizapán, Texcoco, Chi
malhuacán; todos, con más de medio millón de habitantes.
El recorte de los ediles mexiquenses, de acuerdo con

el líder de la mayoría morenista en el Congreso local,
Maurilio Hernández, arrojaría un ahorro de por lo
menos 1,500 millones de pesos en sueldos y prerrogati
vas... y dejaría a una larga cauda de cuadros políticos
en el desamparo.
A reserva de las acciones legales que emprendan los

ediles afectados por esta disposición, dado que la legis
lación local permite la reelección consecutiva para al
caldes, regidores y síndicos, será el pleno del Congre
so mexiquense quien defina sobre esta modalidad de la
austeridad morenista.

El debilitamiento de los cacicazgos es una condi
ción sine qua non para el ascenso de Morena en la en
tidad gobernada por el priista Alfredo Del Mazo. Y
el Oriente ha desplazado al Valle de Toluca como el epi
centro de la disputa por el poder.

El 6 de junio del 2021 los mexiquenses elegirán diputa
dos federales, alcaldes y diputados locales. Y en el 2022
regresarán a las urnas, para votar por el nuevo goberna
dor de la entidad. Morena tiene en el senador Martínez

Miranda y en la coordinadora de los programas federa
les, Delfina Gómez, a sus dos principales prospectos.
Ambos pertenecen al GAP y han gobernado Texcoco.

En el PRI, empero, no hay un opositor de altura. El alcal
de de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, traba
ja con denuedo por la candidatura panista a la guberna
tura. Y el senador independiente Juan Zepeda quien
al igual que la profesora Delfina compitió en el 201 7 en
los comicios que ganó Del Mazo sería el rival a vencer.
En la consolidación de su proyecto para el 2020,

Zepeda sopesa dejar su escaño y competir, el próximo
año, por la alcaldía de Nezahualcóyotl. Dentro de Mo
rena, la facción monrealista buscaría abrirle las puertas
del partido izquierdista a sabiendas que una de las de
terminantes de la derrota de Delfina hace cuatro años,
justo ocurrió en ese territorio.

@aguirre_alberto
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Al margen

Juan María Naveja
TwiHer: @JMNave¡a

El papelazo ante
Naciones Unidas

Dónde estaban Marcelo Ebrard, Martha Barcena
yjuan Ramón de la Fuente el martes durante la 75

C Asamblea de las Naciones Unidas? Andrés Ma
nuel López Obrador presentó una de las más po
bres exposiciones de la que se tenga memoria en

un foro que al país le ha sido favorable, salvo episodios pa
ra olvidar como el de Muñoz Ledo. Como pocas veces, la
representación mexicana fue vacía, ajena al concierto in
ternacional, lejos de los problemas mundiales como el Co
vid19, que ha hecho de la muerte una estadística cotidia
na. Los compromisos del Milenio, el Acuerdo de París y la
erosión de los ecosistemas, los regímenes autoritarios, el fla
gelo del narcotráfico, la discriminación de género, la vio
lencia contra las mujeres y la persecución de los migrantes,
entre otros, fueron los temas de los mandatarios que sabían
dónde y por qué estaban ahí.

La de México es una cultura conocida ampliamente en
el mundo, el avión presidencial es una vulgar nave frente
a las que transportan a los líderes árabes, a Donald Trump,
Ángela Merkel o Vladimir Putin; ellos y otros hasta hace
unos años negociaban a la par del ¡efe del Estado mexica
no, sin complejos, a la altura de la undécima economía del
mundo. ¿No lo saben el canciller, la embajadora en Wash
ington y el embajador ante las Naciones Unidas?

El discurso de AMLO fue de las fantasías a las mentiras:

las inversiones nacional y extranjera se están alejando to
dos los días, la caída del empleo es dramática, se han per
dido millones de empleos que no se van a recuperar. Los
especialistas señalan a México como el país del continente
que registrará la más alta debacle de la economía, como
no se ha sufrido en 100 años. Todos los días en los medios

hispanos de Estados Unidos se da cuenta de la persecu
ción de ICE contra los mexicanos indocumentados, sobre

todo contra mujeres y niños, y todavía su presidente presu
me las remesas como si fueran un logro y no dinero man
chado de sangre. Las cosas están mal. El presidente está
solo con sus limitaciones, que son muchas. No lo ayudan y
parece que tampoco se deja ayudar. Con el discurso ante
Naciones Unidas sólo se confirmó que la política exterior
es inexistente, pero lo mismo pasa con el resto de las áreas
del gabinete, los titulares prefieren guarecerse en el anoni
mato con tal de no sufrir el escarnio de Palacio.

Hacienda hace presupuestos y proyecciones con pánico
a recibir una reprimenda mañanera; Herrera lo ha sufrido
en carne propia y lo acaba de sentir Yorio con el tema del
endeudamiento. Ya veremos si se confirman las versiones
de otro cambio de secretario.

El resto del área económica ya cayó en la resignación
por la ausencia de inversión, el crecimiento del desempleo,
el cierre de empresas, la pobreza y la crisis de la que de
plano no salen el turismo o la industria de la construcción.
La inseguridad ya escaló de tal manera que los muertos

de López Obrador el año pasado fueron 36,476, se calcu
la que este año serán más de 40,000, lo que se traduce en
el fracaso de las corporaciones.

En las Fuerzas Armadas, el presidente ha encomenda
do mucho más de lo que pueden y saben hacer, lamenta
blemente tanto el general como el almirante han preferido
complacer al ¡efe que asumir el rol histórico que la vida les
ofrece. Por cierto, no se trata de alzamientos o insurreccio
nes, no, solamente que, como sus antecesores, hagan la
parte que saben y les corresponde y declinen aquello que
está fuera de sus capacidades y responsabilidades.

En materia de educación y, sobre todo, salud basta con
recurrir al clásico, el ciclo escolar y la pandemia están más
allá de la catástrofe.
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Columna invitada

Mohammad Taghi Hosseini*

La agresión contra Irán en
1980, lecciones
olvidadas
El 20 de septiembre de 1980 fué el día en cjüe inició la

agresión de parte de Saddam Hussein y sus aliados en
icontra. de Irán, una guerra iqpgdtiró ocho años.

Después del triunfo de la Revolución Islámica en Irán,
los Estados Un¡dc6í:í|É# había perdido g yno de:®J: par

tidarios más importantes, buscaba derrocar al nuevo:gobierno:
en Irán. Paraello, desarrollaron varios planss.de golpes de Este
do, unode:¡elbs ftJe la operación La Garra de Águilaa cargo de
las fuerzas del Delta lideradas por Estados Unidas,, pero fracasó;
Desde el puntode: vista de los estrategas de la administra

ción dejimmy Cárter, solo una agresión a gran escala por par
te de un vecino de Irán fuertemente reforzado, podría represen
i&r iiu isMiKt pHffljn¡élad( jher©ofinal li)diMfasr«ajltó ¡Sf
an mal cáleulo.cpe condujo a un camino lleno de equivocado^
nes ydaños.
La invasión militar de Saddam ¦%50'n a Irán, qué: fué reco

nocida años después por el entonces secretario general de la
ONU, Javier Pérez, como una violación y agresión a la Garfa de
la ONU, sa llevó a cabo con el apoyo generalizado de Estados
ItíftiSteijfiHÍÉÉ0Í® Significativo «iM

La afudá de Estados Unidos a Saddam Hussein no fue solo
a través de armas e información de inteligencia, en muchas oca
siones, sus fuerzas militares actuaron directamente contra Irán pa
raáyudara Saddam HüSséin. Un ejemplo sería el derribo déüñ
avión iraní (Irán Air 655) con 290 personas a bordo, incluidos
66 niños, sobre el Golfo Pérsico.

En esta guerra,. Saddam Hussein cometió muchos crímenes
contra civiles e hizo Un usoextenstade armas químicas contra las
fuerzas militares iraníesy la población civil de Irak e Irán.
Mucha gente todavía recuerda la tragedia del bombardas»

químico de Halabja y Sardasht, dos ciudades de la región kurda
de Irak e Irán. InclusS hoy, con una simple búsqueda en Google,
se pueden ver imágenesde la tragedia.
Todo esto se hizo con el apoyo de Estados Unidos y swfalia

ÍÉi. IA cpsi la gjSBrn;fcSil fiiÉjf|Bltotó áSl agfe i :I%ÉM íiiW

luntad de su ptBblo. Estados Unidos no ganó nadó cáOSQñdo
esta tragedia..
Saddam Hussein invadió y ocupó Kuwait brevemente:en

1990. Estados Unidos recién se dio cuenta de que todo este
tiempo ha esfadoen el lado equivocado. Este incidente fue el co
mienzo de guerras en nuestra región, cuyas consecuencias a.én
continúan.

Estados Unidos no ha aprendido de sus errores en nuestra re
gión y sigue cumpliendo peticiones de otras naciones; se convir
tieren .yna herramienta de Saddam Hyssein para invadir a Irán
y, actualmente, la administración de Donald Tttjfnp es una herra
mienta en manos de las facciones dé extrema derecha de Israel,
y de algunas dictaduras.de la región»

El aislamiento qtíg: hoy enfrenta Estados Unidos en el escena
rio internacional, y especialmente en el Consejó dé Séguridadde
Naciones Unidas, es el resultado deesta política.epe consiste en
seguir las demandas malsanas de los\demás.

Estados Unidos no ha logrado entender qí# Irán es una poten
cio influMÉEMb iiii|«rfwÍ»«ldWÍ0 OriSSÉfeVélSslfi»Ski»
co, La civilización iraní ha estadoen esta región durante milesde
añosy b estarcen los próximos miles de años.

Irán siempre ha actuado sobré la base de una política consis
tente y equilibrada y no pierde él equilibrio con tales presiones. La
estabilidad y la tranquilidad de la región .son de gran importancia
para Irán y hace todo lo posible por mantenerla.

El principio de respeto MBóy no injerencia:én los asuntos in
ternos de otros pasíses esuno dé los principios de la política exte
rior dé Irán. De acuerdo con esta política, Irán no tolera ninguna
inij#Hf,3|®ÉÍ iiiWeh)#). y firJUKiífíft í lia.
Estados Unidos necesita reconsiderar sus políticas y comprender
el /vtedio Oriente para que no.se convierta en una herramienta
en manosde:® manipulador. En ese caso, Irán también podría
ayudar a Estados Unidos a encontraf J3na salida a estos próble
nSBIttfci nfli g SÉ».

* Embajador efe Irán en México
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Ayer, al enumerar algunos de los fracasos
de la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) durante sus 75 años de exis
tencia, me limité a aquellos que muestran
que "no sólo ha sido incapaz de prevenir

guerras, sino que ha participado activamente en va
rias de ellas bajo el pretexto de buscar 'el interés co
mún' de sus países miembros".
Quienes estén interesados en saber qué otros fra

casos ha tenido la ONU, pueden investigarlo sin ma
yores problemas.

Hoy me referiré a los aciertos de la ONU, que tam
bién son muchos. Estos son dos de ellos:

A través de su Programa Mundial de Alimentos
(WFP o World Food Program) fundado en 1961, pro
porciona "asistencia alimentaria en emergencias y tra
baja con las comunidades para mejorar la nutrición"
de las personas. En su sitio es.wfp.org explica que:
"En cualquier día, tiene 5,600 camiones, 20 barcos y
92 aviones en movimiento, que entregan alimentos y
otra asistencia a aquellos que más los necesitan. Ca
da año, distribuye aproximadamente 15,000 millo
nes de raciones (...) Dos tercios de su trabajo es en
países afectados por conflictos, donde las personas
tienen tres veces más probabilidades de sufrir desnutri
ción que aquellas que viven en países sin conflictos...".
El Alto Comisionado de las Naciones Unidas pa

ra los Refugiados (ACNUR) empezó a funcionar el 1
de enero de 1951 y su objetivo es, como se anota en
www.acnur.org, "garantizar que todas las personas ten
gan derecho a buscar asilo y encontrar un refugio segu
ro en otro Estado, con la opción de regresar eventual
mente a su hogar, integrarse o reasentarse. Durante los
momentos de desplazamiento, el ACNUR proporciona

asistencia de emergencia crítica, como agua potable,
saneamiento y atención médica, albergue, mantas, ar
tículos para el hogar y, a veces, alimentos. También or
ganiza transporte y paquetes de asistencia para las per
sonas que regresan a sus hogares, así como proyectos
de generación de ingresos para quienes se reasientan".
Hacia finales del 2019, había casi 80 millones de

seres humanos forzosamente desplazados de sus lu
gares de residencia; 20.4 millones eran refugiados
protegidos por el ACNUR, ya sea dentro de sus países
de origen o en otros. Gracias a los esfuerzos del Al
to Comisionado, 5.6 millones pudieron regresara sus
propias comunidades. Este año, en los primeros me
ses de la pandemia, el Covid19 causó que 700,000
personas fueran desplazadas dentro de 19 países.
La ONU tiene programas excelentes en los cam

pos de la educación, ciencia y cultura (UNESCO), la
protección de la niñez (UNICEF), la salud ¡OMS), la
alimentación (FAO), el combate al cambio climático
(UNFCCC) y la protección de los derechos humanos
(OHCHR), por mencionar algunos.
Sin embargo, todos sus esfuerzos están siempre li

mitados por la carencia de recursos financieros, en
vista de que cada uno de los 1 93 países miembros
contribuye de acuerdo a una fórmula complicada que
toma en cuenta su Producto Interno Bruto, población y
el monto de su deuda externa.

El 74% de los fondos de la ONU provienen de
los gobiernos y el resto de organizaciones no gu
bernamentales, fundaciones y diversas entidades
multinacionales.

Para 2020, el presupuesto general es de 3,073 mi
llones de dólares, que no es gran cosa si se considera
el número de programas que deben ser financiados.
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La primera vez que me sucedió fue escribiendo
una de mis columnas para El Economista, que
ría yo usar un adjetivo calificativo, tenía la pa
labra en la punta de la lengua pero no la re
cordaba. Le hablé al subediíorde la sección de

Política y Sociedad del periódico. Oye Jorge Daniel,
necesito me ayudes a encontrar una palabra que se
me olvidó. Se usa proseguí para calificar a un in
dividuo, imbécil, de poco talento pero que él se con
sidera brillante. Presumidorespondió Jorge Daniel.
No. Petulante. Tampoco. Engreído. No. Pues así, de
pronto, no se me ocurre ninguna otra. A no ser que el
calificativo que buscas sea: cretino. ¡Exacto!, dije yo
y se iluminó mi cerebro de la tercera edad.

Distraído, desde muy ¡oven, lo fui: he dejado tarje
tas de crédito en ios cajeros; he perdido llaves y bole
tos del estacionamiento. Se me olvida dónde dejo las
cosas. "Mi celular, mi celular" digo mientras lo busco,
de pronto me doy cuenta que lo traigo en la mano.

De tanto dejar las llaves adentro de los coches y ce
rrarlos con seguro antes de las llaves y los sensores ac
tuales me volví especialista en abrir automóviles. En
una ocasión, unas personas, entre ellas dos amigos
míos, trataban de abrir un coche en el que habían deja
do las llaves adentro. Me ofrecí a abrirlo; con un gancho
de ropa lo abrí en un minuto. El auto era de uno de los je
fes de una policía de las tantas que había en ese enton
ces. Admirado por mi técnica, me preguntó que cómo
había yo aprendido esa habilidad; le dije la verdad, a
fuerza de olvidar las llaves dentro de mi coche. El jefe no
quedó muy convencido. Me fui enseguida antes de que
me detuviera por sospechoso de robo de automóviles.
Igual que a cualquier persona, se me olvidan co

sas, como las fechas de los cumpleaños de familia
res. Una vez se me olvidó tirar a la basura una cami

sa pintada de lápiz labial y entonces el que se fue a
la basura fui yo.

Pero nunca se me habían olvidado palabras, has
ta la vez de cretino. A partir de ahí, no diré que todos
los días, pero sí a menudo se me olvidan palabras,
nombres y apellidos que más tarde recuerdo. Lo peor
es cuando está uno hablando y se le olvida la pala
bra que quiere utilizar; recurre a un sinónimo pero
pierde énfasis el enunciado. Poco después uno recuer
da la palabra de marras.

Seguramente habrá lectoras y lectores a los que les
pasa lo mismo. Un médico amigo me dijo que de los
50 años en adelante se presenta esta dificultad de la
memoria. Lo cual más que una enfermedad es una
característica de los años que se tienen y el deterio
ro que conllevan.
En mi caso comenzó pasados los sesenta. Me an

gustié, pensé que era un presagio del pavoroso Al
zheimer. La calma vino cuando leí un artículo del doc

tor Bruno Dubois, profesor de neurología de la
Universidad Salpetriére de París, cuya esencia com
parto con ustedes para tranquilizarlos por si tienen la
misma preocupación que yo tuve: "Quien es conscien
te de padecer de estos olvidos es quien no tiene pro
blemas serios de memoria, ya que quien padece una
enfermedad de la memoria, como el inevitable fantas
ma del Alzheimer, no tiene registro ni se acuerda de
lo que efectivamente le pasa. Cuanto más se quejan
los sujetos de su memoria, menos probabilidades tie
nen de sufrir una enfermedad de la memoria".

Así que ya lo saben, lectora, lector, si están cons
cientes de sus olvidos, no se alarmen, es algo propio
de la edad. Cuidado con los que, entre las cosas que
olvidan, olvidan que se les olvidan las cosas.

Edades
El ser humano prehistórico vivió en el Paleolítico, en el
Mesolítico y en el Neolítico; el ser humano moderno
vive en el Ansiolítico.
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En la entrevista hecha por Ricardo Rocha
en Radio Fórmula a Jaime Cárdenas, és
te ratificó su lealtad, pero también, además
de los latrocinios, hizo revelaciones que ten
drían que ser advertencia, una alerta para

Palacio Nacional.

Si en Palacio ven a las reglas y procedimientos ad
ministrativos como obstáculo para la toma de deci
siones y conseguir resultados, se explica el mote de
"elefante reumático" al gobierno federal y el desor
den en el Indep.

La divisa de la 4T es la honestidad, el desorden ad
ministrativo es lujo inaceptable, pues significa arca
abierta. Hay reglas porque en el México real, como
en la vida, nada se parece tanto a un hombre hones
to como un picaro. Primera llamada.

Un páramo, el paisaje que tantos niegan
Un recorrido de diez o 12 cuadras por Mixcoac mos
tró una docena de locales en renta, locales donde an
tes hubo un pequeño negocio, quizá con tres o cuatro
empleados cada uno. Se han ido y con ellos se fue
ron los empleos.
¿Cuántos negocios —pequeño burgueses, según

el argot de moda— cerraron en CDMX, en el Valle
de México, en la República? Todavía no se cuentan,
quizá porque algunos se niegan a averiguar la di
mensión del páramo social y económico por las crisis.
Lo sabe el presidente Andrés Manuel López

Obrador, de ahí su cauteloso optimismo Toco ma
dera" y "es temprano para medir los efectos de las cri
sis". Ni él, ni ningún otro mandatario, comoChurchill,
prometerá sólo sangre, sudor y lágrimas.

Los "chicos" de Morena
están en el recreo

Muchas especulaciones sobre el futuro del partido en
el poder, porque la sola idea de escoger dirigentes
nacionales avivó los instintos atávicos de las izquier
das que, como el mitológico Cronos, no resisten la
tentación de comerse a sus hijos.

Larga la lista de aspirantes, destacan, empero, per
sonales como Mario Delgado, Porfirio Muñoz
Ledo, Gibrán Ramírez y un largo etcétera. Como
siempre, se insultan, se difaman, se descalifican y al
gunos creen que se fracturará Morena.

No, no habrá fractura. Por ahora, las confrontacio
nes morenistas le dan al fundador del partido un pa
norama de cómo se alinean los grupos futuristas. Ya
dará el manotazo que pondrá fin al recreo de los "chi
cos". Mientras, que nos entretengan.

Notas en remolino
Los pagos de los grandes morosos, dijo la directo
ra del SAT, Raquel Buenrostro, palian los efectos
de las crisis. ¿Y cuando ya hayan pagado todos?...
La reaparición de Ricardo Anaya, oportuna o no,
prueba la falta de humildad de las dirigencias nacio
nales de la oposición. No quieren concentrarse en los
procesos locales, abrir espacios a nuevas caras pa
ra ganar algo en el 2021... Algo raro pasa. ¿De ver
dad aceptamos como novedad lo del "centro de es
pionaje" atribuido a Miguel Mancera? Sabe bien
Claudia Sheinbaum que su desmantelamiento
fue "reportaje" en el 201 8... Dirán misa, pero a re
gañadientes uno debe aceptar que tiene razón Ja
vier Corral, gobernador de Chihuahua: el retiro de
la Federación de las ¡untas estatales de seguridad es
una represalia... El gobernador queretano, Francis
co Domínguez, pidió a Santiago Nieto de la
UIF que pruebe que el CJNG tiene presencia en la
entidad...
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Rayuela
Nos queda claro. La

verdadera reforma fiscal
es muy simple: que
cumpla quien tiene

que pagar.
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CIUDAD PERDIDA

Dolosa urdimbre de la derecha

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

MIRE SI SERÁ ingeniosa la derecha:
primero, inventaron "el plantón de las
carpas vacías", y ahora, urdieron "la

caminata de las carpas autómatas" zombies
podría ser un calificativo más adecuado para
invadir el Zócalo.

Y ES QUE de pronto las casitas de campaña
que no estaban habitadas empezaron a reco
rrer las calles del Centro Histórico, acarreadas
de a dos y tres por algunos "voluntarios" que
tenían como misión plantarlas en la plancha de
la máxima plaza pública del país y dejarlas ahí
en su protesta, vacías.

PERO DESDE LA noche anterior, los desen
frenados empezaron a recibir, por decirlo de
algún modo, la opinión de la gente sobre su
protesta: llovieron los insultos, que de cual
quier forma se perdieron en el aire; no había
nadie para contestarlos.

A LA MANANA siguiente, cuando ya habían
llegado alas casitas que no habitan algunos de
sus cuidadores, la gente que transitaba por Re
forma y Juárez los encaró.

LOS RECLAMOS IBAN desde la "locura" de
su movimiento hasta los jaloneos. Hubo quie
nes dejaron atrás las palabras y tomaron los
pequeños refugios inhabitados para arrojarlos
a las banquetas. Sí, hubo insultos y golpes, la
provocación les iba funcionando, pero la pre
sencia de algunos policías inhibió los conatos
de violencia y aunque no cesaron los insultos,
no se volvió a dar un hecho violento hasta el
cierre de esta entrega.

MIENTRAS EN UN hotel, curiosamente ale
daño al plantón, los gobernadores de derecha
buscaban algún argumento creíble para ex
plicar por qué llegaron a la capital que no está
dentro del grupo de panistas principalmente
para realizar su reunión.

LOS ARGUMENTOS, HASTA donde sabe
mos, los impone el mandatario de Chihuahua,
Javier Corral bueno para la grilla y el golf, pe
ro malo para gobernar, dicen sus detractores
y lo obedecen a ciegas los otros gobernadores

que piensan en Corral como un posible candi
dato de los conservadores a la Presidencia de la
República. ¿Es lo mejor que tienen?

DE CUALQUIER FORMA, los azules y sus
compinches no hallaban cómo justificar frente
a los medios ni su presencia en la Ciudad de
México ni su apoyo, dizque disfrazado, al plan
tón de Lozano, que a estas alturas aúlla por
recursos.

HAY QUIEN ASEGURA que sin involucrarse
directamente con el grupo de Lozano, el líder
del plantón, los gobernadores acordaron ali
mentar con gente y recursos el movimiento
que ha plantado algunas casa de campaña en
el Zócalo.

SI LA ESPECIE es cierta, dentro de muy po
cos días veremos, casi con seguridad el fin de
semana, que las carpas se llenan de militan
tes del PAN y su satélite, el PRD, para crear
la ilusión de un movimiento fuerte, sólido,
es decir: volver a engañar, como han hecho
históricamente.

De pasadita
PRIMERO: NOS CUENTAN que Rosa Icela
Rodríguez se salvó de un ataque feroz de coro
navirus: Felicidades.

SEGUNDO: PARECE QUE el muy respeta
do Jaime Cárdenas consiguió lo que nunca
imaginó: el aplauso y el reconocimiento de la
derecha.

LOS HECHOS QUE hablan de su robustecido
ego no parecen empatar con las declaraciones
en las que trata de aparecer como víctima. Y
no se trata de creer en uno y desoír al otro, sino
de poner cada cosa en su lugar para tener un
buen análisis del asunto de su renuncia, que ha
servido como arma para golpear a la forma de
gobierno que alguna vez quiso defender.

SEA COMO SEA, se debe tener en cuenta que
la derecha beligerante contra López Obrador
se alimentó, se echó un buen taco con el ego de
Cárdenas. ¡Quién lo hubiera creído!

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
El Diablo y el "líder cuántico® íí Femsa, Lozano,
Frena // Pagar 8 mil 790 millones de pesos en
adeudos // Más prensa que manifestantes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NUNCA SE HABIA prodigado tan
ta atención mediática a un grupo
opositor al gobierno mexicano de
tan reducido e inestable número
de participantes. Más periodistas

que manifestantes hubo ayer en el traslado de
un plantón de miembros del Frente Nacional
AntiAMLO (Frena) a la Plaza de la Consti
tución, luego de una resolución judicial que
ordenó franquear el paso hacia el sitio popular
mente llamado Zócalo.

LA EXTRAORDINARIA COBERTURA del
ultraderechista caso puede entenderse a la
luz de los ribetes de rijosidad declarativa de su
dirigente empresarial, Gilberto Lozano Gon
zález, y de los riesgos de confrontación física
que genera esa pequeña movilización en una
ciudad, la de México, y una sociedad que en su
mayoría repelen ese tipo de provocaciones de
abiertas pretensiones golpistas.
PERO NO SON solamente esos elementos los
que mueven la maquinaria periodística actual.
Sí es nota el intento de una ínfima minoría por
derrocar al gobierno que en las urnas alcanzó
dos años atrás una gran victoria, pero eso no
es todo: hay un revanchismo de ciertos medios
por la supresión de pautas publicitarias y por la
nula recurrencia de Palacio Nacional a la cer
canía y los arreglos con los negociantes dueños
de esos medios, sobre todo los electrónicos.
Y UN INGREDIENTE determinante: el uso
instrumental de esta desvaída protesta efectis
ta para crear escenarios de desestabilización
que permitan la continuidad y supuesto triunfo
final de los intereses de fondo, los de grandes
empresarios, nacionales y extranjeros, que han
sido desplazados del escenario de los privile
gios concertados.

GILBERTO LOZANO GONZÁLEZ, dirigente
del Frente Nacional AntiAMLO, es un ingenie
ro mecánico, con maestría en administración
por el Tec de Monterrey, que fue director de
desarrollo corporativo de Fomento Económico
Mexicano (Femsa), la embotelladora de Coca
Cola más grande del mundo, con presencia

en 10 países de Latinoamérica y Filipinas y
operadora en México de la cadena nacional de

tiendas Oxxo. El 30 de noviembre de 2000,
Lozano González dejó su cargo gerencial en
Femsa, y la presidencia de Fomento Deportivo
Mexicano, administradora del equipo de fútbol
profesional Monterrey, para ocupar al siguien
te día la Oficialía Mayor de la Secretaría de
Gobernación, con Santiago Creel como titular
y Vicente Fox como presidente de la República
(https://bit.ly/2Hvnxsh). A los pocos meses,
dejó ese cargo en Bucareli.
LOZANO TAMBIÉN FUE miembro de los con
sejos de administración de CocaCola Femsa, el
Hospital San José y la Cervecería Cuauhtémoc
Moctezuma e integrante del consejo ejecutivo
de la Confederación Patronal de la República
Mexicanay del Consejo Empresarial Mexica
no. En 2009 fundó el Congreso Nacional Ciu
dadano, base de lo que ahora es Frena. A través
de su empresa, People & Quantum SC, www.
gilbertolozano.com), propone la implantación
del "liderazgo cuántico" (marca registrada)
http://www.gilbertolozano.com.

EL 29 DE mayo de este año, Femsa pagó al
Servicio de Administración Tributaria (SAT) 8
mil 790 millones de pesos. Según la empresa
con sede en Monterrey, Nuevo León, se había
llegado a un "acuerdo" para "finalizar diferen
cias de interpretación que existían sobre im
puestos pagados en el extranjero sin recurrir a
instancias judiciales" (https://bit.ly/32Uv380).
EN REALIDAD, EL 8 de abril el Presidente de
México había advertido que 15 grandes empre
sas debían al (SAT) 50 mil millones de pesos en
multas y recargos, y pidió al opositor dirigente
empresarial, Carlos Lomelí, que ayudara a que
se cubrieran esos adeudos.

APARTE DE ESA relación de dependencia
directa de los grandes capitales mientras
fue director corporativo del consorcio regio
montano, Lozano González despliega una
furibunda operación política que coincide con
los planteamientos ideológicos del presidente
del consejo de administración de Femsa, José
Antonio González Fernández, apodado El Dia
blo, un multimillonario de obcecada oposición
al obradorismo. ¡Hasta mañana!
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• Ahí te dejo el... instituto
Nos aseguran que las relaciones entre el Presidente y Jaime Cárdenas no quedaron muy
bien que digamos. El tabasqueño le mandó al constitucionalista dos mensajes fuertes; prime
ro, que no se le dio el servicio público al frente del Indep, luego en la mañanera del miércoles
agregó que le faltaron ganas, e incluso le dio miedo enfrentar al "animal de buen tamaño"
que representa la corrupción en el organismo. La respuesta del exconsejero del IFE no tardó
mucho, al revelar los cuestionamientos que desde Palacio le hacían a su formación como
abogado y como académico. El caso es que, sin ser frontal, Cárdenas Gracia dejó bajo el re
flector una verdad incómoda. Y es que ahora, nos dicen, el estelar Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado, pasó de verse como Robin Hood a visualizarse como Al Capone. Y como
dice la canción: no es lo mismo.

• Acciones coordinadas en Edomex
Nos comentan que la falta de infraestructura hidráulica en el Oriente del Valle de México,
uno de esos pendientes que persistían administración tras administración, sí se puede ir
resolviendo. Prueba de ello es la activación que ayer hizo el gobernador Alfredo del Mazo
en Nezahualcóyotl de una de las más grandes obras hidráulicas en su tipo en todo el país.
Y efectivamente no es algo menor: se sustituyeron 200 kilómetros de red de agua potable
con una inversión de más de mil millones de pesos. Una obra que tiene como beneficiarios
a alrededor de un millón de habitantes de ese municipio y con la que se dio muestra de que
los acuerdos entre autoridades de diferentes niveles y colores pueden generar importantes
beneficios sociales. En esta acción en el Estado de México intervinieron la autoridad muni

cipal, Conagua y la administración que encabeza Del Mazo. Buena noticia.

• Herrera y los pronósticos acertados
Con la novedad de que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, tenía razón y la recupe
ración será en forma de "palomita", es decir, tras una caída abrupta habrá una recuperación
lenta y condicionada a que no haya rebrotes importantes de Covid19. El propio funcionario
ratificó ayer ante diputados este pronóstico que hizo hace unos meses y lo documentó con
indicadores como el empleo en la industria de la construcción o en el sector industrial. El fun
cionario de la 4T, que en materia económica es de los que más credibilidad tienen, también
hizo notar que mientras vivamos con la pandemia la economía estará operando por debajo
de su potencial. Por cierto, que dentro del escenario complejo, una de las noticias que ayudó
a despresurizar la olla de presión económica fue su aclaración de que no tiene previsto dejar
la Secretaría de Hacienda. "No sé de dónde salieron esos rumores, les agradezco los buenos
deseos, pero en realidad ésta es la época de mayor actividad", dijo, y más de uno suspiró
aliviado.
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• Truene FederaciónChihuahua: ¿y el agua?
El conflicto entre la Federación y Chihuahua se tensa de forma crítica, sobre todo entre el
gobernador Javier Corral y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de
Alfonso Durazo. El mandatario estatal alertó de un rompimiento de cooperación en materia
de seguridad por la separación de las mesas de trabajo en estatal y federal y acusó a la de
pendencia de abandonar al estado poniendo en riesgo el pacto federal. El que respondió fue
el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejia Berdeja, quien le aclaró que no puede atacar
a la Guardia Nacional y luego pedir su apoyo. Además, reviró que quien ha faltado a la insti
tucionalidad es el mandatario local. Por cierto, ¿alguien se acuerda del agua que se le debe a
Estados Unidos, porque ya sólo queda un mes de plazo para saldarla? Uf.

• Desmanes y más desmanes
Con el pretexto, otra vez, de la conmemoración del sexto aniversario de la desaparición de
los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, jóvenes encapuchados tomaron las casetas
de Palo Blanco y La Venta en la Autopista del Sol. Ahí decidieron ponerse a botear, pero con
tarifa mínima de 50 pesos, porque dijeron que "no estamos pidiendo limosna". Nos aseguran
que valdría la pena advertir a quienes decidan transitar por los "caminos del sur", porque
los jóvenes traen muchas ganas de provocar desmanes. El lunes vandalizaron el Palacio de
Justicia de Iguala, al día siguiente quemaron y lanzaron petardos al inmueble del Congre
so, localizado en Chilpancingo, y ayer le tocó padecer a los usuarios de la autopista. ¿Hasta
cuándo?, es la pregunta que, nos dicen, se hacen muchos automovilistas. La respuesta es un
silencio que desconsuela.

• Crímenes en Morelos
El que no deja de sorprender por el cada vez más amplio catálogo de delitos, es el estado que
tiene de gobernador al exfutbolista Cuauhtémoc Blanco. Ahora resulta que, en Morelos.
como de película, unos delincuentes se disfrazaron de pilotos, ingresaron a la pista del ae
ropuerto Mariano Matamoros, dijeron "éste" y literalmente se "volaron" un Jet Hawker. El
caso, nos comentan, demuestra que las políticas de seguridad en el dichoso aeródromo y en
casi todo el estado, a juzgar por los hechos delictivos que se reportan, están más horadadas
que las redes que reventaba el otrora delantero azulcrema. Por cierto que, al parecer, después
el avión robado apareció repleto de droga y estrellado en Guatemala, aunque antes hizo una
escala en la República Bolivariana de Venezuela.

Fecha: 24/09/2020

Página: 2

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 54,301

Página 9 de 12



Uno de los grandes desafíos
del actual Gobierno es re

solver el conflicto que hay
en la presa La Boquilla, en Chihua
hua; de no hacerse, podría generar
desabasto de agua en varios esta
dos de la república y un conflicto
serio con Estados Unidos.
Y es que nadie le dio importancia a este

problema hasta que las cosas estallaron y
hubo muertos.
Tuvieron que pasar varios meses para

que el Gobierno federal se sentara a discutir
el problema del agua con los afectados.

Fue hasta el pasado lunes cuando la se
cretaria de Gobernación se reunió por más
de tres horas con alcaldes de Chihuahua
para pactar una mesa de trabajo permanen
te y así lograr acuerdos relativos al cumpli
miento del Tratado Internacional de Aguas
de 1944

Renegociar el tratado con Estados Uni
dos sería darnos un balazo en el pie. De
cada cuatro litros de agua que hay en los
ríos que comparten ambas naciones, nues
tro vecino del norte se queda con un litro y
México con tres.

Este tratado, celebrado entre México y
Estados Unidos, regula el uso y aprovecha
miento de los ríos Tijuana, Bravo y Colorado,
desde el Océano Pacífico hasta el Golfo de
México.

Pero México no puede incurrir en adeu
dos por dos quinquenios consecutivos, y es
que en 2015 nuestro país cerró con un déficit
de 324.7 mm3. Estados Unidos sí es obligado
a pagar cada año su cuota.

El adeudo de México fue cubierto en el
primer año del ciclo actual, el ciclo 35, que
concluye el 24 de octubre de 2020, pero de
bido a esa razón, no podrá cerrar este ciclo

con adeudos.
El conflicto por la extracción de agua de

las presas en Chihuahua comenzó en di
ciembre de 2019, cuando la Comisión Na
cional del Agua (Conagua) pidió al estado
mil 100 millones de metros cúbicos de agua
de las presas La Boquilla, Las Vírgenes y El
Granero para cumplir con el Tratado de 1944.

Desde inicios de 2020 inició la extracción
de agua, pero también desde entonces los
productores agrícolas de la región centrosur
de Chihuahua llevaron a cabo movilizacio
nes e intentos de diálogo con el Gobierno
federal para frenar la extracción, pero no tu
vieron éxito.

Mucho se ha hablado de la deuda con Es
tados Unidos, pero el problema por el abasto
del agua en el norte del país es muy serio, ya
que no sólo hay compromisos con la Unión
Americana, también los hay con otros esta
dos mexicanos, como Tamaulipas.
Y es que, ante las discrepancias por las

atribuciones del Gobierno federal en el cum
plimiento del tratado, Tamaulipas tuvo que
recurrir a la SCJN.

En esa ocasión se pidió "equidad e igual
dad" para cumplir con el Tratado, ya que
consideraban que había suficiente agua para
pagar a Estados Unidos y que también bajara
una parte de esa agua al estado.

Tres semanas después, la Conagua incre
mentó la extracción de la presa La Boquilla
con dos objetivos: cumplir el compromiso
de México respecto al Tratado de 1944y para
garantizar el suministro de agua para el uso
público urbano de las ciudades fronterizas.

Según la Conagua, la acción fue informa
da previamente, tanto a los gobernadores
de los estados como a los usuarios, y que se
había logrado buen entendimiento y acuer
dos en favor de la estrategia planteada desde
diciembre de 2019. Los agricultores asegu
ran que no fue así y que nadie los tomó en
cuenta.

Por eso se realizaron una serie de protes
tas en las que quemaron dos vehículos de

la Conagua. Denunciaron que la decisión
fue de manera unilateral, ya que existía un
acuerdo con los agricultores de otros dis
tritos.

Los productores agrícolas reprocharon
que Conagua comprometió el líquido con
agricultores de Tamaulipas, cuando el agua
que existe en la contenedora apenas alcanza
para cubrir el ciclo agrícola 2020.
Tras las protestas de la región, el 26 de

marzo la Comisión Nacional del Agua deci
dió suspender la extracción del líquido.

Pero la crisis no paró ahí, y el domingo 19
de junio elementos de la Guardia Nacional
lanzaron balas de goma y gases lacrimóge
nos a pobladores de los municipios de Rosa
les y Delicias, Chihuahua.
Fue entonces que un grupo de agricul

tores se trasladó a Ciudad de México para
ofrecer una conferencia de prensa en la que
acusaron a la Conagua de opacidad por no
proporcionar información clara respecto al
volumen de líquido que se estaba entregan
do a Estados Unidos.

Lo que pedían era cumplir hasta octubre
con la cantidad de agua entregada, como lo
estipula el tratado, y así retardar la extracción
en las presas de la zona, que, dijeron, son la
columna vertebral de la agricultura en ese
estado del norte.

Son miles de familias las que viven de esas
cosechas.

Lo cierto es que el Presidente López Obra
dor no ha ocultado su preocupación por las
posibles consecuencias de no cumplir con el
acuerdo. "Es muy delicado que en estos 45
días de campaña (electoral en EU) se vaya a
utilizar que no estamos cumpliendo con el
tratado y se tomen medidas unilaterales que
afecten a México".

Lo que el Gobierno federal quiere evitar es
que Estados Unidos imponga sanciones.

Los agricultores de ia zona no quieren ce
der el agua, pero durante mucho tiempo es
tuvieron buscando negociar con autoridades,
hoy esas autoridades tendrían que llegar a
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un acuerdo.
Algunas ideas: Se podría ahorrar agua.

Con la cantidad que se desperdicia, si se pu
diera invertir, por ejemplo, en riego de goteo,
sería muy benéfico para los cultivos y no se
desperdiciaría.

También se podría dar algún tipo de sub
sidio para las cosechas que no alcancen a cu
brir sus necesidades de agua en su totalidad,
mientras se paga a Estados Unidos el adeudo
y se implementan nuevas técnicas de riego.

Es un tema profundo que se tiene que
resolver, los agricultores están dispuestos a
llegar a acuerdos. ¿A qué acuerdos podrán
llegar las autoridades?

CIENTOS de

productores de
Chihuahua to
maron la presa
La Boquilla, en
Delicias, el 10
de septiembre,
para evitar que
el Gobierno fe
deral entregue
agua a EU como
parte del trata
do de 1944.
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México es potencia mundial
en el arte de los cubrebocas.
Existen a la venta cientos de

tipos fabricados por manos indígenas
y no indígenas. Tanto los textiles co
mo sus bordados dan para admirarlos
y contemplarse narcicísticamente en
el espejo con ellos. Pensar en el pueblo
donde se confeccionaron, apreciar las
figuras bordadas o las grecas jaspea
das, combinarlos con la ropa (colores
audaces de Zinacantán o blanco de

Aguascalientes).
Eso por lo que toca al arte de las mascarillas. Hable

mos ahora de la ciencia. Recientemente acudí a un we

binar al respecto de la Universidad Estatal de Colorado
e interactué por escrito con el profesor John Volckens.

¿Cuáles son las mascarillas más seguras? Desde
luego las N95 nuevas y bien ajustadas. Pero al cabo de
un tiempo, se descargan de electricidad y deja de fun
cionar su trampa electrostática contra aerosoles (por
cierto, la agencia de protección sanitaria de Estados
Unidos ya reconoce que la más importante vía de trans
misión de Covid19 no son las superficies contamina
das ni las gotas, sino los aerosoles o partículas finas). La
buena noticia es que, contra lo que repite LópezGatell,
los expertos han probado en laboratorio que también
hay excelentes cubrebocas no desechables, fabricados

con textiles apretados de hilos finos y velludos, que
compiten con las N95 El laboratorio de Volckens ha se
leccionado, por el momento, al batik y la franela como
telas recomendadas por sus características microscópi
cas. Nosotros no debemos descartar nuestras fibras y
tejidos, tanto industriales como artesanales.

Además, aprendí que los mejores cubrebocas no
son los importados que tienen filtros removibles, sino
los que incluyen un filtro sólidamente cosido, como
muchos artesanales mexicanos. La razón es que al in
halar aire, éste obedece la ley de la menor resistencia y
las partículas se cuelan por los bordes de los filtros re
movibles, en vez de atravesarlos. No así cuando el filtro
forma parte fija de la mascarilla.

Otro tema importante es la facilidad para respi
rar, aspecto que debe equilibrarse con la capacidad
de filtrado. Los cubrebocas que mejor filtran también
demandan una respiración más esforzada. La mayo
ría de los cubrebocas de algodón son muy cómodos y
pueden usarse y presumirse en la calle durante horas
o mientras se hace ejercicio intenso y se necesita sobre
ventilar. Y el usuario debe tener a la mano un segundo
cubrebocas más seguro (aunque más incómodo) para
las circunstancias de mayor riesgo (lugares cerrados y
con mucha gente).

Algo que es vital en todos los cubrebocas es que
tengan un metal flexible para ajustarlo al puente de la
nariz. Si el aire entra y sale por ahí (empañándose los
anteojos, por ejemplo), quiere decir que no está filtran
do bien. Uno debe agregar, por ejemplo, un alambrito
de los que sirven para cerrar las bolsas de pan de caja.
No es complicado. Pero Fonart debería asesorar a los
artesanos para que ellos lo incluyan.

El tema es interesante y, sobre todo, vital. Ojalá que
a LópezGatell le llegue a entusiasmar, igual que lo
hacen las corbatas de seda.
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La muerte de Ruth Bader Ginsburg, jueza liberal e icono
feminista, le dio un nuevo vuelco de energía a la cam
paña de Trump. Los republicanos, desesperados por

encontrar una nueva nanativa que pudiera revivir la campa
ña del presidente de cara a la elección de noviembre, ven en el
proceso de sustitución de la jueza una luz de esperanza.

Hasta este momento, la elección
giraba en torno a la respuesta de la ad
ministración Trump al coronavirus y la
crisis económica, así como a las tensio
nes raciales en el país. Temas tradicio
nales, como el derecho al aborto, se en
contraban fuera del juego. Con el virus
recorriendo el país, miles de personas
desempleadas y desastres naturales en
ambas costas, parecía imposible que
Trump pudiese recuperarse en tan sólo
un mes y medio ¿Cómo convencer a los
votantes de cambiar su opinión, si cada
una de estas crisis no ha hecho sino

profundizarse?
La batalla por la elección de un

nuevo juez a la Suprema Corte, que ter
minará moviendo la balanza de la corte
decisivamente hacia la derecha, es justo
el tipo de narrativa de campaña que los

republicanos necesitaban. Muchos re
publicanos, particularmente aquellos
que no son afines al presidente, no osa
rán votar por Biden porque saben que
sólo un presidente republicano puede
garantizar sus intereses a través de la
elección de jueces a la Suprema Corte.
Además, con la nominación inminente
de un nuevo juez, los republicanos es
peran poner nuevamente temas como
el aborto, a manera de ardid, en el cen
tro de la elección. La esperanza de la
campaña del partido republicano es
que este tipo de propuestas lleven a las
urnas a la base de apoyo de Trump y a
votantes moderados para quienes estos
asuntos son centrales.

Sin embargo, a pesar de que la muer
te de la jueza y su sustitución acapa
raron los titulares esta semana, y no

obstante las enormes consecuencias

de largo plazo que este proceso ten
drá, es improbable que tenga un gran
efecto en el electorado. En realidad, la
sociedad estadounidense está tan pola
rizada, que no hay, hasta ahora, temas
que puedan mover a miles de votantes
antes de la elección. La evidencia más

grande de esto es que los números de
Biden y Trump han permanecido re
lativamente constantes, a pesar de la
crisis racial que se desató hace algunos
meses y de la profundización de la cri
sis económica y de salud. Además, la
lógica sugiere que si bien muchos re
publicanos saldrán a votar con la Corte
en mente, esperando poder cambiar el
rumbo del país, las bases demócratas
saldrán también a defender los dere
chos reproductivos y sexuales, entre
otros, neutralizando el efecto que ten
drá entre los republicanos. Tal vez el
único cambio significativo será en las
elecciones al Senado. Las dos senado
ras republicanas en estados liberales
(Alaska y Maine) se tendrán que en
frentar a duras críticas si votan a favor
del candidato de Trump, lo cual puede
dar una ligera ventaja a los candidatos
demócratas en esos estados.
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Después de que un juez les
concediera un amparo para
llegar al Zócalo de la Ciudad

de México, los integrantes del Frente
Nacional AntiAMLO, que mantenían
un plantón con casas de campaña en
Avenida Juárez y Paseo de la Refor
ma, lograron arribar a la plancha de
concreto de la Plaza de la Constitu

ción, en donde se instalaron, agitaron
banderas tricolores y entonaron el
himno nacional.

Lo tuvieron que hacer sólo del lado poniente,
no frente a Palacio Nacional, como pretendían,
porque una larga valla de granaderos, ahora poli
cías antimotines bien armados, se los impidió, en
medio de reclamos de los frentistas, que advirtie
ron que ahí permanecerán "hasta que el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador renuncie".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A pesar del conflicto que prevalece por el agua de
la presa La Boquilla, tras los enfrentamientos con
agricultores y la violencia que hay en Chihuahua,
el Gobierno federal decidió abandonar el convenio
de coordinación en materia de seguridad, reveló el
gobernador panista de esa entidad, Javier Corral,

quien lo atribuyó a una "venganza" del Presidente
López Obrador.
Dijo que fue el secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Alfonso Durazo, quien le comunicó esa
medida, la cual de hecho había comenzado desde
hace varios días aunque sin una notificación oficial,
como la que le dio a conocer ese funcionario.
La reacción de la Asociación de Gobernadores
de Acción Nacional fue inmediata, al calificar de
inadmisible esa ruptura del Gobierno federal con
el de Chihuahua y respaldaron a Corral, a quien
le expresaron su solidaridad ante esa decisión, en
momentos en que el conflicto del agua en la presa
La Boquilla ha llegado a serios enfrentamientos de
agricuitores con elementos de la Guardia Nacional
y el asesinato de una mujer, Jessica Silva.
Jaime Torres, esposo de ella, quien resultó grave
mente herido en el ataque de elementos de la Guar
dia Nacional, a los que señalan como responsables
de la agresión cuando se sumaron a la marcha de
protesta en el municipio de Delicias, hace dos se
manas, reapareció ayer en un acto en el que retiró
su denuncia contra esa corporación.
La crítica que le hizo el Presidente López Obrador
a Jaime Cárdenas Gracia, director del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado, tras presentarle su
renuncia a ese cargo, en la que denunció actos de
corrupción en ese organismo, parece confirmar la
razón por la cual tanto miembros del gabinete como
otros funcionarios prefieren no dimitir.
En su mañanera de ayer, dijo que el abogado ja
lisciense tuvo miedo de entrarle a combatir la co
rrupción y, en otro de sus habituales dicharachos,
recordó que "el que se aflige, se afloja", riesgo que
corren los funcionarios que renuncian.
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•QUEBRADERO

¿Por qué andan renunciando?
Algo importante en este Gobierno es

que quienes le han renunciado han
planteado argumentos sin esconder las
razones de sus separaciones del cargo.

No hemos visto aquello de "renuncia por motivos de
salud", "renuncia para dedicarle tiempo a su familia" o "re
nuncia por razones personales".

La mayoría de las dimisiones en el presente Gobierno han
tenido su razón de ser, nadie ha dejado el cargo por la puerta
de atrás u omitido sus motivos.

Es saludable, porque se han puesto de manifiesto las dife
rencias que tienen con el Gobierno, lo cual resulta importante
porque debiera permitirle al Presidente, más que señalar a
quienes renuncian, a considerar que detrás de estas decisio
nes se encuentra una serie de motivos que deben de ser con
siderados para la gobernabilidad.

El Presidente con justa razón se la ha pasado cuidándose
las espaldas. Sabe bien que tiene que hacerlo, porque buena
parte de su vida política ha estado marcada por traiciones y
una buena cantidad de golpes bajos.

En la conformación de su equipo cercano se han sumado
hombres y mujeres que si alguien los conoce es el Presidente.
López Obrador no le puede pedir a sus equipos que no pien
sen, que no tengan opinión o que no tomen decisiones.

NO SE ESTÁN bajando
del barco por agota
miento o por falta de
convicción, lo hacen

porque se están dando
cuenta de que se van
cerrando los caminos

para hacer valer la
construcción de ideas y
proyectos que fortalez
ca la gobernabilidad y al

propio Presidente
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Habrá quien lo haga y se someta sin preguntar y todo lo
remita al oprobioso síndrome de "a sus órdenes jefe", pero
mucha gente que se ha sumado a su proyecto si por algo se
ha distinguido en su vida es por su espíritu crítico y por largos
años en la lucha política, ya sea a su lado o por su parte.

Es evidente que ésta fue una de las razones por las cua
les el Presidente los llamó a participar en su Gobierno. Para
armar el proyecto que está desarrollando, el tabasqueño re
quiere de hombres y mujeres capaces, no basta con la nece
saria honestidad.

Se requiere de capacidades que permitan instrumentar las
políticas públicas.

La capacidad por definición es sinónimo de un espíritu crí
tico, el conocimiento es un instrumento que permite discernir
y tener una visión global de las cosas.

La crítica eleva la capacidad de hombres y mujeres y tam
bién debiera llevar por senderos firmes hacia actitudes hones
tas, elemento al que apela sistemáticamente el Presidente, re
cordemos aquello de "prefiero personas 90% honestas y 10%
capaces". Partir de esta premisa es presuponer que ambas
cosas tuvieran que estar separadas por definición.

La renuncia de Jaime Cárdenas Gracia coloca estas re

flexiones en la discusión. En su carta de renuncia expone prin
cipios y definiciones. En entrevista ayer con Ricardo Rocha
establece que: "Yo exponía dudas, puntos de vista, tanto a
los colaboradores cercanos al Presidente como al Presidente
mismo, y creo que los comentarios que hacía no siempre gus
taron... varias veces el Presidente cuestionó mi formación de
abogado, mi carácter formalista, mi insistencia en los proce
dimientos", explicó ayer Cárdenas.

Al Presidente le vendría bien reflexionar sobre los motivos
por los cuales personajes cercanos y quizá hasta queridos han
renunciado. No se están bajando del barco por agotamiento o
por falta de convicción, lo hacen porque se están dando cuen
ta de que se van cerrando los caminos para hacer valer la cons
trucción de ideas y proyectos que fortalezca la gobernabilidad
y al propio Presidente.

En un momento como el que vive el país, es probable que
quienes hayan renunciado caminen por los terrenos de la de
cepción y preocupación.

No se están dando por vencidos, lo que sucede es que se
cierran las puertas. Saben que en función de sus capacidades,
conocimiento y compromiso no pueden avalar situaciones
que van en contra de su espíritu.

Es el Presidente quien debe preguntarse el porqué de las
renuncias.

• RESQUICIOS.
Se viene un fin de semana inquietante, para decir lo menos. El
plantón, con más movilización que argumentos, ya está en el
Zócalo. El sábado con motivo del sexto aniversario de la des
aparición de los 43 normalistas, se anuncia una marcha que
pretende terminar precisamente en el Zócalo.
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El dedazo de AMLO

urdiales@prodigy.net. mx

Protestas en Chihuahua, bloqueos
en Michoacán, toma de la CN
DH, seis años de la desaparición

de los 43 de Ayotzinapa, prologados
por quemas en el Congreso y en el Pa
lacio de Justicia de Guerrero, plantón
de FRENA llega al Zócalo, renuncia que
quiebra la fe en el instituto Chucho el
roto y en Morena, guerra civil, con las
ambiciones desatadas en pos del lejaní
simo 2024, con escala en 2021.

De corruptos se acusa a Yeidckol Polevnsky a Gi
brán Ramírez y a Mario Delgado, no hay sentencia ju
dicial ni pruebas contra ninguno, pero igual reparten
sospechas que impactan el discurso vertebral del Pre
sidente López Obrador, la honestidad como prenda
de la 4T.

Pasa lo mismo con la renunciadenuncia de Jaime
Cárdenas al Instituto para Devolver al Pueblo lo Roba
do, que, resulta, roba lo decomisado. Además de su
bastas amañadas, joyas rasuradas y avalúos a modo,
la limpia se hace sin aseo jurídico. Cárdenas denunció
exabruptos administrativos impuestos por las prisas
de trasformar. Y el cariño de Palacio para el que di
siente: "tuvo miedo, no quiso entrarle...".

AMLO deja correr sangre morena con sana distan
cia y esconde su carta, preferencia o tendencia. La
guerra intestina afecta equilibrios al interior del par
tidazo en el poder, pero no se hagan bolas; todo este

jaleo no va a inhibir al dedito presidencial. Quien al
fin gane la dirigencia, no tendrá amarrada la nomina
ción. El dedazo y el destape vuelven a ser prerrogativa
de ya saben quién.

Las impugnaciones de morenistas ante el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
han obligado a modificar el calendario original que
el INE diseñó, junto con las tres casas encuestado
ras, para el sondeo de reconocimiento que permita
limpiar las listas de aspirantes a la presidencia y a la
secretaría general y que se reduzcan a seis para cada
cargo. Cinco días, por lo pronto, se postergan ambas.

La encuesta final, si es que se realiza, ocurrirá
entre el 2 y 8 de octubre. ¿Qué pasa si hay otra impug
nación? Alfonso Ramírez Cuéllar quedará al frente
del fracturado partido hasta que el proceso electoral
2021 concluya. Y los dichos de Porfirio Muñoz Ledo en
contra de Marcelo Ebrard y la respuesta del canciller,
los señalamientos hacia Gibrán Ramírez Reyes y la ilu
sión de Mario Delgado por ganar un liderazgo, se con
vertirán en nuevas anécdotas del vigor democrático
de Morena como antes lo fueron del PRD y antes del
PCM, del PSUM. La adicción a los liderazgos morales,
no formales, pasa factura.

Por cierto. Claudia Sheinbaum, de acuerdo con la
más reciente medición de Enkoll, llegó a su segundo
informe de gobierno gozando de la más alta valora
ción popular entre personajes como Andrés Manuel
López Obrador o Hugo LópezGatell. Con 68 por cien
to de opiniones favorables entre los encuestados por
la empresa que dirige Heidi Osuna, la gestión de la
Jefa de Gobierno destaca por su aprobación mientras
62 por ciento considera adecuado su manejo durante
la pandemia.
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la ministra YasmínEsqui
vel tiene listo para someter a consi
deración del pleno de la Suprema
Corte un proyecto de resolución en
caminado a desechar la controversia

constitucional i nterpuesta por Lau
ra Rojas, ex presidenta de la Cáma
ra de Diputados, contra el acuerdo
del Ejecutivo para disponer de las
fuerzas armadas en tareas de seguri
dad pública. Como lo señaló la Con
sej ería Jurídica del Presidente en su
reclamación ante el Poder Judicial
por admitir la impugnación, y como
han sostenido los diputados de la4T,
la juzgadora argumenta que la pa
nista debió acreditar el aval de la ma
yoría parlamentaria para presentar
el recurso, aun cuando la legislación
le da la facultad de presentar "por sí
misma" la demanda.

el secretario ejecutivo de
la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, Francisco Estrada, a

quien le atribuyen la toma de deci
siones dentro del organismo por en
cima de la titular, Rosario Piedra,
dejó plantados alos colectivos femi
nistas y a familiares de víctimas en
una reunión pactada para el pasado
lunes en la Secretaría de Goberna
ción, que encabeza Olga Sánchez
Cordero. Con este desaire se ve más
lejana la posibilidad de que desocú
penla CNDH.

hablando de la titular de Se

gob, acaso su condición de senadora
con licencia permitió que se suavi
zaran las críticas de la oposición du
rante su comparecenciay solamente
el PAN, mediante Damián Zepeda,
cuestionó el uso político que, dijo,
este gobierno da alajusticia. Sin em
bargo, arropada por morenistas, se le
permitió evadirlas preguntas "lige
ras" y no dejó pasar la oportunidad
para reprochar los "embates misó
ginos" contra su persona ^
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• Qué discusión pública se puede tener en un país
i estancado en la adhesión al absurdo con el que

ip comulguen filias variopintas? Si México había
| J dejado de discutir la realidad para hacerlo sobre

lo que se decía de ella, llegamos al punto de ad
mitir discursos a los que no se les pide un mínimo prin
cipio de realidad. Frecuentemente gana la tibieza al se
ñalar que a todos lados del espectro político abunda la

insensatez, mientras se olvida la jerarquía de graveda
des que implica la ignorancia, lo obtuso y la indiferen
cia desde el poder.
La arena pública actúa en el extravío de los códigos

que definen la disfuncionalidad. Sin códigos comunes
no hay realidad que modificar; se pier
de el límite a la perorata y todo se con
vierte en una,exenta de estulticia.
Nos adentramos al desvarío donde

es válido mencionar a Mussolini fren
te a Naciones Unidas con tal de exa

cerbar la mitología nacional. Se puede
creer la validez, se sabe que no tiene lu
gar. Son demasiadas las barbaridades a
las que invita el envolverse en bande
ras gratuitas. Hombre de un solo discurso sin impor
tar escenario, tragedia o esperanza, la versión inter
nacional del presidente mexicano incluye un extraño
uso de lo deleznable. Las referencias forman códigos.
Preocupa la facilidad con la que se relativiza la impru
dencia. Sin principio de realidad, cada descomposición

en nuestra vida política es producto de las sinrazones
que j ustificamos.
El principio de realidad obliga al saber sobre el creer.

Si el poder se ej erce desde la creencia vemos el gobier
no de la fantasía. Es ahí donde se exhiben las limita

ciones. El vocero de la Presidencia
sólo entiende ataques a la libertad
de expresión en la censura directa.
Cree, dice, usa el verbo sin pudor.
Siente, afirma en frases donde cabe
el pensar. Insultos, falsedades y ge
neralizaciones entran en su noción

de libertad, pero no encuentra res
ponsabilidad en esa libertad. Hemos
hecho costumbre el que funciona

riosrespondan todo menos a lo que se les pregunta. No
faltan quienes aseguran que lo anterior es pedagogía.
Hay que ser insulso para no reconocer la existencia de
malos maestros y peores escuelas.
¿Qué realidad queda cuando nos deshacemos de los

códigos para hablar de ella?

Son demasiadas
las barbaridades
a las que invita
envolverse en

banderas gratuitas
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Hoj as de otoño
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CXVIII
Se dice en los mentideros, que durante el viaje del Presidente a Washington, Ebrard
jaló agua para el molino de sus aspiraciones presidenciales. Gamés no se asusta:

político sin aspiraciones, grillas y movimientos en el tablero, no es político

Miércoles 23 de septiem
bre. 7:12 am. Se abre pa
so entre la oscuridad el
lento amanecer. Había

empezado el otoño, pero
daba igual, desde hace más de seis meses
todos los días son el mismo díalargo, inter
minable y no pocas veces triste. Gil anda de
capa caída
El que trae la capa en todo lo alto es

Marcelo Ebrard, que le reviró a Porfirio
Muñoz Ledo un guantazo bien puesto.
El secretario de Relaciones Exteriores

dijo que ha sido vacunado contra la ca
lumnia y la mezquindad, así lo dice una
nota de Pedro Domínguez en su periódi
co MILENIO. De paso, el canciller dijo
que el único proceso en el que está invo
lucrado es en conseguir la vacuna contra
el covid19. ¿Cómo la ven? Sin el menor
afán de un albur covidoso. Se dice en los
mentideros, que durante el viaje del Pre
sidente a Washington, Ebrard jaló agua

para el molino de sus aspiraciones pre
sidenciales. Gamés no se asusta: político
sin aspiraciones, grillas y movimientos en
el tablero, no es político. Falta saber si los
dichos de Porfirio provienen de la oficina
presidencial, porque en ese caso, la cosa
no pinta bien para Ebrard. Cómo ven a
Gil conjeturando y volando como colum
nista de esos que parece que lo saben to
do. Comuníqueme con Porfirio y luego
con Marcelo y luego con Cárdenas, ah no,
ese ya renunció. Gil se pregunta: ¿existirá
algún día una secretaría para devolver al
pueblo lo rifado?

12:40 pm.
El Presidente de la República intervino
ante la Asamblea General de las Nacio

nes Unidas. Gil lo leyó en una nota de
Arturo Rodríguez de su revista Proce
so: "En su intervención ante la Asam
blea General de la Organización de las

Naciones Unidas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador habló de erradi
car la corrupción al extremo de presumir
ahí lo que suele llamar 'la rifa del avión
presidencial'".
Gil no quisiera ponerse pesado, pero

la alocución presidencial fue un tanto
cuanto local, por decir lo menos, en un
gran foro internacional. L(i)ópez Obra
dor intervino de manera virtual y ofreció
un mensaje que enprincipio se centró en
su propuesta sobre el acceso universal a
la vacuna contra el covid19. Pas mal, eso
importa al mundo entero, pero luego les
contó a las naciones que integran la ONU
de la no rifa del avión: "un palacio de los
cielos", dijo, "algo insultante para nues
tro pueblo", entonces expuso se rifó
el monto equivalente a su costo comer
cial. Algún j efe de Estado pudo decir: ya
me habían dicho que los mexicanos eran
un poco raros, rifan aviones que no rifan
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y hacen una lotería de un objeto que no
es el premio. Un lío, vean si no: "Había
un avión presidencial, existe todavía, pe
ro está en venta. Ya lo rifamos y todavía
vamos a venderlo. Este avión es como un

palacio de los cielos, algo insultante pa
ra nuestro pueblo, avión de luj o para 240
pasajeros, adaptado para 80, con sala de
juntas, recámara, algo ofensivo".

2:30 pm.
La hora sagrada
Gil con los ojos de plato y plata. Reporte
Indigo informa que "durante su mensaje,
AMLO también destacó la influencia del
ex presidente Benito Juárez y aseguró que

el ex gobernante italiano Benito Mussoli
ni debe su nombre al "Benemérito de las
Américas".

"El mejor presidente que ha habido en
nuestra historia, un indígena zapoteco,
Benito Juárez García. Se le conoció como
el 'Benemérito de las Américas', fue tan im
portante su proceder y su fama, que Benito
Mussolini lleva ese nombre porque su papá
quiso que se llamara como Benito Juárez".
Un momento: nos enorgullece que un fas
cista como Mussolini se llame Benito por
Juárez. Deberíamos criticar al impúdico
padre del fascista y decir de paso que nada
tiene que ver el miserable Mussolini con
Benito Juárez. Gil tuvo miedo de que de
pronto el Presidente le explicara a las Na

ciones Unidas que hay un plantón en Re
formay de que en el norte tenemos un pro
blema con el agua y de que ya empezaron
las clases a distancia en la UNAM. En fon y
en fon y en fon.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Charles Darwin: "La historia se repite. Ese
es uno délos errores de la historia".

Gils'enva

Gil se pregunta: ¿existirá
algún día una secretaría
para devolver al pueblo

lo rifado?
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Diplomacia cultural,
opaca transparencia
0

i en la Secretaria de Relaciones Exteriores
1 " \ I (SRE) promueven nombramientos ilegales

M como embaj ador eminente, también crean
de manera irregular el puesto de director ejecutivo en
diplomacia cultural.
ElpromotoryperiodistaEduardoCruz Vázquez,quien

cuenta con amplia experiencia como agregado cultural,
reveló ayer en una detallada investigación, con base enla
leyde acceso ala información, evidencias de cómo latini
dad de Transparencia de la SRE, cuya responsable es Elia
GarcíaMoreno, ofrece informaciónparcialo nulasobre la
llamada dirección ej ecutiva de diplomacia cultural, a car
go de Enrique Márquez Jaramillo.
Enun sólido artículo, fundamentado en fuentes oficia

les e intitulado "Ilegalidad en la diplomacia cultural; ¿por
qué así, Marcelo Ebrard?", Cruz Vázquez puso en eviden
cia que la estructura administrativa de dicha área de la
SRE carece debase legal, creada enlapráctica desde el ini
cio de la presente administración, en diciembre de 2018,
sin tenerla autorización de las secretarías de la Función

Públicay de Hacienda
"La Dirección Ejecutiva de Diplomacia Cultural no

aparece por ningún lado en la cancillería. Tampoco su
titular, quien es jefe de una unidad desconocida, al am
paro del canciller, con salario superior al de un director
general, ligeramente inferior al de un subsecretario y
casi a mano de su protector", escribió el periodista.
Enrique Márquez Jaramillo percibe un sueldo neto de

cien mil pesos, un subsecretario gana 110 mil pesos y un
director general, 95 m il pesos.
Eduardo Cruz Vázquez,

coordinador del Grupo de Re
flexión sobre Economíay Cul
tura (Grecu) de ^Universidad
Autónoma Metropolitana, re
veló el desorden en la estruc

tura orgánica en la SRE pues
sigue legalmente vigente la Di
rección General de Coopera

ción Educativa y Cultural, sin
titular, que forma parte de laAgencia Mexicana de Coo
peración Internacional para el Desarrollo (Amexcid).
El investigador solicitó a la SRE datos sobre las co

misiones y viajes al extranjero de Márquez, pero le fue
ron negados porque "no se cuenta con antecedente al
guno en términos de la solicitud". "Deljefe Márquez,
de sus numerosas comisiones y viajes, no sabe nada la
SRE", dijo con ironía Cruz Vázquez.
En cambio, agregó, sí tienen conocimiento de sus giras

internacionales los que leen su Twitter, los embajadores
de México que lo han recibido, los agregados culturales
que nombró, los integrantes del Consejo de Diplomacia
Cultural, los pares de organismosy países de Iberoaméri
ca con quienes organizaforos.
"Resulta que no se puede dar razón de una Unidad Ad

ministrativa que noexisteenlanorma,enlaestructurade
ladependenciapública. La Dirección Ejecutiva de Diplo
macia Cultural tiene la vida que le daMarceloEbrardenla
ilegalidad", manifestó el académico.

Cruz Vázquez denunció que las solicitudes de información
alaUnidad de Transparencia de la SRE "exhiben de cuerpo
entero la manipulación en el manejo del acceso ala informa
cióny las contradicciones entre las áreas de lasecretaría".
"Todo para defender al entrañable maestro de

Ebrard, con quien hizo equipo al lado de uno de sus
mayores benefactores, el ya fallecido Manuel Cama
cho Solís (19462015), en esos tiempos cuando el PRI
era su partido", concluyó.
El texto completo aparece en el vínculo https://pa

solibre.grecu.mx/ilegalidadenladiplomaciacultu
ralporqueasimarceloebrard/.^™

"Deljefe Enrique
Márquez, de
sus numerosas

comisiones y viajes,
no sabe nada la SRE"
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El Foro Mundial
de la Bici en Nepal

17
¦ ^ ste fin de semana debía haber estado

i en Nepal, hasta el extremo opuesto
~ s I del mundo, para conocer los Himala

yas y asomarme de primera mano a uno de los paí
ses más interesantes de Asia, pero sobre todo, para
acudir al noveno Foro Mundial de la Bicicleta, que
se realizó en Katmandú del 18 al 22 de septiembre.
Sin embargo, como ocurrió este año para todos,

los planes y los buenos deseos los trastocó la pande
mia, ese efecto mariposa en donde una persona co
mió un plato de sopa en Wuhan y despertó un nuevo
y mortal virus.
El Foro Mundial de la Bici es una iniciativa glo

bal de ciclistas de todo el mundo que en sus nueve
ediciones alcanzó apasar por México, en 2017, y des
pués de estajornada marcada por el covid19 en Ne
pal, viaj ará ala provincia argentina de Rosario, don
de quizá el 2021y la vacuna permitan una experien
cia que vaya más allá de lo virtual.
Nacido en Porto Alegre, Brasil, de un evento trá

gico —la agresión de una persona que lanzó su au
tomóvil contra una caravana de ciclistas—, tuvo un
rápido giro al hacer de esa tragedia un evento anual
gozoso donde se celebra a la bici y se tienden lazos
continentales entre quienes impulsan este medio

de transporte en las ciudades. Así ocurrió en Mede
llín, en Santiago, en Lima, en Curitiba, en Ciudad de
México y ahora en Katmandú.
Ciudades habitables fue el tema central, marcado por

un año de activismo intenso en muchas ciudades enbus

cadeunamovilidad urbana segura, inclusivaysostenible.
Los paneles pasaron por preocupaciones obliga

das, como pedalear durante y después de una pan
demiay el auge que ha tenido labici debido al temor
al contagio. Los paneles virtuales, que pudieron se
guirse a través de su página de Facebook (facebook.
com/forummundialdabicicleta), incluyeron la par
ticipación de mexicanos, como Merak Liceaga, di
rector de Pedaliers México, diseñador de sistemas
de capacitación y educación para ciclistas, quien
presentó la experiencia de la Biciescuela de la Ciu
dad de México, donde han logrado capacitar hasta a
57 mil personas en un mes.
"En esta época postpandemiaha surgido un nue

vo miedo, el miedo al contacto entre nosotros, pero
ante ello las biciescuelas son una medicina para sa
nar", dijo Liceaga en su participación.
Otras discusiones pasaron por el activismo, la polí

tica, la movilidad urbana sostenible y la necesidad de
lograr cambios políticos reales; de hacercampañas efi
caces, de despertarlaconcienciapública, lograr gober
nanzae institucionalizarpolíticas sostenibles.
Y no faltaron ni la música ni las artes. Hubo docu

mentales, películas, exhibiciones de foto (que aún
pueden verse en fmb9.org) y conciertos, con parti
cipación de músicos locales con cuencos tibetanos,
canto de garganta y arpas de mandíbula.
Hay que hacer planes para viajar el próximo año a

Rosario y, si el covid lo permite, algún día quizápodre
mos explorar el oeste de Nepal en bicicleta, una de las
actividades realizadas durante el foro, para conocer la
cordillera de Karnali, en la frontera con Nepal.
Labicicleta es una máquina cuyo pasajero es ala

vez el motor. Sus ruedas llevan muy lejos, hay que
intentarlo,
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Puros tumbos de
Comisión y Fiscalía
Aferradas a negarlo que consta científica y

jurídicamente, la Comisión de la Verdad
y la Fiscalía Especial del caso Iguala solo

dan palos de ciego en su afán de fabricar una versión
distinta de la que heredaron del gobierno peñanietista
Su misión fracasará por pretender lo imposible: sa

tisfacer a los detractores de la narrativa en que todos
los caminos conducen al basurero de Cocula

Afínales de junio, al informar sobre los "avances"
de las nuevas indagaciones, el fiscal Alejandro Gertz
afirmó: "Se acabó la verdad histórica". El 1 de julio dijo
aLópezDóriga: "Esa verdad histórica no existe. Se ca
yó, porque todas las personas que fueron acusadas yju
dicializadas han sido puestas en libertad por todas las
irregularidades y todos los abusos que se cometieron.
Hicieron las cosas de tal maneray con tal irresponsabi
lidad o malafe, lo que haya sido, que seles cayó",
¿De veras?

Por más "irregularidades" y "abusos" que la auto
ridad haya cometido (sin contar la actuación políti
camente correcta de magistrados yjueces), los excar
celados, entonces, eran inocentes. ¿Por qué será que
ayer mismo los padres de Los 43 clamaron ante la Su
prema Corte que no haya más liberaciones?
Seis días después, el ex secretario técnico del corrosi

vo Grupo Interdisciplinario de Expertos Independien
tes de la CIDH, Ornar Gómez Trej o, habilitado por la 4T
de fiscal especial del caso, insistió en que la verdad his
tórica "está descartada" cuando reveló que el Labora

torio Central del Instituto de

MedicinaLegal de laUniversi
dad de Inn sbruck, Austria, ha
bía identificado al normalista
Christian Alfonso Rodríguez
Telumbre mediante el análi

sis de un fragmento de hueso
descubierto, según dijo, "en La
Carnicería". El sitio es rele

vante porque, lejos de susten
tar que sea mentira fortalece la tesis de Jesús Murillo
Karam: se encuentra, no a800 sino atristes600metros
del indeseable basurero.
Para documentar el sospechosismo:
Los forenses del equipo argentino pusieron en

duda la diligencia de Tomás Zerón en el río San
Juan, aquella que permitió identificar al estudiante
Alexander Mora, con la coartada de que no estuvie
ron presentes en ese momento (llegaron minutos
después). ¿Por qué no han cuestionado el extraño
hallazgo de La Carnicería, donde no tuvieron parti
cipación alguna?
El basurero como destino final de muchos o todos

los desaparecidos es una tesis que no ha variado, ya
que no se ha demostrado que las cosas hayan ocu
rrido de manera diferente. Ni siquiera con la locali
zación, en medio de dudosas diligencias, del resto de
Christian en un lugar que evidentemente no fue el de
los asesinatos.

¡Milagro, milagro!: cinco años y medio después en
cuentran ese fragmento a flor de tierra. No han defi
nido siquiera si estaba quemado o no (unas veces di
cen que estaba quemado, otras que no).
¿Quién dice que los más de 130 restos (que corres

ponden a solo dos personas), afectados todos por ac
ción del fuego (y en esahondonada no hallaron rastro
de quemazón), no provinieron del repudiado basure
rodé Cocula...?

Solo dan palos de
ciego en su afán de

fabricar una versión
distinta de la que

heredaron
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De la fatiga al miedo,
¿y lo robado?
Nos lo qu ieren explicar con

Davidy Goliat
Florestán

I r"\ 1 martes por la mañana, el presi
/ dente López Obrador se había re
ferido a la renuncia de Jaime Cár

denas ala dirección del Instituto Para Devolverle

al Pueblo lo Robado, Indep, diciendo que se había
fatigado por el trabajo y regresado a la academia.
Ayer ya le subió al tono y le reprochó desde el

pulpito mañanero el miedo que tuvo y dij o: Lim
piar era lo que tenía que hacer Jaime, pero no le
entró. A Jaime le dio miedo e impotencia no sa
ber manej arlas cosas al interior del Instituto. Ni
modo que si enfrentamos un problema nos dé
depresión, nos inmovilicemos. Fueron las dos
cosas, miedo e impotencia, yes que está de buen
tamaño el animal (la corrupción en el Indep), pe
ro esta es la lucha de David contra Goliat.
Antes, el mismo Cárdenas había declarado a

Ricardo Rocha, enRadio Fórmula, que el gobier
no federal esperaba de él una lealtad ciega cuan
do la suya era reñexiva, lo que le provocó proble
mas y como consecuencia su renuncia.
Y agregó rechazando el argumento presiden

cial de lafatiga: El Presidente piensa que la polí
tica es de resultados y que lo que vale es conseguir
esos resultados. Yo estoy de acuerdo> pero tam
bién, como abogado<, insistía en procedimientos
administrativos, en cumplimiento de normas, y
a veces eso se veía como un obstáculo en la toma

de decisionesypara conseguirlos resultados. Los

choques generaron muchas molestias ylapérdi
da del apoyo del Presidente, lo que hizo inevita
ble mi salida, le respondió.
Le decía que el martes, al argumentar la fatiga

como razón de la renuncia, el Presidente había
omitido su diagnóstico de corrupción al interior
del Indep y que ayer insistió en que por temor,
Cárdenas no hizo lo que tenía que hacer, limpiar
ese instituto, en lo que tampoco avanzó su pri
mer director, Ricardo Rodríguez Vargas, remo
vido el pasado 1 de junio.
Pues temor o depresión, David o Goliat, es

obligación de este gobierno limpiar y transpa
rentar al Indep para impedir que ladrones desde
adentro se roben lo que, robado antes, iban a de
volverle al pueblo.
RETALES

1. iLUCES! Apenas ayer le hablaba de Vicente
Foxy Felipe Calderón como diputados en 2021 y
que sería la primera vez que no solo un ex presi
dente, ¡dos!, tuvieran una curul enla Cámara;
2. MAGIA El martes por la noche, en San Lá
zaro, aprobaron fast tracke 1 dictamen para que
los puertos dejen la SCT y pasen a Marina, lo que
provocó la renuncia de Javier Jiménez Espriú,
y ayer por la mañana lo quitaron de la orden del
día. ¿Qué fue lo que pasó?; y
3. ILLUMINATIS. Finalmente el gobierno de
la Ciudad cedió medio Zócalo al movimiento
que quiere la renuncia del Presidente. Ayer, su
vocero Gilberto Lozano dijo a los reporteros:
A ver; mete a tu mamá allí adentro; se refería a
una tienda de campaña. Luego, aclararon era
unmensaje. ¿Y luego? :

Nos vemos mañana, pero en privado
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Estás conmigo
o contra m

*7
J lmiercoles9deseptiem
i bre se ausentaron los re

JIÁ I presentantes del gobier
no federal de la reunión para coordinar
la seguridad que se celebra todos los
días en Palacio de Gobierno de la ciu
dad de Chihuahua.

Con este acto se rompió una prác
tica instaurada por el presidente An
drés Manuel López Obrador desde el
arranque de su mandato: la ocurren
cia de reuniones diarias, simultánea

mente a nivel nacional y local, para
asegurar coherencia y cooperación en
la política de seguridad.
Después de dos semanas de silencio

por parte del gobierno federal, el mar
tes 22 de septiembre el gobernador de
Chihuahua, Javier Corral, recibió una
llamada del secretario de Seguridad,
Alfonso Durazo, quien informó que
los representantes de la Federación no
iban a volver.

Explicó Durazo que las críticas del
gobierno estatal a la Guardia Nacional,
a propósito de la cus
todia de la presa de La
Boquilla, generaron
un ambiente de con

frontación que era
mejor evitar.
No son públicas las

críticas que hizo Corral y por tanto es
difícil valorar si ameritaban una medi
da tan drástica. Sin embargo, detrás de
este hecho hay una dinámica que ex
plica las cosas. Estas tensiones tienen
su origen en la reunión que la Conago
tuvo con el Presidente, el miércoles 19
de agosto, la cual dejó insatisfechos a
varios gobernadores.

Francisco García Cabeza de Vaca,
de Tamaulipas, sintetizó en una frase
el malestar: "con una mano nos pide
(AMLO) trato de Estado, pero con la
otra abofetea". Después de ese episo
dio, los gobernadores del PAN y otros
más decidieron abandonar la Conago.
El martes 8 de septiembre, 10 manda
tarios locales anunciaron la ruptura en
la ciudad de Chihu ahua.

Ahí, el gobernador Corral ofreció un
discurso político tronante: "a casi dos
años de ejercicio de gobierno del presi

dente López Obrador
se vuelven desafor
tunadas las declara

ciones donde la opo
sición aparece como
un enemigo a vencer...
Desde Palacio Nacio

nal se lanza una advertencia tajante:
'estás conmigo o estás contra mí'".
La mañana siguiente de ese discur

so los comandantes de las fuerzas ar

madas dej aron plantado al gobernador.
Zoom: La coincidencia es el mensa

je. "Si están conmigo, coordinación y
gracia. De lo contrario, aténganse alas
consecuencias".

Es difícil valorar si las
críticas ameritaban una
medida tan drástica

Fecha: 24/09/2020

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Raphael

Costo: 24,461

Página 10 de 18



I  127 de septiembre de 1821 el Ejercito
j Trigarante, encabezado por el general

_l L , 1 . Agustín de Iturbide, entró en triunfo
por las calles de la ciudad de México. Hubo dis
cursos, banquetes, fiestas y desfiles para celebrar
el acontecimiento, y hubo un Te Deum en la Cate
dral. Aquel día, México consumó su Independen
cia. Pero los mexicanos, extrañamente, no cele
bramos esa fecha, que marca nuestro nacimiento
como país. ¿Por qué?
México tuvo varias historias oficiales —es de

cir, historias promovidas desde el poder— que
compitieron en el siglo XIX. El país acababa de
nacer, pero su historia todavía no estaba escrita.
"Cuando la nación mexicana dejó de ser la Nue
va España, no dejó de ser colonial", escribió Justo
Sierra. "El vínculo roto se retraj o, se contraj o, y el
gobierno dejó de sernos exterior, pero la organi
zación fue la misma". En ese momento de nues

tra historia, los mexicanos que formaban la elite
del país estaban divididos respecto a la herencia
que dejaba la Colonia. Unos pensaban que había
que reivindicar y actualizar esa herencia, y legis
lar para tener leyes acordes con las costumbres
y tradiciones de los mexicanos, que eran colo
niales; otros juzgaban que había que romper con
esa herencia, y legislar para tener leyes que, más
que reflejar las creencias de los mexicanos, que
eran en efecto coloniales, los educaran en ideales
y valores que no tenían aún, con el propósito de
transformar y modernizar a

En 2021 se cumplen
500 años de la caída
de Tenochtitlán y
200 de consumar
la Independencia

la nación. Los primeros fue
ron llamados conservado

res; los segundos, liberales.
Ambos tenían sus héroes y
sus villanos, y leían con ojos
muy distintos la gesta de la
Independencia. Los libe
rales festejaban a Hidalgo,
el autor del Grito de Dolo

res, el padre de la Patria; los
conservadores celebraban a Iturbide, el creador
de la bandera tricolor, el consumador de la Inde
pendencia, no a Hidalgo, líder de un movimiento,
decían, "fecundo en sacrificios, en calamidades,
en horrores de toda clase, pero estéril en su resul
tado", en contraste con el de Iturbide, "enemigo
de los insurgentes, amigo de la Independencia".
Los liberales de la generación del 57 desafiaron

el legado de la Colonia durante las guerras de la Re
forma y el Imperio, en que derrotaron y desman
telaron aquel legado para construir en su lugar los
cimientos de un país más justo y más libre, aunque
también más individualista y menos solidario con
las comunidades y los pueblos de México. Aquella
generación, que canonizó a Miguel Hidalgo, esta
ba dirigida por un grupo de oaxaqueños de talen
to, liderados primero por Benito Juárez y luego por
Porfirio Díaz. El liberador, el reformadory elpacifí
cador, los llamó Justo Sierra. Hidalgo fue al fin, así,
encumbrado a costa de Iturbide, quien no fue mar
ginado del todo, pues participó en el desfile del Cen
tenario, aunque su nombre no fue incluido en la Co
lumna de la Independencia.
En 2021, México conmemorará los 500 años de

la caída de Tenochtitlán y los 200 años de la consu
mación de la Independencia. Sabemos la forma en
que el gobierno piensa recordar el primer suceso: ya
pidió a España ofrecer una disculpa por la Conquis
ta. Pero ignoramos la manera en que planea reme
morar el segundo acontecimiento. ¿Celebraremos
el triunfo de la Independencia?
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Chihuahua:
fierros en la
lumbre

r
onvendna desescalar el

J conflictoporelaguaquesa
w cude a Chihuahua Hay de

masiados fierros puestos en esa lumbre.
En primer lugar, el litigio por un re

curso vital que suele poner los ánimos
al roj o vivo en las comunidades.
Díganlo si no los miembros de la

Guardia Nacional que fueron retira
dos por los agricultores del resguardo

de la presa y despedidos humillante
mente de la localidad.

Un desenlace amargo de ese episo
dio fue el homicidio de una muj er y las
lesiones graves por arma de fuego reci
bidas por su marido, hechos de los que
se responsabiliza a miembros de la pro
pia Guardia Nacional.
Según el gobernador Corral, el gobier

no federal ha tomado la decisión de reti

rarse de la mesa de seguridad coordina
da entre la Federación y
el estado para contener
este conflicto. Difícil pen
sar un peor momento pa
ra suspender la coordi
nación entre ambos go
biernos en esa materia: el

manejo de la fuerza
El conflicto de La Boquilla se da ade

más en el cauce de un forcej eo ya largo,
entre el actual gobierno federal y al
gunos de los gobernadores claves del
país, que han dado un paso afuera de la
Conago, representación institucional
de los gobernadores.
En ese cauce de tensiones dentro del

pacto federal hemos oído hablar a algu

nos gobernadores de la posibilidad de
salirse también del pacto federal vigen
te, por inequidad fiscal.
Las diferencias locales con el gobier

no federal por el manej o de la pandemia
apenas pueden ocultarse, lo mismo que
el crecimiento de la temperatura electo
ral en los estados. Antes hubo también la

queja, que ahorapone enlamesa el gober
nador Corral, de la mala coordinación, si
no es que el abandono, de la Federación,

ante las crisis de violencia

yseguridadenestados co
mo Guanajuato.
El forcej eo por el agua

de La Boquilla toca tam
bién los intereses agríco
las de estados fundamen

tales, vecinos de Chihuahua Nuevo León
y Tamaulipas, y está en el centro de obli
gaciones legales de suministro de agua
adquiridas con Estados Unidos.
La diversidad de actores, la fuerza de

los intereses enfrentados, la discordia
acumulada en el pacto federal, indica
rían que el conflicto debe ser negociadoy
resuelto cuanto antes. Su potencialidad
explosiva es de pronóstico reservado..^™

E1 conflicto debe ser

negociado y resuelto
cuanto antes
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Murat, Penchyna,
Gertz y 2 mil mdp

R_lineas de la carta de re
nuncia de Jaime Cárde

nas al Instituto para Devolverle al Pueblo
lo Robado, en la que dice que los 2 mil mi
llones de pesos que en febrero Alejandro
Gertz había ofrecido parala rifa del avión,
por un asunto del Infonavit, pues no se ha
bían dado a la rifay seguía en el instituto
pendientes de "conciliar" con la Fiscalía

Los 2 mil millones de aquel cheque ve
nían de larecisión de un contrato entre el

Infonavit y la empresa Telra Realty. Ese
contrato fue firmado cuando el director

del instituto era Alejandro Murat.
Llegó David Penchynay no le gusta

ron las condiciones del contrato y deci
dió, junto con el Consejo de Adminis
tración, rescindirlo. Un estudio externo
pedido por Penchyna dice que un lío ju
dicial podía costar hasta 16 mil millones,
por lo que se negoció y
el Infonavit le pagó co
mo multa 5 mil 88 mi
llones a Telra.

Que el contrato era
leonino, pues quedan
pocas dudas. El proble
ma es que todo era legal y estaba con
cluido. Y entonces nada cuadra.

Un día aparece Gertz en la mañanera
y dice que ya recuperó 2 mil millones de
aquellos 5 mil, gracias a una denuncia de
la Consejería Jurídica ¿Por qué? ¿Cómo?
Si la denuncia fue porque Telra co

metió un fraude contra el Infonavit,
entonces ese dinero recuperado es de y
páralos trabajadores del Infonavit. Si el

dinero recuperado es por fraude fiscal,
suponiendo que Telra no hubiera pa
gado impuestos sobre el monto recibi
do, entonces el dinero es para el SAT, es
decir, para la Hacienda Pública, no para
que Gertz lo presumiera
Si la denuncia es porque hubo co

rrupción en el contrato y su recisión,
¿por qué no están denunciados el direc
tor que lo autorizó, Murat y/o Penchy
na que lo rescindió y negoció el monto

a entregar? ¿O sí están?
En marzo de este año,

Santiago Nieto dijo que
estaban investigando en
la UIF, pero eso fue en
marzo, después de que
Gertz le diera el cheque

al Presidente y no se sabe de nuevas de
nuncias o nuevo dinero recuperado. Na
da cuadra o en palabras de Jaime Cárde
nas, falta "conciliar la transferencia" de 2
mil millones de pesos, que no son pocos.
Ayer el Presidente, hablando de la re

nuncia de Cárdenas, dijo que pues cómo
que no se podían usar esos 2 mil millo
nes. Pues tal vez no. Es la ley, repito, la
ley, no un "formalismo".

Falta "conciliar la
transferencia" de ese
dinero, que no es poco
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Y?
¦—i stamos a dos días de que se cumplan seis

j años de la desaparición de los 43 estudian
B i .^cd tes de Ayotzinapa. La mayoría de los pro
blemas que aquejan a la sociedad mexicana están con
centrados en este caso: macrocriminalidad, corrup
ción, desapariciones, tortura, ejecuciones arbitrarias,
falta de acceso a la justicia, impunidad, ocultamiento
de la verdad, entre otras.
Por ello es tan importante la exigencia social de en

contrar la verdad y hacer justicia. México es un país
lastimado por miles de casos, miles de seres humanos
que exigen justiciay que hoy, como afirman algunos
colegas, no tienen la misma atención que el caso Ayo
tzinapa. Pero eso no es responsabilidad de las familias,
defensores o medios de comunicación, se trata de la
propia inercia política de un caso que, a lo largo de seis
años, ha ido desnudando engendro de impunidad que
refuerza la violación de los derechos humanos.
Según declaró el Presidente, este 26 de septiem

bre se rendirá un informe sobre los avances de la in
vestigación. Resulta poco probable que se trate de
un informe sustancioso en su contenido y que dé
tranquilidad alas familias.

Sin duda alguna, enlo últimos meses hemos visto avan
ces. Tales como la identificación del normalista Cristian
Rodríguez, la revelación de un video en el que aparece
Tomás Zerón torturando El Cepillo, o la filtraron de frag
mentos de la declaración de un testigo protegido que re

velaría datos importantes, pe
ro que no sabemos si han sido
corroborados. Si estos datos

forman parte del nuevo infor
me no representarán novedad
algunaparalasfamilias.
A seis años, lo que las fa

milias esperan es informa
ción sobre el paradero, el
modus operandi de la desa

parición, justiciay verdad. Estamos lejos de que eso
pase. Oj alá que el sábado, en vez de un informe hue
co, se aproveche la oportunidad para comprometer
se afondo en la investigación, incluso investigando ex
funcionarios de la ahora fiscalía y se dé un mensaj e al
resto de las víctimas del país serán tratadas igual.
Frente al presupuesto raquítico que amenazan asig

narle a la Comisión Nacional de Búsqueda, junto con
una CNDH en crisis y una CEAV descabezada, parece
un augurio de más aniversarios sin avances sólidos.

Gracias Milenio
Hace unos meses cumplí una década como articulista
y columnista, sin dejar de publicar una sola semana.

Las experiencias han sido maravillosas, de aprendizaje
permanente, de satisfacciones memorablesy hasta de
altos riesgos que la expresión libre de ideas provoca en

nuestropais. He tenido la fortuna de formar parte siem
pre de equipos editoriales profesionales, comprometi
dos con la libre expresión e impulsores de reflexiones

frescas. Milenio ha sido sin duda, uno de esos espacios
a los que le estoy plenamente agradecida. Carlos Ma
rín, conociendo miperfily a sabiendas de que nuestras

perspectivas tenían distancia, me invitó generosamente
hace tres años a colaborar en elperiódico y en un espa
cio de debate en el que siempre me sentí libre y del que
aprendíy disfruté cada emisión: Con los de Enfrente.
Hoy me despido de Milenio agradeciendo al medio su

aperturay confianza, el ojo editor de mi respetado Héc
tor Zamarrón, el compañerismo de Ángel Congy Rafael
Ocampo. Seguiré con tracorrien te en otros mares, gra

ciaspor su impulso siempre respetuoso.

A seis años
del caso, las familias
esperan información

del paradero,
justicia y verdad
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Aprender a
ser oposición

% M onociamos muy bien los
\ ! i modos de la oposición al
^4. i régimen del PRIAN: to
mas de tribuna en las Cámaras, obs
truccionismo legislativo, incesantes
protestas callejeras, agitación, treme
bundas acusaciones ("fue el Estado"),
catastrofismo ("¡el país se nos está ca
yendo a pedazos!"), en fin, estaban en
lo suyo.
Hoy ya no son los campeones de la

desobediencia civil y la resistencia so

cial, sino que tienen el poder. Los opo
sitores son otros y menos visibles en
tanto que no acostumbran aquellas
prácticas aunque están muy presentes,
ahí sí, en las redes sociales.
Ocurre, con todo, que una suerte

de movimiento opositor organiza
do está teniendo un creciente prota
gonismo. Se llama Frente Nacional
Ciudadano, pero ya configurado en
acrónimo (Frena) lleva, con dedica
toria personal, una sigla de más, una
'a' en la que se abrevia que ese men
tado frente, aparte
de ciudadano, es an
tiAMLO (no logro
descifrar la razón

por la cual se pre
sentan igualmente
como Frenaaa, con
esas tres vocales al final; alguien me
lo habrá de explicar en su momento).
Buenos alumnos de los alborotado

res de antes —aunque, hay que decir
lo, declaradamente pacíficos— estos
nuevos manifestantes han decidido

también apropiarse de los espacios
públicos para expresar su desconten
to ciudadano. El asunto es que su exi

gencia cardinal es absolutamente des
cabellada: que se vaya el Presidente de
la República, que deje el cargo, que ya
no gobierne. Esta perentoria demanda
los coloca, a mi entender, en el territo
rio de la gente que no merece práctica
mente ningú n crédito. ¿Qué credibili
dad puede tener alguien que formula
algo así? ¿Cómo se puede validar pa
recida demanda en un sistema de leyes
e instituciones, así de imperfecta que
sea nuestra democracia? ¿La postu
ra de quienes se oponen a las políticas

y estrategias que está
implementando el ré
gimen de la 4T tiene
que ser tan extrema y
radical? ¿Existe la más
mínima posibilidad de
negociar algo cuando

la primera condición que se enuncia es
que el otro ya no esté? ¿Ese es el nivel
de la oposición en este país?
Hay algo más: un tufillo de derecha

cavernaria dedicada a agitar el espan
tajo del comunismo. No creo, con per
dón, que Frena sea la oposición que ne
cesitamos. Y espero, sobre todo, que no
sea la que merecemos.

El asunto es que su
exigencia cardinal es

descabellada
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Bosque de Chapultepec
otra mirada
Aunque muchos detalles del plan maestro no se han presentado, la obra ha generado descalificaciones de toda índ ole
y de variopinta procedencia: adversarios políticos de AMLO o capillas culturales que se sentían con mayor derecho

• Capricho presidencial y
futuro elefante blanco o
una obra trascendente

y para millones como lo fue
V_f la remodelación del Cen
tro Histórico de la capital? ¿Ver
sión 4T de la infame Estela de

Luz o proyecto detonador de un
enorme polo turístico, comercial,
cultural y ecológico?
Lo cierto es que lo que comen

zó como una necesidad modesta,
darle un nuevo uso a la ex residen

cia presidencial de Los Pinos, ter
minó convirtiéndose en un vas

to proyecto para reconvertir casi
800 hectáreas de bosque y todo
lo que contiene en la apuesta ur
bana más ambiciosa del gobier
no de López Obrador. Además de
un presupuesto significativo, 10
mil millones de pesos en tres años
(500 millones de dólares), se in
vitó para coordinarlo a Gabriel
Orozco, una de las luminarias del
arte contemporáneo internacio
naly él mismo un artista acostum
brado alas tempestades.
Aunque muchos detalles del

plan maestro no se han presenta
do aún, la obra ha generado una
ola de descalificaciones de distinta

índole y de variopinta proceden
cia. Muchas de estas críticas pue
den atribuirse a los sospechosos
comunes: adversarios políticos y

detractores de AMLO que no es
tán dispuestos a desaprovechar
un proyecto tan mediático para
pasarle factura, o a las acostum
bradas capillas culturales que se
sentían con mayor derecho a con
cebir y regentear la ideay a taita de
ello se han dedicado a denostarlo.

Sin embargo, hay cuestiona
mientos de fondo que conven
dría considerar. En un texto
reciente Jorge Volpi ha hecho
una presentación de algunos
de ellos: "Un proyecto que sería
ideal para otro país o acaso para
otro tiempo, pero no para el Mé
xico de 2020". El autor afirma

que se trata de una obra centra
lista en detrimento del resto del

territorio y en cierta forma con
cargo a otras áreas culturales
castigadas por la pandemia y los
recortes presupuéstales. "Una
afrenta tanto a los trabajadores
de la cultura como a los mexica

nos que no viven en la capital...
sus desorbitados recursos de

berían redirigirse a un fondo de
emergencia que
atienda al devasta
do sector cultural en

vez de a un proyecto tan
brillante como superfluo".
Un análisis de los docu

mentos preliminares y los en
tretelones del proyecto me lle

van a coincidir parcialmente
con Volpi: se trata, en efecto, de
un proyecto brillante, pero no
creo que sea superfluo.
Parte del equívoco, me parece,

es que los críticos lo circunscriben
a sus alcances culturales, como si
obedeciese a una decisión esen
cialmente de política cultural. La
confusión es explicable porque
estáadscrito ala Secretaría de Cul
tura, lo dirige un connotado artista
y la motivación original surgió del
deseo de convertir a la residencia
de Los Pinos en un museo. Pero

eso cambió desde hace mucho y
drásticamente a partir de la invi
tación a Gabriel Orozco, quien du
rante su trayectoria profesional
se ha interesado en temas de pai
saj ismo urbano y permacultura.
La revisión del Plan Maestro

muestra que el Bosque de Cha
pultepec es un proyecto urbano de
enorme impacto para efectos acuí
feros y ecológicos (algunos de ellos
urgentes)ydetrascendenciaurba
nística al modificar las vialidades e

interconexiones de amplias zonas
desvinculadas, entre otras cosas,
por el parque mismo. Las obras
consideradas modificarían la vi
da cotidiana de varios cientos de

miles, si no es que millones de ciu
dadanos de estaparte de la ciudad
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y agilizaría hasta
50% la atribulada

circulación en la aveni

da Constituyentes, cuello
de botella del tránsito de la

capital con el Occidente delpaís.
Reducir el proyecto a una reitera
ción de museos en un espacio en
donde ya hay una saturación equi
valdría, estirando el argumento, a
considerar que la remodelación
del Centro Histórico fue una obra
de exclusivo interés cultural

Al tratarse de un proyecto
transversal su financiamiento

obedece auna partida especial de
cidida desde la Presidencia, aun
cuando por motivos nominales
hayasidoubicadaenelpresupues
to de cultura, pero esto no signifi
ca que esos recursos habrían sido
manejados por este ministerio si
el proyecto no hubiera existido o
fuera cancelado. No es algo que
se le está restando ala comunidad

cultural, por el contrario, una par
te se le estaría sumando.
Porotrolado,síhayun"costode

oportunidad geográfico" al orien
tar estas cifras al centro del país y
no a otra región Sin embaído, fren
te a un panorama de recursos tan
escaso la relación costo beneficio
pensada en millones de habitantes
permite verlo con otros ojos. Entre

15y 20 millones de personas, según
lafuente,acudenal Bosque deCha
pultepec cada año. Basta asomarse
un fin de semana para darse cuen
ta de que la gran mayoría pertenece
al sector de los que menos tieneny,
por lo mismo, carecen de jardines
en casa o espacios de esparcimien
to en sus barrios. La posibilidad
de potenciar este sitio de esparci
miento, salud, cultura, aprendiza
je y opciones económicas tiene un
impacto redistributivo por donde
se le vea, por no insistir sobre las
nuevas zonas beneficiadas por la
conectividad y recuperación am
biental ya mencionadas.
Por lo demás, la atención de

la pandemia requiere también de
la construcción de símbolos de es
peranza. Por razones históricas,
por su tamaño, por su importancia
ecológicaen el contaminado Valle
de México, el Bosque de Chapulte
pec es emblemático para los mexi
canos. Equivale a dos veces la ex
tensión de Central Park de Nueva
Yorky casi tres aHyde Parkde Lon
dres. El Castillo de Chapultepec, la
controvertidahistoria de Los Pinos

y los que se aloj aron allí, la ciuda
danización del Campo Marte o el
Campo Militar 1, ahora reintegra
dos al Bosque, en conjunto es algo
que pertenece atodos los mexica

nosy no solo alos capitalinos.
Entre las razones que se da

ban para construir en Texcoco un
aeropuerto de primer mundo di
señado por Foster, era demostrar
que México podía tener una ter
minal envidia de cualquier me
trópoli. Hay, en efecto, valores
subjetivos difíciles de calcular.
Construir un proyecto brillante y
multifuncional, un polo urbano,
ecológico y artístico de referencia
internacional, con el potencial de
beneficiar a millones de mexica

nos y visitantes a un costo trein
ta veces menor al del aeropuerto
tiene un valor incalculable; el he
cho de que se entregue alos ciuda
danos varios cientos de hectáreas

que fueron un emblema militar o
recinto de la élite envía un mensa

je importante para entender que
algo ha cambiado, pese a todo.
Se puede diferir sobre la ubi

cación específica de un pabellón
en tal sitio o los alcances de un

nuevo museo, y habrá que espe
rar el detalle de cada obra, pero
la mera posibilidad de construir
un símbolo de esperanza me pa
rece una tarea urgente en este
país y en este momento.^™
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PEPE GRILLO

Rompimiento en Chihuahua

Las fuerzas federales acantonadas en Chihuahua y el gobierno
del estado tomaron caminos distintos.

Aunque todo mundo sabe que la coordinación es clave para
obtener buenos resultados en materia de seguridad, en ei estado
grande se impusieron los caprichos y resentimientos y cada quien
va por su lado.
la causa del rompimiento fue el enfremamiento entre
elementos de la Guardia \acional y productores agríenlas en las
inmediaciones de la presa La Boquilla.
Entre ¡os pataleos se olvida que el Pacto Federal está debilitado y
acciones de este tipo lo laceran todavía más, alentando toda clase
de aventuras políticas.
El secretario de Seguridad Alfonso Durazo y el gobernador
Javier Corral están obligados a encontrar una salida al conflicto.
Tienen que sentarse a negociar hoy mismo, antes de que sea
demasiado tarde.

Mancera contra las cuerdas

El tema del centro de espionaje mancerista es propio de una
película de terror.
Es algo que supera las triquiñuelas tradicionales para extraer
recursos públicos, es un operativo mafioso. Los Implicados tienen
que dar muchas explicaciones.
Desviar recursos públicos para espiar rivales políticos ya
configura una falla grave, además de otros delitos en los que
acaso incurrieron.

Lo que procede ahora es una investigación impecable por pai te
de i a fiscalía capitalina, que cuide todos los flancos del proceso
para evitar ¡a impunidad y i legar tan lejos como sea posible.
"Hasta las últimas consecuencias", dijo Claudia Sheinbaum.
Los presuntos espías, comenzando por Miguel Angel Mancera, ya
son irrelevantes desde el punto de vista político, pero tienen que
enfrentar las consecuencias legales de sus actos,

A LOS TRIBUNALES

Los gobernadores de la Alianza Federalista, que sesionaron
ayer en la CDMX, están decididos a ¡levar su demanda de mayor
presupuesto a los tribunales.
Si no tienen una respuesta positiva de la Secretaría de Hacienda
harán ia exigencia por i a vía jurídica. Denunciaron que
propuesta inicial no solo no aumenta las partidas, sino que las
reduce en 5 por ciento.
Ijos gohertiadores proponen recurrir a los remanentes del Banco
de México y a los recursos que se consigan con ia extinción de los
fideicomisos.

La idea es contar con un fondo para obras estratégic as
locales y clarificar la distribución territorial de los fondos
de Comunicaciones y Transportes y el INSABI entre otras
dependencias.

Arrancó el Tianguis Digital

Arrancó el primer Tianguis Turístico Digital de la historia.
El evento, en su versión presencial, es el más importante del
calendario de 1a industria de viajes en el país.
Este año no .se pudo realizar como consecuencia de la emergencia
sanitaria, de modo que se pensó en una alternativa que abriera
la oportunidad a los destinos de promover y comercializar sus
productos y servicios,
El mayor mérito del Tianguis es que se lleva a cabo. Es un punto
de encuentro de la comunidad turística del país di.^ersada por las
mediadas de aislamiento social para frenar los contactos.
I iay gobiernos que trabajan por su lado, como en el Pacto de!
Bajío, y destinos poderosos que se rascan con sus propias uñas,
como Quintana Roo y BO. pero el Tianguis es la oportunidad
de reunirlos a todos y entre todos tratar de encontrarle la
cuadratura al círculo. ;Lo conseguirán?

pepegriltocronici@gmail.com
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¡Todos juNios conír/v U coiiRupcioN y Ia íivipuNidAcI!

Diálogo nacional, para crispar el
ambiente social y político del paísLeopoldo Meridívü

ESTIMADOS LECTORES:

+Pflra íííiifoflíir, preguntad
primero; después, escuchad
Fray /luí orno de Guevara

ntc la falta de diálogo y apertura
en Palacio Nacional, ha revivido
el género epistolar, Cada vez más

cartas se dirigen al presidente López Obra
dor. destacando las de [avier Sicilia. Dante
Delgado y los Lebarón, entre otros remi
tentes. Por su notable contenido, vale la
pena reproducir algunos pasajes de la car
ta de Rosa Albina Garavito. gran intelec
tual y luchadora de izquierda:
"Ouerido Andrés Manuel:

"No tirmé el desplegado (firmado por rai
les de seguidores de A ¡VILO i que responde
al publicado, el de los 650 abajo firmantes,
por la supuesta defensa de la libertad de ex
presión... La actual reverla de desplegados
solo contribuye a crispar más el ambiente
social y político, en una coyuntura que re
clama de manera imperiosa la apertura al
diálogo razonado para construir propues
tas que saquen al país del atolladero en que
se encuentra. El mensaje del mencionado

documento es: "¡Alto!, el presidente es in
tocable!". No creo que sea esa tu postura.
Menos aún cuando eres el presidente con
mayor legitimidad en la historia de! país.
Electoral, legal, social, moral.
"En mi muro de Facebook he criticado tu

desprecio hacía la lucha de las mujeres:
por las luchas de las organizaciones am
bientalistas: por el fortalecimiento de los
órganos autónomos: por las cilras déla
violencia: por las consecuencias del auste
riiklw. ;A qué presidente democrático le
puede favorecer una masa de ciudadanos
acríbeos? Menos a uno que asumió el po
der con 30 millones de votos. También cri

tico tu falta de respeto por el Estado laico:
tu l alta de respuesta al clima represivo que
están viviendo las comunidades indígenas
en Chispas y tu l'alt a de observancia de los
cuidados sanitarios frente a la pandemia.
"...Sigo con el mencionado documento.
Dice que las quejas de los firmantes 'apun
tan, en realidad, a acotaren forma ilegal
y golpista las facultades y atribuciones le
gales del gobierno de México . ;Mo te pa
rece que se exceden en sus juicios? ¿Cons
tituye una ilegalidad criticar a! gobierno?
¡Acaso no l'ue una conquista de las luchas

de nuestra generación acotar el poder con
centrado en manos del ¡ele de! Ejecutivo y
criticar con libertad las decisiones del go
bierno? El desplegado utiliza además el tér
mino goípista.
" i A quién en su sano juicio se le ocurre de
fender al presidente en esos términos? Dice
también que es un "intento de amordazar
al mandatario más legitimo' y que eres 'la
expresión legitima de la mayoría absoluta
de los ciudadanos. ¡Cuidado Andrés Ma
nuel, 110 oigas el canto de las sirenas! En
una democracia auténtica, el derecho de
las minorías existe y debe respetarse...
Cuando hablas, no eres un ciudadano

más. Como Presidente de una República
constituida por tres poderes, eres la expre
sión de la voluntad mayoritaria. pero sobre
todo de la voluntad general, que es mucho
más que la primera, Y sin respeto a esa vo
luntad general» cualquier convivencia ci
vilizada se deteriora y el pacto social que
da vida al Estado se destruye. Tu responsa
bilidad es enorme Andrés Manuel."

RECONOCE LA AIRA TELEVISA

+La Asociación Internacional de Radiodi
fusión \ AIR) otorgó por unanimidad a Gru

po Televisa el reconocimiento al mérito co
municacional ' Antorcha de AIR', por su
contribución de servido y ayuda a la co
munidad frente a la emergencia sanitaria
que generó e! coronavirus... Como lo esta
blece el manifiesto de la AIR. en tiempos de
pandemia (20192020), esta industria ha
cumplido un rol trascendental que ha per
mitido llevar ala población, libre y gratui
tamente, información verilicada y oportu
na sobre esta enfermedad. De acuerdo con

su política de responsabilidad social, desde
marzo pasado la televisara realizó varias
iniciativas para apoyar a sus audiencias
con programas de orientación social sobre
el virus, hasta acercar a la población los
contenidos gratuitos de sus plataformas de
entretenimiento... Desde luego, la empre
sa quecodirigen Bernardo Gómez y Alfon
so de Augoitia, agradeció esta distinción y
aprovechó para renovar su compromiso
con e! país y con sus audiencias.
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EL CRIS!ALAZO

Chucho "El roto" se torna
Chucho "El rata"

Rafael Cardona

Twitter SCarionaBafael

r3fael.canlQna.sant3oval@gmail.com
elcrlstalazouno1flwtm3il.com

ebautizado por ei in
genio popul ar como el
"Instituto Chucho el Ro

to". el impresentable
membrete para Devol
verle a! Pueblo lo Ro

bado, designado de tan cacofónica
manera para sustituir al Servicio de
Administración y Enajenación de
Bienes Asegurados, se ha converti
do en una trama digna de ios mejo
res momentos del Cuévano de Jorge
Ibargüengoitia,

La renuncia de Jaime Cárdenas,
a Sos cien napoleónicos días de su
encargo y tirada de arpa, lúe inter
pretado. a pesar de su texto de dimi
sión (uno más se va del paraíso), co
mo una muestra de fatiga.

intimamente a la 4T se le pan
dean los viejos y los jóvenes.

Se cansó ei radical señor Tole

do y se fue de la zona ecológica del
gobierno y luego, luego se le adju
dica cansancio extremo a quien no
muestra señales de anemia o debili

dad profunda, sino por ei contrario,
energía suficiente, tamaños, para
denunciar cómo quienes le iban a
devolver al pueblo el botín, se han
alzado con el santo y la limosna. La
iglesia y el útero, dijo la beata.

Simultáneamente el Señor Pre
sidente conmueve ai
mundo en las Nacio
nes Unidas, con un so
noro y cataclismo dis
curso de corte históri
co, con la profundidad
de un texto párvulo, el
cual genera allá ia sor
presa inusitada por un
avión faraónico, un pa
lacio en las nubes, un
insulto, como ya se ha
dicho, y por la forma
como ia corrupción ha
trenado el desarrollo de

este lindo país.
"...Posiblemente,

por la jaita de democra
cia —futre oíros facto
res— se fue echando a
perderla vida pública en
el país. Empezó a impe
rar la corrupción pflíííi
ca, que fue durante mu
cho tiempo el principal
problema de México..."

Fue. conste, fue,

Pues si, la corrupción la indebi
da disposición de! tesoro nacional,
el embolso de los haberes públicos,
la traición al erario, el saqueo» la
mochada, la mordida, la coima el.
compadrazgo, ei influyentismo.
el atajo, el camino corto, la corta,
la del Puebla, el moche, el pecu
lado y todos sus similares y cone
xos. hasta llegar a la solución sal
vadora: crear un Instituto aníi ca
co, Lástima.

Pero hete aquí, hado malvado
(de lado a lado), cómo el karma es
implacable: contra d destino nadie
la talla, decía Cardel y el ya dicho
instituto de tan largo nombre, no
va a devolver algunas cosas, porque
los mismos recuperadores y distri
buidores de las cosas propias de Ri
iüí; los genios de las subastas en los
salones mismos de ¡os viejos Pinos
donde la corruptela hizo su cindade
la (dale candela i, se las han birlado,
escamoteado o simplemente, como
dicen en ei barrio: se las chingaron.

— Asi nomás, mi buen. Como
usted lo escucha, con perdón de tan
arrabalera forma de decirle ai hur

to, a la uña, pues. Se clavaron es
meraldas y brillantes, desmonta
ron los zarcillos y los collares como
quien le saca una muela ai perrito
mordelón de la cazuela, aunque le
duela. y además amañaron ¡as su
bastas con cuyos montos el gobier
no se alzaba el cuello, no el de la ca
misa en ei video de Naciones Uni
das, ese es otro cuello, sino el de las
intuí as redentoras.

Si esto se lo hubieran dicho a us

ted como un mal augurio, de seguro
lo habría rechazado no sin antes in
sultar a! conservador inventor (au
tor). de tan descocada idea, como
enemigo de la tetramorfosís en su
cuarta edición, pero si se produce de
verdad, si lo hicieron sin ningún es
pía de la contraforia (no se ría) para
dar aviso de la sucia maniobra, pues
entonces el asunto pierde su grave
dad y se instala en ia comicidad in
voluntaria a la cual es tan alecto 

quizá sin quererlo, este gobierno.
Primero nos matau de risa con

sus impudicias e ineptitud y luego
nos piden tomarlos en serio.

— í'En serio?
"Encontramos al inicio de nues

tra función probables irregularida
des administrativas, procedimien
tos de valuación que no garantizan
el mayor beneficio para el Estado,
mutilación de joyas, (robo hormiga,
se robaban las hormigas): contratos
favorables a empresas y no ai IXDEP
y conductas de senadores públicos
contrarias a las normas", dijo Cár
denas al apretarse los machos.

V le contestan:

"...era loque tenía que hacer Jai
me (limpiar el INDEPi. pero no le
entró (al menos lio fue él quien lo
ensució |...

"...Ayer hablábamos (AMLO
dixit S que. para ser servidor público,
sobre todo en un proceso de trans
formación. pues se requieren ga
nas, para todo en la vida se necesi
tan ganas, convicciones y arrojo, y
no rendimos..."

fjue risa...
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Robledo*

Con la reducción de contagios y
muertes por causa de GO
VID19, en el IMSS las activida
des y atenciones médicas poco

a poco se normalizarán, lo que es una buena no
ticia, ya que se ampliarán las consultas a pacien
tes en las distintas clínicas de Medicina Familiar,
los estudios de laboratorio y atención a todos los
derechohabientes con problemas de salud dife
rentes al coronavirus; así, el Instituto Mexicano
de Seguro Social seguirá garantizando el cuida
do de la salud de sus derechohabientes y de sus
trabajadores,

Aleksandr
Lukashenko

En medio de protestas multitudi
narias en rechazo a su perma
nencia en el poder desde hace
26 años, el presidente de Bielo

rrusia tomó ayer en la clandestinidad posesión
para un nuevo mandato. Al rechazo de los bielo
rrusos se suma el desconocimiento de países
occidentales que no reconocen a Lukashenko
como mandatario de esta antigua república so
viética, lo que pronostica que la situación en es
te país alcanzará niveles alarmantes.
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VOCES DE LA UAM

El litio en América Latina:
otra ruta hacia el desastre
Aleida Azarnar Alonso* Durante 2019 en México se descubrió un nuevo yacimiento de litio con un alto

potencial para este recurso, por lo que es necesario que se tomen decisiones a favorm del bienestar colectivo tratando cíe ignorar el canto de las sirenas
ACIA UNIVERSIDAD

AUTÓNOMA
Cara jWrnla ¡ri ncipo M ETROPQ LITA NA
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11 las últimas déca
das. Asia Oriental se
ha convertido en e!

principal polo de innovación
tecnológica en los procesos in
dustriales basados en el uso de!
litio, mineral que se orienta a
la creación de soluciones ener

géticas de bajo costo y alto des
empeño que no solamente ri
valiza, sino que se perfila para
remplazar a otras propuestas
basadas en hidrocarburos,
Esta cuestión es de suma im

portancia principalmente pa
ra dos países: China y Esta
dos Unidos, Durante este agio,
ambas naciones se han con

vertido en las mayores consu
midoras de petróleo, cartón y
gas natural, pues con estos re
cursos alimentan su sector in

dustrial. así como su maqui
naria bélica y su crecimiento
urbano. Solamente en el ano
2018, el consumo diario de
barriles de petróleo por parte
de estos dos gigantes fue de 680 mil
y 500 rail, respectivamente.
No es ningún secreto que el crudo
es un negocio en declive, ta escasez
de éste, el cada vez más costoso pro
ceso de obtenerlo y el rechazo social
al uso intensivo de este recurso han

empujado la búsqueda de otras al
ternativas, entre ellas se encuentra
Ja extracción y la posible utilización
del" litio'\

Si bien China es el mayor consumi
dor de hidrocarburos en el mundo,

también es el país que mas ha in
vertido en Ja creación de proyectos
supuestamente "sustentables", lo
que limitarían su dependencia ex
tema energética, Por ello, una de
Jas propuestas para reducir el con
sumo de hidrocarburos por parte de
China, en conjunto con Japón y Co
rea del Sur ha sido poner una fecha
límite para la venta de automóviles
de combustión interna, tratando de

impulsar su sector eléctrico basa
do en el uso de baterías de litio. Esta

estrategia confronta a la de Est ados
Unidos, ya que actualmente busca
retmpulsar su sector minero de car
bón y mantener su apogeo petrolí
fero a través del fracking. Sin duda.

cualquiera de los dos países (China
o Estados Unidos i que logre impo
ner su estrategia será quien va a es
tablecer la orientación económica

del mundo hasta el fin de este siglo.
El problema es que ni la propues
ta China, ni la de Estados Unidos es
tán planteadas en términos susten
tables y mucho menos son respe
tuosas con la soberanía mundial.

Respecto a la intención de nuestro
vecino del norte, no solamente es
anacrónica sino suicida en térmi

nos económicos y ambientales. Pe
ro. la idea de! gigante asiático tam
bién es ilusoria en el mejor de los
casos.

Si bien el litio es muy abundante en
el mundo con poco más de 17 mi
llones de toneladas de reservas co
nocidas a la fecha. De acuerdo con
BP esta cantidad solamente va a
alimentar la demanda actual du
rante máximo 15 años por el alto
consumo de las empresas, por ello
este modelo de extracción es insos
tenible.
Por otro lado. China, consciente de
esta situación, ha fortalecido sus in
versiones en América Latina donde
actualmente controla a la Sociedad

Química y Minera de Chile |S()M i, la principal empre
sa privada de aprovechamiento de litio en este país, cu
yas reservas alcanzan 8 rallones de toneladas i47% de
las que se conocen). Con !a mism a intención de dominio
el gigante asiático ha beneficiado económicamente a Jos
gobiernos de Argentina, Bolivia y Brasil, que en conjun
to con Chile podrían poseer hasta 8 5% del total de reser
vas mundiales. Si China es capaz de afianzar su presen
cia en nuestro Continente se volverá virtualmente due

ño de casi la totalidad de este mineral en todo el planeta,
dominando la agenda de desarrollo moderna.
Ahora bien, este proyecto es ilusorio en el mejor de ios
casos, porque es imposible mantener la demanda lu tu
ra mundial con ios recursos actuales, por lo que será ne
cesario acelerar la exploración para aumentar las reser
vas de este mineral. Pero, es importante mencionar que
la extracción de litio en América [atina no es inofensi

va, en realidad tiene un alto impacto hídrico, Este pro
ceso se realiza a través del aprovechamiento de las sal
mueras (corrientes líquidas) que se ubican en los salares
de Argentina, Bolivia. Chile y Brasi!. Por lo que el consu
mo intensivo de agua llega a ubicarse hasta en 640 litros
por segundo en concesiones mineras que pueden durar
almenes 15 años (Tornillo, 20191. Este dato no es bala
di. se trata de una amenaza para las comunidades cer
canas a estos proyectos que ya están provocando éxo
dos masivos debido a la carestía de este liquido. Es de
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cir. el agua va a escasear pa
ra las personas, los animales
y las plantas porque se utili
zaría en los proyectos de litio,
lo que implica que es proba
ble que se queden sin agu a o
que se presenten disputas por
dicho bien.
Por otro lado, en 2019 en
México se descubrió un nue
vo yacimiento de litio con un
alto potencial para este re
curso. por lo que es necesa
rio que se tomen decisiones a
favor del bienestar colectivo

tratando de ignorar el can
to de las sirenas: es decir, evi

tando proyectos que gene
ran más perjuicios que bene
licios. Lo que sucede actual
mente en Sudamérica es el
vivo reflejo de lo que podría
mos atravesaren breve si se

llega a impulsar de forma
irreflexiva un proyecto que
a lo mucho tendría entre 15
a j0 años de beneficios eco

nómicos. los cuales seguramente
no se quedarán en este país, como
ha sucedido con otros proyectos ex
tractivos.
Es necesario evitar caer en el mis
mo error del petróleo, rechazar la
reprimai ización de la economía y
marcar una línea basada en el prin
cipio precautorio ya que, hasta la
fecha, existen pocos estudios que
demuestren los impactos reales de!
litio, pero sí hay evidencia empírica
que prueba que existen altos costos
socio ambientales. Por el lo, es Fun
damental hacer un llamado a las
autoridades en cada país de la re
gión Latinoamericana para detener
o moderar estos proyectos que ade
más son parte del juego geopolítico
de China y Estados Unidos. Bastan
tes retos nos quedan por enfrentar
antes de pensar en participar en es
te "juego de energéticos",

'Profesorainvestigadora del
Departamento de Producción Económica
de la Unidad Xochimiko de la Universidad

Autónoma Metropolitana y presidenta de
la Sociedad Mesoamericana y del Caribe

de Economía Ecológica
Correo; gioconda15@gmail.com

El proyecto de litio en México sólo*3*! daría beneficios entre 15 y 30 años
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Iniciado ya el proceso electoral, cuen
tan que en la cúpula de la 4T urge ver
finalizado el denominado censo del
bienestar. Los enterados aseguran que
la medición, y por lo tanto los padrones
de beneficiarios, están aún lejos de
completarse, lo que no tendría de muy
buen humor al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Los responsables
de esa tarea, llámense Gabriel García y
compañía, ya dijeron que antes de que
acabe el año ahora sí estará más que
lista; pero están conscientes de que és
ta es la última oportunidad que ten
drán para cumplir con la instrucción
presidencial.

Dicen los que saben que Gimena Lara
Pérez, la directora de Enlace y Segui
miento de la Secretaría de Gobernación
que presuntamente le echaba la mano a
Mario Delgado Carrillo en su campaña
por el control de Morena, ya fue desti
tuida. Al conocerse su participación
desde el Palacio de Cobián, mucho ruido
se hizo en la Cámara de Diputados y si
gilosamente la sacaron de la jugada para
no darle más armas a los enemigos del
Movimiento de Regeneración Nacional.

? **

Que al interior del sector de los casinos
se piensa que pudo existir mano negra

Luego de que la Universidad Autónoma
de Puebla, de Alfonso Esparza,
implementara un programa con
el que se otorgaron equipos de
cómputo a los estudiantes que
lo requirieron para iniciar el ciclo
escolar de manera virtual, la
UNAM de ENRIQUE GRAUE salió
al paso con alrededor de 20 mil
dispositivos electrónicos para
los alumnos que tienen difícil
acceso a la tecnología. El plan
denominado PC Puma consiste

en la instalación de siete puntos a
los que los alumnos podrán acudir
para el préstamo de los dispositivos;
además, dicen, se robustecerán
las becas en dichas

instituciones para evitar la
deserción escolar.

a la hora de combatir la escisión del
permiso de Atracciones y Emociones
Vallaría para beneficiar a las firmas La
tam Operations, Waddcor, True Win
Group, y Grupo Blue Bet México, con 50
salas, pues todo indica que el camino
legal que utilizó la Dirección General de
luegos y Sorteos, hoy a cargo de Alma
Itzel de Lira, fue el mareador.

***

Así, se señala a personajes como lorge
Alcocer y Jorge Ordoflez, cercanos a la
familia Saidé Marcos, dueños del per
miso en cuestión, en no haber utilizado
el Recurso de Revisión Contenciosa
Administrativa, para intentar detener la

resolución de parte del Tribunal Fede
ral de Justicia Administrativa Sala Re
gional de Occidente, la cual al final
otorgó estos cuatro nuevos permisos.

***

Además, nos aseguran que la titular de
la Segob, Olga Sánchez Cordero, ordenó
revisar el tema y actuar legalmente con
todo lo que se tenga disponible, tarea
encomendada a la Unidad General de
Asuntos Jurídicos de la dependencia,
que llevan precisamente Jorge Alcocer
y Jorge Ordoñez, sumado a continuar
con el cierre de las salas de Atracciones
y Emociones Vallaría.

ALEJANDRO OVERVIDES
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Durazo, Moctezuma y Nahle
Gabinete AMLO: En octubre de 2019, el Senado aprobó
una reforma que estableció la revocación de mandato
al Presidente de la República o gobernadores a través
de la Consulta Popular. En entrevista con ABCRadio
el senador de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado,
señaló que "la revocatoria es para destituir a un presi
dente o gobernador al incumplir su plataforma, sus
compromisos de campaña y debería incluir la remo
ción por parte del Congreso de los funcionarios de
despacho que no cumplan su quehacer".

Cambios: En 40 días, el líder de Morena, Mario Del
gado, presentará los nombres de los aspirantes a las 5
gubernaturas a disputarse en 2021. Por Guerrero, Félix
Salgado; Baja California, Mario Escobedo, de Desarro
llo Económico; Baja California Sur, el edil paceño Ru
bén Muñoz; en Michoacán el senador Cristóbal Arias,
Campeche, Layda Sansores; Chihuahua, el consejero
de Pemex Rafael Espino; Colima, la superdelegada In
dira Vizcaíno; Nayarit, senador Miguel Ángel Navarro;
Nuevo León, la edil de Escobedo, Clara Luz Flores o
diputada Tatiana Clouthier; Querétaro, Santiago Nie
to, de la Unidad de Inteligencia Financiera; San Luis
Potosí, el titular de la
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SEP Esteban Moctezu
ma Barragán, y Sinaloa,
el exrector de la Uni La diputada del
versidad Autónoma de Partido del Trabajo
Sinaloa (UAS) y sena

Ana Karina Rojo, prodor Rubén Rocha.
puso que los FondosOtros; Para Sonora
de Pensión de losestá confirmado el se

cretario de Seguridad Trabajadores con los
Ciudadana, Alfonso cuales de financian
Durazo; en Tlaxcala, la diversos proyectos
delegada federal Lorena "se transfiera al Ban
Cuéllar Cisneros y por

co del Bienestar"el estado de Zacatecas,
David Monreal. Las en

tidades que no celebrarán elección pero anuncian in
vitación a la Ciudad de México, es Veracruz donde se
menciona como posible arribo al Palacio de Enríquez
de la secretaria de Energía, Rocío Nahle, o el senador
Ricardo Ahued.

Relevo gabinete; Se retiran de sus cargos los secre
tarios de Seguridad Ciudadana, Alfonso Durazo; Ener
gíaRocío Nahle y Educación, Esteban Moctezuma,
dos de los cuales serían relevados por el secretario
ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
Leonel Cota Montaño, y por el subsecretario de Ener
gía, Luis Abelardo González.

Conversión Afores; La diputada del PT, Ana Karina
Rojo, propuso que los Fondos de Pensión de los Traba
jadores con los cuales de financian diversos proyectos
"se transfiera al Banco del Bienestar, mientras el tra
bajador no necesite su dinero y que en la actualidad
ahorra para beneficio de las multinacionales libera
les"...GPPAN; Solicitó la creación de una Comisión pa
ra investigar el funcionamiento del Instituto para De
volver al Pueblo lo Robado (Indep), luego de las acu
saciones de su extitular, laime Cárdenas...SCJN: Negó
el amparo directo a Jorge Yáñez Polo, señalado como
colaborador en el lavado de dinero por parte del exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya, y quien impugnaba la
suspensión de su registro como contador público.
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Ayotzinapa, seis años

¿Hasta dónde permitirá la Secretaría de la Defensa
Nacional transparentar el rol que tuvo el Ejército la
noche del 26 y madrugada del 27 de septiembre de
2014 en Iguala?

Seis años después de los ataques contra los estu
diantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa,
donde seis personas fallecieron y 43 normalistas se
encuentran desaparecidos, se avizora una ruta contra
un grupo de implicados que como autoridades tuvie
ron algún grado de responsabilidad en diferentes mo
mentos en aquel episodio.

Del lado civil hace unas semanas fue noticia la ac

ción penal contra varios implicados en hechos poste
riQíes al ataque que, a decir de la autoridad ministerial,
buscaron "omitir, obstruir, alterar pruebas y torturar
detenidos", con la finalidad de articular ese montaje co
nocido como "la verdad histórica". La cabeza visible de
los acusados es Tomás Zerón de Lucio, titular de la
Agencia de Investigación Criminal (ACI) el sexenio pa
sado, hoy prófugo de la justicia con ficha roja de Inter
pol y de quien se informó está escondido en Israel.

El viernes 11 de septiembre dos de sus más cercanos
colaboradores, la exagente del Ministerio Público fe
deral, Blanca Alicia Bernal Castilla, acusada de parti
cipar en la alteración de la escena del Río San Juan
donde presuntamente fueron hallados restos de algu
nos de los normalistas desaparecidos, y Carlos Gómez
Arrieta, exdirector de la Policía Federal Ministerial,
fueron detenidos por la Fiscalía General de la Repúbli
ca (FGR).

En marzo pasado fue capturado el exjefe de la ACI
en Guerrero, Ezequiel Peña Cerda, junto con el exa

gente Isidro lunco Barajas, quienes al igual que Gómez
Arrieta están acusados de tortura grabada en un video
que se difundió con el interrogatorio a Carlos Canto
Salgado, acusado de formar parte de la banda criminal
autodenominada "Guerreros Unidos", involucrada en
la desaparición de los jóvenes.

Una acción penal contra elementos del Ejército que
participaron en algún momento en aquel episodio no
será sencillo. Más allá de la investigación ministerial,
implicaría colocar en el escenario de la justicia las
omisiones y/o complicidades de la línea de mando que
operó esos días. Algo que la cúpula militar se ha nega
do en reiteradas ocasiones desde entonces.

Cuando este sábado se cumplan seis años del caso,
el escenario será muy distinto para el general Luis
Crescencio Sandoval González, titular de la Sedeña,
comparado al que tuvo su antecesor Salvador Cien
fuegos Zepeda, quien defendió con vehemencia a los
militares que participaron aquella noche.

El estado de Guerrero y el Ejército tienen una his
toria en las últimas décadas donde la campañas
contra la guerrilla, el crecimiento del narcotráfico y la
corrupción de jefes militares han sido algunos de los
sellos característicos.

El caso de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa se
ría una ventana por la cual la opinión pública podría
asomarse a la colusión de mandos militares con el

narco, la infiltración del crimen organizado en sus fi
las, y la creación de grupos paramilitares con ex ele
mentos del Ejército que pasaron de servir como poli
cías municipales a formar bandas delincuenciales.
(5>velediaz424
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Visita a Sheinbaum
La reunión que sostuvo ayer el diputado, Mario
Delgado, con la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, levantó cejas en Morena. Y es que el
legislador que aspira a dirigir el partido ha sido objeto
de ataques de sus contrincantes, sobre todo de Porfirio
Muñoz Ledo, por lo que se especula que fue con la jefa
a ratificar la civilidad entre morenistas.

Trabaja en su legado
Nos hacen ver que el gobernador de Sinaloa,
Quirino Ordaz, trabaja de lleno en el último tramo
de su gestión para dejar un legado de crecimiento
económico a la entidad y de cercanía con la gente. Por
eso, ni en sueños contempla imponer un candidato
a sucederlo. Al contrario, se mantendrá fuera de la
contienda y concentrado en cuestiones de gobierno.

Quírino
Ordaz

Agua para Neza
Reto histórico se superó ayer en Nezahualcóyotl;
después de 30 años se renovó la red de agua potable
para más de un millón de mexiquenses. El gobernador
Alfredo Del Mazo entregó la nueva infraestructura
hidráulica, obra coordinada con el gobierno federal,
con inversión mayor a mil millones de pesos. Con ello
se recupera 40% del agua que se perdía.

Sejuntan
Nos dicen que con la llegada de FRENAAA al Zócalo,
la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
deberá tejer fino para que no haya ningún problema
este sábado, cuando también lleguen a ese sitio los
familiares de los jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa,
pues se espera un contingente grande que deberá
convivir con los manifestantes anti AMLO.

Otra renuncia
Ahora fue Alfonso Moreos Flores quien se bajó de
la 4T. Ayer presentó su renuncia como director del
Centro Nacional de Control de Energía. En su lugar
se perfila Carlos Meléndez, quien era subdirector
Corporativo de Estrategia y Regulación de la CFE. La
salida de Morcos se da dos días después de que Jaime
Cárdenas renunció al INDEP.
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• La surfista brasileña Maya Ga
beira, de 33 años, logró el récord
de montar la ola más grande de la
temporada invierno 20192020 al
surfear una de 22 metros de alto

en Nazaré, Portugal.

Marcos Zapotitla, diputado
en Morelos por el RES, ha sido
removido de la presidencia de la
Comisión de Igualdad de Género
en el Congreso del estado por ser
acusado de... ¡violación!

Gilberto Lozano, dirigente del
movimiento FRENA, continúa
con las manifestaciones contra

el gobierno federal, aunque su
protesta se ha reducido a pedir
"que renuncie el Presidente".
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En el discurso en lo Asamblea General

de la ONU no hubo pronunciamientos
reales de política exterior

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

on todo respeto, presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ¿para qué quiere

Cuna Secretaría de Relaciones Exteriores
si no la usa?

Y no es que la Secretaría no haga es
fuerzos por ser útil y el canciller Marcelo
Ebrard no se mueva. Pero su discurso

ante la Asamblea General de las Naciones Unidas deja la
duda de a qué público buscaba dirigirse.
O si trató de proclamar que México es una autarquía.
Fue una pieza oratoria en la que no hubo pronuncia

mientos reales de política exterior, excepto para alabar el
tratado con Estados Unidos y Canadá (TMEC) y sólo fue
una reiterada explicación de temas internos. El discurso
hubiera sido perfecto ante cualquier público nacional,
pero ¿ante la ONU? ¿de parte de un miembro electo al
Consejo de Seguridad?
Y tal vez si la SRE hubiera tenido mano, pudiera haber

sido otra cosa, pero al parecer no pudo, no quiso, o fue
ignorada. El hecho es que a dos meses de su segundo año
en el poder y más allá de los que se consideren sus aciertos
o sus faltas, quedan tres puntos en claro:
Andrés Manuel López Obrador es el presidente de Mé

xico. Sin discusión alguna. Es también, y de lejos, el más
popular de los mandatarios mexicanos en los últimos 30
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o 40 años.

López Obrador no sólo
fue electo legalmente sino
la coalición que no parti
do a su alrededor tiene una

mayoría absoluta en todos
los ámbitos: federal, estatal,
municipal.
Eso lo hace quizás el

mandatario mexicano más políticamente fuerte en 50
años o más, y tanto gobiernos extranjeros como personajes
domésticos están conscientes de esa fuerza.
Son muy pocos los Presidentes que en las condiciones

de López Obrador mantienen una popularidad mayor a 50
por ciento, aún pese a situaciones que habrían golpeado
con dureza a cualquiera de sus predecesores.

Pero también saben que la popularidad y la fuerza per
sonal de López Obrador no son igualadas por la eficiencia
de su gobierno.
Y que no hay interés del gobierno en política exterior.

Pareciera que el mundo y su creciente inestabilidad no
existen. Por lo menos, no mientras haya presuntos logros
gubernamentales como el incremento en las remesas del
exterior, que son más bien una señal de viejos problemas
irresolutos del país.

Nadie cuestiona las buenas intenciones de López Obra
dor, ni su fuerza. Pero la realidad externa es que para bien
o para mal, no hay optimismo en las acciones del gobierno
de López Obrador; según todos los datos, el país enfrenta
una crisis económica que ya estaba en marcha a fines de
2019 y fue agravada por una pandemia de COVID19 que
sigue su desarrollo, al igual que los problemas de seguridad.
Y no se ven posibilidades de recuperación antes de 2022.

El discurso de López Obrador ante la ONU fue optimista,
pero más dirigido al público interno que a una comunidad
internacional a la que no se hicieron propuestas.

Ni siquiera la Doctrina Estrada.

EL PAIS ENCARA

UNA CRISIS QUE
ESTABA EN MARCHA

DESDE 2019
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136 MIL MUERTES
POR LA VIOLENCIA
Y LA PANDEMIA

La narrativa presidencial ha minimizado ENRIQUE
RODRÍGUEZel impacto real de la tragedia, que

enluta y angustia a miles de personas

uienes intentan con interés político tratar
Qde aminorar la gravedad de la situación

por la que atraviesa el país, hacen todo
lo posible para difuminar la catástrofe
mexicana que entre la irrefrenable vio
lencia y la mal manejada crisis sanitaria
han sumado ya 136 mil muertes.

En lo que va del sexenio de Andrés Manuel López
Obrador se han registrado aproximadamente 61 mil 700
homicidios dolosos, al corte más reciente el COVID19
ha cobrado casi 75 mil vidas. En los dos escenarios hay
una responsabilidad directa del gobierno federal que trata
por todos los medios dirigir la atención pública hacia el
pasado, para dejar pendiente el agobiante presente hacia
las elecciones de 2021. El saldo durante los primeros 21
de los 72 meses que tiene el sexenio es terrible en mor
tandad, quien diga lo contrario falta a la verdad.

La narrativa presidencial ha minimizado el impacto real
de la tragedia, que enluta y angustia a miles de personas
que ven en el discurso otras prioridades como el espejismo
de un sorteo o la intención de juzgar a los expresidentes.
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Un inédito minuto de silencio previo al Grito de Inde
pendencia no basta para mostrar la sensibilidad que urge

a niños enfermos de cáncer

que no son merecedores de la
consideración gubernamental o
a los deudos de las víctimas de

la delincuencia. Pareciera que
nadie dentro de la administra
ción federal ha tomado malas

decisiones o es responsable de
lo que se puede hacer mejor.

¿Quién se hace cargo de tal impacto destructivo?
¿Quiénes desde el régimen son capaces de tener digni
dad y reconocer tan insultante ineficacia? A 67 días de
cumplirse dos años del llamado gobierno de la esperanza
y la transformación nadie responderá esas preguntas. Al
mismo tiempo se pide a la Suprema Corte de Justicia
se pronuncie sobre si se debe aplicar la ley. Indignante
obviedad con 136 mil muertes a cuestas.

EDICTOS
El brote de COVID19 registrado en el Tercer Tri

bunal Colegiado del Vigésimo Noveno Circuito en
Pachuca, Hidalgo, es muestra de las complicaciones
y riesgos que representa la pandemia en la opera
ción del Poder Judicial de la Federación durante la

"nueua normalidad". El 18 de septiembre la Comisión
de Creación de Nueuos Órganos del Consejo de la

Judicatura Federal informó de la detección de cuatro
casos actiuos y seis sospechosos, dentro del personal
de ese tribunal lo que representa casi 20% de su plan
tilla y 45% del total de casos detectados en ese circuito
judicial. La situación prouocó que se suspendieran las
actividades en el mencionado órgano jurisdiccional
durante 14 días, hasta el 2 de octubre. El brote y las
medidas adoptadas quedaron documentadas en el

oficio SECNO/STCCNO/396/2020 en poder de esta
columna. La realidad demuestra que no se debe bajar
la guardia con la estrategia de prevención en una pan
demia, que cumplirá siete meses y que pronto coinci
dirá con la influenza para el último trimestre del año.

¿QUIEN SE HACE
CARGO DE

TAL IMPACTO

DESTRUCTIVO?
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INTELECTUAL
ORGANICO

Es una especie de guíaEZRA
que permite cuestionarSHÁBOT

el orden establecido

1 concepto gramsciano de
E intelectual orgánico alude

fundamentalmente a aque
llos individuos capaces de
integrar la totalidad social en
un discurso comprensible
para las masas, y cuyo obje

tivo es romper con la hegemonía ideológica
de la clase dominante.
Es una especie de guía poseedor de

una cualidad que le permite
sintetizar el todo y cuestionar
de manera profunda el orden
establecido.

Pero quizá por una mala for
mación académica, o por abra
zar durante la década de los
años 70 del siglo pasado, una versión simplista
del marxismo que reducía su planteamiento
a esquemas economicistas o voluntaristas,
muchos de los usuarios del concepto "inte
lectual orgánico" lo confunden con el de un
propagandista del régimen, o el de un escritor
a sueldo de panfletos o pasquines.
Una de las grandes debilidades de los in

telectuales de la Cuarta Transformación pasa
por esa línea que les impide contraponer la
discusión de conceptos, cifras y argumentos

lógicos, con las consignas lanzadas desde la
Presidencia de la República que se consideran
como verdades absolutas.

El intelectual orgánico presupone la exis
tencia de un individuo lo suficientemente
preparado como para refutar desde el co
nocimiento mismo la postura del adversario.
Y no es que se trate de una discusión sin

adjetivos, ni palabras fuertes, pero el eje del
debate no puede ser el carácter del mensajero,
sino el contenido del mensaje.
Por ello, descalificar, insultar y ofender

desde la cúspide del poder es un llamado a
la violencia y no al debate entre opuestos.
Llamar "corruptos y vendidos" a Enrique
Krauze, Héctor Aguilar Camín y otros más,
es carecer de imaginación y contenido para
combatir las ideas y posturas.

Es reducir el nivel del debate prácticamente
a cero, porque se trata de la lucha entre un
conocimiento que debe ser cuestionado, y la
propaganda hecha gobierno.

Ni Héctor Aguilar Camín ni Enrique Krauze
son intelectuales orgánicos en el sentido
gramsciano, porque su trabajo no tiene como
propósito la transformación de la hegemonía
de la clase dominante por la de las clases
populares.

Su trabajo es el del análisis y la compren
sión de la historia de México bajo una óptica
crítica y un compromiso democrático.

Su problema es que no
tienen interlocutores del otro
lado.

No existe alguien que quiera
debatir más allá de una narra
tiva excluyente y xenófoba que
no percibe como legítima la

postura no sólo de la oposición partidaria,
sino de la crítica en medios de todo tipo.
Si vamos a hablar de intelectuales or

gánicos leamos a Gramsci, entendamos el
concepto y no confundamos a los ideólogos
que justifican el autoritarismo con aquellos
otros que han dedicado su vida a explicarlo,
entenderlo y denunciarlo.

NO CONFUNDIR A

IDEÓLOGOS QUE
JUSTIFICAN EL

AUTORITARISMO
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EL BENEMÉRITO
DE MACUSPANA

Al menos sus seguidores y detractores ya
se enteraron, aunque sea por Wikipedia,
quién era Benito Mussolini

uienes no lo sabían, no necesitaban sa
Qberlo ni en México ni en ninguna parte

del mundo: que Benito Mussolini debía su
nombre al Benemérito de lasAméricas, el
indígena zapoteco y ajuicio del presidente

 U López Obrador, el mej or mandatario que
ha tenido este país.

"Benito Juárez García, se le conoció como el Benemérito
de las Amérieas, fue tan importante su proceder y su fama
que Benito Mussolini lleva ese nombre porque su papá
quiso que se llamara como Benito Juárez".

Para el asombro de muchos que lo vimos, y seguramen
te de todos los representantes de los países del mundo,
eso fue lo que el Presidente dijo, entre otras cosas, en su
calidad de jefe del Estado Mexicano ante uno de los foros
más importantes del mundo: la Asamblea General de la
Organización de las Naciones Unidas en conmemoración
de su 75 aniversario. No quiero imaginar cómo tradujeron
eso los intérpretes. Tampoco puedo imaginar la cara de
Giuseppe Conté, actual presidente del Consejo de Ministros
de Italia, cuando escuchó la traducción de este mensaje.
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Si la ONU existe es justamente porque en la historia de
la humanidad han existido dictadores fascistas brutales y

sanguinarios como Mussolini,
aliado de Hitler durante la Se
gunda Guerra Mundial y quien
se autonombraba "sucesor le

gítimo del Imperio Romano", el
Cüa' pretendía restaurar bajo el
título de su alteza serenísima.

  ¿Cómo se llama tu mamá?
Bueno, para que me entiendas,

es como si alguien le pone el nombre de tu mamá a su
mascota, lo presume en redes sociales y espera que te
sientas orgulloso de ello.
Y miren, uno como quiera ya está acostumbrado a

escuchar ocurrencias como estas todos los días en la

mañanera, ¡pero no ante el Consejo General de la ONU!
De hecho, el presidente López Obrador ya había contado
esta jocosa anécdota antes, si no me equivoco fue el 21
de marzo del año pasado, con ese mismo tonito de quien
revela algo que nadie sabía y busca una reacción de sor
presa u orgullo. Como tu tío borracho que con micrófono
en mano brinda por tu ex en tu boda ¡salud!
Pero en aquella mañanera dijo algo más: "Por eso le

pusieron a Mussolini Benito, un dirigente con dimensión
mundial, un gran dirigente y sus críticos, pues que hagan
su trabajo, yo por qué". ¿El por qué? Si el presidente quiere
hablar sobre la fama de Juárez, podría citar la carta que
envió Víctor Hugo a nuestro Benemérito: "México se ha
salvado por un principio y por un hombre. El principio es
la República, el hombre es usted". Eso suena mucho mejor.
Lo único que valió la pena de todo esto es que, al menos
sus seguidores y detractores, ya se enteraron, aunque sea
por Wikipedia, quién era Benito Mussolini.

Como la historia tiende a repetirse, el colmo sería que,
como merecedor que se considera el Presidente de la fama
y la gloria del Benemérito de las A mél icas, algún padre,
fanático del fascismo, en México o en Italia, decidiera po
nerle al próximo dictador sanguinario de este planeta, un
nombre tan popular como Andrés Manuel. Estoy seguro
que el Benemérito de Macuspana no estaría muy contento.

EL PRESIDENTE
YA HABÍA

CONTADO ESA
ANÉCDOTA
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YA ES HORA DE IRSE

Dos miembros del equipo presidencial MARTHA
van de seguro por gubernaturas: Alfonso ?NAYA

Durazo y David Monreal

a lo venía pensando, confesó el Presi
Y dente. Pero con eso de que salió a relucir

el tema del juego de la doble cachucha
(usar el cargo para hacer campaña), López
Obrador aprovechó para enviarles el
recadito:

"Todos los que tienen aspiraciones para
participar como candidatos en las elecciones del año
próximo tienen que abandonar el gobierno".
¿Cuándo? Lo más pronto posible (...) A más tardar en

octubre, a finales de octubre, apuntaría. A todos quedaba
claro en la mañanera que el principal aludido público es
que su sueño es gobernar su estado, Sonora— era Alfonso
Durazo, actual secretario de Seguridad. Pero no el único...
En sus respuestas, Andrés Manuel dejaba ver que

podía haber otro(s) más, insistía en el plural. E incluso
precisaba, para que no hubiera malentendidos: "Y no se
van corridos, no se van mal vistos...".

Es un derecho agregaría. "Yyo estoy seguro que los
que renuncien con ese propósito van a ir a ayudar; no
son malas personas". En otras palabras, les decía a los
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suspirantes a sus simpatizantes, bots y demás que no
los consideraba traidores si lo abandonaban por esa razón:

la de ir a ayudar al pueblo.
Sobre el posible sucesor de

Durazo no quiso decir nada.
Evadió la pregunta. Quién sabe
qué tenga pensado para la Se
cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana. Es una posición
difícil que se encuentra hecha
sandwich, prácticamente so

metida a la Secretarías de Defensa y de Marina.
Del sonorense, lo que más ha destacado el Presidente

es su labor como coordinador del Gabinete de Seguri
dad. Un gabinete con el que se reúne cotidianamente (de
lunes a viernes) a las seis de la mañana. Y por supuesto,
su lealtad (ciega).
¿Alguien más en la lista para enfilarse rumbo a alguna

de las gubernaturas que estarán en juego el año entrante?
David Monreal, coordinador general de Ganadería

en la Secretaría de Agricultura, sí que está puesto para
Zacatecas. Va de favorito.

El nombre de Santiago Nieto se ha manejado para Que
rétaro. AMLO lo ha placeado en sus últimas giras por aque 
líos rumbos, pero el titular de la UIF luce más bien remolón
a la idea. Le gusta más la posición de poder que tiene ahora.
Sin embargo, sabe que la decisión no dependerá sola

mente de él: "Voy a estar donde el señor Presidente de la
República me indique que esté", reconoce.
Esteban Moctezuma, secretario de Educación, se ha

descartado una y otra vez para San Luis Potosí. Lo mis
mo el enlace con los empresarios y jefe de la Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo. Nadita que le atrae ir a
competir por Nuevo León: "no estoy loco", dice. Prefiere
ser el factótum de la decisión.

GEMAS: Luego de una reunión de reguladores de
energía con AMLO. el director general del Centro
Nacional de Control de Energía (Cenace), Alfonso

Morcos. presentó su renuncia.

AMLO PRECISO:

NO SE VAN

CORRIDOS NI

MAL VISTOS
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INICIA CARRERA
POR LA SUCESION
DE AMLO

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

Ricardo Anayo y Marcelo Ebrard
Casaubón son combatidos por
sectores de Morena

rrancó en los hechos la competen
cia por la sucesión presidencial de
2024 y ya hay dos aspirantes en la
pista, uno de manera voluntaria y
otro no, pero ambos combatidos por
sectores de Morena: Ricardo Anaya
y Marcelo Ebrard.

El primero retoma su actividad política e iniciará
una gira por el país para promover, con el pretexto
de presentar su libro, su segunda candidatura, a la
que prevé sumar, además de su partido, el PAN, a
desencantados con la cuatroté.

Pero no pasó ni un día del anuncio de su regreso,
cuando Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera, difundió que el panista es uno de
los señalados por el testigo colaborador Emilio Lozoya

de haberse beneficiado por actos de corrupción.
El otro, Ebrard, fue destapado con sobrada per

fidia por el aspirante a presidir Morena, Porfirio
Muñoz Ledo, quien además amenaza con expulsarlo
del partido junto a Mario Delgado.
"Mi querido amigo, lo digo con respeto, Marcelo

Ebrard, está ansioso, ganoso, desembocado para
ser Presidente de la República. En todos sus actos lo
demuestra (...). Que se cuide. Perdóname, Marcelo,
pero te vas a ir del partido si sigues así. Yo me com
prometo. Te vas. Mario (Delgado)... ya te pasaste de
cómplice... Cuídate.

"Si siguen en lo suyo, se van del partido. Marcelo,
¿quieres ser Presidente? Que encabece la derecha
mexicana. No es una oferta mala. Para que
el país tenga una derecha abierta y que
tenga una izquierda abierta", le dijo a El
País el ex priista, ex foxista, ex perredista
y hoy pro AMLO.
Incluso, en El Heraldo Radio auguró

una "ruptura" que llevará a la salida de
Ebrard y Delgado de Morena.
Un destape por donde se le quiera ver.
Porfirio no es una voz aislada y su amenaza no

es ocurrencia de sus 87 años de edad. Es la voz de
la tribu morenista que lo apoya en su aspiración:
Los Puros, integrada por quienes acompañan al
actual Presidente desde su activismo en Tabasco, a
mediados de los 90.
En real politik, esta temprana hostilidad hacia

Marcelo evidencia que ese grupo en el que se ubican
Bertha Lujan y el director de PemeX, Oetavio Rome
ro, entre otros, identifica al canciller como el rival
a vencer dentro de Morena, el más aventajado en
la carrera interna.

Flaco favor para su jefe, López Obrador, porque
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este anticipado disparo de salida hacia2024 también
demuestra que, al menos en ese sector de Morena,
crece la convicción de que el sexenio de Andrés
López Obrador ya no da para más, que ya terminó,
pase lo que pase en la elección de 2021.
De otra forma ni Anaya se estaría asomando, ni

Porfirio azuzaría a huestes morenistas a bajar a Ebrard
de la contienda.

Merecidos reconocimientos otorgó la Asociación
Internacional de Radiodifusión, con sede en Uruguay,
a Grupo Televisa y El Heraldo Radio, por su com
promiso y visión social ante la emergencia sanitaria.

La televisora que preside Emilio Az
cárraga, y la radiodifusora presidida por
Angel Mieres, fueron distinguidas con
la Antorcha de AIR, por integrar a sus
transmisiones, programas de orientación
y ayuda a la población en esta crisis mun
dial derivada del COVID19. La entrega

de la medalla se llevará a cabo el próximo año en
Washington, capital de Estados Unidos.

Pero como la solidaridad y misión por servir no
paran, Televisa y Heraldo Media Group siguen con
tribuyendo, ahora, mediante el programa Aprende
en Casa, para dar educación a distancia.

EN EL VISOR: Los que sí saben de economía y
finanzas en Morena son breves: sin Reforma Fis
cal (con más impuestos) no hay ni habrá cuarta
transformación.

RAYMUNDO.SANCHEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@R_SANCHEZP

EL CANCILLER

FUE DESTAPADO

CON PERFIDIA

POR PORFIRIO
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¿k qué le teme AMLO?
Finalmente, él frente anti AML0 llegó a! Zócalo capitalino.

Bueno, a medio Zócalo.
Un juez ordenú que los protestantes tienen derecho a libré tránsito,

V el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo y de Andrés Manuel López
Obrador no tuvieron más remedio que cumplir.

La policía capitalina montó una valla justo en el asta bandera para dividirla,
porque, dice el gobierno, se espera Ea llegada de otros manifestantes.

Los padres y familiares de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa.
Pero mienten.
Desde que marc haron e I fin de se mana pasado con la inten clon de llegar al

centro de la ciudad para plantarse ahí donde ahora están, Shunbaum Pardo
y su operador Alfonso Suárez dal Real ordenaron a Ornar García Harfuch.
secretario de seguridad, evitarlo.

Para ello, enviaron a cientos de elementos, equipados con escudos y
cascos, de esos que utilizaban los presuntamente desaparecidos granaderos.

V hubo empujones Jalóneos y mentadas de madre.
Sin que esto signifique una defensa de los protestantes  su líder Gilberto

Lozano, por cierto, es un patán prepotente ¿por qué el gobierno de
Sheinbaum les impidió el paso y no lo ha hecho en las violentas protestas de
las feministas a las que jrciuso, ofreció disculpas pese a los destrozos que
causaron, por ejemplo, en su marcha de agosto de 2019?

0 las del 2 de octubre, o las de los anarquistas, las que usted quiera o
recuerde.

En esas, la orden es no responder a las provocaciones para no ser
calificados de intolerantes y represores.
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Mentiras.
Las frenos tuvieron que acampar en Avenida Juárez y, luego, extenderse a

Reforma.
Andrés Manuel López Obrador, protector y jefe de Sheinbaum Panto él 9a

puso en el cargo, por encima de Ricardo Monrsal. con aquella encuesta que
sólo él conoció, trata de minimizar la protesta, pero sabe perfectamente
que, aunque pocos, son una piedra en el zapato y representan la
inconformidad de millones de mexicanos, hasta de quienes le apoyaron, con
sus decisiones.

Dice que tienen todas las garantías y aplaudió que se decidieran a
manifestarse como él, cerrando Reforma.

En tono de burla, pidió a los líderes quedarse a dormir y no irse a hoteles.
Olvida, evita, como siempre, recordar que en 2006, cuando protestó por

ei descarado robo del gobierno de Vicente Fox y del candidato del PAN, Felipe
Calderón, del triunfo en la elección presidencial con aquel 0,56 por ciento,
su campamento, que cerró totalmente Reforma durante seis meses, ¡estaba
vacio!

y que los líderes acudían sólo de día y de noche dejaban a algunos
chalanes de guardia y ellos se iban a su casa a comer y a dormir.

Esto tiene que ver con videos e imágenes de las casas de campaña de los
frenos vacías y que hasta indigentes se llevaron.

¿A qué teme Andrés Manual si él se manifestó por décadas y cuantas
veces quiso?

Es evidente que Sheinbaum Pardo ordenó darles cerrón y, ahora, sólo la
mitad de la plancha para quedar bien con Andrés Manuel.

Oque él se lo pidió.
Así es esto de la política.
Cuando se es opositor se exige, se protesta, se gritan las injusticias.
Cuando se es gobierno todo se olvida.

El patán k colaborador de fui
Gilberto Lozano González es un patán.

y prepotente.
No sean estúpidos, nadie aguanta 24 horas en una tienda de campaña,

tienes que safir a miar. A ver, cabrón, mete a tu mamá 24 horas, dijo el
dirigente de FfiENA a los reporteros en el Zócalo, cuando se le preguntó,
precisamente, sobre las tiendas de campaña vacías en avenida Juénez,

Tienen un 10 inteligencia muy pequefto, añadió el empresario de Muevo
León, que trabajó en Coca Cola y en diversas empresas y que en el gobierno
de Vicente Fu Quesada. en 2000. fue oficial Mayor en Ea Secretaría de
Gobernación unos meses.

El 2021 está aquí.

Vémonos: López Gatelt vuelve a declarar que en octubre habrá 16 estados en
verde,

V luego se desdice,
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Silencio incómodo

Los tres senadores por
Coahuila, Eva Eugenia Galaz y
Armando Guadiana de Morena,

y Verónica Martínez del PRI
al parecer tienen un acuerdo
para no hablar de la delicada

situación que están viviendo
los productores de carbón en
su entidad. Al menos Guadia

na, quien preside la Comisión
de Energía en la Cámara alta, ha
declinado hablar del tema en

los últimos días, a pesar de que

durante el pasado fin de sema
na acompañó al jefe de la Ofi
cina de la Presidencia, Alfonso

Romo, en una visita a la región
carbonífera de Coahuila. ¿Será
que tienen algún compromiso
o interés que no quieran tocar?
Lo cierto es que su único com
promiso debería ser con los
electores en su estado, justa
mente los que están pasando
ahora un mal momento.

Romo en horas bajas
El alcalde de Miguel Hidalgo, Víctor
Hugo Romo, está nervioso. Por una

parte, el PAN capitalino está hacien
do presión para ganar simpatías en

la demarcación y esto provoca que
el morenista se equivoque: apenas
ayer el coordinador blanquiazul en
el Congreso, Mauricio Tabe Echar
tea, denunció que trabajadores de
la alcaldía acosaban a su equipo
al promover su informe. Pero la
pugna electoral para mantenerse
en la alcaldía en 2021 no es la única

de sus preocupaciones, pues nos
comentan que algunos contratos y
la forma en que fueron otorgados
durante su administración también

lo tienen inquieto.

Sin negociador
Con la CNTE nuevamente movi

lizándose y bloqueando vías de
comunicación, vale la pena recor
dar el paso de Ricardo Peralta en
la subsecretaría de Gobierno de

la Segob, quien en sus 16 meses al
cargo intervino en más de 2 mil
conflictos con transportistas, mi
neros, electricistas y empresarios,
algunos de ellos de gran relevancia
como la liberación de vías de tren

en el estado de Puebla; además
nos hacen ver, durante la gestión
de Peralta no se otorgaron nuevos
permisos para apertura de casinos.
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RISA REVELADORA
Y LA REBELDÍA DE MELCHOR

El que nada debe, nada teme.
Pero el secretario de Ordena

miento de Desarrollo Urbano

del municipio de San Pedro,
Javier de la Fuente, enmudece,
evita responder y hasta se ríe, a
manera de burla, al ser cuestiona
do por el caso Ysabella.

En sesión de asuntos genera
les de la Comisión de Ordena

miento y Desarrollo Urbano,
los regidores Ernesto Chapa y
BrendaTafich preguntaron al
funcionario sobre un posible
requerimiento de la FGR para dar
información sobre este caso.

De la Fuente no respondió
y señaló que la información es
de la Fiscalía. En primer lugar,
habría que recordarle que es un
funcionario y, como tal, tiene
que rendir cuentas y más a una
autoridad, que en este caso son
los regidores.

Su respuesta es reírse sobre
la investigación por una posible
comisión de delito y no es un
juego, tendría que tomarlo con la
seriedad que corresponde.

La respuesta a los regidores
fue que tiene que esperar la
información oficial, pero se
le señala, por si no sabía, que
existe el acuerdo 21/2020 por el
Juzgado Segundo de Distrito
en Materia Administrativa, en
donde se detalla que violó la Ley
de Amparo.

Tan es oficial, que estaba cita
do para el viernes pasado, aunque
envió a sus abogados a la FGR
para atender el requerimiento.

Y en cuanto a su cuestiona

miento sobre cuál es la fuente,
pues sería el propio juzgado. Si
no tiene esa información, eso sí
sería para reírse.

LA REBELDÍA DE MELCHOR

El diputado de Morena, Melchor
Heredia, continúa rebelándose
en las sesiones ordinarias en el

Pleno del Congreso local.

El que nada debe, nada teme.
Pero el secretario de Ordena

miento de Desarrollo Urbano

del municipio de San Pedro,
Javier de la Fuente, enmudece,
evita responder y hasta se ríe, a
manera de burla, al ser cuestiona
do por el caso Ysabella.

En sesión de asuntos genera
les de la Comisión de Ordena

miento y Desarrollo Urbano,
los regidores Ernesto Chapa y
BrendaTafich preguntaron al
funcionario sobre un posible
requerimiento de la FGR para dar
información sobre este caso.

De la Fuente no respondió
y señaló que la información es
de la Fiscalía. En primer lugar,
habría que recordarle que es un
funcionario y, como tal, tiene
que rendir cuentas y más a una
autoridad, que en este caso son
los regidores.

Su respuesta es reírse sobre
la investigación por una posible
comisión de delito y no es un
juego, tendría que tomarlo con la
seriedad que corresponde.

La respuesta a los regidores
fue que tiene que esperar la
información oficial, pero se
le señala, por si no sabía, que
existe el acuerdo 21/2020 por el
Juzgado Segundo de Distrito
en Materia Administrativa, en
donde se detalla que violó la Ley

de Amparo.
Tan es oficial, que estaba cita

do para el viernes pasado, aunque
envió a sus abogados a la FGR
para atender el requerimiento.

Y en cuanto a su cuestiona

miento sobre cuál es la fuente,
pues sería el propio juzgado. Si
no tiene esa información, eso sí
sería para reírse.

LA REBELDÍA DE MELCHOR

El diputado de Morena, Melchor
Heredia, continúa rebelándose
en las sesiones ordinarias en el

Pleno del Congreso local.

El secretario sampetrino, Javier de la
Fuente, no respondió sobre Ysabella,

Ayer se le vio usando de
manera inadecuada el cubre

bocas, lo que exhibe su falta de
solidaridad y de respeto hacia
sus compañeros de curul, pues
la presidenta de la Mesa Directi
va del Congreso, la diputada del
PT, Guadalupe Rodríguez, ha
insistido que todos los diputados
lo utilicen para evitar contagios
de COVID19.

Pero parece que no le hacen
caso y, bueno, también se vuelve
a exhibir que la presidenta no
tiene autoridad.

Nos dicen que la respuesta de
Melchor es que hasta que se aca
be la corrupción, él se pondrá el
cubrebocas; sólo hay que recor
darle que el usarlo es un acto de
valor cívico y de responsabilidad
ante esta pandemia que ha
acabado con la vida de muchos

neoleoneses.

Pero otro punto que vale
la pena tocar es que muchos
diputados andan en la calle reco
rriendo sus distritos, entregando
apoyos, lo que denota el poco
interés de evitar una cadena de

contagios.
Difícil de entender que

los diputados, a pesar de que
continúan con la restricciones

para a ingresar al Congreso,
estén violando ellos mismos los

protocolos sanitarios.
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La trastienda
UN CHUCHO
ROTO MUY ROTO

>Si hay alguien leal a
sus principios y al presiden
te Andrés Manuel López
Obrador es Jaime Cárdenas
el ahora exdiiector del Insti

tuto para Devolverle al Pue
blo lo Robado (Indep); dicen
los que saben que encontró
tantos abusos y que de ellos
trató de informar a su jefe y
amigo, pero lo bloquearon y
hasta tergiversaron las co
sas, poniéndolo en su con
tra. ¿ Y qué fue lo que
encontró don Jaime? Aquí
una pequeñq listq que plan
tean los muy bien entera
dos: en el almacén de Toluca
acudieron vanas veces el
entonces director de la Lote

ría, Ernesto Prieto uien
ahora será el director del In

dep) y junto con el secretario

particular del Presidente,
Alejandro Esquer. se lleva
ron artículos que ya se ha
bían vendido, y sin hacerlos
registros a los que obliga la
ley, sólo con el argumento
gue se necesitgbgn por la
pandemia; otro caso es el de
un yate gue tenía la Marina
enAcapulco en comodato, se
lo quitaron porque lo vende
ría, y hasta la fecha sigue
varado, pero ahora pudrién
dose; y la peor, como la aus
teridad obligó al recorte de
la vigilancia, varias de las
propiedades que tiene ase
guradas el organismo han
sido invadidas, y creen gue
en glgunos cosos por miem
bros de los propios bandas
criminales, de ello va hay
denuncia en la Fiscalía.

VAN TRAS MILITARES

Casi amarran lo que considera la
subsecretaría de Gobernación

para Derechos Humanos, a car
go de Alejandro Encinas, que será lo
más espectacular al cumplirse seis
años de la desaparición de 43 norma
listas de Ayotzinapa este próximo sá
bado. Dicen los que saben que don
Alejandro tiene testigos que afirman
que la noche del 26 de septiembre va
rios de los normalistas involucrados

en una represión policial y criminal en
Iguala, fueron llevados a las instala
ciones del Batallón 27 de Infantería, en

esa misma ciudad. Pero también di

cen que no pasaron ahí la noche, sino
que los entregaron, aunque no preci
san a quién, ni si a quienes supuesta
mente entregaron, están entre los
desaparecidos. La Secretaría de la De
fensa, sólo para no olvidar, siempre ha
negado cualquier participación en
aquellos hechos.

LA IMPROVISACIÓN
DE AYOTZINAPA

ste martes, cuando el presidenE te Andrés Manuel López
Obrador anunció que el

siguiente sábado se daría un informe
por parte de la Secretaría de Goberna
ción, de la Fiscalía General de la Repú
blica y hasta del Poder Judicial de la
Federación, cualquiera hubiera pensa
do que a tan pocos días de distancia
era algo perfectamente planeado,
pues no era así. Resulta que todos los
involucrados se enteraron al mismo

tiempo que los ciudadanos, por la ma
ñanera, y comenzaron a ajustar agen
das y organizado todo. Dicen los que
saben que no habrá preguntas por
parte de los reporteros; es decir, que a
diferencia de la administración pasa
da, que sí se pudo cuestionar, ahora
sólo se puede escuchar.

REAPARECIÓ EL
"SOBREVIVIENTE"

En los últimos días ha tomado

prominencia en los medios
Ornar García, quien se presenta

como "sobreviviente" de la represión
de normalistas de Ayotzinapa, y está
señalando que la Normal "Isidro Bur
gos" estaba penetrada por el narcotrá
fico. Pues don Ornar está agarrando a
incautos en los medios, porque si

alguien estaba vinculado al narcotráfi
co, a la banda de Los Rojos, enemigos de
Guerreros Unidos, era precisamente él,
quien además, no estaba en Iguala la
noche de la desaparición, sino que llegó
a.1 día siguiente. El hermano de don
Ornar, miembro de la banda, murió ase
sinado en junio de 2014, y él fue señala
do por los implicados en la desaparición,
como parte de ese grupo criminal.

PARAN EL CINISMO
DE LÓPEZGATELL

Bueno, pues no todas las bromas
macabras resultan bien. La Aso

ciación Mexicana de Ayuda a
Niños de Cáncer informó que la confe
rencia que daría el subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell, sobre el tema, fue
cancelada por el propio funcionario. No
dieron explicaciones del porqué, pero
desde que apareció el anuncio avisan
do la conferencia el martes por la tarde,
hubo fuertes críticas contra el subse

cretario, a quien se responsabiliza de
haber cometido errores que llevaron al
desabasto de medicinas, principalmen
te, de niños con cáncer. 03
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BITÁCORA DE GUERRA

Violencia política

Hannia Novell
@ HanniaNovell

2 Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador está enfrascado en la reali

zación de una consulta para juzgar a
expresidentes, cuando debería estar

atento a gobernar y a garantizar el desarrollo
seguro de los comicios de 2021.

Mientras las autoridades electorales se pre
paran para la elección más grande en la histo
ria de México, las fuerzas de seguridad
permanecen arrodilladas frente al poder de
fuego del crimen organizado y el propio secre
tario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo, está cerca de presentar su re
nuncia para buscar la candidatura de Morena
al gobierno de Sonora.

Son 21 mil 368 los cargos de elección popu
lar que estarán en disputa y la vida de todos
esos candidatos estará en riesgo, de prevalecer
las condiciones de violencia e inseguridad, así
como el desatino oficial en la definición de

prioridades. López Obrador parece que quiere
caminar sobre cadáveres.

Las elecciones de 2018 estuvieron plagadas
de violencia. Candidatos de todos los partidos
políticos, en diversos estados del país, fueron
víctimas de homicidios, secuestros, amenazas
y otros actos ilícitos.

Fueron ataques contra la vida de candidatos,
precandidatos, dirigentes partidistas, alcaldes y

síndicos, pero también atentados contra la inte
gridad de la democracia en México.

De acuerdo con un análisis de Arturo Aca

rado, investigador del Colegio de México (Col
mex), durante el proceso electoral 20172018, se
registraron 366 agresiones contra políticos,
entre precandidatos o candidatos a puestos de
elección, así como funcionarios cuya designa
ción no depende del voto popular.

Estas agresiones tuvieron un saldo fatal de
140 políticos.

Al inquilino de Palacio Nacional se le olvida
que el partido político más afectado por los ac
tos de violencia cometidos, durante los comi
cios del 2018, fue el Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena).

El mismo estudio señala que el 27.6 por
ciento de los atentados registrados en 2018
fueron contra candidatos de Morena; 16.9 por
ciento contra abanderados del Partido Revolu

cionario Institucional (PRI), y 16.4 por ciento
contra aspirantes del Partido de la Revolución
Democrática (PRD). Sólo esas tres fuerzas polí
ticas, acumularon la mitad de las agresiones.

En cuanto a homicidios, el PRI fue el insti
tuto político más afectado con 32 casos, el PRD
con 27 y Morena con 23. Y las entidades más
afectadas por la violencia política fueron Gue
rrero, Oaxaca y Puebla.

El análisis del Colmex refiere que en las
elecciones federales de 2012 se registraron cin
co asesinatos; en 2016 fueron siete asesinatos
y un atentado; y en 2018, 366 delitos entre
amenazas, asesinatos, atentados, secuestros,
extorsiones y actos de vandalismo. No obstan
te, advierte que la violencia política crece du
rante las elecciones intermedias, como los
comicios que celebraremos en 2021.

Este año, los medios han reportado cinco
políticos ejecutados en Guerrero. El caso más
reciente fue a finales de agosto, con el asesina
to de Herón Sarabia, excandidato de Morena a
la alcaldía de Arcelia.

En julio, fue secuestrado y ejecutado el vo
cero de la Fiscalía de Guanajuato, Elihú Ojeda
Vallejo, y el coordinador de Morena en Moro
león, Alejandro Gordillo. En junio, fue asesi
nado un regidor del municipio de Los Reyes
La Paz, Estado de México, Guillermo Esquivel
Esquive!

losé Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la
Fiscalía Especializada para la Atención de los
Delitos Electorales (Fepade), tiene un enorme
desafío. Más allá de la alteración de los comi

cios, lo que está en juego es la integración de
los gobiernos. El voto es un derecho de los elec
tores, no puede ser un botín de los perpetrado
res de la violencia.
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PENTAGRAMA

La ONU en la encrucijada

Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.

ICon los temas del impacto terri
ble de la pandemia provocada
por la Covid19 y la inminente
recuperación por venir, tiene lu

9 gar en Nueva York la 75 edición
de la Asamblea General de la ONU, conside
rando la participación virtual o a distancia de
los principales jefes de Estado en el mundo.
Por su naturaleza y peso específico, destacan
los de Estados Unidos, China y Rusia, las po
tencias protagónicas del momento cuyo ac
tuar afecta a todos los demás países.
2 El presidente Donald Trump se presenta

• rá porque necesita hacerlo, necesita
mostrarse como líder en la peor circunstancia
desde la Gran Depresión, salvo la II Guerra
Mundial. Trump está en campaña, se juega su
reelección y no las tiene todas consigo; está
rezagado en las encuestas y su mejor apuesta
es por un milagro: que se cuente con una va
cuna o tratamiento efectivo a tiempo o que
una recuperación económica vigorosa mues
tre signos pronto; de lo contrario, su derrota
ocurrirá como la profecía autocumplida, en la
cual habría hecho todo lo necesario para ser
derrotado. Conforme al delirio de grandeza, es
previsible que su discurso sea el imaginar un
mundo gozoso con el liderazgo estadouniden
se y los tributos a aportar por el privilegio de
comerciar en ese mercado, otrora abierto y

ahora controlado por amenazas y aranceles.
3 En contraste, el presidente de China, Xi

. jinping, no se preocupa por someterse al
juicio de los electores, habiendo asegurado la
reforma constitucional para ejercer el cargo
de manera vitalicia. Habrá de mostrar lo

anunciado hace algunos días, la victoria de su
país ante el coronavirus iniciado en su país en
condiciones aún poco claras, para mostrar al
mundo una magnanimidad oriental y ofrecer
la vacuna a todos los países, no obstante care
cer de protocolos aprobados por la OMS. China
se ha preocupado en los últimos años por
atraer a los Países No Alineados, que numéri
camente son la mayoría del mundo; con ello
busca reducir el apoyo a su rival estratégico,
los Estados Unidos, cuyo mercado se ha pro
puesto dominar. Se mostrará agraviada por el
hostil "comercio justo" de Trump y hacer valer
lo declarado en Beijing hace apenas un año;
China no le teme a nadie y disputará su lugar
en el liderazgo mundial. Ahí están los choques
fronterizos con la India, el asedio a Hong Kong
y las maniobras en el Mar de China como sen
dos mensajes a quien quiera leerlos.
4 Rusia no se queda atrás. El presidente

.Vladimir Putin asistirá también a dis

tancia, beneficiario de piedra en la confronta
ción sinoestadounidense así como de la

benevolencia del amigo Trump, necesitado de

las capacidades cibernéticas y de manipula
ción de audiencias mostradas en las eleccio

nes presidenciales de 2016. Putin también ha
modificado la Constitución rusa para mante
nerse en la Presidencia hasta 2036, se apropió
de Crimea sin ambages y apoya el fraude
electoral de Lulcashenlco en Bielorrusia, sin
que la ONU y los países de la OTAN apenas
protesten. Además, Rusia concurrirá también
con una vacuna por ofrecer al mundo, la Sput
nik, si bien carece de los necesarios protocolos
de validación de la OMS sin los cuales es ape
nas un remedio experimental.
5 Más allá del lucimiento de las potencias,

.lo que al mundo le urgen son soluciones
tangibles a los inmensos problemas plantea
dos por la Covid. El secretario general, Antonio
Guterres, advierte sobre el riesgo de perder
todo lo avanzado en años en el combate a la

pobreza y en el desarrollo de las regiones más
vulnerables del mundo en África, América La
tina, el subcontinente indio y el Medio Orien
te. Se habla de 1a. inminencia de otra década

perdida y retrocesos dramáticos en el empleo,
ingreso y condiciones de vida de decenas de
países y varios cientos de millones de perso
nas. Urge, y en ello debieran coincidir las po
tencias en la gran pugna geopolítica, un Plan
Marshall para el mundo. Ojalá existieran esta
distas a la altura de tal encomienda. ES
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CONTROL
DE DAÑOS AMLO registró su

nombre antes de nacer

Irene Muñoz
imunoz@ejecentral.com.mx

í Exdirectora del Fondo Mixto de
Promoción Turística de la Ciudad de México.
Cocréadora de la Marca Destino CDMX.
Comunicación y Crisis.

Contar con el derecho exclusivo de una marca, permite evitar la co
mercialización de productos idénticos o que se conozcan con nom
bres similares, así como generar confusión entre productos e

impide que terceros comercialicen o hagan uso de la misma, sin contar
con los derechos registrados.

Proteger por medio de este registro los productos o en algunos casos,
como el de Michael Jackson —primera persona en el mundo en registrar su
nombre como marca—, logra que figuras reconocidas en los espectáculos,
deportes y medios, entre otros; puedan obtener beneficios exclusivos para
la venta de artículos promocionales o autorizar el uso de su nombre en cam
pañas de mercadotecnia, consiguiendo con ello un beneficio establecido.

Sin embargo, que una persona registre su nombre, siglas y acrónimos,
mientras es funcionario público y responsable de una nación; así como se
hagan modificaciones tanto a la ley de Federal del Derecho de Autor (LFDA),
como a la Ley Federal de Protección a la Propiedad Industrial, es otra cosa.

En tiempo récord de tan sólo 4 minutos y 32 segundos, el pasado 13 de
julio se llevó a cabo ante el Instituto Mexicano de Propiedad Industrial (IM
PI), la solicitud de seis registros distintos de marca, con dos clasificaciones
diferentes; la 41 que corresponde a educación, formación, servicios de en
tretenimiento, actividades deportivas y culturales; y la 35 cuyo rubro en
globa la publicidad, gestión de negocios comerciales, administración comer
cial y trabajos de oficina (lo que quiera que esto signifique).

El solicitante fue Andrés Manuel López Obrador y los registros fueron
tanto por su nombre, como por sus siglas AMLO y el acrónimo PEJE. La
autorización por parte del Instituto se dio en un mes y una semana, tiempo
que también fue muy rápido, ya que el plazo mínimo que generalmente se
tiene para la realización de la investigación y su resolución, es de dos meses.

Esta prisa por aprobar sin el proceso de investigación y verificación de
bida debe ser revisada, así como se debe iniciar un procedimiento al servidor
público que lo haya autorizado, ya que en dos de ellas se carece del principio
básico que establece la ley, y por tanto deben ser canceladas, la veracidad.

Los expedientes 2352331 y 2352334 para las marcas Andrés Manuel López
Obrador, establecen como fecha de inicio de uso el 11 de noviembre de 1953,
dos días antes del nacimiento del presidente, algo que hace imposible le sea
otorgada por falsedad de declaración del solicitante, que incluso, aunque
pusiera su fecha de nacimiento, sería falso, No pudo nacer haciendo uso de
las clasificaciones mencionadas.

Pero eso no es lo más relevante, sino la entrada de la nueva Ley Federal
de Protección a la Propiedad Industrial el próximo 5 de noviembre de este
año, sumado a las modificaciones a la LFDA que entraron en vigor el pasado
2 de julio, en la que se establece la regulación para que proveedores de ser
vicios en línea, se responsabilicen en sus sitios, de cuando los titulares de
derechos de autor notifiquen la existencia de un contenido que viole sus
derechos, obligándolos a bajar el contenido con la adición, que esto es lo
peligroso, de autorizar o prohibir la comunicación pública, y la puesta a dis
posición pública de sus interpretaciones o de sus obras.

También con estos derechos, el retrato de una persona sólo puede ser
usado o publicado con su consentimiento expreso, por lo que, si no se cuen
ta con ello, se debe responder por daños y perjuicios.

En ambos casos las sanciones administrativas también se modificaron, y a
partir del 5 de noviembre, serán de hasta 250 mil UMAS que corresponden a
21.5 millones de pesos en los términos de la nueva Ley que entrará en vigor.

Aquí es en donde tenemos que detenernos.
A partir de contar con sus marcas, el presidente puede aludir a una nota

periodística o una imagen, señalando el uso indebido por no contar con su
autorización. Se debe bajar de inmediato la nota "por la marca", no vaya a
creer que por posible censura, y se deberá tomar en las redacciones la deci
sión de bajarla, o pagar la multa que equivale, en muchos, casos al cierre del
medio de comunicación.

La comunicación de los actos y dichos del presidente están en riesgo, al
punto de exigir, a su conveniencia, no ser reproducidos. Con esto, el presi
dente de México ha puesto las bases para violentar el Artículo 19 de la De
claración Universal de los Derechos Humanos, que establece el derecho a la
libertad de opinión y de expresión. Toda una censura cubierta bajo el disfraz
del registro de sus marcas. EH
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OBJECIÓN

Ayotzínapa, el desfile
de las apariencias

María Idalia Gómez
@Gosimai

Son seis años ya y todavía se desconoce
dónde están 40 de los 43 estudiantes

de Ayotzinapa, y ni siquiera están pre
sos todos los responsables: exfuncio

narios municipales, integrantes de Guerreros
Unidos y posibles policías federales. Esto es
una desgracia para las familias y la justicia de
este país, pero no es una novedad. Lo que síes
novedoso es lo que pretende el nuevo grupo de
investigadores en su afán por aparentar que
destruyen la verdad histórica: acusar a todos
los funcionarios que, consideran, abonaron con
su trabajo, a conformarla.

Es por esa razón que fue acusada la agente
del Ministerio Público Federal Blanca "N", por
que aseguran que participó en la redacción de
esa verdad histórica en colusión con una serie

de servidores públicos, comenzando con el en
tonces procurador Jesús Murillo Karam.

Es decir, mientras la funcionaría acreditó
cada una de sus actuaciones como debía, y se
puede ver en el expediente, debe pagar por los
errores de un procurador y de Tomás Zerón,
jefe de la Agencia de Investigación Criminal,
que no respetaron los procedimientos. Esto só
lo se entiende porque el nuevo equipo e inves
tigadores que encabeza Ornar Gómez Trejo, no
tiene los elementos para demostrar que fue
una acción de Estado que operó en la noche de
Iguala para desaparecer a los estudiantes y ha
decidido que esta es la única forma.

De seguir acusando a servidores públicos
que sí cumplieron con su trabajo, no tortura
ron ni falsearon información y, por el contra
rio, a ellos se debe que los pocos detenidos que
existen tengan acusaciones por delincuencia
organizada, esta Fiscalía se convertirá en lo
que nunca imaginamos que sería: una fábrica
de culpables.

En estos últimos días han circulado muchos

rumores y afirmaciones provenientes de la Se
cretaría de Gobernación y la Fiscalía General de
la República, la más insistente es que serán de
tenidos militares que habrían colaborado esa
noche con el Grupo de Guerreros Unidos.

El expediente no muestra eso, tampoco las
indagatorias de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, organismo que sí planteó
en cambio, en su Recomendación, líneas muy
claras que deben ser investigadas, pero simple
mente las han hecho a un lado: las omisiones

de los militares al no auxiliar al grupo de fútbol
de Los Avispones; revisar porqué una patrulla
militar fue al Hospital Cristina y sólo obligó a
los normalistas a despojarse de sus playeras,
les tomaron fotografías y les quitaron sus telé
fonos celulares, e indagar una hipótesis crucial:
sus posibles vínculos con el crimen organizado
en la región.

Es este último punto el que explicaría por
qué el 27 Batallón se mantuvo al margen y fue
omiso esa tardenoche, pero no su

participación directa en la desaparición de los
estudiantes, lo que legalmente hace un abismo
de diferencia. Para quienes conocen las reglas
y normas militares saben que los de más alto
rango deben asumir esa responsabilidad, por
que la tropa sigue órdenes, entonces incluso
jurídicamente hay que diferenciar los grados
de responsabilidad.

Suman 20 meses desde que Gómez Trejo se
convirtió en el jefe de la unidad que investiga
Ayotzinapa en la Fiscalía, y en todo este tiempo
ha caído en varias contradicciones sobre sus

actuaciones y descubrimientos. Lo que nunca
ha explicado es por qué, después de tanto tiem
po, no envía a los laboratorios de Innsbruck los
114 restos identificados y clasificados por peri
tos de la CNDH, de Argentina, y de la ahora Fis
calía. Varios de esos especialistas muy
reconocidos internacionalmente.

La respuesta, pareciera, es porque podrían
encontrar entre esos restos a más estudiantes

de la normal de Ayotzinapa, y eso le robaría la
razón y bandera.

En este nuevo informe los reporteros no
podremos preguntar, porque no permitirán el
acceso. Debo decir que es la primera vez que
esto ocurre en el caso Iguala. Hubo más aper
tura antes (salvo en la época de Raúl Cervantes
y Elias Beltrán, que simplemente no dieron la
cara). ¿Por qué acallar esta vez y sólo contar su
verdad sin poder preguntar? B3
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RUBICÓN

Altura de miras

Enrique del Val

Nuevamente aparece en la discusión
pública el tema del ingreso ciuda
dano universal, renta básica, ingre
so mínimo vital o como quieran

llamarle y que al final de cuentas es un apoyo
urgente y necesario para millones de personas
en todo el mundo.

El asunto volvió a cobrar importancia a par
tir de la decisión unánime del Congreso español
para otorgar lo que han llamado "Ingreso Míni
mo Vital" (IMV), y vale la pena destacar, sobre
todo para nuestros legisladores mexicanos, que
a pesar de la división que hoy existe en España
se trata de un tema tan importante que no hubo
oposición, debido a las agudas circunstancias
que están ocurriendo en la península.

En un dossier publicado en el periódico es
pañol El País, que Ignacio Fariza titula como
"el Ingreso mínimo vital: un salvavidas ante
la emergencia social", se menciona esta ayuda
que fue aprobada en junio pasado por los di
putados españoles y puesta en operación casi
de inmediato.

El apoyo varía entre 400 y mil euros men
suales, dependiendo del tamaño de las familias
y ya lo han recibido más de 250 mil personas. En
este asunto se estaba quedando atrás España, ya
que 15 Estados miembros de la Comunidad Eu
ropea ya tenían una renta mínima de unos 200
euros mensuales en promedio y, como comenta

Fariza, en España ya había 1.1 millones de hoga
res que tenían a todos sus miembros sin em
pleo.

Según se escribe en el dossier, los expertos
señalan que el IMV se enmarca en lo que llaman
"sistemas de última red", que son "programas
cuyo objetivo fundamental es cubrir lo necesa
rio para quienes se han quedado sin ingresos y
puedan subsistir hasta lograr una nueva opor
tunidad".

Recientemente en nuestro país se ha vuelto
a poner de moda el tema, dada la situación gra
ve de millones de ciudadanos, misma que segu
ramente empeorará debido a las pandemias
sanitaria y económica que no ceden.

La semana pasada, el Programa Universita
rio de Estudios del Desarrollo (PUED) de la
ITNAM, hizo una declaración en el sentido de
que es necesario adoptar medidas extraordina
rias de compensación y alivio, tomando en
cuenta la discusión próxima de la Ley de Ingre
sos y el Proyecto de Presupuesto de Egresos pa
ra 2021, enviados por el Ejecutivo al Congreso de
la Unión.

El PUED hace una propuesta de dar mil pe
sos mensuales a toda la población, lo cual re
presenta, según sus cifras, el 6.6% del Producto
Interno Bruto. Si se otorgara esta cantidad, se
reduciría a la mitad el número de pobres y el
coeficiente de Gini bajaría de 0.47 a 0.38, lo cual

sería asombroso. Para lograr lo anterior insis
ten en la necesidad de hacer un esfuerzo fiscal

por parte de los que más tienen, tomando en
cuenta que dentro de la OCDE somos el país
que menos ingresos tributarios tiene como
proporción del PIB.

El diputado Porfirio Muñoz Ledo reciente
mente se manifestó favorable a la propuesta,
exhortando, junto con 137 diputados federales
de varios partidos, al Ejecutivo para que se im
plante un IMV y la semana pasada varios sena
dores de distintos partidos propusieron que se
hiciera una consulta para un ingreso básico uni
versal, la cual está en veremos en la Comisión de
Gobernación del Senado.

No está claro cuál es la posición del partido
gobernante sobre el tema, ya que el coordinador
de los Senadores indicó que Morena no tendrá
línea sobre el mismo y el coordinador de los di
putados de esta fuerza políticia, y candidato a
dirigente del partido, la rechazó.

Pareciera que como el Presidente no se ha
manifestado sobre el tema, prefieren evadirlo y
callar. El asunto es que miles de familias mexi
canas están pasando hambre y no pueden espe
rar a que haya un mensaje del Oráculo o el
resultado de una consulta para el año que viene.

El ejemplo español es claro: unanimidad an
te la situación y puesta en marcha de inmediato;
pero para eso se necesita altura de miras.ES
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NACIONES HUNDIDAS

El desconcierto entre las naciones figuró en el debate
general de la Asamblea General de la ONU en plena cri
sis multidimensional provocada por la pandemia del
coronavirus Covid19.

En la Asamblea General (UNGA) faltó solidaridad
ante el reto que enfrenta la humanidad y en lugar de proponer
soluciones conjuntas cada mandatario festejó sus logros.

El espíritu con el que se creó la ONU después de la muerte y
devastación que dejó la II Guerra Mundial ha caído en el olvido.
Realmente no se sabe qué tiene que pasar en el mundo para que la
humanidad jale parejo.

Un virus tiene de rodillas al planeta y los líderes mundiales no
aprenden. En la danza de los egos hubo ataques, falta de compromiso
común, de propuestas, liderazgo, destacó el "vacunacionalismo" y el
sálvese quien pueda.

El secretario general de la ONU Antonio Guterres habló de "un
mundo de cabeza", urgió evitar el nacionalismo por la vacuna,
criticó que "nuestro mundo no puede permitirse el lujo de un
futuro en donde las dos mayores economías se reparten el pla
neta" y vaticinó una Guerra Fría. "Estamos avanzando en una
dirección muy peligrosa", advirtió.

Es claro que si no se aprovecha este momentum pandémico
para salir de la crisis, la ONU no pasará de ser un reflejo de esa
visión utópica y humanista de sus creadores y regirá la ley de la
selva.

Donald Trump inició con su especialidad: el bombardeo verbal.
Exigió que Xi Xinping rinda cuentas por la propagación del "virus
chino" Atacó sin reparo a Beijing a pesar de que por su ineptitud
su país es el que tiene el mayor número de muertos y contagiados
por Covid en el planeta. No le quedó más que prometer vacunas.

Y llegó Xi con un discurso digno de Obama, defendió el multilate
ralismo, libre comercio y se pronunció contra cualquier "guerra fría o
caliente" Ofreció ayuda, diálogo. Pero una sombra de un millón de

uigures encerrados en campamentos de "reeducación" enXinjiang
nublan su discurso, así como abusos y la grave represión contra críti
cos de su gobierno.

Por su parte Putin, el líder ruso, también conciliador, habló de
los éxitos de la vacuna SputnikVy de manera generosa se la ofreció
"gratis" a todos los trabajadores de la ONU. Pero la OMS todavía no
avala esta vacuna. Además, Macron, el mandatario francés, le pidió
explicaciones por el envenenamiento del líder opositor Navalny y
le advirtió sobre las "líneas rojas" con las armas biológicas.

Hizo su debut el presidente Andrés Manuel López Obrador que
como Trump aprovechó para hacer campaña. ¿No pudieron arre
glar el cuello de esa camisa? La taza de café no venía al caso, ni las
carpetas negras en la mesa y ese insoportable rechinido de la silla.
¡No era un Zoom, era la UNGAI Todo tenía que estar perfecto.

Pero vamos a la sustancia. Luego de una clase de historia, del
pésimo comentario de Mussolini, AMLO anuncia que con su fór
mula perfecta "vamos saliendo" de la pandemia y la crisis econó
mica, cuando en México suman 75 mil muertos, más de 700 mil
casos, la economía caerá un 10%, aumenta la pobreza y el desem
pleo ha tocado a más de 20 millones de personas.

"Al pueblo se le ayuda de manera directa por no permitir la
corrupción y por la austeridad republicana", presumió AMLO y en
lugar de mostrar liderazgo habló del avión. ¡Qué necio!

"Les comento que había un avión presidencial, existe todavía,
lo rifamos, y todavía vamos a venderlo; este avión es como un
palacio de los cielos, algo insultante para nuestro pueblo, con sala
de juntas, con recámara" dijo a sus homólogos que habrán encon
trado el comentario surrealista.

El mundo se hunde en la catástrofe, en la vanidad de sus líderes
y la ONU cae en la irrelevancia cuando urgen soluciones para en
frentar una de las peores crisis que ha vivido la humanidad en 75
años. Es inaudito. E3
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REALIDAD NOVELADA

El agente infiltrado Fonseca
y Lima XIII (inicia el
escándalo del espionaje)

Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y
Lima, adscrito a una nueva organización se
creta de defensa de la soberanía nacional, que
la noche previa había acordado mediante te
lefonema, reunirse con el teniente Marduk,

para acompañarlo a una reunión de inteligencia en domi
cilio desconocido, mismo que le sería revelado mediante un
mensaje de texto.

Reporta el agente Fonseca y Lima que su jefe directo le
solicitó que estuviese desde temprano en las inmediaciones
del centro histórico de la ciudad, pues él mismo desconocía
el horario exacto de la reunión, por lo que decidió aprove
char para desayunar muy de madrugada, en El Popular, un
viejo café de chinos con comida mexicana que abre las vein
ticuatro horas y que le gustaba frecuentar a su antiguo
maestro, el segundo inspector Kinto (otro chino, pero de
Chiapas), porque le gustaba su café y era adicto al pan dulce.

Reporta el agente Fonseca y Lima que, periódico en
mano que compró aún con el fresco olor a tinta, ordenó
un número nueve con zendo café con leche, servido en
vaso de vidrio. En cuestión de minutos, llegó la mesera con
calzado blanco y un plato de papaya que sazonó con miel
y limón, y cuando estaba por dar el primer bocado, repor
ta que observó que en otra de las mesas, se sentaba un
antiguo compañero del colegio de cadetes: Alejandro Es
cutia, otrora apodado curiosamente, el chinaloense.

Reporta el agente Fonseca y Lima que Escutia le comen
tó que había estado o estaba a punto de ser promovido a
Comisario, cuando descubrió que algunos funcionarios del
nuevo gobierno, habían robado del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado y le habían cambiado inmediatamen

te de asignación y desconocía siquiera si aún tendría su
puesto al finalizar el año.

Reporta el agente Fonseca y Lima que mientras Escutia
se obsequiaba con el chicharrón a la ranchera, le comentó
que el modus operandi de los ladrones, era impúdico por
estar tan cercanamente relacionados con la más alta esfera

del poder: solicitaban mirar alguna alhaja o verificar el es
tado de alguna pieza y llegaron a sustituir diamantes y es
meraldas por cristales de fantasía y uno de ellos, con total
insolencia, intercambió sin reparos, originales relojes por
réplicas.

Reporta el agente Fonseca y Lima que cuando se disponía
a ordenar una concha con nata, vibró su teléfono móvil. Era
un SMS del teniente Marduk, que Fonseca y Lima, confiesa
no entendió, pues solo decía "sesiónhuir.duró en 30". Asume
que algo le notó Escutia, pues le preguntó el motivo de verlo
algo desencajado.

Reporta el agente Fonseca y Lima que mucho se sorpren
dió cuando Escutia miró el mensaje y le dijo que creía que
se trataba de instrucciones, pues desde hace tiempo, todos
los mapas del mundo fueron divididos por militares, en
cuadrados de 3x3 metros que corresponden a exactamente
tres palabras, de tal forma que se pueden determinar luga
res exactos para su localización geográfica. Lo más extraño
de todo, reporta el agente Fonseca y Lima, es que Escutia
tenía instrucciones de ir a fotografiar a un sospechoso auna
dirección en particular y resultó tratarse del exacto mismo
lugar a donde él debía encontrar al teniente Marduk, según
pudieron confirmar utilizando la aplicación what3words...

Continuará. ES
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No se ría que es en serio, (li
bran Ramírez, militante fun
dador de Morena y candida
to a presidente del partido, le
está metiendo un susto gran

de al caballito de batalla de Palacio Macio

nal Mario Delgado, las encuestas que se
lian mandado hacer, y que son privadas,
para ver como van las cosas lo ponen en
segundo 1 ugar, pero la alarma se prende por
el ascenso constante que ha tenido la cam
paña y podría tumbar al gallo presidencial
¿Cómo le hizo Gibrán para colarse a la pun
ta de la grilla de! partido? Aprenda este
nombre porque le liará falta en el futuro
cercano. í a campaña de repunte de Gibrán
tiene a una asesora de lujo, se llama Danie
la Pacheco, es colombiana y fue figura
principal de dos gobernantes sudamerica
nos: Nicolás Maduro en Venezuela, y de
Rafael Correa en Ecuador. No se tiene muy
claro si estuvo también la Holivia de Evo

Morales, pero hay mucha Idea de que hizo
trabajos en ese país.
Por cierto, siguiendo en el tema

de Morena, lo que no saben es
qué va a pasar con Antonio
Attolini, una candidatura ar
mada para atraer a los ITAM

Roys, que es. muy atacado en redes socia
les. I o que se menciona es que en el me
diano pía zo to que ocurrirá con este actor
político es que terminará como diputado
federal de la siguiente legislatura. Es muy

importante mencionar que su participación
en la campaña presidencial de 2018 no fue
como militante sino como empleado de
una empresa contratada para tal efecto
Ante la indiferencia y falta de

apoyo del gobierno federal
con quienes perdieron su tra
bajo y cerraron sus negocios
por la pandemia y la crisis

económica, el PAN hace un llamado a la

sociedad para que se respalde la Consulta
Popular del Ingreso Básico Universal y
apoyar la reactivación económica y dismi
nuir la pobreza señala el presidente de!
partido. Marico Cortés.
'¦ I 1 diputado del PES, Marcos Za

potitla. en Morelos, enfrenta
una denuncia por abuso de par
te de una trabajadora del con

I greso estatal y ahora, nos dicen,
se obliga a U riel Carmona, titular de la Fis
calía General de Justicia local, a investigar
la denuncia asentada en la carpeta de in
vestigación SCOl/8000/2020. Eos abogados
de la víctima son Sebastián Izunza, Noé
Domínguez y Alondra Plaza y la acusación
es que ei legislador causó da ño psicológico,
físico y emocional a la trabajadora. Eos
abogados señalan que Zapotitla presume
ser cercano al gobernador Cuaubtémoc
Blanco y a Eric Flores, delegado federal de
Programas de Bienestar en Morelos.

PD; Relevo en el CENACE, llega Carlos
Meléndez en sustitución de Alfonso Morras

Flores; porque le dijo NO al Señor Presidente.
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Impulsan adopción y tutela
canina responsable en la
alcaldía Miguel Hidalgo

Víctor Hugo Romo de Vivar Guerra, alcal
de de Miguel Hidalgo, firmó un convenio
de colaboración con la Fundación protec
tora de animales Mundo PaLitas A.C., para
realizar acciones conjuntas en beneficio
de los animales que viven situación de ca 
lle o cualquier tipo de maltrato.

En el marco de! Día Internacional del

Perro Adoptado, Romo Guerra recordó
que gracias a la intervención de personal
de la alcaldía fueron rescatados tres pe
rros, mismos que los abandonaron afuera
de una clínica veterinaria de Popotla.

El alcalde celebró que uno de ellos ya
tiene una familia y un hogar dónde vivir.
Se trata, explicó Romo Guerra, de "generar
conciencia sobre la importancia de adop
tar, no comprar y asumir una tutela res
ponsable de los animales de compañía;
promover, ante todo, el manejo ético".

ni alcalde lamentó también que México
ocupe el tercer lugar en maltrato animal y
que sea el país latinoamericano con mayor

número de perros en situación de calle, ya
que sólo 30% cuenta con un hogar.

Destacó que la dignificación de la vida
de los animales de compañía es parte es
encial de la política pública transversal de
su gobierno, donde se promueve la esteri
lización y la salud y se castiga cualquier
Lipo de maltrato a los animales.

Informó que de los tres canes que fue
ron abandonados en la colonia Popotla. la
madrugada del pasado 18 de agosto, ya re
cíbieron toda la atención médica corres

pondiente y fallan dos de ser adoptados.
Recordó que el 5 de mayo de 2018 fue
adoptado por su familia "Moreno", un pe
rro que se encontraba en si tuadón de calle.
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FUERA DE AGENDA
AYOTZINAPA: SEIS AÑOS
JUAN VELEDÍAZ

Hasta dónde permitirá la secretaría de la Defen
sa Nacional transparentar el rol que tuvo elH
Ejército la noche del 26 y madrugada del 21 de

¦ septiembre de 2014 en Iguala?
Seis años después de los ataques contra los

estudiantes déla Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, don
de seis personas fallecieron y 43 normalistas se encuentran
desaparecidos, se avizora una ruta contra un grupo de im
plicados que como autoridades tuvieron algún grado de res
ponsabilidad en diferentes momento en aquel episodio.

Del lado civil hace unas semanas fue noticia la acción

penal contra varios implicados en hechos posteriores al ata
que, que a decir de la autoridad ministerial buscaron "omitir,
obstruir, alterar pruebas y torturar detenidos", con la finali
dad de articular ese montaje conocido como "la verdad his
tórica". La cabeza visible de los acusados es Tomás Zerón de

Lucio, titular de la Agencia de Investigación Criminal ÍACI)
el sexenio pasado, hoy prófugo de la justicia con ficha roja
de Interpol y de quien se informó está escondido en Israel.

El viernes 1! de septiembre dos desús más cercanos cola
boradores, la ex agente del ministerio público federal Blanca
Alicia Rernal Castilla, acusada de participar en la alteración
de la escena del Río San luán donde presuntamente fueron
hallados restos de algunos de los normalistas desapareci
dos, y Carlos Gómez Arríela, ex director déla Policía Federa!
Ministerial, fueron detenidos por la Fiscalía General de la
República (FGR),

En marzo pasado fue capturado el ex jefe de la ACt en
Guerrero, Ezequiel Peña Cerda, junto con el exagente Isidro
Junco Barajas, quienes al igual que Gómez Arriela están

acusados de lorl tira grabada en un video que se di fundió con
el interrogatorio a Carlos Canto Salgado, acusado de formar
parte de la banda criminal autodenominada 'Guerreros
Unidos", involucrada en la desaparición de los jóvenes.

Una acción penal contra elementos del Ejército que par
ticiparon en algún momento en aquel episodio no será sen
cilla. Más allá déla investigación ministerial, implicarla co
locaren el escenario de la justicia las omisiones y lo compli
cidades de la línea de mando que operó esos días. Algo que
la cúpula militar se ba negado en reiteradas ocasiones desde
entonces.

Cuando esle sábado se cumplan seis años del caso, el
escenario será muy distinto para el general Luis Crescendo
Sandoval González, titular de la Sedeña, comparado al que
tuvo su antecesor Salvador Cien fuegos Zepeda, quien de
fendió con vehemencia a los militares que participaron
aquella noche

El estado de Guerrero y el Ejército tienen una historia en
las últimas décadas donde la campañas contra la guerrilla,
el crecimiento del narcotráfico y la corrupción de jefes mili
tares han sido algunos de los sellos característicos.

El caso de los 43 desaparecidos de Ayolzinapa sería una
ventana por la cual la opinión publica podría asomarse a la
colusión de mandos militares con el narco, la infiltración del

crimen organizado en sus lilas, y la creación de grupos para
militares con ex elementos del Ejército que pasaron de ser
vir como policías municipales a formar bandas delincuen
ciales.

@velediaz424
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Crecen los enanos en el Senado

Ytee volvió a armar la rebambaramba en

el Senado de la República, pues previo
a que iniciara la productiva sesión ordi

naria de ayer, en la Comisión de Salud que
preside el senador morenista Miguel Angel
Navarro Quintero, se armaron los guamazos
debido a la calendarización de las compare
cencias que ya había acordado la Junta de
Coordinación Política que preside Ricardo
Monreal.

El embrollo fue porque se había acordado
que el subsecretario Hugo LópezGatell y
los directores de IMSS, 1SSSTE y Cofepris, lle
garan en bola, lo cual molestó a varias sena
doras y senadores, quienes pidieron que
comparezcan uno por uno.
Pero eso sería después de la visita del

secretario de Salud, Jorge Carlos Alcocer, el
cual estaría con ellos el 30 de septiembre,
aunque falta el visto bueno del senador
Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo.
Quien pasó ayer a la pista fue la secretaria

de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
con más pena que gloria.

Llegó a explicar el estado que guarda la
nación ante los senadores integrantes de la
Comisión de Gobernación que preside la
senadora Mónica Fernández Balboa, quien
no estuvo presente por estar aislada, debido a
que estuvo expuesta a posible contagio de
covidlS y trabaja a distancia.
Le dio la bienvenida el presidente del

Senado, Eduardo Ramírez, y encabezó la
sesión de trabajo la senadora priista Clau
dia Ruiz Massieu Salinas, quien condujo los
trabajos con institucionalidad.
De lo que dijo doña Olga, ya mejor ahí lo

dejamos...
Mañana les cuento más.

En otros temas. Oootra vez analizan en el

Senado la eliminación del fuero presidencial.
Esto, con la finalidad que el jefe del Ejecutivo
pueda ser enjuiciado y castigado como cual
quier ciudadano común y corriente.
Nos platican que en otra reunión de traba

jo, las y los integrantes de la Comisión de
Puntos Constitucionales, que preside el sena
dor Cristóbal Arias Solis. iniciaron el análi

sis y 1a discusión sobre la minuta con proyec
to de decreto por el que se reforman los ar
tículos 108 y 111 déla Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en materia de
fuero Presidencial.

La propuesta establece que, durante el
tiempo de su encargo, el Presidente de la
República podrá ser imputado y juzgado por
traición a la patria, hechos de corrupción,
delitos electorales y todos aquellos delitos
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por los que podría ser enjuiciado cualquier
ciudadano o ciudadana.

Para proceder penalmente contra el titular
del Ejecutivo, sólo habrá lugar a acusarlo ante
la Cámara de Senadores en los términos del

artículo 110. En este supuesto, la Cámara de
Senadores resolverá con base en la legisla
ción penal aplicable, detalla el documento.

A toallazos trae

Cruz a Corral

Les comentaba que el senador por Chi
huahua, el morenista Cruz Pérez Cuéllar,
trae azorrillado al (des) gobernador Javier
Corral Jurado, y una vez más salió al Patio del
Federalismo a darle otra patada por "las
desas" para que ya deje de provocar el enco
no en el estado y detenga la campaña que ha
emprendido en contra del delegado de Go
bernación, Ornar Olguín Franco.
Aprovechando el viaje, le hizo otro llamado

a Corral para que ponga atención a los pro
blemas de la entidad, como el caso de la
presa de La Boquilla, que tiene en conflicto
a productores agrícolas de la entidad.
Le subió el nivel a sus señalamientos en

contra de Corral, a quien no le da tregua, y
anunció que expondrá un punto de acuerdo
ante el pleno del Senado para exhortar al
Javiercito a que ya le baje dos rayitas a la per
secución política que el (des) gobernador
Corral Jurado ha emprendido en contra de
diversos funcionarios que se oponen a sus
irracionales disposiciones, afirmó.
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Ante los múltiples retos que representa la Cuarta Trans
formación del país, son muchas las voces de exfuncionarios
que han expresado su inconformidad ante la visión de cambio

y las importantes decisiones del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Por señalar un ejemplo, en esta ocasión abordamos la renuncia de
Jaime Cárdenas Gracia, extitular del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado (Indep). quien después de permanecer 90 días al
frente del instituto, el reconocido jurista, renunció al Indep.
Es muy importante señalar que el Indep debe mucho dinero á

diversas empresas proveedoras, especialmente Las encargadas
de la seguridad y logística que resguardan los bienes incauta
dos.

Además, el exlegislador también hizo públicas las conductas de
funcionarios contrarias a las normas que previenen actos de corrup
ción, indicó que, al detectar estas faltas en el Indep, se presentaron
las denuncias administrativas al órgano interno de control.
Incluso refirió que fueron presentadas ante la Fiscalía General de
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la República (FGR), las denuncias penales correspondientes como
consecuencia del manejo indebido de piezas de joyería que se
encuentran bajo el resguardo de la institución.
Cárdenas afirmó que, aunque el presidente tenga muchas críticas

contra él, lo considera "un buen presidente"; afirmó que no se sien
te desilusionado con el gobierno de la 4T y hace una reflexión en
relación con las dificultades que presentaba su permanencia en el
Indep. Expresó que cuando no estás de acuerdo con Las circuns
tancias y ya no te sientes bien en un lugar, lo mejor es retirarse
a tiempo.
La renuncia del extitular del Instituto para Devolver al Pueblo lo

Robado, fue abordada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, aclaró los rumores, desmintió las especulaciones y
despejó los presagios funestos que circularon durante todo el día.
Por ello, el titular del Ejecutivo adelantó que podrían presentarse

más renuncias como resultado de las diferencias de opinión entre los
hombres y mujeres que lo acompañan en la importante labor de
transformar a México, más aún le parece natural que existan opinio
nes y posturas distintas poique no desea cortesanos acríticos.
Aseguró que siempre ha escuchado las opiniones y objeciones de

sus colaboradores, cuando las hay, pero al final el presidente de la
República es quien tiene la responsabilidad constitucional de
tomar la última decisión y reitera su respeto a aquellos que renun
cien cuando no estén de acuerdo con las decisiones de la. 4T, pues
le parece que La gran responsabilidad de transformar a México, no
es un asunto de intereses, sino de ideales y convicciones.
El gobierno federal, tiene la convicción de contar con servidores

públicos honestos y autoridades de primera, con finalidad de refor
zar a la transformación de México.
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¦ Y ahora, cuál será la estrategia? Contra las
Ó declaraciones del exdíréctor de Pemex,

Emilia Lozoya Austin sobre los actos de
corrupción cometidos por él, por instrucciones
del expresidente Enrique Peña Nieto y el se
cretario de Hacienda y excanciller mexicano,
Luis Videgaray Caso, estos se han podido de
fender.

Al parecer, ese equipo "peñista11 tiene un
"AS" bajo la manga, incluso, no ha sido necesa
ria la presencia de su abogado Juan Collado
que, dicho sea de paso, aunque lo necesitaran,
este se encuentra encarcelado.

Lo que queremos decir en este punto, es
que, al parecer, Peña Nieto no está preocupa
do de las acusaciones. Emilio Lozoya se la
está jugando, pues dicen, también hay eviden
cia que él actuó por voluntad propia, lo cierto
es que el caso Lozoya se ha ido apagando.
Pero surgió algo más y la pregunta sería si el

equipo de Peña Nieto está preparado para
esto, pues si bien es cierto que Videgaray
dene "muy ¿uenas relaciones " con autorida
des estadounidenses, esto que se dio a cono
cer recientemente, no debe ser un tema "fácil"
de diluir.

Y es que. Mexicanos Contra la Corrupción
e Impunidad (MCCI) difundió que en 2017 el
¦Departamento del Tesoro de Estados Unidos

incluyó al hoy expresidente Enrique Peña Nieto
en un reporte de "cleptocracia" esto, luego de
las acusaciones de corrupción en el gobierno
mexicano.

La cicptocracia es el establecimiento y desa
rrollo del poder basado en el robo de capital,
institucionalizando, la corrupción y sus deriva

dos, como el nepotismo, clientelismo político o
peculado, de manera que estas acciones delic
tivas quedan impunes, debido a que todos los
sectores del poder están corruptos, desde la
justicia, funcionarios de la ley y todo el siste
ma político y económico. Es un término de
reciente acuñación, y se suele usar despectiva
mente para decir que un gobierno es corrupto
y ladrón.
Según el reporte dado a conocer, es que, de

bido a las irregularidades durante la campaña
presidencial de 2012, es que Peña Nieto fue
incluido por el Departamento del Tesoro de
EU en ese reporte de "cleptocracia".
Ello fue en 2017, pues presuntamente, el ex

mandatario tenia relación con Juan José Ren
dón, consultor internacional venezolano sim
patizante del Partido Revolucionario Institucio
nal (PR1), por lo que se dice, "pudo" haber
incurrido en espionaje electoral durante esa
campaña presidencial de 2012.
Según MCCI, Jlendán enrió seis transferen

cias bancarias por un total de 180 mil dólares
entre eJ 21 de julio de 2016 y 6 de marzo de
2017) transferencias que podrían estar vincu
ladas a Peña Nieto.

Por otro lado, en 2016, el diario británico The
Guardian, dio a conocer que el venezolano ins
taló equipos de espionaje en las oficinas de
campaña de los rivales de Peña Nieto, lo cual
pudiera ser constatado tras las declaraciones
de Emilio Lozoya ante la Pise alia Ceneral de
la República (FGR), donde asegura que el equi
po de campaña de Peña Nieto contrató los ser
vicios de Rendón. Pero estos no fueron re
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portados como gastos de campaña.
Debido a dichas irregularidades durante la

campaña presidencial de Peña Nieto en 2012,
es que el Departamento del Tesoro lo incluyó
en el delito de cleptocracia.
Según se ha informado en medios de Vene

zuela, Juan José Rendón es quien orquestó la
pinta de bardas en las que un partido de ese
pais presuntamente mostraba apoyo para el
hoy presidente de México.
Ahora bien, esta es parte de la investigación

que medios internacionales llevan a cabo; sin
embargo, designar a Peña Nieto por el De
partamento del Tesoro en 2017, no parece ha
berle afectado para terminar su mandato.
Dudamos, incluso, que esa designación haya
afectado a él o a su familia para entrar y salir
de Estados Unidos como mejor le pareciera o
parezca. Me refiero a que dudamos que haya
este perdido su visado estadounidense por el
hecho de haber tenido "como cómplice" a un
venezolano como estratega político para al
canzar la Presidencia de México.

Es más, si bien es cierto que las relaciones
internacionales entre .Estados Unidos y Vene
zuela siempre fueron "negras", desde 1998,
año en el que ganó el presidente Hugo Chá
vez, ha habido tensión entre los dos países; sin
embargo, esta se ha ido restaurando desde que
el 23 de enero de 2019 Juan Guaidó se jura
mentara como presidente de Venezuela, ya
que anteriormente Estados Unidos había
impuesto sanciones a altos funcionarios vene
zolanos, como el presidente Nicolás Maduro,
pero el 27 de enero de 2019 fue designado por
la Asamblea Nacional y aceptado por el

secretario Milre Pompea a Carlos Vecchio
como encargado de negocios de Venezuela en
Estados Unidos.

Ahora bien, eso es hablando de Estados
Unidos, pero México siempre ha tenido buenas
relaciones con Venezuela, el hecho de que
hayan designado por cleptocracia a Peña Nieto
en 2017, suponemos, solo fue un "llamado de
atención" por posibles manejos irresponsables
de recursos a favor del expresidente mexicano,
recursos que "engordaran" el cochinito con el
que "pagó la Presidencia de México", pero no
se le ve mayor trascendencia a la difúsión de
esta noticia, empezando porque, el concepto
(1 cleptocracia ", no es del todo común.
Noticia hubiera sido que le cancelaran su visa

do estadounidense y que tenga prohibido pisar
suelo vecino, pero al parecer no ha sido así. Sin
embargo, no podemos negar que el expresiden
te, pasará a la historia por haber sido designado
por el Departamento del Tesoro de Estados
Unidos por ¡deptocracia!, a no ser, claro está,
que las "huenas relaciones" de Videgaray
Caso, con autoridades estadounidenses, hayan
logrado 11 eliminar" a Peña Nieto de esa desig
nación para protegerlo durante el último año de
su mandato...
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En la 60 Legislatura del Estado de
México hay mucho trabajo, coinci
dencias y discrepancias entre los
diputados locales. Ornar Ortega, el
coordinador de la bancada del PRD

anunció que irán a tribunales, Luego
de que se aprobara en comisiones
La reducción de síndicos y regidores.
Y es que el perredista esté muy
molesto con este tema, y ha expli
cado que la jurisprudencia y ley que
regula la asignación de regidores y
síndicos de representación propor
cional en los Cabildos, establece
que su razón de ser es para velar por
el pluralismo político, la represen
tación de minorías, así como evitar
la concentración de poder y garan
tizar los contrapesos en los entes
de gobierno, pero los diputados de
Morena quieren desaparecer a los
regidores de oposición y con ello
evitar que el alcalde en turno sea
cuestionado en sus determinacio

nes, por lo que no descartó acudir a
la justicia electoral una vez que la
propuesta sea votada en el pleno
legislativo.

La también legisladora perredista
Araceli Casasola Salazar, lamentó

que los diputados de Morena no
hayan convocado a especialistas de
universidades y centros de investi
gación en la materia, tal y como lo
prometieron.

Es cierto que teóricamente debería
de haber contrapesos en los cabildos
con estas figuras de representación
proporcional, pero a veces vemos
con tristeza, que la oposición pasa a
"negociar" votos y prebendas, aun
que también hay que reconocer que
muchos de los que ahora votan a
favor de esta iniciativa, irónicamente
ocuparon esos cargos de represen
tación proporcional y gracias a ellos
han figurado en la política. Ni modo
son tiempos convulsos.

Las lluvias han provocado inunda
ciones, socavones, anegaciones y en
charcamientos, como cada año, pero
la gente sigue arrojando basura a las
calles, lo que obstruye alcantarillas,
drenajes y provoca inundaciones.
En los cuerpos de agua encuentran
salas, animales muertos, llantas
y hasta "muertitos", aseguró hace
poco una funcionaría de la CAEM en
una sesión de zoom con autoridades

de Cuautitlán Izcalli.
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Esténtor Político

* Volvemos al pasado...
Chu, chu, chú!

Cuando se ríos prometió
un cambio hacia una "Cuarta
Transformación" no mintie
ron. Esa transformación no

era y no es de progreso, es
un retroceso, no se ve a futu
ro benéfico para los mexica
nos.Volvemos al pasado.

El Gobierno de México

sigue apostando por ser más
prehistórico, avasallando
ideas más productivas que
podrían llevar al país a la au
tosustentabilidad, sin daños
al ambiente y con energías
más limpias. Sin embargo,
hoy se apuesta por el pe
tróleo que no vale o cotiza
como antes y el carbón.

A lo largo del tiempo, en
México se generaba confian
za para inversiones extranje
ras y la creación de empleos,
hoy eso es incierto porque
en cualquier momento cae
la bofetada del "líder" y juez
de la 4T. Habrá quienes ce
lebrarán y aplaudirán esta
regresión como un triunfo
nacionalista.

El rescate de las empre
sas energéticas del Estado
no debería hacerse a costa

del medio ambiente y en
contra del mundo, violando
leyes y acuerdos. Pero, por si
fuera poco, se apuesta a re
vivir a la ya muerta empresa
de Pemex.

A costillas de los mexica
nos serán las consecuencias:

energía eléctrica cara, gaso
linas caras, todo más caro.
Millones de mexicanos no

podrán aprovechar los be
neficios de 44 proyectos de
generación de energía limpia
en 18 estados, que eran con
templados para un futuro.

Todo eso a consecuencia

para que la CFE pague los
128 mil barriles diarios de

combustóleo que Pemex
produjo en marzo, pero que

no puede exportar porque
nadie los quiere comprar.
Y vamos más para atrás. E¡

presidente busca establecer
una época ferroviaria más
grande que la del siglo XX
con la construcción de más
trenes.

El Tren Maya no es e!
único proyecto ferroviario
de pasajeros de la "Cuarta
Transformación". El diario E

Universal ha detallado pun
tualmente el beneficiocosto

de los próximos 7 nuevos fe
rrocarriles que buscan intro
ducir. Todos conectados a las

obras capricho (Tren Maya y
Santa Lucia).
En todos los proyectos

se mantiene secrecía, pero
como se detalla en las in

vestigaciones del diario, se
pierden millones de pesos
y no ganamos. El gobierno
de López Obrador sigue
demostrando cuál es la ver

dadera transformación que
busca.Vemos a otro Díaz en

el poder, con sueños de re
elección.

Por lo pronto, la Agencia
Reguladora de Transporte
Ferroviario (ARTF) pretende
gastar millones de pesos a
partir del 21 enero de 2021
para licitar entre empresas
especializadas los estudios
de preinversión requeridos
y así maromear para certi
ficar con el visto bueno de
AMLO.

Los problemas son graves
y las soluciones son comple
jas. Sin embargo, la rigidez
con la que se le permite
a estos proyectos avanzar
mientras que el país atravie
sa estas crisis es un verdade

ro peligro para la población.
La 4T no quiere innovar

no busca un cambio de rum

bo que tanto le hace falta a!
país. Regresamos, así, al pasa
do, al pasado pejista. Por e!
momento, querido lector, es
todo.

Fecha: 24/09/2020

Página: 2

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Esténtor Político/ Miguel Ángel Casique Olivos

Miguel Ángel Casique Olivos

Costo: 10,377



Oaxaca. No se trata de entrar a los campos del pa
trioterismo sino el de ser patriotas, querer la país es
apostar y aportar para que su desarrollo sea una reali
dad, la unidad sea la constante y la solidaridad sea per
manente. Apoyarnos los unos a los otros es vital para
mostrar que se tienen elementos reales para el cambio
para generar las condiciones de alcanzar mejores con

diciones de vida y desarrollo.
La preocupación de los países es que con la

crisis económica y de salud se puedan debilitar muchas
las instituciones que garantizan en sus territorios la

seguridad y que ante las necesidades y desesperación
provocada por la desocupación y la crisis económica,
delincuencia tenga mayor fortaleza, tal como se han

mostrado en muchos sitios. Los gobiernos están em
peñados en solucionar lo urgente y dejan a un lado io
que al final de cuentas tiene un alto valor porque se
pone en riesgo la misma seguridad nacional y así, vemos
como van creciendo en fuerza económica, política y de
potencial de fuego las organizaciones de la delincuencia
nacional e internacional, por esa razón es muy impor
tante que en los Estados Unidos, las autoridades den la
muestra al iniciar una intensa campaña para debilitar la
fuerza y desarrollo de dos de los cáteles más importan

de México: el CJNG Y EL CÁRTEL DE SINALOA
logrando la detención de cerca de dos mil miembros

los dos grupos en territorio norteamericano, deco
misando millones de dólares, drogas, armas y vehículos.

Seguramente las mafias internacionales y las
nacionales radicadas en México son las que cuentan con

mayor cantidad de recursos líquidos que entran a los
mercados financieros y a los de desarrollo inmobiliario
y comercial, por esa razón en las Centrales de Abasto
y los mercados se imponen los grupos de financiamien
to de préstamos a corto y mediano plazo con lo que
ingresan al lavado de dinero y a controlar los sistemas
de distribución y manejo de mercancías por todas las
rutas comerciales y así imponen el tráfico de drogas
armas, gentes y mercancías a todos los rincones del
país, además, pueden ingresar "legalmente" a mantener
propiedades "de los comerciantes que no les pueden
liquidar sus deudas o a los que les arrebatan las propie
dades por medio de la fuerza y las amenazas. En todo
el país sabemos que no existen condiciones bancarias
para alentar los préstamos para la construcción de edi
ficios y casas, sin embargo, existen muchas construccio
nes que se sabe son financiadas por esas organizacio
nes con un alto nivel de eficiencia y porque tienen los
mejores recursos financieros con total disponibilidad
y así ingresan ya a este inmenso mercado para poder
ingresar millones de dólares al sistema financiero legal
en el país y, en tales niveles se sabe que de alguna forma
también están patrocinando a políticos y organizacio
nes para mantener ingreso e influencia en los niveles
políticos de México. En tales condiciones sabemos que
en cada crisis éstas organizaciones aumentan su poder
porque mientras el gobierno pierde fuerza financiera,
ellos la aumentan e influyen en muchos grupos porque
la austeridad es buena para sostener los niveles de ope
ración de un gobierno pero es pésima para alentar a los
miembros del gobierno a desarrollar mejor su trabajo
y muchos caen en la tentación de ingresar a este flujo
de dinero "fácil" que les lleva a estar al servicio de los
grandes grupos mafiosos y así se va degradando la mis
ma seguridad nacional.
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r * 1¿SERA?
Buscan proteger a niños y jóvenes
Consciente de que la pornografía infantil y el turismo
sexual es un problema real que se tiene que enfrentar, la
gobernadora de Sonora Claudia Pavlovich encabezó
un foro en el que participaron funcionarios federales,
legisladores y líderes de organizaciones especializadas en
el tema para conformar un frente común a favor de la in
fancia. Santiago Nieto y la senadora Sylvana Beltrones,
Josefina Vázquez Mota, así como el titular de la Dirección
General Científica de la Guardia Nacional, Oliver Gonzá
lez, fueron algunos de los participantes en este encuentro
que seguro tendrá como resultado la toma de acciones
para proteger a la niñez mexicana. ¿ Será?

Alerta en el área de Salud Mental
La empresa Psicofarma recibió ayer la noticia de que fue
inhabilitada por 45 meses, un laboratorio mexicano espe
cializado en medicamentos del sistema nervioso central y
psiquiatría. En esta misma administración, Irma Eréndira
Sandoval de la Secretaría de la Función Pública sancionó
al grupo empresarial de Ocampo días antes del fallo de
la licitación del 2019. La noticia no sólo es un golpe a la
industria farmacéutica mexicana, sino específicamente
a pacientes con alteraciones de salud mental. Dicen los
especialistas que esta decisión podría provocar un retraso
o incluso desabasto en este tipo de medicamentos ¿ Será?
Defienden Probéis
Esta semana, el Partido Acción Nacional en la capital pro

puso que desde el Congreso local se exhorte al presidente
Andrés Manuel López Obrador a desaparecer la Oficina
de la Presidencia para la Promoción y Desarrollo del Béis
bol en México (Probéis), para destinar los 350 millones de
pesos que recibe a sortear las consecuencias de la pande
mia. La iniciativa, en voz del legislador Jorge Triana, se
topó con pared ante los diputados de Morena, el Partido
del Trabaj o y el desaparecido Encuentro Social; quienes
defendieron la dependencia que lleva Édgar González y
la calificaron como prioritaria dentro de la cuarta transfor
mación. ¿Será?

Respuesta contra fugas de agua
Ayer, el gobernador del Estado de México, Alfredo Del
Mazo Maza entregó en el municipio de Nezahualcóyod
nueva tubería, luego de sustituir 200 kilómetros de dicha
infraestructura, a través de una inversión federaly estatal
de poco más de mil millones de pesos. A pesar del trabajo
de ingeniería que implicó la obra, los habitantes de Neza
no se vieron afectados, toda vez que la tecnología utilizada
permitió la perforación en la vía pública para introdu
cir a siete metros de profundidad la tubería de hasta 42
pulgadas de diámetro que se empujaba hasta otra ventana
de salida para completar la obra. Nos dicen que la CAEM
colocó polietileno de alta densidad que soporta defor
maciones del terreno en zonas sísmicas, lo que permitirá
disminuir las fugas del vital líquido y los vecinos ya podrán
tener agua en sus casas. ¿Será?
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Mussolíni en la ONU

Pues sí: para festejar
los 75 años de la ONU,
nuestro Presidente pen
só que era una buena

idea mencionar por enésima vez
a Mussolini, por aquello de que
le pusieron Benito en honor a
Juárez, y al hacerlo cometió tres
faltas de respeto, por decir lo me
nos, muy sonadas.
La primera, por supuesto, con

tra la ONU misma, que nació por
una iniciativa de los aliados justa
mente para enfrentar el espíritu
imperialista, violento, cruel, del
fascismo, a fines del año 45, cuan
do la Guerra Mundial se acercaba

a su fin. Mussolini, por si alguien
lo ha olvidado, tuvo entre sus lo
gros el de hacer asesinar a políticos
rivales, el de mandar grupos de
choque a reventar las elecciones,

el de disolver los partidos, el de
usar armas químicas en Etiopíay el
de aliarse con Hitler, es decir, el de
meter a Italia a la Guerra Mundial

e imponer una serie de leyes racis
tas contra los judíos a mayor gloria
de su socio bélico.

La segunda falta fue contra Juá
rez, a fin de cuentas un demócrata
al que no creo que le hubiera gusta
do mucho que su nombre termina
ra vinculado con el del creador de

los Camisas Negras. "No me defien
das, compadre..."
Las redes reaccionaron con gra

cia, haciendo referencia a Beni
to Bodoque, el personaje de Don
Gato, y hasta con gracia vulgar:
mi amigo Alejandro Rosas, sin te
mor a Dios, dijo que "Juárez era
tan importante que a Camelo le
pusieron Benito en honor a él". La
verdad, sin embargo, es que lo de
el otro día es para preocuparse.
Sabemos de la habilidad de López
Obrador para disparar provoca
ciones, ofensas, descalificaciones,
acusaciones, a menudo de una
gran estridencia, y así distraer la
atención hacia sí mismo, primero,
y enseguida lejos de los asuntos
importantes del país, asuntos que,

la verdad, van de mal a muy mal.
Pero esto es otra cosa. Frente a los

líderes del mundo, en el festejo
insisto de una institución que
nació en gran medida del espíritu
antifascista, sin necesidad alguna,
es decir, sin obtener el beneficio de
la cortina de humo, del distractor,
tuvo una salida de tono el térmi

no es particularmente adecuado
esta vez histórica.

Decía que el Presidente incu
rrió en tres faltas de respeto. La
tercera es contra la historia, por
que, desde luego, lo del Duce y
el Benemérito que tanto repite
él es una falsedad como una ca
tedral, más o menos del tamaño
de la del concurso en que nues
tro himno terminó en segundo
lugar, solo superado por laJVÍar
sellesa.

Como que lo de que "Esto ya cam
bió" de pronto ya no suena tan pa
dre, ¿verdad?
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Vencer las resistencias

Durante las décadas de neolibera

lismo y falsa democracia en Mé
xico, caracterizadas por fraudes
electoralesyprofunda corrupción,

el discurso oficial estaba completamente des
ligado de la realidad cotidiana de la sociedad.
Quienes defendían el statu quo pretendían
con palabras justificar lo injustificable: el robo
constante y sistemático de recursos públicos
para amasar fortunas privadas.
Pero como todo por servir se acaba, el mo

delo neoliberal se agotó. Según han manifes
tado expertos como Manuel Escudero, asesor
especial de Naciones Unidas, entre las princi
pales causas de que este modelo sea caduco
se encuentran la precarización de las y los
trabajadores, el aumento exacerbado de la
desigualdad y el endeudamiento, que provo
ca severos problemas financieros.
Para México este agotamiento económico

coincidió con el hartazgo político de las ma
yorías perjudicadas por ese modelo, que dio
como resultado el contundente triunfo de un

proyecto alternativo de nación, encabezado
por Andrés Manuel López Obrador como guía
moraly como Presidente de la República.
Ante este nuevo escenario, el discurso que

antes todo lo justificaba, ahora todo lo des
califica. Es la misma voz irreflexiva que nos
decía que íbamos bien, mientras se llenaba
los bolsillos desmantelando al Estado, la que
ahora emprende una campaña para intentar
boicotear la administración del presidente
AMLO e impedir la transformación de nuestra
vida pública.

Éstas son las resistencias que debemos
vencer teniendo sumo cuidado de no caer
en el círculo vicioso de las descalificaciones,
pero tampoco en la ingenuidad de los falsos

debates.

Los tiempos de cambio que actualmente
vivimos nos exigen gran apertura al diálogo,
pero absoluta definición política, que princi
palmente se base en los valores democráticos
que guían la transformación. Para ello es in
dispensable la tolerancia de todas las expre
siones políticas, pero no así de la intolerancia.
Siguiendo al filósofo Karl Popper, la tole

rancia es un principio de la ética humanista,
pero ésta se circunscribe a "todos los que no
son intolerantes", pues considera —con ra
zón— que la tolerancia extendida hacia las
tropelías de quienes son intolerantes puede
poner en riesgo a la sociedad y acabar con la
misma tolerancia. Lo que se conoce como la
paradoja de la tolerancia.
No podemos tolerar, pues, expresiones

que inciten al odio, la violencia, el rechazo, la
burla, la injuria, la persecución o la exclusión,
como establece la Ley Federal para Prevenir y
Eliminar la Discriminación. Las manifestacio

nes de una minoría contra el presidente López
Obrador, expresadas en pancartas clasistas
y ofensivas, no pueden ser toleradas en el
debate público. La idea de que hay personas
de primera y de segunda no puede volver ja
más a instalarse en la sociedad, en la política
y mucho menos enla administración pública.
Especialmente con el proceso electoral

20202021 en puerta, debemos estar en guar
dia contra los discursos discriminatorios, ra
cistas o de corte fascista que desde la derecha
puedan aparecen como parte de la resistencia
al cambio. Los principales enemigos por ven
cer en el terreno ideológico son la hipocresía
de quienes falsamente enarbolan causas so
ciales, el cinismo de quienes añoran el viejo ré
gimen, y la intolerancia de quienes repudian
la democracia, la razóny la concordia.
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Desarrollo de la vacuna
contra el Covid19

A siete meses del primer
caso de coronavirus de

tectado en México y casi
llegando actualmente a

las 80 mil defunciones, nos colo
can como elpaísconlacuartatasa
más alta de letalidad del mundo.
Vivimos lamayor crisis sanitaria

y económica de los últimos años y
para hacer frente a ella es necesa
rio tener una vacuna que logre in
munizar a la población para poder
reactivar la economía.
Marcelo Ebrard, secretario de

Relaciones Exteriores, que está a
cargo de que nuestro país sea uno
de los primeros en contar con la
vacuna, ha hecho contacto con
empresas internacionales y ha
registrado proyectos nacionales
ante la Coalición para las Innova
ciones de Preparación para Epi
demias (CEPI) por sus siglas en in
glés, anunció que México ya pactó
ensayos clínicos en fase tres para
siete proyectos de vacuna contra
elCovid.
Todos queremos la vacuna, sin

embargo, no todos estamos dis
puestos a ser parte de la fase de
pruebas. Carlos Penna, Director
de TResearch, acaba de presentar

una encuesta en la que preguntó
¿Le gustaría ser de los primeros en
ponerse la vacuna contra el Covid?
La respuesta es contundente, el
43.8% respondió: prefiero que
sean otros los primeros en usar la
vacuna. Y a la pregunta ¿Acepta
ría ser voluntario? La respuesta
de 55% de los consultados fue No.

Esperemos que los mexicanos que
sean voluntarios para la fase tres
sean suficientes para obtener la
tan necesaria vacuna.

SUSURROS

1. Hoy se espera que el Banco de
México, que encabeza Alejandro
Díaz de León haga el anuncio de
Política monetaria, se estima se
baje 50 puntos base en concordan
cia con la Reserva Federal (FED).
La tasa interbancaria está en un
nivel de 4.5%. El consenso del mer
cado está dividido; una encuesta
de Citi entre 14 participantes, mar
ca que ocho esperan una reduc
ción de un cuarto de punto y seis
esperan medio punto porcentual.
Hoy tendremos claridad en rela
ción al costo del dinero en México.

2. La nueva norma NMXE273
NYCE2019, que regulará a la in

dustria del plástico compostable,
fue desarrollada por Grupo NYCE,
de Carlos Pérez, y establece enne
otros criterios, que el material al
cance un nivel de degradación de
por lo menos un 90% en máximo
6 mesesy que más del 90% en peso
del materia l tiene que ser reducido
en fragmentos menores a 2 mm en
un tiempo de 12 semanas. Ahora
solo esperan las aprobaciones de
la autoridad para ofrecer los servi
cios de pruebas de laboratorio y la
certificación para estos productos.
3. La lucha interna de las nibus

de Morena para elegir su dirigen
cia nacional, ha confrontado a la
autoridad electoral INE y TEPJF,
diferencias que han resuelto por
la vía institucional. Pero ahora,
los militantes distinguidos como
Porfirio Muñoz Ledo, aspirante a
la Presidencia y Alfonso Ramírez
Cuéllar, presidente interino res
ponsabilizan tanto al INE como al
Tribunal de su incapacidad para
elegir a su Presidente y Secretario
General y que dicen del golpeteo
entre participantes. El INE está
realizando la encuesta de recono

cimiento para elegir tres hombres
y tres mujeres de cada cargo.
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PRIMER NIVEL
Una mente
futurista

ASTRIDLEÓN

Se caracteriza por su manera de inno
var en los negocios y echar a volar su
imaginación, pues gran parte de sus
proyectos tienen un tinte futurista

que lo caracteriza en la industria automotriz,
tecnológica y hasta espacial... él es Elon Musk.
Recientemente nos sorprendió con una de sus

ideas avanzadas, la creación de unabateríapara
automóviles eléctricos diseñada para durar un
millón de millas, capaz de igualar las capacida
des de los vehículos que usan combustible.
Musk también busca que su firma Tesla se

vuelva independiente en los procesos y crea
ción de sus propias baterías, sin intermedia
rios, como lo es el grupojaponés Panasonic,
uno de sus socios. El también creador de Pa

yPalbusca producir acumuladores abajo costo
y de larga duración.
El empresario sudafricano durante el

evento del Día de la Batería, anunció que su
compañía espera fabricar un auto totalmente
autónomo en un periodo de tres años.
"Estamos seguros que podemos crear un ve

hículo realmente atractivo, de 25 mil dólares,
que también sea completamente autónomo",

mencionó Musk. Además, pretende que las
ventas de sus vehículos aumenten entre un 30

y 40%, en relación con el año pasado.
Parece ser que su estrategia funciona, ya que

el físico y economista logró hace unas semanas
deshancar del tercer puesto del ranking de los
hombres millonarios del mundo a Mark Zuc

kerbeg, pues su fortuna ascendió a 54 mil 700
millones de dólares.

Otro de los éxitos que Musk ha conquistado
con su empresa SpaceX, a través de la cual ya
logró enviar desde Estados Unidos una nave
tripulada a la Estación Espacial Internacional,
es trabajar de manera conjunta con la NASA
en el proyecto Starship, el cual busca trasladar
a seres humanos al planeta rojo de manera se
gura, por lo que se han estado realizando prue
bas, con éxito hasta el momento; de continuar
así, en algunos años el sueño de varios se verá
hecho realidad: conocer el espacio a través de
vuelos privados.
¿Será que Musk, el chico aficionado a la

ciencia ficción, logre escribir su propia historia
con sus inventos e ideas revolucionarias, casi
salidas de una película, y hacerlas realidad, o
solo quedarán como un intento?
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El pleito por Baja California

Falta poco más de un año para que
se de la elección a la gubernatura en
Baja California, pero esto parece no
importarle al gobernador Jaime Bo

nilla Valdez, quien ha decidido emprender
una guerra contra el alcalde de Tijuana, Artu
ro González Cruz.

Pero lo que resulta preocupante es que en
esta pre batalla electoral, el gobernador Bo
nilla parece estarse olvidando de las personas
que viven en Tijuana. Esta semana su pleito
provocó que suspendieran los consultorios
de la Dirección Municipal de Salud, dejando
sin servicios médicos a más de 8 mil 200 em
pleados de confianzayfamiliares afiliados del

XXIII Ayuntamiento de Tijuana.
Lo anterior pese a la contingencia sanitaria

por el Covid. De los datos que se tienen sobre
este nuevo encuentro. Es que el gobernador
ordenó al Secretario de Salud de la entidad

una inspección a las instalaciones de las clíni
cas y fue ahí donde encontró supuestas irre
gularidades, con lo que ordenó suspender las
áreas de medicina asistencial y los consulto
rios de atenciónmédica.

El pleito del gobernador llevó a que se afec
tarán a 8 mil 294 personas, entre empleados
de confianza y sus familiares, en promedio a
más de 700 personas a la semana se atienden
en estas clínicas.

Tijuana fue una de las primeras entidades
en ser afectadas por el Covid, y los esfuerzos
de clínicas y hospitales ayudó a disminuir
la incidencia de contagios de Covid19 en el
municipio.
Las diferencias entre el alcalde de Tijuanay

el gobernador eran conocidas en los círculos
de la política local, pero se hicieron públicas

hace unas semanas cuando a través de un

video el edil denunciará que fue citado en la
Ciudad de México por el exsubsecretario de
Gobernación, Ricardo Peralta, para advertirle
que hay una investigación en su contra por la
venta de un decomiso, cuyos fondos serían
usados para su futura campaña.
A partir de entonces la batalla entre el go

bernador y Arturo González ha sido fuerte.
Esperemos que el gobernador entre en razón
y al menos en este pleito electoral, piense en
sus gobernados.
En 2019, ambos buscaron la candidatura

de Morena a la gubernatura, pero la cercanía
con el presidente Andrés Manuel López Obra
dor permitió a Bonilla ocupar esa posición,
mientras el premio de consolación, Tijuana, la
principal ciudad del estado, fue para Gonzá
lez Cruz, ahora González Cruz se perfila como
candidato de Morena a suceder a Bonilla.

En otros procesos el asunto de la cooperati
va Cruz Azul no acaba, y menos después de las
distintas auditorías que se están haciendo a la

administración de Billy Álvarez. En esta oca
sión la nueva directiva de la de la cooperativa
presentó una nueva demanda ante la fiscalía
de justicia de la Ciudad de México.
En esta ocasión la denuncia contra Guiller

mo Álvarez Cuevas, mejor conocido como
Billy Álvarez, es porque se descubrió un nue
vo esquema por medio del cual, Guillermo
Álvarez desviaba dinero de la Cooperativa,
a través de las filiales de la empresa, específi
camente Azul Concretos y Premezclados S .A.
de C.V., y Cementos y Concretos Nacionales
S.A. deC.V. Las facturas y estructuras de esas
empresas fueron proporcionadas por Jorge
Álvarez Macisse, quien operaba dichos pagos
en contubernio con su padre, Guillermo Ál
varez Cuevas.
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Detectan nuevo modus operandi de los cárteles

El gabinete de seguridad está sorpren
dido.

Las organizaciones criminales inno
van y maravillan con su forma de operar.
La mayor novedad la ha aportado el Cártel

Jalisco Nueva Generación (CJNG) de Neme
sio Oseguera.
Opera como un holding empresarial con

gran visión para crecer en México y abrir con
tactos allende las fronteras.

Esto significa abrir franquicias.
Así ha logrado penetrar en muchos lugare s,

donde los capos son locales y tienen sus pro
pias estructuras para operar regionalmente.
Paralas autoridades esto representa unreto.

No se enfrentan solamente a un grupo, sino
a varios y en muchos casos células a cargo de
determinadas plazas con reglas más o menos
violentas.

La multiplicación es algo diferente al pa
sado.
Entonces, como lo señaló en su momento el

presidente Felipe Calderón, eranubicables y
se perseguíanlas cabezas visibles.
Pero luego se fracturaban y los lugartenien

tes se dispersaban para actuar con elmismo mé
todo violento en el mismo campo de operación.

IR TRAS EL DINERO

No hay un comportamiento lineal.
Ejemplo de ello es lo sucedido en El Ba

jío, donde opera el Cártel de Santa Rosa de
Lima (CSRL) bajo el mando de José Antonio
Yépez Ortiz, ElMarro.
Fue tomado como el principal objetivo

del Gobierno actual y lo persiguió a partir
de un blanco fijo e inamovible: el robo de
combustible.

Operaba a partir de la Refinería de Sala
manca y eso lo hizo ubicable para mermar
su influencia en Guanajuato y parte de Mi
choacán.

Le cerraron las válvulas, se vigiló a quienes
desde dentro de Petróleos Mexicanos (Pe
mex) le servían de espías y colaboradores y lo
demás fue sencillo.

Paró sus pipas, ya no contó con la red de dis
tribución, los expendedores de gasolinas y dié
sel fueron vigilados y se le acabó el mercado.
Dejaron de llegarle recursos, no tenía para

pagar a su ejército y hasta los vigilantes hal
cones en el argot criminal lo desprotegieron.
Así dieron con él.

La lección para la autoridad es sencilla: el
control del dinero es la clave y ahí está la mano
de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)

de Santiago Nieto.
LAANTORCHAAIR

1.  La pandemia también rinde frutos buenos.
La Asociación Internacional de Radiodifu

sión otorgó su máximo galardón, Antorcha
AIR, al Grupo Televisa.
Su reconocimiento, explica el organismo

de las empresas de radio y televisión comer
ciales más importantes del mundo, es por su
actuación durante la emergencia sanitaria
derivada del Covid19.
También miembro del Comité Mundial de

Libertad de Prensa (WPFC por sus siglas en
inglés), AIR destacó la contribución social de
la empresa de Emilio Azcárraga Jean para
difundir conocimientos.

A las campañas solidarias y debates téc
nicos y de expertos, claves para combatir la
desinformación, Televisa se sumó con éxito al
programa educativo Aprende en Casa.
Y 2.  El priismo no va bien en Tamaulipas
La militancia se queja de Edgar Meíhem

Salinas porque maneja posiciones y, al no
poner a la dirigente del organismo de mujeres,
trata de generarle conflictos.
Con esos operadores, ¿para qué quiere ad

versarios Alejandro Moreno, Alito, rumbo a
las elecciones del 2021?
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En poco más de dos semanas, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
deberá decidir la constitucionalidad o

no de la consulta promovida por el presi
dente Andrés Manuel López Obrador para que
se juzgue a los expresidentes.
La totalidad de los juristas entrevistados, al

gunos de renombre, consideran que la petición
no tiene sustento jurídico y por lo tanto la Corte
deberá declarar la petición inconstitucional.
¿Por qué el Presidente, que tiene meses repitien

do que si fuera por él no llevaría ajuicio a los ex
presidentes cambió de opinión y promovió, de su
puño y letra, la petición al S enado y este a la Corte?
Alguien en su gabinete lo convenció de la estra

tegia para evitar ser evaluado.
Tradicionalmente, las elecciones intermedias se

consideran una evaluación del Gobierno entumo.

Enlas elecciones del 2015, se disputaron nueve
gubernaturas de las cuales el PRI sólo mantuvo
cinco a pesar de que la economía se encontraba
estable, y los índices de inseguridad registraban
aumentos moderados respecto al mismo periodo
de Felipe Calderón.
Un año después, hubo elección para goberna

dor en 12 estados, de los cuales el tricolor sólo
ganó 5, lo que motivó la renuncia del entonces
presidente del tricolor, Manlio Fabio Beltrones.
El Gobierno de Peña y el PRI no resultaron bien

evaluados en esas dos elecciones.

Conla petición de consulta, lo que quiere López
Obrador es que se evalúe el comportamiento de
los expresidentesy no el de su Gobierno.
La consulta siempre ha sido una bola de humo;

si hubiera algún delito por el cuál juzgar a los ex
mandatarios la Fiscalía General de la República
tendría la obligación de iniciar la investigación y
llevar ante eljuez a los exfuncionarios.
Si la administración federal está tan bien como

dice el Presidente, no tendría temor de la evalua
ción a la mitad de su sexenio ni necesidad de que
mar un cartucho, un recurso jurídico tan valioso,
como la consulta ciudadana.

El hoy diputado federal Héctor Serrano, ex secre
tario de Movilidady de Gobierno enla administra
ción de Miguel Ángel Mancera, está en la mira
de del Gobierno de la 4T luego de que se diera a
conocer el descubrimiento de un "búnker" desde

donde se espiaba no solo a López Obrador sino
también a Marcelo Ebrard.

Serrano, que es uno de los líderes más importan
tes del comercio informal en el centro de la CDMX,
compró desde el inicio de la gestión de Mancera un
pleito personal en contra del hoy canciller.
La embestida en contra de Ebrard por las su

puestas o reales fallas en la construcción de la
línea dorada del Metro salieron de sus oficinas.
Por eso no fue extraño que hace unas semanas

Serrano buscará la protección del PT, sumándose
a su bancada para tratar de darle la presidencia de
la Cámara de Diputados al impresentable Gerar
do Fernández Noroña.

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich,
pidió la unidad de sociedad y Gobierno para evitar
que se atente en contra de la dignidad de los niños,
niñas y adolescentes.
La gobernadora encabezó el foro digital "Ac

ciones contra la Pornografía Infantil y el turismo
sexual en México", en el que participó Santiago
Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera de la Secretaría de Hacienda y un grupo de
senadores.

Pavlovich pidió unidad para evitar que niños y
adolescentes sean explotados sexualmente a tra
vés de plataformas tecnológicas y otros métodos.
"Es el negoció más monstruoso y no debemos

permitirlo", dijo.
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• Olga Sánchez Cordero presumió que la 4T respeta la
libertad de expresión, aunque desde Palacio, y en boca
del presidente Andrés Manuel López Obrador, no cesan
los ataques. Pero la secretaria de Gobernación, ante el
Senado, lanzó la cuestión: "si los servidores públicos,
empezando por el presidente de la República, tenemos
libertad de expresión y, al hacer uso de ella, el derecho a
dar respuesta a las críticas, dentro de los límites constitu 
cionales". La polémica está abierta.
• Ayotzinapay la verdad histórica. César Chávez, quien
fue visitador de la PGR en el peñanietismo, elaboró un
documento que fue tirado a la basura. Pero este miérco
les, Blanca Alicia Bernal Castilla, ex agente del Minis
terio Público federal, fue vinculada a proceso por los
delitos de tortura, contra la administración de la justicia
y desaparición forzada. Y ella es pieza clave. Muchos he
chos derivados de aquel momento se siguen ejecutando,
¿no que estaba enterrada la verdad histórica? Y estamos
en vísperas de un aniversario más.
• México Libre en ascuas. Nos cuentan que Margarita
ZavalayFelipe Calderón siguen llevando alegatos al
Tribunal Electoral con el ñn de defenderse y lograr que
les den el aval para su partido político. Por ahora, son sólo
escarceos jurídicos porque hasta la próxima semana, si
no hay cambio en el guión, habrá humo blanco... o negro.
• ¿Espionaje en la capital? Aunque hace casi un año se
sabe de la "oficina", desde donde se espiaba a adver
sarios del anterior gobierno de la Ciudad de México,
ahora la autoridad está en vías de corroborar los seña

lamientos. ¿Llegarán al fondo?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Los ataques
continúan

La locura de Gilberto Lozano está en su

punto para propiciar más odio en la po
blación, pero sobre todo confusión en mo
mentos donde cientos de mexicanos se

encuentran confundidos con las decisio

nes que toma el Gobierno Federal, pues
para muchos de ellos esAMLG quien tie
ne la culpa de sus ni ales.
El día de ayer, algunos líderes de opi

nión y medios de comunicación le dieron
espacio a Gilberto Lozano, un oportunis
ta de los reflectores, para hacerse notar
con diversas artimañas a las que estamos
acostumbrados, pero ¿en verdad es nece
sario prestarle atención a orates que solo

pretenden hacer daño al país?
Caminé por las calles de Avenida

Juárez, donde se encuentran decenas de
casas de campaña vacías y diversos inte
grantes del movimiento "mediocre" invi
tan a indigentes a pasar la noche dentro
de las mismas con tal de ocuparlas.
Cuestioné a diversas personas que se

encuentran en la zona, donde la mayoría
no sabe lo que está pasando o en su de
tecto 110 les suena el nombre de Gilberto

Lozano, quien pasa desapercibido entre
decenas de personas que no entienden la
razón del plantón.
De manera sumamente irresponsable

le están dando cada vez más fuerza a un

individuo que no sabe controlar siquiera
las palabras que salen de su boca.
Hay diversos indigentes de la zona que

ocupan las casas de campaña por la ma
drugada, con la única misión de pasar la
noche bajo un techo, sin embargo, al lle
gar los dirigentes de este movimiento, los
corren como si fuesen animales.

Ayer que vi cara a cara a Lozano, me
quedó claro que muchos no comulgan con
su manera de pensar pero existe algo que
los mantiene "unidos"' en este plantón y
estoy seguro que con el paso de los días
sabremos quién está detrás de este movi
miento, que pretende golpeara la 4T.
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Un PAN viejo.
duro v enmohecido

Que mejor se autocritique para que intente vol
ver a ser una oposición real y seria
Fox resaltó como logro panista el Seguro Po
pular, "que dio cobertura de salud al 1M% de
la población".
Que resultó Inseguro e Impopular, porque tío cu
bría intervenciones quirúrgicas ni medicamento
controlado. O sea, muy chafita.
Santiago Nieto citó que Anaya es uno de los
70 mencionados por Lozoya.
Ricardo no es perseguido como se queja, sino uno
de tantos presuntos violadores de la ley y la justi
cia a los que urge investigar.
Jaime Cárdenas, extitular del Indep, denun
ció ante la FGR que halló actos de corrupción.
Agran cantidad de collares, pulseras, relojes y
broches les desmantelaron diamantes y otras pie
dras pr ec iosas, y es o merece destit uc ión y c á re el
para quienes copiaron métodos del neoliberalís
1110 ladrón.

AMLO dijo que será esclarecida la venta del
viejo ExcéLsiory turnó el caso a la STPS.
Una Secretaría del Trabajo y Previsión Social, la
foxista, fue cómplice del despojo a esa cooperati
va en 2006, y hoy una honesta y transformadora,
hará justicia.
Obrador presentó una iniciativa para que los
créditos del Infonavit y Fovissste se entre
guen directamente a los beneficiarios.
Con lo cual se acabarán las transas de coyotes.
Trump pidió ante la ONU que China rinda
cuentas por el Coronavirus.
Donald rendirá cuentas a E.U. el 3 de noviembre:

¡más de 2ÜÜ mil muertos por la pandemia!

Fecha: 24/09/2020

Página: 11

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,053

Página 3 de 7



l as protestas en
casetas y vías terreas

De manera preocupante, en los últi
mos años se ha hecho costumbre tras

ladar las protestas sociales al bloqueo
de carreteras y vías férreas; cada vez es
más común la "toma" de casetas de pea
je, para permitir el paso libre de los ve
hículos, a cambio de una cooperación
que no siempre es voluntaria. El no pa
gar una cuota para utilizar una ruta que
suele ser más rápida y segura, implica
un grave daño a la economía del país y,
afecta el presupuesto destinado al man
tenimiento de autopistas; se sabe de al
gunas que llevan 'tomadas" ya muchos
meses, con lo cual se demuestra, que
quienes realizan esta acción, no han re

cibido respuesta a sus solicitudes.
Entre los grupos identificados, que

con más frecuencia realizan estos he

chos, están los normalistas, las orga
nizaciones civiles, campesinos y hasta
gremios tan sui generis, como los ven
dedores ambulantes, cirqueros y no fal
tan algunos sindicatos.
En el mismo sentido, se registran ac

ciones, insisto, en las vías férreas, don
de como protesta no se permite circular
a los trenes, se quedan varados durante
meses, con las consecuentes pérdidas.

En la mayoría de los casos, se trata de
actos desesperados para presionar a las
autoridades a que accedan a sus deman
das y muchas veces, hay que decirlo, se
presentan pliegos petitorios imposibles
de atender, totalmente fuera de lugar.
Con estos eventos, es claro que al go

bierno le ha faltado capacidad de reac
ción, por lo que es urgente que cualquier
reclamo se atienda y canalice oportuna
mente, anteponiendo siempre los prin
cipios más elementales del dialogo.
Es falso que los peticionarios están

cerrados y no entienden cuando se les
da atención adecuadamente; siempre
que exista una actitud constructiva de
parte de la autoridad, es muy probable
que se logre un entendimiento.
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\ (i ii con Toño
La Fiscalía de Chilangolandia va con Toño
en el caso dé las actividades de espionaje
político durante la administración del
ahura senador Mkky Mancera, pues como
se dice vulgarmente les pusieron pájaros
en el alambre a muchas personas para
sacar tajadas a su favor.
Además de Micky, también están en la

mira un resto de servidores públicos que
se sirvieron con la cuchara grande con este
tipo de espionaje que realizaban desde
un chante ubicado en la calle Manuel

Márquez Sleriíng, colonia Centro, en la
alcaldía Cuauhtémoc.

Tan dura está la cosa (sin albur) que la
mismisisísima fiscal chilanga, Ernestina
Godoy, ordenó la conformación de un
grupo especial, integrado por agentes
del Ministerio Público, policías de
investigación, así como personal de
servicios de Investigación Forense y
Se rvicios Periciales, para darles en la ma
ceta a los responsables, quienes además

utilizaron recursos del erario para sus
oscuros fines.
También le están camellando duro

especialistas en trabajos de inteligencia y
miembros de la lira cibernética, quienes
están analizando diversos equipos
de cómputo y archivos, para ubicar
información relacionada a las distintas

actividades de los espías, entre los que
se encuentran funcionarios públicos de
tochos los niveles.

Me enteré que ya sopearon al menos a
30 batos de la administración de Mancera

y faltan otros wato por interrogar, pero de
que llegarán al fondo de este asunto que no
les quepa la menor duday a muchos ya les
está dando la temblorina nomás de pensar
que se les va a caer el cantón.
La Fiscal Godoy fue clara de que a tocho

aquel que se le compruebe que incurrió
en labores de espionaje recibirá el castigo
que la ley señala, sea quien sea. ¿Estaría
Mancera enterado de estas cochinadas?
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rrcando al elefante
\rreando el elefiwíe

Wk»reumático y mañoso
]jyjti:iii Ai A vi»:/ >I\I¡TIMZ

Enfrente de la jefa directa de Garda Gibson, el
presidente Andrés Manuel López Obrador fue
tajante y contundente: Ramón Garda Gibson, quien
fue ejecutivo del banco HSBCy ahora se integró a su
gobierno, no puede trabajar en su administración si
incurrió en actos ilicitos.

"Si es cierto lo que están diciendo, ese señor
(Ramón García) no puede estar en el gobierno,
pero hay que investigar, ofrecemos eso. Voy a pedir
información, no queremos nudos funcionarios;
quienes vengan con malos antecedentes no
queremos que trabajen con el gobierno", lo dijo con
una voz enérgica el mandatario.
Postrada en su silla, con la mirada fija, la jefa de

Gibson se mantuvo imperturbable, pero atenta. Se
limitó a escuchar.

Con alusión a un elefante reumático y mañoso, se
refirió el mandatario a que es muy grande el gobierno
y cuesta moverlo: "Nos dejaron al animal postrado,
echado, ya lo paramos, pero todavía falta que camine
con prisa; si no corre, que camine; hay que estarlo
emp uj ando", expresó.
Esto evidenciaque el Presidente está al pendiente,

todos los días, de los acontecimientos del país. Tan
es así, que mantiene reuniones con los gabinetes de
Seguridad, Salud, Bienestar realiza giras para saber
de primera mano lo que está ocurriendo en cada una

de las entidades.

De ahí que asegura que las conferencias
mañaneras tienen muchas virtudes, pues es en éstas
donde se entera de casos como el de García Gibson,
gracias a que los periodistas esto lo dijo con una
sonrisa en los labios y mirando a los comunicadores
presentes son mirones p rofesionales, y le ayudan
para conocer de ciertos temas.
En el mismo tono aseveró que tiene servidores

públicos que le dan mucha confianza, que le
aligeran la carga. Quizá alguien que le aligera el
trabajo es el canciller Marcelo Ebrard, laestrellita
marinera de la4T, pues la imagen que éste ha
construido durante los últimos meses es la de un

funcionario eficiente y quien mejor ha operado
algunos de los programas presidenciales. Ebrard,
sin duda, ha ido ganando más espacios dentro del
gobierno, coordinando las acciones políticas para
enfrentar la pandemia del C o vid19 y la pronta
vacuna, por ejemplo. Lo que algunos analistas
consideran como grandes trancos en dirección ai
2024... Pero para eso falta mucho trecho.

Envía tu opinión
Ilzhelhalvarez77@gmail.com
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liraditos
"HAIGA SIDO COMO HAIGA SIDO"
Y LA NARCOGUERRA DE CALDERÓN
"Puesresulta¡ queFelipe Calderón reconoció¡en.2011 que su
fallida guerra contra los cárteles de las drogas era imposible de
ganar. Por lo menos eso fue lo que dijo a Nick Clegg, entonces
viceprimer ministro de Reino Unido. Habría que preguntarle al
político michoacano qué piensa de los casi 130 mil muertos o "daños
colaterales" y 30 mil desaparecidos que dejó su guerra "haiga sido
como haiga sido".

HERRERA SONRIE PARA DECIR QUE AUN
TIENE MUCHO TRABAJO
•En los 70, la primera frase del secretario de Estado estadunidense
I lenry Kissinger, al sentarse para presidir una conferencia de prensa
era: "Listo con mis respuestas para sus preguntas". Asi le ocurrió
ayer al titular de Hacienda, Arturo Herrera, y vaya que se preparó.
Ante los cuestionamientos por los rumores crecientes de una posible
renuncia en su dependencia, con una notoria sonrisa respondió: "No
sé de dónde salieron esos rumores, les agradezco los buenos deseos
a quienes nos han señalado, pero en realidad esta es la época del año
de mayor ajetreo en Hacienda. Yo no tengo ninguna intención de
dejar Hacienda en este momento... la próxima semana comparezco
en la Cámara de Diputados, una semana después comparezco ante
la Cámara de Senadores, en la semana del 13 de octubre tengo una
participación en las reuniones anuales del Banco Mundial y del
Fondo Monetario que serán de manera virtual. Así es que esos son
los únicos planes que tengo en cartera". Bien bajado el balón... por
ahora...
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SE ACABARON LAS CUBETAS EN NEZA,
PRESUME DEL MAZO
•En el municipio de Nezahualcóyotl nos aseguran que ahora sí van
a poder dormir tranquilos y no se tendrán que despertar en las
madrugadas para llenar sus cubetas y botes de agua Alfredo del
Mazo presumió lo anterior luego de inaugurar la obra que sustituyó
la infraestructura hidráulica obsoleta por una nueva y moderna en
beneficio, aseguró, de un millón de habitantes.

IMSS VA CONTRA "MALAS MAÑAS"
•El IMSS va en serio contra las malas prácticas de las empresas. En
el IMSS, nos dicen, ninguna denuncia queda bajo el tapete. Mucho
menos se toleran golpeteos públicos entre empresas. Por eso, en esta
nueva administración va en serio la limpia de "malas mañas" en las
relaciones obreropatronales de muchas empresas que con trucos
niegan el derecho a sus trabajadores de contar con seguridad social.
Puntualmente se ha dado trámite a tocios los casos y se atienden
conforme a la ley. Además, presumen, se mantiene un programa de
acciones de fiscalización y revisión en el Sector de Limpieza, ya que
se han identificado diversos grupos dedicados a estas actividades que
usan esquemas de subdeclaraciones de salarios, omisión del registro
de trabajadores e incumplimiento de pago de cuotas.

UNA CORTE A MODO... PARA GARANTIZAR
LA REELECCIÓN
•El presidente de EU, Donald Trump, dijo ayer que cree que las
elecciones de 2020 terminarán en la Corte Suprema y que por
eso es importante tener nueve jueces en ese tribunal. "Creo que
esto terminará en la Corte Suprema y creo que es muy importante
que tengamos nueve jueces", dijo el mandatario estadounidense
cuando se le preguntó si se necesitaba una dotación completa de
magistrados para manejar cualquier impugnación a las elecciones
del 3 de noviembre entre él y el demócrata Joe Biden "Esta estafa
que los demócratas están llevando a cabo se verá en la Corte
Suprema de Estados Unidos y creo que tener una situación de 4 a 4
no es una buena situación", afirmó.
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i MANTIENEN ESTRATEGIA
S «Sobre la atención a las marchas en la Ciudad

g de México, la jefa de Gobierno se mantiene
§ en lo dicho y señaló que la obligación de su
1 gobierno es proteger a las v los ciudadanos,
g además de resguardar a las propias
g manifestaciones, esto después del fallo judicial
g que permite a los integrantes de Frenaaa
g ingresar al Zócalo. La mandataria recordó que
g se prevén varias manifestaciones y podrían
g enfrentarse entre sí. Se esperan entre otras
g movilizaciones las del sexto aniversario
| de la desaparición de los 43 normalistas
g de Ayotzinapa, además de la presencia de
g colectivos de anarquistas.

1 RESPALDO
g «"Ni hay mala fe, ni hay falta de
g profesionalismo". El consejero Jurídico
g "trabaja de sol a sol y con menos personal",
g afirmó la jefa de Gobierno Claudia
| Sheinbaum, _para atajar los señalamientos
g que han realizado algunos legisladores del
g Congreso de la Ciudad de que existe un rezago
| en la publicación de las leyes aprobadas y
g que 50% de las Gacetas Bis se han utilizado
g para publicar temas que previamente
| se anunciaban en las conferencias. La
g mandataria recordó que estamos en medio
g de una pandemia y dijo respaldar la tarea del
g Consejero Jurídico, "hace su mejor esfuerzo y
g lo hace muy bien" señaló.

i POLICÍA POLÍTICA
g «El diputado del PAN Mauricio Tabe acusó
g que la alcaldía Miguel Hidalgo utiliza a
g la policía auxiliar para amedrentar a su
g equipo de trabajo, impidiendo que se
g difunda su segundo informe de actividades,

amenazándolos incluso de ser remitidos al

juzgado chico, si no se retiran. El legislador
g presentó un video donde lospolicías expresan
g que es una instrucción de la alcaldía,
g Específicamente señalan a Abraham Borden,
g por lo que acusó la creación de una policía
g política en la demarcación, que está siendo
g utilizada para otros fines que no son los
g de la seguridad. "Pónganse a trabajar, no a
g intimidar" señaló el legislador.

¡ PIDEN RENUNCIA DE
| PRESIDENTE MUNICIPAL DE
¡ TOLUCA
g «Debido a la construcción e instalación de
g 18 gaseras clandestinas de Gas Imperial en
| la Zona Metropolitana del Valle de México,
g principalmente en Toluca, cerca de 150
g personas realizaron una protesta en el
§ Ayuntamiento. Vecinos e integrantes de las
g Asociaciones Civiles Conciencia Ciudadana
| y Nosotras Contra la Corrupción realizaron
g la protesta contra autoridades municipales
§ como el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo
g Sánchez Gómez, y contra el Coordinador de
g Protección Civil Estatal, Luis Felipe Puente.
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La Austeridad Republicana comenzó a fiar
limos; pero en el gobierno de México no
saben presumirlo. Por ejemplo, la Subsgb
cretaría de Gobernación que desapareció
por reingeniería administra!iva, en aras del
ahorro público, dejó buenos saldos.

Se i rain de la oficina que i uvo a cargo Ri
cardo Peralta, un lopezobradorista recalcitrante; hoy,
con carta libre para, el proceso que f¡8 viene.

Durante su período no se concedieron permisos para
la apertura de nuevos casinos.

De hécho, se cía usuraron 25 en el país, l.n esie lema,
la lucha contra la ludopatía tuvo un aliado.

Se trata de un incremento de resultados de 2,400%
en materia de clausuras con relación a 2018, cuando
únicamente se clausuró un casino.
En el mundo de los juegos y sorteos, ahora tan de

moda con la venta ele boletos de lotería del avión pre
sidencial, la administración de Peralta otorgó 2 mil 885
permisos.

De ellos, 47!) fueron para sorteos; mil 975 de peleas de
gallos; 424 para carreras de caballos; además de cuatro
ferias regionales y txes de sisíemasde comercialización.

Sé t rata fie un universo social del quése habla poco,
pero existe, y que el Estado, por su responsabilidad en
materia de gobernabilidad, debe vigilar.
Por ello, él informe fie salida dé Peralta reportó 6

mil 555 verificaciones fie eventos; dé las cuales, 126
fueron para casi nos; 19 de caballos; 419 de gallos; 203
de lotería; 3 mil 134 de pronósticos; 2 mil 400 sorteos
y 254 para feria.

Además, se modificó la estrategia sobre programa

ción de inspección, por lo que las visitas a estableci
mientos son también sábados y domingos, incluyendo
días festivos y en cualquier horario, incluso en la ma
drugada.

Todos esos números no serían relevantes si Peralta
no hubiera reportado que se recaudaron mil 324 millo
nes de pesos por aprovechamientos por la realización
dé todos fié Éiüfi éventos

Es decir, no solo se ahorro, sino que hubo ingresos a
las arcas, que esperemos,fié vérflat 1, vayan a los apoyos
directos que tanto presume el lopezobradorismo.

También se estableció, por primera vez, una Guía
de Supervisión Parenlal para proteger a la infancia y
adolescencia de contenidos no aptos para su edad.

Así como los lincamientos fie clasificación ríe video
juegos en defensa del interés Superior fie la niñez.

Se puso al día el obsoleto Padrón Nacional deMedios
Impresos, el cual incluía medios inexistentes.

Se elaboró la plataforma para la puesta en marcha
fiel Padrón Nacional cié Medios dé Comunicación, fié
acuerdo con la Ley General de Comunicación Social,
que, aunque no se crea, éxisté

Sé renovó el programa "La Hora Nacional con nuevos
contenidos en favor de los derechos constitucionales y
la no discriminación. Ahora hasta tiene un guión claro
y adelantos durante la semana, a cargo fie Marisol Gasé
y José Gordon.

«Periodista

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de

Datos Personales y Derechos Humanos
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Cumulo no existe un adecuado sistema fié alértamiénto,
suceden desastrescomo el fie Armero, Colombia, en 1985,
cuando el volcán Nevado de Ruíz hizo erupción producien
do tres lahares, ocasionando la perdida de 30 mil de sus
31 mil habitantes. 1.a población tenia el tiempo suficiente
para evacuar; sin embargo, no les llegó ningún aviso. Otro
ejemplo, lo tenemos én 2013 con ios h uracanes Ingrif 1 y Ma

nuel en Acapulco, Guerrero; Conaguay Prolección Civil Eederal hicieron
loS avisos vía coi ico electrónico a las autoridades éSlalalés y municipa
les sobre lluvias fie más de 400 milímelros en un lapso de pocas horas.
¿Alguien sabe que significaba éSO? Sólo los expertos en la materia. Era
de esperarse que ese 15 de septiembre est uvieran más ocupados en los
festejos de la Independencia. L1 i estillado, comunidadesasoladas por la
tragedia én la sierra, así como el aislamiento por varios días de la zona
más exclusiva del puerto. Escenas de miedo y de violencia vivieron los
i ni isias en esas vacaciones.

Existen diferentes tiposde alerta, desde las que nos indican bajos nive
les ríe Combustible, delecciónde humo, efe.; hasta las más sofistica dasfie
difusión masiva, como las.sísmicas. Sin embargo, a nivel mundial existen
protocolos fie alerta múltiple. Estas permiten avisar a la población sobre
determinado fenómeno perturbador, ya sea un tornado, huracán o el
deslizamiento de una ladera qué esté por ocurrir, permitiéndoles tomar
las providencias necesarias para salvaguardar su vida y su patrimonio.

Detrás fié una alerta maska hay mucho n aba ¡o. Para efectos cié en
tendimiento, lo podemos dividir en tres. El primero: conocimiento; es la
construcción de protocolos para saber las áreas y tramos cte responsabi
lidad, tener la certeza de quién y bajo qué circunstancias se dispara un
alei laniiento. claridad sobre las instancias decisorias,entendimiento fiel
evento y los medios para hacedes llegar la información. Elsegundo,dé lipo
técnico, abarca desde cómo se debe transmitir la alerta y qué plataforma
és la adecuada, hastacuáfes la tecnología más accesible para su difusión.
Por último, educación y culiura, específicamente para que las personas,
que reciben el aleriamienio sepan qué hacer cuando reciben un aviso,
dónde refugiarse, tener a la mano lo indispensable, evitar determinados.
Comportamientos,

Construir un alerlamienlo masivo lleva años, detrás está el conocí
miento ele los expertos en las disciplinas del conocimiento aplicables.
No es sencillo, se deben vencer inercias, intereses, ignorancia y hasta
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ideologías.
EN POSITIVO, actualmente leñemos la infraestructura para, enviar

alerianiienios múltiples a más de 27 millones de mexicanos. Pienso
que corresponde al Gobierno Eedéral, en especifico a lá Lie, Laura Vé
lázquez Alzúa, coordinadora Nacional de Protección Civil, aprovechar
y poner al 100% esté sistema, además fie crecerlo para contar con esta
herramienta invaluable. Sin duda, la Lic. Velázquez.por su Irayecloria
y sensibilidad apostará por el bien fie México y fie los que vivimos én
este hermoso País.
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Resumíamos. bares y ahora, gim
nasios, se unen a la vida econó
mica de la nueva normalidad Al
mismo i Lempo, otros sectores se
alistan, mientras que los m emos
sociales, y espectáculos aún de
ben esperar: por lo menos, los

que trabajan por la derecha. La realidad está al
alcance de la mano. En Insiagram, las personas
lucen lo los en gimnasios: sin medidas de segu
ridad. Oíros, presumen encomiarse en fiestas y
eventosclandeslinos. Ni siquiera la zona cero riel
( o\id IDciiChina, Whuan,pudoresistirrealizar
un evenio que fuera mundialmenle criticado.
La opinión pública es dura coima los de

nominados "covidiola#', que han ignorado las
recomendaciones sanitarias y lian continuado
fie manera ininterrumpida su vida social. Sin
embargo, cada día, miles de personas se unen
a la idea de aceptación sobre lo inevitable de la
pandemia: se nos salió dé las manos y no habrá
forma de coniener el fatal resultado, solamente
podremos dosificarlo.
Pero, mientra* las autoridades sugieren que

darse en casa, la cadena cíe servicios busca
ai raer a los clientes y convencerlos de salir a un
espacio "seguro". La confusión y los desgasiani.es
debates al interior de las familias han llevarlo al

límite la paciencia de muchos que han preferido
dar la vuelta a la página y seguir su vida normal,
dejando el miedo y viendo hacia adelante.

Y no hay forma de culparlos. Mucho se dijo
que la cuarentena es un lujo que muy pocos se

pueden dar, ya que, para la inmensa mayoría,
dejar sus actividades significa dejar de comer.
Hoy en día, el transporte público se desborda
a diario por los cíenlos ele miles de usuarios
que se movilizan en la megalópolis. Las calles
del Centro Histórico, desde Corregidora, lu
cen como una escena aterradora de Walking
I )ead. Las colonias populares y el comercio
ambulante en casi todas las alcaldías, y mu
nicipios de bajos recursos, poco supieron de
lacuarentena.
Por ello, la tarde del sábado, una hermosa

hacienda a las afueras de la ciudad fue el i < t1
nario de la boda de Carlos y Sofía. La escena: 200
personas vistiendo de gala y sin cubrebocas. El
novio loma el micrófono, saluda con gentileza
a su familia y amigos. I lace un agradecimiento
muy especial a lodos: el haber asistido. loria la
familia de pie, luciendo sus brillantes sonrisas
desnudas, como si nada pasara, sostienen sus co
pas de vino espumoso. En medio de un discurso
efímero r irreverente, el alegre novio exclamó:
"sabemos la sil nación tan difícil que estamos.pa
sando; pero..  hace una pausa para rascarse la
frente nos valió madre".

Si los eventos sociales no retoman su activi
dad a la brevedad con los protocolos sanitarios
permitirlos, las fiestas clandestinas se multipli
carán y serán un cabo suelto más para las. auto
ridades que, de por sí, ya están rebasadas.

•Artista, Activista y Politólogo.
#MovimientoESCENA #FCPyS #UNAM
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| stoy convencido elequteen México vivimos uña época necesitada de curio
sidad inteleci nal y agudeza de criterio, para dejar atrás las cosí um bres del
poder que no han permitirlo florecer a la democracia Como sistema de vida

Una época de renovación ele nuestra visión sobre la democracia y su
relación con la transformación política, social y culi ural es urgente, sobre
I todo si se tiene la sospecha, como yo la tengo, fie que en el México contem
1 poráneo la democracia ya no puede ser contemplada solamente como un

conjunto dereglas sobre quién elige, a quiénes se eligen, cómo seelige y quién verifica
el proceso.

Hoy pueden comprobarse ios fatales efectos que ha producido en México el aban
dono de la democracia sustantivares decir, aquella que se traduce en: i. permitir la
participación efectiva de la sociedad en la loma de decisionespúblicas relevamos; ii. la
obligación de dictar leyes, planesy políticas públicas que atiendan verdaderamente las
necesidades de las personas y no las agendas ele partidos políticos; iii. que haga de los
derechos humanos auténticas realidades y no meras letras en la Constitución.

En México pareciera que democracia eS únicamenteaquello que sucede cada 3 o 6
años,, cuantióse renuevan lospoderesen los3 nivelesde gobierna Entonces,es ahí cuan
do todas las miradas fie los clistiniossecieíres ele la sociedad mexicana se vuelcan hacia
el sistemaelectoral y a las autoridades administrativas y jurisdiccionales en la materia.

En nuestro país desde luego, no sin razón todo se. diluyeen laseleccioneS y en una
sobre regulación de las reglas electorales derivada de la desconfianza mutua de los
pan idos políticos. Democracia es en México, simplemente, el proceso de renovación de
los órganos representativos y el combate de los contendientes por el poder, que creen
que serán siempre ganadores o perdedores sin entender que en las democracias no
hay vencedores ni perdedores eternos, por el cont rario, el signo de nuest ros t iempos y
de los que vendrán, será el ele la alternancia, de modo que quien no ele resultados 3 la
población,en las siguientes elecciones será elespeelído.

Con esto, no quiero decir que la democracia formal no taiga importancia, desde
luego que la tiérie, porque Solamente cumpliendo las reglas para la elección ele los
representantes populares se logra la legilimiflad en el origen fiel mandato, pero ¿Qué
és ele la democracia cuarteto no hay elecciones? ¿A raso desaparece eñ el inter ele una
elección a o ira?

El desarrollo ele la democracia sustantiva en México sigue eSperanelo a que lleguen
mejores tiempos. A pesarde los gobiernos elemocráticamenie electos en prácticamente
iodo México y en iodos los niveles,el desarrollo y lasoporl unidades malcríales no llegan,
las queexisten son escasas, la corrupción y la impunidad no disminuyen, mientras que
los sistemas ele administración e imparlición de justicia con honrosas excepciones .
en realidad, se han convenido en modelos de obstrucción.

Es hora de enfocarnos en serio, en la parte sustantiva de la democracia, porque ésta
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es la única vía para proporcionar condiciones de vida digna a la ciudadanía. Elaborar
leyes y políticas públicas constríñelas a partir ele una racionalidad y objetividad polí
úca ele pisos mínimos y consensos máximos, que eliminen las brechas sociales y los
privilegios de élites.

Es momento ele coücénlrarnos en la eleinocracia Sustantiva, para llevar a México y
a su sociedad, a la dignidad que merecemos y hacer efectivo el mandalo fiel artículo
3° conslit ucional qtte reconoce en la democracia un sistema ele vida fundado en el
constante mejoramiento económico, social y cultural fie las y los mexicanos, lodo lo
demás, es demagogia.

«Especialista en Derecho Constitucional
y Teoría Política
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ii época de pandemia de Coviellí},el azúcar ha jugado un papel IiiiuIm
mental. J uní o con las harinas, se lian conven ido en los agentes nocivos
que propiciaron la altísima ola de cont agios y muertes como produelo
del coronavirus.

Por esa razón, la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y
Alcoholera (CNIAA), que preside Juan Gallardo Coriina, adviriió de la.
gravísima sil uación que se cierne sobre la Agroindustria de ía Caña de

Azúcar del país y que lia sido provocada por recientes infundios sin sustento e ¡ni
cialivas que satanizan a este endulzante de ser el responsable de la obesidad y oíros
problemas a la salud que aquejan a los mexicanos.

Cortina Gallardo, manifestó su preocupación por que estos
ataques han subido de tono con la proliferación en las
últimas semanas de iniciathas que aparentan pretender
castigar injustamente el consumo de productos con
azúcar, ya sea mediante mayores impuestos; etiquetado
más agresivo; prohibiciones de venta, e incluso insinuando
sin sustento sólido alguno, una relación entre el consumo
de azúcar de caña y los efectos del ( ()MI )19, lo que
daña a un sector importante del campo mexicano.
Hay que recordar que el azúcar de caña B8 un producto que se ha Consumido
eti México por 500 años y nunca, hasla ahora, se había acusado de que
causará problemas de salud, sino que, por el contrario, la Ley considera
al azúcar fie caña un bien fie consumo básico para la población.

El consumo de azúcar de caña por habitante en México, ha
disminuido 36% en los últimos 25 años y por elle? la caída en la
ingesta de este producto no puede ser la causa del incremento
en sobrepeso, obesidad, diabetes y otras enfermedades en ese
periodo, particularmente a partir de la década de los noventa.
Ya en el terreno económico, Juan Coriina subrayó que "en términos
económicos, la agroitid ustria fiel azúcar de caña genera 500 mil empleos
directos y 2.4 millones de indirectos en 267 municipios rurales en 15
estados fie nuestro país, donde la actividad azucarera es el principal motor
económico de la zona y no existe» muchas alternativas de empleo^..

Asimismo, los 50 ingenios azucareros del país, compran
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anualmente más de 50 millones de toneladas de caña que
se cultiva en alrededor de 800 mil hectáreas de nuestro
territorio nacional, actividad de más de 180 mil cañeros que a
su vez emplean a una gran cadena ele jornaleros, cortadores y
transportistas, entre muchos otros actores económicos rurales.
Por lodo lo anterior, Cortina Gallardo, hizo un llamado a las autoridades
Federales y Eslalales, así como al Congreso, a fortalecer lasalud pública y al
campo mexicano, proveedor nal ural fie alimentos y evitar caer "en inicial ivas que
dañen a nuestro campo cañero, sin beneficiar a la salud de nuestra población".

• Periodista

morcora@gmail.com
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Celebrar al
Ruche

Para litij y (itrios Braulio

I juévespasado perdí al hermano mayor
que nunca tu\e. Ricardo Estrada Sosa
fué mi mejor amigo en la licéncial ura y
junio con Alejandro Jácome Acuña nos
hermanaron el Derecho, la Política y
las playas de Tijuana, Corrimos tantas
y lanías avenl uras junios que es mejor

no ron i arlas, pero sí atesorarlas en un rincón del co
razón, que se duele porque uno de los mosqueteros
se ha adelantado.

Laboralista distinguido, referencia de su comuni
dad y su gremio, mi compadre Ruché me padeció
por 36 años seguidos sin hacer gest os y, hace como
7, en una reunión de exalumnos dé mi universidad
y en la que lo nombramos presidente honorario
de la generación, me tocó hablar sobfe algún tema
académico.

Ames de hacerlo, empero, le dediqué unas pala
bras de reconocimiento y, en un auditorio lleno de
alumnos, exalumnos, é^alumnas y directivos le dije
esto: "estoy cierl o que cuando nos toqué cambiar fie
dimensión y solo a ti te quieran admitir allá arriba,
por Ser hombre de bien, dé familia y decente, te re
husarás a entrar sin mí y salvarás mi alma, aunque
en ese tribunal supremo para entonces y acá abajo
desde antes, te hayan procesado por el terrible delito
fie portación ilegal de amigo prohibido". Sonrió, no
era muy expresivo, pero supe que la porra le había
gustado. En su modestia proverbial, me agradeció

exclusivamente con un leve movimiento decabeza.

Luego de sus exequias. a las que tristemente no
pude asistir, no dejo de verlo riendo a carcajadas
por alguna ocurrencia propia o ajena en la cafete
ría de.la escuela o en la tertulias en mi casa,en las
que nos reuníamos paraestudiar, pero en .realidad
hablábamos mal fie algún profesor, nos quejábamos
de los precios de los libros, celebrábamos nuestra
buena suerte de ser fié Playas y, claro, planéabamos
el asalto a la sociedad de alumnos de Derecho (de la
que fue Presidente) o la fie la Universidad (de la qué
fui Presidente); ya de salida, medio leíamos, nuestros
apuntes y medio hojeábamos alguno fié los ionios.
Nunca ninguno reprobó materia alguna.
Ruche fué siempre un ser de luz, generoso, de

cente, íntegro; gran esposo y padre de familia. Ahora
qué él cáncer cabrón se lo ha. llevado a los 56 años,
expreso mi gratitud a la vida y celebro por haber
coincidido con él en el salón de clases en aquellos
años tan formalivos. Es una gracia bondadosa e in
merecida que el dést ino me concedió apenas llegado
a aquella fronierá. Como diría Sabina al hablar fie
Seri al en su canción Mi primo el Nano, "tendría que
estar prohi biflo un fulano asi". Por Siempre estaré en
deuda con Ricardo por su amistad, su paciencia, su
Confianza y su buena fé; con honor, lealtad y reci
procidad procuré honrarlas. Buen viaje, compadre,
le quiero siempre mucho.

•gsergfojSgmatl.com
@EIConsultor2
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Azúcar amargo
El siguiente año será uno de tensiones na

turales entre el aparato estatal sanitario y
el prorluciivo, con especial énfasis: en la
producción agroindustrial y energética. La
pandemia. t rajo a colación la consecuencia
de una mala alimentación y la irresponsa
bilidad ambiental. Sera un elemento dé

negociación legislativa y política permanente.
La cámara de productores, azucareros y de alcohol,

CN1AA, ha emprendido ya un lobby agresivo contra el
etiquetado d| alimentos, que pasa por recordarle al
gobierno lo obvio: el número ríe:empleos directosé
indirectos que genera la industria riel azúcar (500 mil
y 2.7 millones, respectivamente) y las 50 millones de to
neladas ríe caña que compran los ingenios, azucareros,
por lo que básicamente una parte fiel campo mejicano
depende ríe su consumo. La estrategia ríe cabildeo es
eonfrontaeional y está articularía fie lbrma inteligente
entre las empresas ríe alimentos procesados (como la
de los cereales, los refrescos y los dulces) y los produc
tores. Los agricultores e idealmente los campesinos
tienen una cara mucho mas limpia que los empresa
rios para reclamar al gobierno la eslígmaiización del
azúcar y eso es lo que están haciendo. Contra lo que
algunos empresarios creen, no se ve bien ni creíble
que un CLO salga indignarlo a decir que el gobierno lo
está maltratando.

Ahora bien, ríe suyo, el presidente \MI .() no tiene
ñarla contra el azúear;/.al contrario, los apoyos directos
a los cañeros, los precios ríe garantía y el apoyo a las
exportaciones fie azúcar mexicana, revela más bien lo

contrario. La dificultad estribará en los mensajes que
el gabinete ríe salud lereitere sobre la responsabilidad
política ríe la comorbiliríarí en México y que es respon
sable ríe la muerte dé muchas personas,

Si se quiere saber hacia dónde será dirigiría la pre
sión política, basta ver la discusión que han teñirlo so
bre el Lema los países europeos (no latinoamericanos) y
cruzarlo con los elementos irliosincráticoS y ríe pobreza
ríe nuestro país. La flelénsa ríel azúcar irá en el sentirlo
ríe la dificultad de la gente pobre para alcanzar el con
teñirlo calórico mínimo diario y en poner en la agenda
las otras variables que causan diabetes y obesidad; los
estudios científicos ríe la rama médica son tan exóticos,
que rían para torio. Le podrán echar la culpa al .estrés,
a la genética, o algo así.
Los refresqueros no se quedaron atrás. AMLO se

apresuró a tener una reunión con la cabeza internacio
nal ríe COCA COLA. ESt o manría dos mensajesposilivos;
el primero, que una cosa es EEMSA, con quien tuvo
rliferencias fiscales hace unos meses y otro la empresa
internacional propiamente dicha, con quien no hay
problemas. El segundo mensaje, que la empresa man
tendrá sus compras agrícolas a productos mexicanos
y mantendrá los empleos. El último lema es el fiscal,
pero la progresiviclarí a ciertos prorluctos ríe consumo
es inevitable. Insistimos, no es solo un teñía ríe Salud,
aunque a sí se encuadre. Es un tema ríe corrección po
lítica y abandono riel sistema ríesalud, que necesita
urgentemente recursos.

•Autor y consultor especialista en políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de Derecho y catedrático
universitario.
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La herida: 43
l l'aris Martínez, compañero de lucha,

*Desgraciados los pueblos donde
la juventud no haga temblar al mun
do ¡j los estudiantes se mantengan

sumisos ante el tirano'
Lucio (abañas /{arríenlos

ada ha marcado ¡amo al

México reciente, como
la desaparición de los
43 normalistas de Ayot

ada ha marcado ¡amo al

México reciente, como
la desaparición de los
43 normalistas de Ayot
zinapa,
Nada, lia pausado

lanío dolor a un pueblo,
como llorar la desaparición de sus hi
jos sin descanso.
Nada ha causado tama ¡m. como

la alevosía demenlir reiteradamente
desde el más alio púlpilo para imponer
una realidad simulada.

Nada ha manchado lanío a un régi
men, como la sangre derramada entre
desapariciones forzadas, fosas clandes
i inas, hogueras y ejecuciones sumarias.
Nada daña lanío a las insliluciones

flémocra ticas, como la manipulación
y el servilismo grotesco a los intereses
de unos cuantos.

Nada ha indignado lanío a una co
munidad internacional, como un cri

men de listado que se guarece en la
violación de los derechos humano* y
la confesión bajo tortura.
Nada ha sido más impune, como

la complicidad y la ineplilud fié fun
cionarios públicos que, a seis años de
una de las tragedias humanas más do
lorosas en la historia de México, solo
apuntan a un cambio de narraiiva que
infiere a la próxima capí ura de Tomás
Zerón en Israel.
Nada ha perseguido lanío el anhe

lo de justicia, como la dignidad de
obtener cerleza de cobijar a nuestros
muertos

Nada ha aportado tantos crímenes
políticos en la era neoliberal, como el
estado de Guerrero donde la paz es
solo un ansia que se omite con el es
tómago vacío.
Nada ha sido igual desde Ayotzina

pa "niperdón ni olvido", pues "Nos qui
taron tanto que nos quitaron el miedo".

Sin lugar a dudas, 2014 es el año que
transformó la lucha y la movilización
social en iiucsiio país,: algo que Solo sé
había visto 20 años atrás con la lucha

iniciada por el EZEN en 1994. Y; sin em
bargo, ambas heridas siguen abiertas,
Esiamos a horas de rendir un ho

menaje más para los 43 deAyolzinapa,
seis años de impunidad y crimen. Do*
gobiernos; uno marcado por la incom
petencia, la reiterada corrupción y los
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éxCéSos. El olro, con un cambio qué
propone esperanza, y que ofrece una
narrativa distinta Sobre lo queáconte
ció.

Hoy me inclino por gritar que ¡Es
hora de aclarar las cuentas! ¡Es hora
dé exigir conciencia! ¡Es hora de levan
lar la voz! ES hora de gritar a la patria;
¡Ayolzinapa, vive, la lucha sigue y sigue!
Pues "la desaparición forzada de 43

esiudiantes de la Normal Rural de Ayol
zinapa, ocurrida el 26 fie septiembre de
2014 no puedeser un ejemplo sobre las
dificultades para acceder a la verdad"
y la justicia. Nunca más.

Minucias del proyecto de presupuesto
2021

El pasado jueves: 28 de mayo, justa
mente en estas lineas, advenimos un

cambio fundamental en el modelo de
comunicación política del gobierno
federal, en aquel momento —a inicios
de la pandemia— fue evidente que las
televisoras en México recobraban su
preponderancia comunicaiiva dando

un giro a los hábitos deconsumo infor
mativo régistraflosen 201!); donde én
el tema de la "confianza", los lectores

lia hit uales ele ñot icias preferían las p u
blieaciones digitales, seguidos por las
redes sociales, la televisión y la radio
¡ln News We TrustTeads).

Hóy, ante el proyecto fie presupues
to 2021, se ratifica el privilegio del pre
supuesto quesé destinará como parte
del gaslo tolal de comunicación del
gobierno federal» que tan solo para
2019, representó el 30 por cíenlo ríe la
inversión total concentrándose en TV
Azteca y Televisa, #Artíeulol9. Ante es
ta nueva realidad mediática, y de cara
a la elección más grande de la historia
del país, no cabe duda que las televi
soras rendarán su participación por
encima de las narrativas. Y esa historia,

ya la vivimos.
•Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana
A.C. @lntegridad_AC

@VJ1204
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